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 लोक  सभा  11  बजे  म०  पू०  पर  समवेत

 महोदय  पीठासोन

 प्रश्नों  के  मोखिक  उत्तर

 नमंदा  सागर  परियोजना

 $142.  लक्ष्मीनारायण  पाण्डेय
 भो  सुशील  चर  वर्मा  ५  क्या  जल  संसाधन  मंत्रों  यह  बसाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नर्मदा  सागरः  परियोजना  की  आरम्भिक  अनुमानित  लागत  कितनी  थी

 इस  समय  इस  पर  किसनी  लागत  आने  का  अनुमान
 क्या  विश्व  बैंक  इस  परियोजना  के  लिए  वित्तीय  सहायता  देने  पर  सहमत
 हो  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  प्रयोजन  के  लिए  मध्य  प्रदेश  को  वर्ष  1989-90  और  1990-91  के
 दौरान  दी  गई  धनराशि  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ]

 जल  संसाधन  संत्रो  विशज्ञायरण

 वर्ष  1982  में  नमंदा  सागर  परियोजना  की  अनुमानित  लागत  920,  91  करोड़
 रुपए  थी  तथा  इस  परियोजना  की  विद्यमान  लागत  1993.  67  करोड़  रुपए

 जी  नहीं  ।.

 और  प्रश्न  नहीं  उठते  ।



 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  25  1991

 डा०  लक्ष्मी  नारायण  पाण्डेय  :  माननीय  अध्यक्ष  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  सवाल  “

 मुझे  आश्चर्य  है  कि  मंत्री  द्वारा  दिया  गया  उत्तर  सही  नहीं  है  ।  क्योंकि
 विश्य-बैक  की  टीम  बार-बार  देखने  के  लिए  आयी  थी  और  उसते  सहमत्ति  व्यक्त  की  थी
 कि  हम  इसके  लिए  प्री-पूरी  आथिक  सहायता  देंगे  ।  लेकिन  प्रश्त  का  उत्तर  नहींਂ
 में  दिया  गया  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  वे  कौन  से  ऐसे  कारण  थे  जिनकी  वजह  से
 विश्व-बैंक  ने  सहायता  देने  पर  अपनी  असहमति  व्यक्त  की  है  या  वह  सहायता  नहीं  देने
 जा  रहा  है  ?

 भी  जिशा  चरण  अध्यक्ष  कुछ  पर्यावरण  से  सम्बन्धित  मामलों  पर

 अन्तर्राष्ट्रीय  संस्थाओं  ने  और  कुछ  राष्ट्रीय  संस्थाओं  ने  इसके  बारे  में  आपत्ति

 इसके  ऊपर  विश्व  बैंक  ने  तय  किया  कि  वे  अपने  स्वतन्त्र  विशेषज्ञ  की  भेज  कर  इन  सब

 मुद्दों  की  जांच  करायेंगे  और  इसकी  जांच  करने  तक  विश्व  बैक  की  कोई  सहायता  इस
 परियोजना  के  लिए  नहीं  दी  जाएगी  ।  जो  इसकी  जांच  वह  प्रारम्भ  होने  वाली  है  ।

 हम  लोगों  को  यह  बताया  गया  है  कि  यह  जांच  पूरी  होने  के  बाद  इस  परियोजना  के
 सम्बन्ध  में  क्या  सहायता  देनी  कितनी  देनी  नहीं  देनी  इसका  वह  निर्णय
 करेंगे  ।

 डा०  लक्ष्मों  नारायण  पाण्डय  :  अध्यक्ष  में  जानना  चाहूंगा  कि  जो  यह  जांच
 की  जाने  वाली  यह  कंब  तक  पूरी  कर  ली  जाएगी  और  विशेषश  कब  आने  वाले

 यह  जो  योजना  यह  10  वषें  की  अवधि  में  पूरी  होने  वाली  इसको  काफी  लम्बा
 समय  हो  गंगां  अब  तक॑  यह  पूरी  नेहीं  हुई  है  ।  इस  जांच  से  क्या  अनापेक्षित  विलम्ब
 तो  नहीं  होगा  ?  में  जानना  चाहूंगा  कि  यह  कर्व  तक  पूरी  हो  जाएगी  ?  क्या  इसी  वर्ष
 में  जांच  पूरी  हो  कर  उसकी  रिपोर्ट  आ  जाएगी  और  सहायता  प्राप्त  होगी  ?

 श्री  विद्या  चरण  अध्यक्ष  यह  जांच  अभी  तो  प्रारम्भ  ही  नहीं  हुई
 म  समझता  हूं  कि  अगले  महीने  या  इसके  पहले  जांच  शुरू  हो  जाएगी  ।  हम  लोग  विश्व
 बैंक  से  अनुरोध  करेंगे  कि  जल्दी  से  जल्दी  इस  जांच  को  पूराਂ  दें  ।

 डा०  लक्ष्मों  नारायण  अध्यक्ष  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं
 10  वर्ष  की  अवधि  में  यह  परियोजना  पूरी  होने  वाली  थी  ।  इसमें  जो  विलम्ब  हुआ

 इसके  क्या  कारण  हूँ  ?  पर्यावरण  विशेषज्ञों  ने  जो  बात  की  इसके  कारण  क्या  योजना
 को  आगे  बढ़ायेंगे  ?

 झी  विधा  चरण  शुक्ल  :  अध्यक्ष  जो  माननीय  सदस्य  का  मूल  प्रश्त  उसके
 उत्तर  में  ही  प्रश्न  का  मैंने  जवाब  दे  दिया  कि  किस  कारण  से  10  वर्ष  की  अवधि  में
 री  नहीं  हो  पा  रही  है  ।  हम  लोग  सोच  रहे  हैं  और  इस  बात  का  प्रयास  करेंगे  कि
 जल्दी  से  जल्दी  विश्व-बंक  की  जांच  का  कार्य  पूरा  जिससे  कि  इस  परियोजना  के
 ऊपर  काम  शुरू  हो  सके  ।
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 क्री  सुशील  चमा  थर्मा  :  अध्यक्ष  यह  कहना  कि  विश्व  बैंक  ने  इस  ब्रोजेक्ट

 के  लिए  सहायता  देना  स्वीकार  नहीं  यह  ठीक  नहीं  है  ।  में  खुद  नर्मदा  नदी

 डिवेलेपमेंट  औद्योरिटी  का  चेयरमैन  विश्व  बैंक  की  एप्रेज़ज  आ  चुकी  थी  और

 उन्होंने  यह  कहा  था  कि  हम  400  मिलियन  डालर  देंगे  |  लेकिन  इस  बीच  पता  नहीं
 क्या  हों  गया  कि  विश्व  बेंक  ने  अपनों  हाथ  खींच  लिया  ।  मंत्री  मेहीदय  से  मेरा  यह
 निवेदन  है  कि  उंनसे  बात  करें  कि  हमें  सहायेता  मिले  ।  मेरा  दूसंरा  प्रश्न  वह  महत्वपूर्ण
 हैं  ।  जबाने  में  यह  लिखा  हुआ  हैं  कि  पहलें  जो  लागंत  थीं  वहैँ  900  करोड़  से  बढ़कर
 1993  करोड़  तक  बढ़  गई  ।  जब  एप्रेजल  टीम  आ  गई  थी  वल्ड  बेक  की  तो  उन्होंने

 कहा  था  कि  400  मिलियन  डालर  दे  देंगे  ।  उस  समय.बह  प्रस्ताव  पर्यावरण  की  स्वीकृति
 के  लिए  आया  ।  तीन  साल  तक  यह  पड़ा  रहा  और  उसकी  बजह  से  लायत  बढ़कर
 1993  करोड़  तक  बढ़  गई  ।  में  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  अकांउटेबिलिटो  फिक्स
 करेंगे  इस  बारे  में  कि  मध्य  प्रदेश  को  और  देश  को  कितना  नुकसान  एक  दो

 ब्यूरोक्रेट्स  की  वजह  से  यह  सब  हानि  उठानी  पड़ी  ।  में  खुद  ब्यूरोक्रेट्सहोने  की  वजह  से

 कहने  का  साहस  रखता  हूं  ।  जिन्होंने  यह  आपत्तियां  उठाई  तो  वे  आज  चीफ  इलेक्शन
 कमीश्नर  बनकर  बैठ  गए  उन्होंने  रोड़ा  अटकाया  तो  हमारे  देश  को  इतता  बड़ा  नुकसान
 उठाना  पड़ा  ।

 भो  जिशा  चरण  शुक्ल  :  अध्यक्ष  यह  वात  ठीक  है  कि  इपमें  देर  हुई  और  देर
 विभिन्न  कारणों  से  हुई  ।  इसमें  पर्यावरण  का  मामला  एक  है  ।  माननीय  सदस्य  जयनते

 हैं  कि  यह  मामला  बड़ा  जटिल  है  ।  हम  लोगों  के  बस  की  बात  नहीं  है  कि  पर्यावरण  के
 मामले  को  हम  टाल  दें  ।  हम  लोगों  तक  सीमित  होता  तो  बात  तय  हो  गई  होती  ।
 जब  यह  वल्ड  बंक  के  अधिकारियों  तक  पहुंची  तो  उन्होंने  यह  तय  किया  कि  हम  जो

 सहायता  देते  हैँ  उसकी  ताईद  करते  हैं  और  इस  बारे  में  स्वतंत्र  रूप  से  जांच  करेंगे  ।

 हम  लोगों  ने  अनुरोध  किया  कि  वह  जल्दी  से  जल्दी  पूरा  करें  जिससे  ओर  भी  इस  मामले
 में  देर  न  हो  और  जल्दी  से  जल्दी  जांच  पूरी  हो  सके  ।

 ]
 श्री  दिग्विजय  सिह  :  में  यह  बताना  चाहता  हूं  और  माननीय  मंत्री  भी

 मध्य  प्रदेश  की  स्थिति  को  जानते  हैँ  ।  राजस्थान  नहर  को  राष्ट्रीय  परियोजना  माना

 गया  है  और  राजस्थान  की  वित्तीय  स्थिति  को  देखते  हुए  भारत  सरकार  को  '  राजस्थान  *

 झध्यक्ष  यह  मुख्य  से  सम्बन्धित  नहीं  है  ।

 शो  विंग्विजय  यह  उससे  सम्बन्धित  है  ।  भारत  सरफार  ने  राजस्थान

 नहेर  के  लिए  रांशि  प्रदान  की  है  ।  आपके  माध्यम  से  में  यह  पूछना  चाहता  ह
 भ्रध्पल  महोदय  :  राजस्थान  नहर  नर्मदा  सागर  से  शुरू  नहीं  होती  है  ।

 भी  दिग्विजय  सिह  :  में  यह  जानना  चाहता

 हूं कि क्या सरकार नमंदा सागर को राष्ट्रीय परियोजना मानने का विचार कर रही है और इस परियोजना के लिए भारत सरकार के कोद से घन उपलब्ध कराएगी ?
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 भरी  जिश्या  चर्ण  शुक्ल
 :  नर्मदा  सागर  परियोजना  भी  श'ष्ट्रीय  परियोजना  .

 भरी  विग्विजव  सिंह  _:  मेरा  प्रश्त  यह  था  कि  क्या  इस  परियोजना  के  लिए  भारत
 की  संचित  निधि  से  धन  दिया  जाएगा  ?

 भी  विद्या  चरण  नरंदा  सागर  परियोजना  और  सरदार  सरोबर  राष्ट्रीय
 परियोजनाएं  हैं  और  हम  इनको  अत्यधिक  -  महत्व  देते  है  ।  इसलिए  चाहते  हैं  कि
 विश्व  बैंक  से  जो  सहायता  इस  परियोजना  के  लिए  मिलते  वाली  है  वह  अविलम्ब  प्राप्त

 हो  ।

 जहां  सक  राजस्थान  नहर  से  इसकी  तुलना  की  बात  जैसा  कि  आपकी  धारणा
 है  वह  संगत  नहीं  है  लेकिन  हम  इस  परियोजना  को  शीघ्र  पूरा  करने  का  पूरा  प्रयास

 ह
 हो  हरिन  पाठक  :  अध्यक्ष  माननीय  मंत्री  जी  ने  बताया  कि  नंदा  सागर

 परियोजना  राष्ट्रीय  परियोजना  है  ।  यह  मध्य  प्रदेश  और  महाराष्ट्र  के
 करोड़ों  लोगों  से  सम्बन्धित  है  ।  1986  में  तत्कालीन  जल  संसाधन  मंत्री  ने

 कहा  था  कि  राष्ट्रीय  महत्व  की  सिचाई  परियोजना  को  केन्द्र  की  ओर  से  आर्थिक  सहायता
 देने  की  नीति  बनायी  जायेगी  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  नीति  बनाई  गई
 और  अमर  बनाई  गई  तो  गुजरात  को  इसमें  से  कितनी  केन्द्र  न ेआथिक  सहायता  दी  ।

 श्री  विद्या  चरण  शुक्ल  :  अध्यक्ष  नीति  विषयक  प्रश्न  के  उत्तर  प्रश्नोत्तर  काल  में

 नहीं  दिए  जाते  ।  आपने  पूछने  की  इजाजत  दी  है  इसलिए  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 हम  लोगों  ने  बात  को  तय  किया  है  कि  जितनी  सहायता  दी  जा  सकती  है  वह
 दी  जायेगी  ।  हमारी  सहायता  में  कोई  कमी  नहीं  है  ही  इसके  बारे  में  कोई
 विवाद  है  ।  यह  सहायता  तो  मध्य  प्रदेश  को  दी  जिनके  द्वारा  यह  बनाया  जा

 रहा  गुजरात  को  नहीं  दी  जैसा  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  ।  केन्द्र  सरकार
 से  जो  सहायता  मिलनी  है  उसके  बारे  में  न  कोई  विवाद  न  कोई  प्रश्न  चिह्न  है  ।
 जो  प्रश्न  है  वह  विश्व  बैंक  के  विवाद  को  लेकर  है  ।

 शो  हरि  क्शोर  सिह  :  प्रश्न  बहुत  बुनियादी  है  ओर  पर्यावरण  सम्बन्धी  आन्दोलन
 के  कारण  नमंदा  सागर  योजना  में  विलम्ब  हो  रहा  है  और  विश्व  बैंक  से  सहायता  नहीं  मिल
 रही  है  इस  सरकार  के  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  के  घुटने  टेकने  के  बावजूद  भी  ।
 क्या  सरकार  पर्यावरण  सम्बन्धी  जो  दुभियां  में  और  अपने  देश  में  आन्दोलन  है  उसको

 महेनजर  रखते  हुए  एंसी  योजनाओं  को  अपने  बूते  पर  करने  की  क्षमता  रखती  है  या
 नहीं  ?  यदि  नहीं  रखती  है  तो  राष्ट्र  को  यह  स्पष्द  बता  देना  चाहिए  कि  इतना  जो  व्यय
 हो  रहा  है  उसके  सम्बन्ध  में  कोई  स्पष्ट  नीति  क्या  है  ?

 )  ॥

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  यह  विश्व  बैंक  की  सहायता  के  बिना  पूरा  किया  जाएगा  2:  :
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 A  भओी  विद्या  चरण  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  भुटने  टेकने  के  बावजूद  ।  घुटने
 टेकनें  का  कोई  इरादा  नहीं  है  ।  यह  बात  ठीक  है  कि  इस  समय  जो  देर  हो  रही  है  वह
 देर  हमारे  देश  में  जो  पर्यावरण  को  लेकर  आन्दीलन  चल  रहा  है  उसके  कारण  भी  हो  रही

 है  ।  दुनियां  के  आन्दोलनों  के  कारण  से  नहीं  हो  रही  है  ।  इसलिए  इस  राष्ट्रीय  महत्व  की
 योजना  को  राष्ट्रीय  रूप  से  विचार  करके  राष्ट्रीय  निर्णय  लिया  जायेगा  ।

 शी  झरस्मा  जब  नर्मदा  सागर  डम  की  ऊंचाई  के  बारे  में  ट्रिब्यूनल  ने  एक  बार
 निर्णय  दे  दिया  है  तो  फिर  उस  पर  पुनविचार  करने  का  आश्वासन  मंत्री  महोदय  ने  कैसे

 दे  यह  सवाल  ही  नहीं  उठता  है  ?

 भी  विश्ञा  चरण  शुक्ल  :  मेंने  इसके  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  ।

 हांगकांग  में  रह  रहे  भारतोय

 + 143.  श्री  अटल  बिहारी
 }

 विदेश
 मं  रे  कि

 क्रो  लाल  कृष्ण  क्राश्बयाणी  :  क्या
 विदेश  मंत्री  यह  बाताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ः

 क्या  हांगकांग  को  जो  इस  समय  एक  ब्रिटिश  उपनिवेश  है  वर्ष  1997  में
 चीन  को  लोटाए  जाने  के  बाद  वहां  बड़ी  संख्या  में  रह  रहे  भारतीय  मूल  के
 व्यक्ति  राष्ट्रिकताहीन  हो  जायेंगे  ;

 यदि  तो  इससे  कितने  भारतीयों  के  प्रभावित  होने  की  संभावना

 राष्ट्रीयता|नागरिकता  की  दृष्टि  से  ऐसे  व्यक्तियों  की  वर्तमान  स्थिति  क्या है  ;

 भारत  सरकार  का  ऐसे  व्यक्तियों  को  राष्ट्रितताहीन  होने  से  रोकने  के  लिए
 क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ;

 क्या  भारत  सरकार  ने  छऋंस  विषय  को  ब्रिटिश  सरकार  के  साथ  उठाया  है  ;
 wT

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विदेश  मंत्री  माधव  सिह  :

 से  :  एक  वक्तव्य  सभापटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 से  :  हांगकांग  में  भारतीय  मूल  के  लगभग  5000  व्यक्त  जिनके
 पास  ग्रिटेन  की  सरकार  द्वारा  जारी  किए  गए  या  तो  ब्रिटिश  आश्रित  प्रदेश  नागरिकता
 अथवा  ब्रिटिश  राष्ट्रिक  -  पासपोर्ट  हैं  ।  हांगकांग  में  ऐसे  आश्रित  प्रदेश

 डे
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 नागरिकता|ब्रिटिश  राष्ट्रिक  लगभग  32  लाख  50  हजार  लोग  रहते  भर

 मूल  के  लोग  भी  उसी  बर्ग  का  एक  हिस्सा  ।  जिन  लोगों  के  पास  इस  ,

 तरह  के  .  दस्तावेज  हैं  उन्हें  इन  दस्तावेजों  आधार  पर  ही  यह  अधिकार  प्राप्ते  ,  नहीं

 है  कि  बे  यूनाइटेड  किगड़म  में  जाकर  तथापि  यह  उम्मीद  की  जाती  है  कि

 1997  में  बह  प्रदेश  चीत  की  सम्प्रभुता  में  आ  .  जायेगा  तब  इन  लोगों  को  हांगकांग
 में  बने  रहने  के  लिए  अपेक्षित  पात्रता  मिल  ज़ायेगी  ।

 '

 से  :  इस  मामले  को  ब्रिटेन  की  सरकार  के  साथ  गया

 भारत  का  बराबर  यही  मानना  रहा  है  कि  हस  प्रकार  के  व्यक्तियों  के  प्रति

 यादी  जिम्मेदारी  ब्रिटेन  की  सरकार  की  है  और  ब्रिटिश  नागरिक  के  रूप  में  इन  लोगों  के

 दर्जे  की  सुरक्षा  के  लिए  उसे  आवश्यक  कदम  उठाने  चाहिए  ।

 शी  झटल  बिहारों  महोदय  जो  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रखा  गया  है
 उससे  यह  स्पष्ट  है  कि  हांगकांग  में  बसे  हुए  भारतीयों  को  जो  ब्रिटिश  नागरिकता  प्राप्त  करने

 के  हकदार  हैं  ब्रिटिश  सरकार  ने  नागरिकता  न  देते  का  फैसला  कर  लिया  है  ।  ब्रिटिश

 सरकार  का  रवैया  गलत  है  झौर  रंगभेद  पर  है  |  यह  बात  हमें  दुनियां  के  सामने

 रखनी  लेकिन  में  यह  जानना  चाहता  टू  कि  1997  के  बाद  जब  हांगरांग
 शखीन  को  वापस  मिल  जायेगा  भ्रौर  वहां  बसे  हुए  हजारों  भारतीय  नागरिकताबिहिन  हो
 जायेंगे  ।  क्या  उनको  नागरिकता  देने  के  लिए  सरकार  संविधान  में  संशोधन  करके  डुआल
 सिटीजनशिप  देने  का  फैसला  करेगी  ?  क्या  हस  सम्बन्ध  में  कोई  विचार  हुआ  है  या  नहीं
 या  भारतीयों  को  उनके  भाग्य  के  भरोसे  छोड़  देने  का  फंसला  हुआ  है  ?

 शो  माधव  सिह  माननीय  अध्यक्ष  जी  जो  भारतीय  लोग  हांगकांग  में
 बसते  हैं  उनको  ब्रिटिश  डिपडेंट  सिटीजनशिप  टैरीटरी  पासपोर्ट  मिला  हआ  है  ब्रिटिश
 सरकार  ने  चाइनीज़  सरकार  के  साथ  जो  1984  में  संधि  की  उसके  अनुसार  भारतीय
 नागरिकों  को  यह  बताया  कि  1997  में  यह  डिपेडेंट  टेरीटरी  का  स्टेटस  चला  जायेगा
 और  हांगकांग  पूरा  चाइना  के  साथ  सम्मिलित  हो  जायेगा  ।  उसके  बाद  जो  नागरिक
 आज  हांगकांग  में  रहते  हैं  उनकी  सलामती  के  लिए  एक  नया  आड्डर  ब्रिटिश  सरकार  ने
 निकाला  है  जिसको  हांगकांग  ब्रिटिश  नेशनलिटी  आर्डर  कहते  हैं  और  हांगकांग  में  बसने
 वाले  भारतीयों  को  भी  यह  सलाह  दी  गई  है  कि  जो  अभी  ब्रिटिश  डिपेडेंट  सिटिजनशिप
 टेरीटरी  का  पासपोर्ट  धारण  करते  हैं  ।  वे  अब  ब्रिटिण  नेशनल  ओवरसीज्ञ  का  पासपोर्ट
 ले  लें  ।  उस  पासपोर्ट  की  मुहत  भी  उन्होंने  बताई  है  कि  30  जून  1997  तक  यह
 पासपोर्ट  ले  लेना  चाहिए  ।  वह  पासपोर्ट  ले  लेने  से  वह  ब्रिटिश  नेशनल  झोवरसीज़्  माना
 जाएगा  शोर  ब्रिटिश  गवर्नेमेंट  ने  चाईनीज़  गवर्नमेंट  के  साथ  जो  समझौता  किया  हैं
 उसके  मुताबिक  चाईमीज़  गवर्ममेंट  ने  यह  भी  जाहिर  किया  है  कि  जिम  नागरिकों  के  पास
 क्रिटेन  का  यह  पासवोर्ट  होगा  बज़िटिश  नेशनल  का  भ्रौर  जो  साबित  कि
 सात  साल  से  वे  हांगकांग  में  रहते  हैं  तो  उनको  हांगकांग  में  रहने  अधिकार
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 मैं  बिल्कुल  सही  शब्दों  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।  इसमें  निम्नलिखित  बातें

 कहौ  गई  हैं  4

 सरकार  का  यह  दृष्टिकोण  था  कि  भारतीय  चाहे  उनके  पास  भारतीय
 पासपोर्ट  हैं  अथवा  ब्रिटिश  पासपोर्ट  अथवा  बी०  डी०  टी०  सी०/|बी०  एन०
 के  पासपोर्ट  हैं  वे  हांगकांग  में  लगातार  रहकर  कार्य  कर  सकते  हैं  यदि  वे  देशै  में
 लगातार  प्रवास  के  लिये  सात  वर्षों  की  शर्तों  को  करते  इससे  बे  हांगकांग  में
 स्थायी  रूप  में  रह  सकते  हैं  ।”

 ]
 भरी  अटल  बिहारों  मंत्री  जी  ने  जो  कुछ  है  उससे  मेरी  बात  की

 युष्टि  होती  है  कि  हांगकांग  में  बसे  हुए  भारतीय  ब्रिटिश  नागरिकता  प्राप्त  करने  के
 अधिकारी  हैं  ब्रिटिश  पासपोर्ट  प्राप्त  करने  के  अधिकारी  हैं  और  एक  अलग  कंटेगिरी  बनायी
 जा  रही  है  इन  भारतीयों  के  लिए  जिसका  आधार  रेशियल  डिस्क्रिमिनेशन  है  ।  यह  स्टेटस
 की  बात  क्यों  होनी  चाहिए  ब्रिटिश  ग्रोवरसीज्  नेशनल  स्टेटल  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि  सरकार  ने  इस  विथय  को  अन्तर्राष्ट्रीय  मंचों  पर  ले  जाने  का  विचार  किया  है  औ्ौर
 मैंने  पूछा  था  कि  ड्यूल  सिटिज़नशिप  के  बारे  लेकिन  मंत्री  जी  मौन  धारंण  किए

 हुए  हैं  ।  उनका  मौन  तो  इतना  मुखर  नहीं  होना  चाहिए  ।

 श्री  माधव  सिह  माननीय  अध्यक्ष  ज़िटिश  इण्डियन  सिटिजन्स  की

 हांगकांग  में  क्या  परिस्थिति  इसके  बारे  में  बयान  दिया  ।  ड्यूल  पासपोर्ट  की  बात
 अलग  है  क्योंकि  एक  सुझाव  आया  है  कि  ड्यूल  पासपोर्ट  सिस्टम  बनाया  वह  आस
 विचाराधीन  है  ।  इसके  बारे  में  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  है  लेकिन  एक  बात  जो  अटल  जी
 ने  बतायी  कि  जो  इण्डियन्स  वहां  रहते  हैं  उनको  ब्रिटिश  सिटिज़्नन  का  अधिकार

 यह  बात  ब्रिटिश  सरकार  ने  स्वीकार  नहीं  की  है  ।  उन्होंने  इन  लोगों  को  ब्रिटेन  की
 नागरिकता  देने  से  इंकार  कर  दिया  वे  उन्हें  केवल  यह  दर्जा  दे  रहे  हैं  और  इसके  लिए
 उन्होंने  उन्हें  पासपोर्ट  जारी  किया  है  ।

 ]
 भरी  अटल  बिहारी  क्या  माननीय  मंत्री  हमारे  इस  विचार  से  सहमत  हैं

 कि  ब्रिटेन  की  सरकार  का  दृष्टिकोण  रंग  भेद  करने  का  है  ?

 श्री  संफुहीन  ध्समें  कोई  शक  नहीं  है  ।

 श्री  झटल  बिहारी  वाजपेयी  :  उन्हें  ऐसा  कहने  दें  ।

 भी  माधव  सिह  सरकार  ने  ब्रिटेन  की  सरेकारं  को  बार-बॉर  यहूँ  कहा  है
 कि  ये  लोग  आपके  नागरिक  हैं  भौर  आप  उन  नागरिकों  का  ध्यान  रखें  तथा  उमके
 कारों  की  रक्षा  करें  ।  उनसे  जो  उसर  प्राप्त  हुआ  है  क्या  मैं  उसका  उल्लेख  करें  सकता

 हूँ  ?  इसमें  कहा  गया  है  :
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 की  सागरिकंता  का  दिया  जाना  न््यायोत्रित  नहीं  होगा  ।  यह  कहा  ग्रया  है
 कि  हम  संतुष्ट  हैं  कि  एक  स्वीकृत  तागरिकता  के  दर्जा  के  तहत  उन  नागरिकों

 उनके  बच्चों  तथा  उनके  बच्चों  की  आवश्यकता  को  पूरा  किया  जाएगा  झ्रौर  उन्हें
 अपना  धर  कहने  के  लिए  एक  स्थान  दिया  जाएगा  ।”

 ह॒

 वे  उन्हें  दर्जा  देने  के  लिए  तैयार  हैं  लेकिन  नागरिकता  देने  के  लिए  तैयार  नहीं

 हैं  ।

 थी  झटल  बिहारों  क्यों  ?

 भी  समाधथ  सिह  हम  उनसे  इस  पर  विचार  विमर्श  कर  रहे  हैं  ।  हमने
 उन्हें  नागरिकता  देने  को  कहा  है  परन्तु  वे  अब  तक  इस  पर  सहमत  नहीं  हुए  हैं  ।

 भी  लाल  कृष्ण  अध्यक्ष  ब्रिटेन  की  सरकार  के  बारे  में  हमें  बहुत
 कुछ  कहना  लेकिन  इस  सभा  में  सरकार  द्वारा  दिया  गया  उत्तर  इस  तथ्य  से

 जुलता  है  कि  केवल  रहने  का  स्थान  देना  ही  जैसे  न्यायोत्रित  है  ।  उत्तर  इस  प्रकार

 पास  यह  दस्तावेज  है  उन्हें  यूनाइटेड  किगडम  में  रहने  का  स्थान  प्राप्त
 करने  का  स्वतः  अधिकार  प्राप्त  नहीं  है  ।  फिर  भी  इस  श्रेणी  के  लोगों  को
 1997  में  हांगकांग  को  चीन  के  हाथों  में  सौंपे  जाने  के  बाद  वहां  लगातार  रहने  की

 शर्तों  को  पूरा  करना  होगा  ।”

 यहां  मुद्दा  यह  है  कि  जैसे  ही  वे  राज्य  विहीन  हो  जाते  हैं  वे  राज्य  विहीन  हो
 इसकी  पुष्टि  वास्तव  में  इस  उत्तर  से  होती  है--यदि  उन्हें  रहने  का  स्थान  भी

 हांगकांग  में  द ेदिया  जाएगा  तो  भी  उन्हें  द्वितीय  श्रेणी  का  नागरिक  समझा  जाएगा  ।

 मुद्दा  यही  है  ।  ये  छह  या  पांच  हजार  भारतीय--सदन  में  दिये  गये  उत्तर  के  अनुसार
 पांच  हजार  और  प्रेस  रिपोर्ट  के  अनुसार  उनकी  संख्या  छह  हजार  है  ।  वे  हांगकांग  में
 द्वितीय  श्रेणी  के  नागरिक  हो  जाएंगे  और  उन्होंने  यह  मान  लिया  यह  विश्व  का  सबसे

 बड़ा  आर्थिक  केन्द्र  बन  गया  है  और  इसमें  इन  भारतीयों  का  बड़ा  योगदान  है  ।  यह
 हमारी  सरकार  की  जिम्मेदारी  है  कि  वह  यह  ध्यान  दे  कि  ये  भारतीय  नागरिक  वहां

 द्वितीय  श्रेणी  के  नागरिक  न  बनें  और  में  समझता  हूं  कि  हांगकांग  स्थित  हमारे  उच्चायुक्त
 ने  कहा  है  कि  हम  इस  पर  गंभीरता  से  विचार  कर  रहे  हैं  ।  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  बात  है
 जिस  पर  सरकार  को  ध्यान  देना  चाहिए  और  वह  भी  केवल  हांगकांग  के  संदर्भ  में  ही
 नहीं  बल्कि  विदेशों  में  रह  रहे  सभी  भारतीयों  के  संदर्भ  में  ।  क्या  सरकार  उन  देशों  के
 साथ  परस्परता  के  आधार  पर  दोहरी  नागरिकता  प्राप्त  करने  की  संभावना  पर  विचार
 करने  की  इच्छुक  है  ?

 ही  सिह  सोलंकी  :  मैंने  अभी  ही  कहा  है  मामले  विचार  क्रिया  जा
 रहा  है  .।  अब  तक  कोई  भी  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।  जहां  तक  राज्य  विहीन  नागरिकों

 सम्बन्ध  है  सामान्यतः  वे  व्यक्ति  जिनके  पास  यात्रा  कोई  कागजात  नहीं
 है  या  जिन्हें  वहां  रहने  का  अधिकार  नहीं  है  उन्हें  राज्य  विहीन  माना  जाता  लेकिन

 है
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 हांगकांग  के  सम्बन्ध  उन  लोगों  को  ड़िटेन  के  हारा  पासपोर्ट  दिया  जांता  है  और  चीन
 सरकार  उन्हें  हांगकांग  में  लगातार  सात  वर्ष  नियास  करने  के  बाद  रहने  भौर  कार्य  करने
 के  अधिकार  के  आधार  पर  स्वीकार  कर  रही  -

 हो  सनोरंजन  यह  बहुत  ही  गंभीर  समस्या  है  कि  दुनिया  के  उस  भाग  में  भारतीय
 समस्याझरों  का  सामना  कर  रहे  हैं  ।  मुझे  पूरी  जानकारी  है  कि  कई  लोग  जो  पूर्वी  पाकिस्तान  से  यहां  आ
 गए  और  बाद  में  सरकार  की  पुनर्वास  योजना  के  तहत  उनका  पुर्सेवास  किया  गया  उन्हें  अब  तक
 नागरिकता  नहीं  दी  गई  है  ।  लेकिन  हम  अभी  वह  प्रश्न  नहीं  उठा  रहे  हैं  लेकिन  मेरा  प्रश्न  इस  मुह
 तक  सीमित  है  कि  क्या  विदेश  मंत्री  को  यह  जानकारी  है  कि  हांगकांग  में  रह  रहे  भारतीयों  ने
 कई  बार  भारत  सरकार  को  अंडमान  और  निकोबार  द्वीप  समूह  में  भूमि  उपलब्ध  कराने  के  लिए
 अभ्यावेदन  दिया  है  जिससे  उन्हें  कर  मुक्त  पत्तन  मिल  जाएं  श्रौर  उनकी  समस्या  का  समाधान
 हो  सके  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उन्हें  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी
 झ्रौर  सरकार  इस  समस्या  के  हल  के  लिए  क्या  करने  जा  रही  है  ।

 क्री  माधव  सिह  अग्डमान  श्रौर  तिकोवार  ठीआ  समूह  को  कर  मुक्त  थत्तन  के
 रूप  में  विकसित  करने  का  सुझाव  सरकार  को  प्राप्त  हुआ  था  लेकिन  सरकार  इसे  व्यावहारिक
 नहीं  मानती  है  ।

 श्री  सनो  रंजन  भक्त  :  कोई  भी  ऐसी  समिति  नहीं  है  जिसने  यह  विचार  व्यक्त  किया

 श्री  चराजोत  यद्यपि  में  जानता  हूं  भारतीय  जो  षहां  पांच  या  छह  हजार हैं
 लेकिन  वे  इस  श्रेणी  में  करीब  32  लाख  लोग  हैं  |  पहली  बात  यह  है  कि  बया  जो

 भारतीय  हांगकांग  में  रह  रहे  हैं  प्रौर  जो  अन्य  लोग  उस  श्रेणी  के  हांगकांग  में  रह  रहे
 उनके  साथ  कोई  भेद  भाव  किया  जा  रहा  दूसरी  बात  यह  है  कि  क्या  भारत  सरकार  को
 कोई  अभ्यावेदन  भारतीय  मूल  के  नागरिकों  से  प्राप्त  हुआ  है और  उस  पर  उन  हा  क्या  दुष्टिकोण  है  ?

 क्या  उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  किसी  तरह  का  विचार  करने  के  लिए  भारत  सरकार  को  अभ्यावेदन
 दिया

 क्री  माधव  सिह  हांगकांग  में  कई  लाख  लोग  रह  रहे  हैं  ।  उनमें  बहुसंब्यक
 चीनी  मूल  के  हैं  झौर  उन्हें  चीनी  नागरिकता  प्राप्त  हो गई  होती  ।  यह  प्रश्न  उंन  लोगों  से
 जुड़ा  है  जिनके  पास  डिपेंडेंट  टेरीटोरीज  पासफोर्टਂ  हैं'भौरः  अधिकतर  भारतीय  इसी
 श्रेणी  में  है  ।  उन्हें  ब्रिटिश  राष्ट्रिक  पासपोर्ट  प्राप्त  करने  का  मौका  दिया  गया  है  हमने
 1997  तक  का  समय  दिया  है  ।'  इस  लिए  उन्हें  ब्रिटिश  नागरिक  का  दर्जा  दिया  जाएगा  पश्ौर

 यदि  ब्रिटेन  और  चीन  के  बीच  समझौता  हो  जाता  है  तो  वे  हांगकांग  में  रहने  को  तैयार  हो
 जाएंगे  ।

 भी  जदलजीत  मैने  यह  पूछो  है  कि  क्या  भारतीय  मूल  के  मागरिकों  '  से  सरकार
 को  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  है  भर  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  करना  चाहती

 ०्ह



 शो  भाजय  सिह  सोलंकी  :  कई  कर  कई  अभ्यावेवन  सरकार  को  फ#्राप्त  हुए  हैं  भोर  इसीलिए
 एक  झोर  भारत  सरकार  ने  ब्रिटेन  भ्लौर  चीन  दोनों  ही  सरकारों  के  साथ  विचार-विमर्श  किला
 है  तथा  दूसरी  ओर  अपने  निष्कर्ष  से  उन्हें  हाल  ही  में  अबमत  भी  करा  दिया  है  ।  मैंने  अभी

 कहा  है  कि  ब्रिटेन  सरकार  का  मानना  है  कि  उन्हें  ब्रिटेन  की  नागरिकता  प्रदान  नहीं  की  जा
 सकती  ।  उन्होंने  उन्हें  पासपोर्ट  दिया  है  ।

 का  ह

 भी  चमालीत  क्या  आपने  उसे  अन्तिम  रूप  से  स्वीकार  कर  तिया  है  ।

 भी  साधव  सिह  बातचीत  अब  भी  अत रही है  ।

 भी  रसेश  माननीय  मंत्री  के  उत्तर  से  ब्रिटिश  सश्कार  का  दृष्टिकोण
 बहुत  स्पष्ट  होजाता  है।मैं  माननीय  मंत्री  से  जानना  चाहता  हूं  किक्यासरकार  इस  मुद्दे  को

 अन्तर्राष्ट्रीय  मंच  पर  उठाएगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  पहले  ही  उठाया  जा  चुका  है  ।

 भी  रमेश  इसका  मंत्री  महोदय  ने  उत्तर  नहीं

 झथ्यक्ष  वह  पहले  ही  यह  कह  के  हैं  ।

 मंत्री  क्या  आप  इस  मामले  पर  ब्रिटिश  सरकार  के  साथ  बातचीत

 भी  माधव  सिह  हम  बातचीत  जारी  रखे  हुए  है  ।

 बड़ी  नदेयों  को  परस्वर  ओड़ना

 भौ  राजनाथ  सोमकर  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  28  :-  के
 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  958  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  छि  :-

 क्या  राष्ट्रीय  जल  विकास  अभिकरण  ने  देश  में  जल  संसाधनों  के  विकास  हेतु  बड़ी
 नदियों  को  परस्पर  जोड़ने  के  सम्बन्ध  में  इस  बीच  अध्ययन  कर  लिया

 मददि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  श्लरोर  इस  पर  क्या  अनुवर्ती  कार्यवाही  की
 गई  भौर

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  भ्रौर  इस  कार्य  को  शीघ्र  पूरा  करने  हेतु
 क्या  कदम  उठाए गए  है  ?

 ह  ह

 जल  संसाक्षम  मंस्ों  विज्ञाजरण

 से  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 जिदरण

 से  देश  के  जल  संसाधन  विकास  के  लिए  राष्ट्रीय  परिप्रेक्ष्य  के  प्रायह्वीत्रीय हि
 नदी  ब्रिकास  धटक  में  परिकल्पना  के  1982  जल  अन्तरण  सम्पर्कों  पर  अध्ययन  करने  के
 लिए  राष्ट्रीय  जल  विकास  अभिकरण  को  वर्ष  में  गठिश  किया  गया  था  ।  कार्यक्रम  के

 प्रश्नों
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 *  ग्रनुसार  अभिकरण  सातवीं  योजना  (1989-90)  के  अन्त  तक  5  जल  अन्तरण  सम्पर्को
 पर  प्राथमिक  व्यावहायंता  रिपोर्ट  पूरी  कर  ली  हैं  ।  वर्ष  1990-91  के  दौरान  अभिकरण  ने
 2  और  ऐस  सम्पर्कों  पर  अध्ययन  पूरं  कर  लिए  हैं  तथा  वर्षों  1994-95  तक  शेष  सम्पर्कों  पर
 अध्ययन  पूरे  किए  जाने  की  आशा  है  ।  वे  जल  अन्तरण  जिनके  लिए  प्राथमिक  व्यवहायंता
 रिपोर्ट  तैयार  हो  गई  निम्नवत्

 1.  महानदी-गोदावरी
 2.  गोदबरी
 3.  पार-तापी

 4.  केरल  को  पश्चिम  की  ओर  बहने  वाली  नदियां-बैगेई
 5.  केन-बेतवा
 6.  गोदावरी
 7.  पारबती-कालीसिध-चम्बल  ।

 इन  7  सम्पर्कों  पर  प्राथमिक  ज्यवहायंता  रिपोर्ट  संबंधित  राज्य  सरकारों  को  उनकी
 टिप्पणी  हेतु  भेज  दी  गई  हैं  ।

 अभिकरण  द्वारा  अब  तक  किए  गए  विभिन्न  अध्ययनों  का  ब्यौरा  पर  दिया
 गया  है  ।  अभिकरण  का  कार्यक्रम  अनुसूची  के  अनुसार  किया  जा  रहा  है  तथा  इसमें  कोई
 विलम्ब  नहीं  है  ।

 अनुबन्ध  -  !

 श्र  मद  यनिट  मल्यांकन  सातवीं  1990-91  1991-
 सं  किय  योजना  के  लिए  92

 गया  के  अंत  कार्य  के  लिए

 कुल  तक  कार्यक्रमम॑  लक्ष्य

 ३/90  तक  प्रगति
 किया  गया  कार्य

 उप-+
 लब्धि

 2  3  4  5  6  प्र  8

 प्रावह्ीपोय  |घटक
 1.  बेसिनों  के  आंकड  का  संग्रहण  संख्या  107  137  कार्य  पूरा  हो  गया  है  ।

 2.  जल  संतुलन  अध्ययन
 उप  बेसिन  संख्या  157.  85  15  18  }

 ५
 अभिन्नात  संख्या  49  8  9  f

 £

 व्यपवर्तन  स्थल
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 री
 ।  2  3  4  5  6  प्र  cg

 3.  भ्रभिज्ञात  जल  भण्डारों  का  अध्ययन  संख्या  58  45  5  6,  5
 '  4.  कमान  क्षेत्र  के  मार्ग  का  पता  लगाने  संख्या  17  8  3  3  2

 के  साथ-साथ  टोपोशीट  अध्ययन

 5.  सम्पर्क  परियोजनाओं  की  प्रारम्भिक

 व्यवहार  रिपोर्ट  तैयार  करना  संख्या  17  5

 6.  सम्पर्क  नहर  का  सर्वक्षण  तथा
 अन्वेषण  शुरू  करना  संख्या  15  ज+  3  3  3

 रखी  रखी

 ]

 शो  राजनाथ  सोनकर  अध्यक्ष  माननीय  मंत्री  जी  ने  जो  विवरण

 पटल  पर  रखा  है  इसमें  उनहा  कहना  है  कि  1982  में  17  जल  अभिकरण  संपर्कों  पर  अध्ययन
 के  लिए  राष्ट्रीय  जल  विकास  अभिकरण  गठित  किया  गया  था  और  इसने  1991  तक  7  जल
 अभिकरण  सम्पकों  पर  व्यवहारिरता  रिपोर्ट  तैयार  की  )

 झध्यक्ष  आप  इसको  पढ़िए  आप  प्रश्त  पूछिए  ।

 झो  राजनाथ  सोनकर  मैं  यह  पूछना  चाहता  हंं  कि  9  वर्ष  में  आपने  केवल  अभी
 तक  ड्यावहारिता  रिपोर्ट  तैयार  को  है  भ्रौर  साथ  में  जो  आप  योजना  चला  रहे  इस  सम्बन्ध
 में  आपको  जो  व्यावहारिकता  रिपोर्ट  मिली  है  वह  इन  सातों  में  से  कितनों  के  पक्ष  में  मिली
 झोर  कितनों  के  विपक्ष  में  मिली  है  ।  इसके  साथ  ही  साथ  पार्वती  कालीसिंध  भौर
 अम्बल  का  जिक्र  आपने  किया  है  ।  क्या  इस  पर  आपका  अध्ययन  पूरा  हो  गया  है  और  यह
 योजना  कब  से  शुरू  होगी  तथा  इससे  कितना  कमांड  एरिया  सिंचित  होगा  ?

 थी  विज्याचरण  अध्यक्ष  जैसा  कि  विवरण  में  दिया  गया  है  कि  7  परियोजनाए
 हैं  जिसके  बारे  में  व्यावहारिकुता  की  जांच-पड़ताल  की  गई  उसके  अनरूप  ये  सातों  ऐसी
 योजनाएं  हैं  जिसके  बारे  में  भौर  आगे  बढ़कर  योजना  तैयार  की  जा  सकती  है  ।  अभी  जो  काम

 था  नेशनल  वाटर  डेवलपमेंट  एजेंसी  वह  केवल  इस  बात  को  देखने  का  था  कि  यह  जो
 प्रस्ताव  किए  गए  हैं  वह  व्यावहारिक  हैं  या  नहीं  भौर  इसके  साथ  ही  साथ  उसके  अनुरूप  यह
 व्यावहारिक  माने  गए  हैं  ।  इसके  आगे  जो  श्रौर  भी  बाकी  बची  हुई  योजनाएं  हैं  उ्में
 17  में  से  7  अभी  पूरी  हुई  हैं  भ्रोर  10  बाकी  हैं  |  इस  बारे  में  अभी  इनको  काम  करना  है

 झौर  चंकि  इसमें  पैसा  बहुत  ज्यादा  लगता  है  और  यह  एक  जटिल  समस्या  यह  राजनीतिक
 झौर  अन्तर्राज्यीय  सवाल  है  इसलिए  इसके  बारे  में  अभी  कुछ  कहना  मुश्किल  है  कि  इस  पर
 क्या  आगे  हो  सकेगा  प्ोरक््या  हो  सकेगा  ।  अब  जो  इसकी  कल्पना  है  उसमें  व्यावहारिकता
 कितती  है  उसका  इसमें  विवरण  दिया  गया  है  ।  हा
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 भी  राजनाथ  सोमकर  अध्यक्ष  मेरे  फर्स्ट पार्ट  का  उत्तर  मिला  है  ।  लेकिन

 के  पार्ट  का  उत्तर  नहीं  आया  है  कि  जिन  दो  नदियों  का  विवरण  हमने  दिया  था  कि
 इससे  कितना  कमांड  एरिया  सिंचित  होगा  भौर  इसकी  कया  स्थिति  है  ?

 भध्यक्ष  माननीय  मंत्री  जी  ते  कहा  है  कि  इसके  डिटेंड्स  जासे  अभी  बाकी

 भरी  राजनाथ  सोमकर  में  अपने  दूसरे  सवाल  में  यह  जानना  चाहता  हें  कि  भारत

 में  राष्ट्र  संघ  से  पाती  की  समस्या  के  हल  के  लिए  एक  दल  आयो  था  भर  इस  दल  ने

 अपनी  रिपोर्ट  में  कहा  कि  हिन्दुस्तान  में  पानी  की  समस्या  बहुत  जटिल  है  झौर  30  वर्षों  में

 भयंकर  पानी  का  अकाल  पड़ेगा  ।  इसमें  उन्होंने  दो  सुझाव  दिए  पहला  सुझाव  यह  था  कि

 ब्रह्मपुत्र  से  फरवका  तक  एक  प्रणाली  बनाकर  गंगा  में  मिलाने  की  बात  है  प्रोर  दूसरा  सुझाव
 के  गंगा  के  पाती  को  सोन  नदी  से  लेकर  एक  नहर  द्वारा  कावेरी  से  जोड़ने  का  ।  मैं  मानतीय

 मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  दोनों  योजनाओ्रों  जिससे  समस्त  उत्तर  और  पश्चिम
 भारत  के  पानी  की  समस्या  हल  हो  आपने  इन  योजनाझों  के  लिए  राष्ट्र  संघ  की  रिपोर्ट
 पर  क्या  कार्यवाही  ढी  और  यह  इस  अध्ययन  में  शामिल  है  या  नहीं  ।

 भरी  विज्याचरण  शुक्ल  :  इन  प्रश्नों  की  जटिलता  के  बारे  में  कोई  राष्ट्र  संघ  की  राय  लेना
 आवश्यक  हम  सब  लोग  जो  यहां  बैठे  हुए  इस  बात  को  समझते  हैं  कि  कितने  जटिल
 प्रश्न  ये  हैं  ।  इन  प्रश्नों  के  ऊपर  जो  नेशनल  वाटर  डेवलपमेंट  एजेंसी  द्वारा  अध्ययन  हो  रहा

 बह  इन  सब  जटिलताओं  को  सुलझाने  के  लिए  ही  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  ।  जब  हम
 इस  स्तर  इस  बिन्दु  पर  पहुँच  जब  इसे  हम  लोगों  को  लागू  करना  तब  जो
 भी  आगे  कारंवाई  करनी  उस  के  बारे  में  विस्तृत  योजना  बना  उसे  लागू  करने  का
 प्रयास  किया  जाएगा  ।  अभी  तो  हम  लोग  केवल  जांच-पड़ताल  ही  कर  रहे

 ही  राजनाथ  सोनकर  शास्ख्री  :  फिर  राष्ट्र  संघ  से  अध्ययन  कराने  की  जरूरत  क्या  है  ?

 सथध्यक्ष  महोदय३  श्री  ए०

 ]
 भरी  ए०  मुझ  प्रयन्नता  है  कि  राष्ट्रीय  जल  विकास  प्रभिकरण  ने  6

 वर्षो  के दौरान  कुछ  बहुत  अच्छा  कार्य  किया  इन  7  अभिकरण  सम्पर्कों  पर  प्राथमिक  व्यवहायंता
 रिपोर्ट  पूरी  कर  ली  गई

 जहां  तक  केरल  की  बात  है  मुझे  एकपंक्तिਂ  का  सुन्दर  छन््द  आता  सर्वत्र  जल  ही
 जल  लेकिन  पीने  के  लिए  एक  बूंद  भी  यह  तो  किसी  चीज  की  बहुतायत  के  मंध्य
 निर्धेनता  का  प्रश्न  कितनी  ही  छोटी  नदियां  समुद्र  में  गिरती  यदि  इस  परियोजना  को
 जोकि  केरल  की  पश्चिम  की  तरफ  बहने  वाली  नदियों  को  वेगेदी  के  साथ  जोड़ने  के  संबंध  में
 कार्यान्कत  किया  जाता  ह ैतो  इससे  बाढ़  और  सूखे  के  राज्य  की  सारी  समस्याओं  का  हल

 मैं  समझता  हूं  कि  केरल  सरकार  की  तरफ  रे  कुछ  सूचना  आनी  है  ।
 आपके  जरिये  मैं  माननीय  मंत्री  को  आश्वासत  देता  हूं  कि  सारी  अपेक्षित  जातकारी  दो  ही
 महीनों  के  भीतर  दे  दी  अतः  क्या  में  माननीय  मंत्री  से  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस
 2--611  1,98/91

 13



 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  25  1991

 महत्वपूर्ण  परियोजना  को  आठवीं  योजना  में  शामिल  किया  जायेगा  और  सारा  कार्य  एक  समय

 बद्ध  कार्यक्रम  के  तहत  पूरा  किया  जायेगा  ?
 ह

 ;

 भरी  विज्ञाचरण  माननीय  सदस्य  ने  स्वयं  कहा  है  कि  कि  केरल  सरकार

 इस  योजना  को  अगले  दो  महीनों  में  भेज  देगी  ।  सरकार  इन  योजनाओं  पर  तभी  विचोरकरेगी
 जब  वह  प्राप्त हो  Dy  ..  ,  ४,

 भी  के०  पी०  मैं  आपके  जरिये  माननीय  मंत्री  से  जानना  चाहता  हूं  कि
 क्या  तत्कालीन  विद्युत  और  सिचाई  मंत्री  डा०  के  ०  एल०  राव  ने  इस  देश  की  सभी  मुख्य  नदियों  के
 बास््ते  एक  व्यवहायं  औरं  कार्यान्वित  की  जा  सकने  वाली  योजना  तैयार  की  थी  और

 अनुमोदित  की  थी  और  यदि  तो  क्या  सरकार  इसका  कार्यान्वयन  ,  और  निवेश  की
 गई  धनराशि  की  लाभाथियों  से  सीधे  अनूपातिक  धनराशियां  थोड़ा-योड़ा  करके  एकत्र  करने  की
 बजाय  जैसा  कि  आपने  उद्योगों  के  सम्बंध  में  किया  विश्व  बैंक  या  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  को
 सौंप  देने  का  विचार  रखती  आपने  उद्योगों  के  लिए  विश्व  बैंक  या  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष
 या  अनिवासी  भारतीय  निवेशों  का  रास्ता  पहले  ही  खोल  चुके  में  माननीय  मंत्री  से  जानना
 चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सरकार  महत्वपूर्ण  सिंचाई  और  विद्युत  परियोजनाओं  के  लिए  यह  सब
 नहीं  कर  सकती  है  जिससे  कि  देश  की  सिंचाई  और  विद्युत  समस्यायें  हल  हो  सकें  ।

 ह

 भी  विशाचरण  डा०  के०  एल०  रावने  70  के  दशक  के  श्रू  में  इस  तरह
 की  एक  योजना  चलाई  थी  ।  यह  वास्तव  में  योजता  नहों  थो  |  यह  तो  केवल  गंगा-कवेरी  सम्पर्क
 की  व्यवहाय॑ता  जांचने  का  प्रस्ताव  था  ।  जांच  करते  हुए  डा०  राव  ने  स्वयं  उस  समय  अर्थात
 70  के  दशक  में  कहा  था  कि  1972  में  योजना की  लागत  12500  करोड़  रुपये  लेकित
 केन्रीय  जल  और  विद्युत  आयोग  ने  बाद  में  इस  मामले  पर  गौर  किया  और  पता  लगाया  कि
 12500  करोड़  रुपये  के  यह  आंकड़े  कम  अआंके  गये  अतः  आज  के  संदर्भ  में  इन्हें  नहीं  लिया
 जा  सकता  है  ।

 श्री  के०  पी०  सिंचाई  ओर  विद्युत  की  कमी  की  यह  समस्या
 पूरे  देश  की  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  मानतीय  मंत्री  उद्योगों  की  तरह  इस  पूरी  परियोजना  को
 विश्व  बैंक  या  अनिवासी  भारतीयों  को  सौंपने  के  सम्बंध  में  निर्णय  क्यों  नहीं  ले  सकते  ?

 थी  घिश्ायरण  हम  किसी  भी  विश्व  की  संस्था  से  सहायता  तभी  लेते  हैं
 जब  हम  समझते  हैं  कि  यह  आवश्यक  है  और  राष्ट्रीय  हित  में  है  ।  यह  परियोजना  उस  हद  तक
 नहीं  गयी  है  जहां  हमें  किसी  सहायता  की  बात  सोचनी

 री  सत्यन(रायण  अध्यक्ष  सिंचाई  को  बढ़ाने  के  मद्ियों  को  परस्पर
 जोड़ने  की  योजना  काफी  समय  से  विचाराधीन  है  और  जब  तक  इन  योजनाओं  पर  काम  करना
 शूरू  नहीं  तब  तक  हमारा  सिघाई  का  रकबा  नहीं  बढ़ेगा  ।  परस्पर  नदियों  को  जोड़ने
 के  बारे  में  17  योजनाएं  विचाराधीन  हाँ  जिनमें  से  महोदय  ने  बताया  कि  अभी  तक
 7  योजनाओं  के  बारे  में  जानकारी  आई  तो  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  वे  2

 कौन  सी  योजनाएं  है  जिनके  बारे  में  आपके  पास  जानकारी  आई  है  और  वे  कौन-कोव  सी
 है  जिनके  बारे  में  आप  जानकारी  कलैक्ट  कर  रहे  हैं  तथा  वे  10  योजनाएं  कोन-सी  हैं  जिन
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 3  श्रावण  ,  1913  )  प्रश्नों  के मोखिक  उत्तर

 पर  काम  किया  जा  रहा  है  तथा ब्रा  रहा  तथा  मध्य  प्रदेश  सरकार  की  राय  जानने  के  लिए  आपने  कब-कब  और
 कौन-कौन  सी  योजनाएं  भेजी  यह  बताएं  ?

 जिनुवाद |
 :

 झष्यक्त  ये  सब  ब्योरे  आप  लिखित  रूप  में  दे  सकते

 भी  विधाचयरण  शुक्ल  :  अध्यक्ष  अलग  से  प्रश्न

 जनुवाद
 जषध्यक्ष  वह  इसे  आपको  लिखित  रूप  में  भेज  रहे

 भी  राजेस  माननीय  अध्यक्ष  अभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  बताया  कि

 इसके  बारे  में  अन्तर्राज्यीय  समस्याएं  तया  और  विभिन्न  समस्याएं  लेकिन  मैं  मंत्री  जी  के
 ध्यान  में  यह  लाना  चाहता  हूं  कि  जहां  बिलकुल  समस्या  नहीं  जैसे  घसान  और  कन  नदी  को  यमुना
 नदी  से  जोड़ने  का  जो  प्रस्ताव  विचाराधीन  इसमें  न  दो  राज्यों  की  किसी  भी  प्रकार  की  कोई
 जटिल  समस्या  है  और  न  क्षेत्र  की  कोई  जट्टिल  समस्या  बल्कि  उस  क्षेत्र  क ेलोग  सिंचाई  और
 पीने  के  पानी  के  लिए  तड़प  रहे  तो  में  माननीय  मंजी  जी  से  यह  जानता  चाहता  हूं  कि  जहां
 कोई  जटिल  समस्या  नहीं  है  ,  न  कोई  अन्तर्राज्यीय  समस्या  ऐसे  इन  3  नदियों  को  परस्पर

 मिलाने  के  लिए  प्रस्ताव  अगर  गंत्ालय  को  भेजा  तो  उस  पर  निर्णय  लेते  में  कितना  समय
 मंत्री  महोदय  लगायेंगे  ओर  कब  तक  ऐसा  प्रस्ताव  मंजूर  कर  लिया  जाएगा  ?

 भरी  विद्याचरण  शुक्ल  :  अध्यक्ष  इसमें  बहुत  जटिल  समस्याएं  सबसे  बड़ी  ओर  जटिल

 समस्या  तो  साधनों  के  बारे  में  जब  तक  हमारे  पास  पर्याप्त  साधन  नहीं  तब  तक  ऐसे
 निर्णय  लेने  में  मंत्रालय  को  कठिताई  आती  है  क््योंफि  इत  योजनाओं  में  बहुत  अधिक  पैता  खर्च

 होता  इसलिए  इनको  नहीं  लिय्रा  जा  सकता

 भरी  राजेस  अब्निहोत्री  :  अध्यक्ष  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  जिसको  मंत्री  जी
 टालने  की  कोशिश  कर  रहे  है  क्योंकि  मैं  उत्तर  प्रदेश  से  हु और  माननीय  मंत्री  महोदय
 प्रदेश  से

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेने  आपके  प्रश्त  को  रह  कर  दिया  लेकिन  मैंने  आपके  की

 अनुमति  दी  है  ।

 भी  सुधीर  में  माननीय  मंत्री  काध्यान  महाराष्ट्र  के  प्रस३  पर  दिलाना  चाहता
 भारी  वर्षा  के  बावजूद  हम  तटीय  क्षेत्र  में  एक  वर्ष  में  छः  महीने  जल  की  गंभीर  कमी  का

 सामना  करते  क्या  तटीय  क्षेत्र  में  जिसे  पेय  जल  के  मामले  में  समस्याग्रस्त  क्षेत्र  घोषित  किया
 गया  है  कोई  विशेष  अध्ययन  किया  गया

 भ्रध्यक्ष  महोदव  :  हसको  अनुमति  नहीं  प्रश्न  संख्या  1451
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 प्रकयें  के  मोलिक  उत्तर  25  1891
 नननननकननननननना++-+  ५  ++

 में  तारवर  झौर  डाकथर  खोलना

 * 145.  भी  श्रशोक  झानस्दराव  देशमुख  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  हृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  1990-91  के  दौरान  महाराष्ट्र  के  नानदेड़  भौर  भौरंगबाद  जिलों  में
 तारघर  तबा  डारुघर  खोलते  के  लक्प  सिर्वा  किया सवा

 क्या  निर्धारित  लक्ष्य  को  पूरा  कर  लिया  गया  है  भोर  यदि  तो  इसके  क्या  क्रारण
 भौर  :

 वर्ष  1991-92  के  दौरान  कितने  तारघर  तथा  डाकघर  खोले  जाने  की  संभावना
 है  ?

 ह

 संचार  मंत्रालय  में  उप  संत्री  पी०  थी०  रंगप्या

 ...  वर्ष  1990-91  के  दोरान  डाकघर  खोलने  के  लिए  निर्धारित  किए  गए  लक्ष्य  इस

 प्रकार  है  :--

 जिला
 ः

 डाकथरों  की  संख्या

 परभनी  6

 नानदेड़  14:

 नासिक  मनमाड़  सहित  7

 भरंगाबाव
 गा

 9
 ा

 जिन  डाकषघरों  में  लम्बी  दूरीके  साबंजनिक  टेलीफोन  संस्थापित  हैं  कहां  फोनोकॉम  आधार
 पर  तार  सुविधा  उत्तरोत्तर  शुरूकी  जा  रही  है  ।  1990-91  के  दौरान  भौरंगाबाद  जिले  में

 3  डाकधरों  में  यह  सुविधा  प्रदान  की

 जी  हां  ।

 वर्ष  1991-92  में  नये  डाकधर  खोलने  के  लिए  निर्धारित  किए  गएं  लक्ष्य  इस

 हे  न  मु

 क्  ...._
 डाकघरों  की संब्या

 परभनी  4

 नानदेड़  5
 नासिक  सहित  4

 धौरंगाबाद  3
 जा  पा  5  त्ज

 1991-92  के  इन  जिलों  के  20  डाकधरों  प्रत्येक  जिले  में  पांच-पांच  डाकधरों
 तार  सुविधाएं  प्रदान  करने  की  योजना  है  ।
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 3  1913  )  प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 भी  शसोक  आनंस्दराय  अध्यक्ष  जो  1990-91  का  विवरण  दिया  गया

 है  उससे  दर्शाया  गया  है  26  तार  भौर  डाकधर  खोलने  का  लक्ष्य  रखा  गया  है  तथा  वर्ष  1991-92
 के  लिए  मात्र  16  डाकपर  खोलने  का  लक्ष्म  रखा  गया  तो  में  माननीय  मंत्री  महोदय  से  जानना

 चाहता हूं  कि  वर्ष  सिर्फ  16  का  लक्ष्य  क्यों रखा  गया  है  जबकि  उससे  एक  साल  पहले
 यामी  1991  में  26  का  लक्ष्य  तो  इसकमी  के  क्या  कारण  हैं  ?  जबकि  श्रामीण  क्षेत्रों  में

 ऐसे  जो  डाकधर  हूँ  उसी  के  माध्यम  से  सन्देश  एक-दूसरे  को  मिलता  किसी  की  शादी  का  खत

 हो  या  और  कोई  खत  दस-दस  दिन  देर  से  मिलते  हैं  ।  डाकचर  ज्यादा  खोलने  सुक्ति
 ज्यादा  देनी  आपने  लट्ष्य  कों  कम  क्यों  किया  ?

 [  प्रसुवाद ]
 श्री  पी०  बी०  रंगय्या  गायड़  :  अध्यक्ष  डाकघरों  को  खोलने  के  लिए  हमारे  कतिपय

 मापदंड  हैँ  शौर  यदि  वे  मापदंड  खरे  उतरते  हैँ  तो  हम  नये  डाक  घर  खोलते  हैं  ।  यदि  नये
 डाकघर  खोलने  की  मांग  है  तो  हम  निश्चित  रूप  से  इस  बात  पर  विधारकरंगे  कि  था  तो  उन्हें
 इस  वर्ष  या  अगले  वर्ष  खोल  लें  ।

 ]
 ओऔ  पहशोक  डाकघर  खोलने  का  पैरामीटर  कया  लोक  संख्या  यदि

 लोक  संख्या  है  तो  ग्रामीण  क्षेत्ञों  में  कितनी  लोक  संख्या  पर  आप  डाकघर  और  तारघर  देना  जाहते
 हैं  या  आदिवासी  में  कितनी  संख्या  होनी  चाहिए  तब  आप  देंगे  ?

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  राजेश  :  में  सांसद  की  बात  से  सहमत  हूं  कि

 हमारी  नीति  होनी  चाहिए  कि  ज्यादा  से  ज्यादा  पोस्ट  ज्यादा  से  ज्यादा  तारघर  खोले

 जाएं  ।  लेकिन  उसमें  दो  बातों  का  ख्याल  जरूर  रखना  पड़ता  है  कि  हम  तारधर  खोल  दें  और  थहां  पर
 त+र  न  पहुंचे  या  तार  की  संख्या  कम  हम  दस  तारसे  शुरूआत  करते  अगर  दस  तार  का

 आवागमन  ट्रेफिक  तब  उसे  कम्बादइन  करते  वहां  पर  टेलीफोन  की  सुविधा  देते  हैं  जिससे
 टेलीफोन  सेतार  आगे  भेज  दिया  जाए  ।  जैसे-जैसे  इसकी  संख्या  बढ़  जाती  है  उसी  तरीके  से  हमतार
 घर  को  अपडेट  करते  रहते  हूँ  ।  ट्रैफिक  होना  जरूरी  यदि  ऐसे  तारघर  या  पोस्ट  आफिस  खोलते
 रहें  जहां  रिवैन्यू  या  ट्रैफिक  नहीं  हो  तो  भी  हमारा  विभाग  इसको  कोप-अप  नहीं  कर  पाएगा  धौर
 जो  सुविधा  हम  बढ़ाना  चाहते  हैँ  उसको  बढ़ा  नहीं  पाएंगे  ।  मेने  पहली  बार  जब  मंत्रालय  का
 भार  सबसे  पहले  मेने  यह  कहा  था  कि  हम  लोग  ऐसी  सुविधा  करेंगे  जो  सब  तक  पहुंच
 सके  और  सबके  बस  में  इस  कारण  को  लेकर  सारे  देश  में  जो  बीस  किलोमीटर  का  ऐबरेज
 है  उसको  घटाकर  तीन  किलोमीटर  में  ला  रहे  हें  ताकि  कोई  नागरिक  तीन  किलोमीटर  से  ज्यादा

 दूर  डाक  के  लिए  न  उसी  तरीके  से  तरघर  भौर  तार  सुविधा  में  सुधार  के  लिए
 हम  लोगो  ने  कंदम  उठाएं  थोड़ा  वर्क्त  लगेंगा  जेब  सुविधा  ओर  सुंधार  प्रापने  सामने  आ
 सके  ।
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 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  25  1991

 भी  बिलासराब  मराठवाड़ा  रीजन  में  स्पीड  पोस्ट  की  क्या  व्यवस्था  अगर

 जहां-जहां  डाकघर हूँ  वहीं  स्पीड  पोस्ट  है  तो  वह  कितने  हें  और  कितनी  जगह  हैं  ?  दूसरा  प्रश्न  ऐसा  है
 कि  मराठवाड़ा  विभाग  में  हिंगोली  मतदार  संघ  वहां  पर  दो  डिस्ट्रिक्ट  हें  परभनी  और

 वहां  पर  नए  डाकधर  कितने  खोले  जायेंगे  ।  डाकधर  की  व्यवस्था  इतनी  बेकार  है  कि  उसमें

 कुछ  सुधार  की  जरूरत  है  ।  वह  सुधार  मंत्रीजी  कब  तक  करवायेंगे  ?

 श्रो  राजेश  पायलट  :  प्रश्न  का  सार  थोड़ा  बढ़ा  दिया  गया  लेकिन  मूल  प्रश्न  यह  कि

 माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हे  कि  हम  टैलीग्राम  के  बारे  में  क्या  सुधार  कर  रहे  हें  ।  में  इस

 बात  से  सहमत  हूं  कि  आज  भी  टैलीग्राम  भौर  तार  देर  से  पहुंच  रहे  हें  ।  हमने  कोशिश  की

 अगर  आपने  चार-पांच  दिन  पहले  देखा  रिमोट  ऐरिया  बिजनस  नेटवर्क  जो  शुरू  किया.है
 उसको  हम  टैलीग्राम  में  भी  लानेजा  रहे  हैं  ।

 क्री  विलासराव  स्पीड  पोस्ट  में  क्या  सुविधा

 भरी  राजेश  स्पीड  पोस्ट  में  जहां-जहां  सुविधा  दे  सकते  हैँ  वहांपर  कोशिश  करते

 हैं  भौर  उसको  चालू  किया

 |]

 ञ्ी  उदय  सिह  राव  अध्यक्ष  यह  प्रश्न  महाराष्ट्र  क ेकेवल  चार  जिलों  के
 बारे  में  उसके  बावजूद  में  डाकघरों  के  बारे  में  माननीय  मंत्री  से  कुछ  और  जानकारी  हासिल
 करना  मैंने  पिछली  लोक  सभा  में  एक  प्रश्न  पूछा  था  और  उत्तर  दिया  गया  था  कि  सभी
 पंचायतों  में  डाकधर  सुविधा  उपलब्ध  की  जायेगी  ।  मैंने  इस  सम्बन्ध  में  यह  पूरक  प्रश्न  स्पष्टीकरण

 हेतु  पूछा  था  कि  यदि  पहाड़ी  क्षेत्र  में  एक  पंचायत  के  अन्तर्गत  तीन  या  चार  गांव  आते  हाँ  तो
 क्या  उन  पर  भी  विचार  किया  इसलिए  अब  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  भी
 ऐसा  हीं  सोचती

 ओर  राजेश  पायलट  :  अध्यक्ष  हिली  एरियाज़  और  प्लेन  एरियाज्ञ  दोनों  के  थोड़े
 मापदण्ड  अलग-अलग  हमने  हिली  एरियाज़  में  उनको  रिलैक्स  भी  किया  है  ।  जहां  तक  पिछली
 लोक  सभा  के  आश्वासन  का  सवाल  मेरे  ख्याल  में  जब  हम  तीन  किलोमीटर  वाले  मापदण्ड  को
 लगा  देंगे

 तो  यह  सारी  समस्याएं  उससे  दूरहो

 झहमदाबाद  में  इलेक्ट्रामिक  टेलीफोन

 “146.  औी  हरिन  पाठक  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अहमदाबाद  नगर  में  इलैक्ट्रानिक  तथा  अन्य  प्रकार  के  कितने-कितने  टेलीफोन
 एक्सचेंज  हें  ;

 18



 3  श्रावण  ,  1913  )  प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 रर  क्या  वहां  पर  सभी  एक्सचेंजों  को  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज  में  बदलने  का  कोई
 प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्वन्धी  ब्यौरा  क्या  है  भौर इस  सम्बन्ध  में  क्या  कारंवाई  करने  का
 विचार  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 संचार  संत्रालय  में  उपसंत्री  पी०  बी०  रंगय्या

 एक्सचेंजों  की  कुल  संख्या  :  23  .

 दूरस्थ  लाइन  यूनिटों  सहित  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज  :  9
 अन्य  एक्सचेंज  :  14

 की  निर्धारित  मिय।द  समाप्त  होने  पर  बदलने  का  प्रस्ताव

 योजना  के  दौरान  निम्नलिखित  चार  एक्सचेंजों  को  बदलने  का  प्रस्ताव  है
 जिनकी  मियाद  समाप्त हो  गई  है  :--

 केन्द्रीय  8000  लाहनें

 रायपुरगेट  3300  लाइनें

 केन्टोनमेन्ट  3000  लाइनें

 इलिस  ब्रिज  3600  लाइनें

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 भरी  हरिग  अध्यक्ष  जैसा  कि  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  पुराने  प्रकार  के
 टेलीफोन  एक्सचेंज  की  प्रैस्क्राइब्ड  लाइफ  25  साल  की  होती  में  उनसे  आपके  माध्यम
 से  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  25  साल  से  अधिक  आयु  वाले  जो  एक्सचेंजिज़  अगर  वह
 तो  उनकी  कार्यक्षमता  में  कोई  फर्क  पड़ता  है  ?

 बी-निम्न  चार  एक्सचेंजिज्ञ  जो  आपने  बताये  कंण्टोनमेण्ट  एण्ड
 साल  से  अधिक  कितनी  आयु  25  साल  से  अधिक  कितने  साल  पुराने

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  स्पीकर  जो  टेलीफोन  एक्सचेंज
 25  साल  पुराने  जिनकी  मियाद  25  साल  की  रखी  हम  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  टार्गेट
 लेकर  चले  हैं  कि  हम  उन्हें  इलैक्ट्रॉनिक  एक्सचेंज  में  बदलेंगे  प्लोर  यह  सारे  देश  के  लिए  हमने
 प्लान  के  लिए  टार्गेट्स  रखे  हैं  ।  जहां  तक  इन  चारों  एक्सचेंजेज़  का  सवाल  जो  आपने

 पूछे  हैं  कि  इनकी  लाइफ  25  साल  की  है  या  में  इसका  जवाब  मानतीय  सदस्य  को  लिखकर
 दे  इस  वक्त  मेरे  पास  है  नहीं  कि  25  साल  के  हैं  या  नहीं  ।

 :..  श्री  हरिन  अध्यक्ष  यह  सारे  एक्सचेंजिज़  25  साल  से  भी  10  साल  अधिक
 यानि  30  साल  के  आसपास  पुराने
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 मेरा  दूसरा  सवाल  यह  है  कि  कया  यह  जो  चार  एक्सचेंजिज़  जिनमें  17000  से  भी  /

 ज्यादा  लाइनें  इन्क््लूड  जो  पूरे  नगर  के  साथ  सम्बन्धित  मान्यवर  ,  में  आपके  माध्यम  से

 उनसे  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह  देश  के  एक  अच्छे  शहर  अहमदाबाद  के  इन  चार  एक्सचेंजिज
 को  अग्नरिमता  देकर  इलैक्ट्रॉनिक  एक्सचेंजिज्ञ  में  परिवर्तन  करना  चाहते  हैं  ?

 श्री  राजेश  अध्यक्ष  अगर  यह  25  साल  के  भी  25  साल  से  ज्यादा

 पर  तो  वैसे  ही  प्राथमिकता  दी  जायेगी  लेकिन  अगर  25  साल  की  कटेगरी  में  भी  होंगे  तो  मैं

 इन्हें  जरूर  प्रायोरिटी  देकर  बदलवा  दूंगा  ।

 श्री  लाल  कृष्ण  झाड़वाणोी  :  अध्यक्ष  अहमदाबाद  की  दूरभाष  व्यवस्था  में  काफी

 शिकायतें  हैं  श्रौर  स्वयं  जो  जवाब  दिया  मंत्री  जी  उससे  आभास  यही  मिलता  है  कि  जो  चार

 एक्सचेंजिज़  सैण्ट्रल  ,  केण्टोनमेण्ट  श्रौर  एलिस  इनकी  तो  25  साल  की  मियाद

 पूरी  हो  चुकी  है  ।  लेकिन  जहां  तक  में  जानता  हूं  25  साल  से  पहले  अगर  हमारे  पास

 इक्विप्रमेण्ट  है  तो  हम  इलैक्ट्रोनिक  एफ्सजेंज  लाना  यह  नीति  में  जानना  चाहूंगा  कि

 इन  चार  के  बारे  में  टाइम  शेड्यल  कोई  फिक्स  है  क्या  ?  यह  कब  पूरे  यह  कब  रिस्लेस

 हो  जायेंगे  ?

 श्री  राजेश  पायलट  :  अध्यक्ष  में  माननीय  सदस्य  से  सहमत  हूं  ४  यह  अहमदाबाद  ही
 सारे  देश  में  ग्रौर  भी  माननीय  सदस्य  चाह  रहे  हैं  कि  हमारे  एक्सचेंजिज़  इलेक्ट्रॉनिक  एक्सचेंजिज

 से  बदल  इससे  एफीसिऐंसी  बढ़ती  है  श्रौर  इसमें  श्रौर  भी  सुविधा  लोगों  को  मिलती  है  ।

 हम  लोगों  ने  एक  प्लान  चॉक  आउट  किया  है  लेकिन  सिर्फ  प्लान  चॉक  आउट  करके  जब  तक  उस  क्षति
 को  प्रोडक्शन  से  पूरा  नहीं  कर  पायें  तब  तक  कहना  बड़ा  असम्भव  है  कि  कब  तक  यह  कैसे  हो  जायेगा  ?

 जहां  तक  इनका  सवाल  एक  फाइवईयर  प्लान  में  हम  लोगों  ने  प्लान  किया  है  कि  जो  भी

 एक्सचेंज  25  साल  पुराने  हैं  या  उनके  लाइफ  पीरियड  कई  एक्सलेंजों  का  लाइफ  पीरियड
 25  साल  से  कम  भी  जो  क्रास  बार  और  दूसरे  एक्सचेंज  उन  सब  को  हम  आठवीं  पंचवर्थीय
 योजना  में  रिप्लेसमेण्ट  करने  की  योजना  बनाए  हुए

 बोकारो  इस्पात  संयंत्र  हारा  अ्धिप्रहीत  भणि
 147.  क्री  रामाश्रय  प्रसाद  क्या  इस्वात  मंत्री  यह  बताने  की  रूपा  करेंगे

 बोकारो  इस्पात  संयंत्र  द्वारा  कितनी  भूमि  का  अधिग्रहण  किया  गया  है  तथा  वास्तव  में
 कितनी  भूमि  का  उपयोग  किया  जा  रहा

 कया  सरकार  का  विचार  बेकार  पड़ी  भूमि  का  उपयोग  करने  का
 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 बोकारो  हस्पात  संयंत्र  द्वारा  भूमि  के  अधिग्रहण  के  फलस्वरूप  विस्भापित  एवं
 प्रभावित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई

 इस्पात  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सन्तोष  मोहन  से  (५)  हक  विवरण
 सदन  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।
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 जिधरण

 बोकारों  इस्पात  संयंत्र  के  लिए  अधिग्रहण  हेतु  अधिसूचित  भमि  का  क्षेत्रफल  33,045.  35 ,
 एकड़  बोकारों  इस्पात  संयंत्र  द्वारा  31,030.  47  एकड  का  कठ्जा  ले  लिया  गया  है
 झौर  उसका  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 :  संयंत्र  भर  बस्ती  के  लिए  भमि  का  अधिग्रहण  नक्शे  के  अनुसार
 किया  गया  है  झभौर  निर्माण  कार्य  चरणबद्ध  ढंग  से  शुरू  किया  गया  है  बशर्ते  इसके  लिए
 धन  उपलब्ध  रहे  |  वह  क्षेत्र  जिसका  इस  समय  प्रयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है  वह  ब्लास्ट
 फर्नेस  एवं  स्टील  मैल्टिग  शाप  के  स्लेग  को  स्लज  कम्पार्टमेष्ट  और  दूसरे  अन्य
 संयंत्रों  की  छीजन  के  खत्त  के  लिए  पर्यावरण  नियन्त्रण  के  लिए  सांविधिक  अपेक्षा  के  लिए
 हरित  पट्टी  हेतु  वृक्षारोपण  के  लिए  और  अधिक  मकान  एवं  अन्य  संबद्ध  सुविधाभों  के
 निर्माण  तथा  भावी  प्रौद्योगिकीय  उत्थान  से  संबंधित  सुविधाओों  के  लिए  रखा  गया

 बोकारो  इस्पात  संयंत्र  के  लिए  भूमि  का  अधिग्रहण  करने  के  कारण  विस्थापित  हुए
 व्यक्तियों  के  पुनर्वास  का  दायित्व  मल  रूप  से  बिहार  सरकार  का  बिहार  सरकार  द्वारा

 पुनर्वास  के  स्थान  की  व्यवस्था  कर  दी  गई  यद्यपि  पुनर्वास  स्थान  पर  कबल्थाण
 सम्बन्धी  कुछ  सुविधाएं  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  द्वारा  उपलब्ध  कराई  जा  रही  हैं  |  बोकारों

 इस्पात  संयंत्र  रोज़गार  देने  के  सम्बन्ध  में  भी  विस्थापित  व्यक्तियों  को  तरजीह  देता  है
 झौर  अब  तक  14101  व्यक्तियों  को  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  में  रोजगार  दिया  जा  चुका  है  |

 ]
 थी  रामाथय  प्रसाद  अध्यक्ष  माननीय  मंत्री  जी  ने  जो  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा  उससे  यह  पता  चलता  है  कि  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  के  लिए  जो  जमीन  अधिग्रहण
 को  गई  उसमें  दो  लाख  पंद्रह  हुद्भार  जमीन  श्रभी  पड़ी  हुई  है  और  उसऊ  संबंध  में  इन्होंने
 बतलाया  है  कि  भविष्य  भिन्न-भिन्न  कार्यों  का  विवरण  दिया  उपयोग  किया  जाएगा  |  मैं
 माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  हूं  इस  वजह  से  जो  लोग  विस्थापित  हुए  उन  में  से

 ऐसे  कितने  लोग  जिनको  आवास  नहीं  दिया  गया  है  ?

 ]
 भरी  संतोध  मोहन  देव  :  भूमि  अधिग्रहण  से  प्रभावित  लोगों  के  पुनर्वास  का  दायित्व

 राज्य  सरकार  का  नि:सन्देह  हम  भी  उनसे  सहमोग  कर  रहे  हम  ने  परिवार
 को  एक  नौकरीਂ  के  सिद्धान्त  पर  संयंत्र  में  14,013  विस्थापित  लोगों  को  निमुक्तियां  दी

 यद्यपि  प्रभावित  परिवारों  की  संख्या  13000  थी  लेकिन  परिवारों  में  विभाजन  के  कारण

 नियुक्त  किये  गये  लोगों  की  संख्या  14000  हो  गई  कुछ  शिकायतें  अभी  भी  हूँ  क्योंकि

 संयंत्र  क ेआस-पास  चारों  तरफ के  क्षेत्र  में  कुछ  लोग  प्रभावित  हुए  हैं  ।  इन  शिकायतों  का  निवारण
 राज्य  सरकार  द्वारा  होना  हम  भी  अपने  सामाजिक  दायित्व  के  तहत  कुछ  अन्य  विकास

 कार्स  कर  रहे  है  लेकितल  कानूनी  तोर  प्र कह  राज्य  सरकार  का  दायित्व  संगंत  अधिकारियों  ने

 आवश्यक  मुआवजे  की  राशि  भी  पूर्णतया  अदा  कर  दी  है  ।

 4  शक
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 [

 भी  रासाभय  प्रसाद  सिह  :  अध्यक्ष  मंत्रीजी  ने  बतलाया  है  कि  पुनर्वासकी  जिम्मेदारी

 बिहार  सरकार  पर  है  लेकिन  उन्होंने  उसर  में  दिया  है  कि  बिहार  सरकार  ने  इनके  पुनर्वास  की
 व्यवस्था  कर  दी  जब  यह  उनकी  जिम्मेदारी  तो इनको यह  कैसे जानका री  है  कि  वह  काम  कर

 दिया  है  ।  जिम्मेदारी  बिहार  सरकार  के  ऊपर  है  और  इन्होंने  जवाब  में  दिया  है  कि  बिहार  सरकार
 ने  उनका  पुनर्वास  कर  दिया  है  ।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  अभी  ऐसे  कितने
 लोग  बाकी  जिनका  पुनर्वास  नहीं  हुआ  इसके  साथ  ही  साथ  जैसा  इन्होंन ेबतलाया  है  कि  एक
 परिवार  के  एक  सदस्य  को  नौकरी  देने  की  बात  तो  उसमें  14  हजार  आदमियों  को  इन््होंने
 नौकरी  दी  है  और  उसमें  करीब  अभी  तीन  हजार  लोग  बाकी  हँ,जो  सड़क  पर  इधर-उधर  मारे-मार

 घूम  रहे  हैं  |  यह  मैं  खुद  देखी  बात  कह  रहा  इस  के  बारे  में  मंत्री  जी  ने  बताया  है  कि  बिहार
 सरकार  इस  पर  सोच  रही  इस्पात  कारखाने  को  खुले  हुए  कितने  दिन  हो  गए  तीन  हजार
 लोग  बेकार  जिनको  देखने  वाला  कोई  नहीं  है  यही  सब  कारण  उग्रवाद  का  है  ।  मैं  माननीय
 मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  इन  तीन  हजार  लोगों  को  कब  तक  जगह  दी  जाएगी  धर
 उनके  हर  परिवार  के  एक  आदमी  को  नौकरी  कंसे  देंगे  ?

 ]

 श्री  संतोष  मोहन  देब  :  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  पहला  प्रश्न  यह  पूछा  है  कि  में
 कंसे  जानता  हूं  ?  मैं  इसलिए  जानता  हूं  कि  यह  नीति  है  कि  संयंत्र  से  आठ  किलोमीटर  की  दूरी
 तक  रह  रहे  कर्मचारियों  को  आवास  उपलब्ध  नहीं  कराया  जाता  ।  आठ  किलोमीटर  से  परे  रह
 रहें  लोगो ंको  इस  मामले  में  प्राथमिकता  दी  जाती  इसलिए मैं  जानता  हूं  कि  आस-पास  के  क्षेत्र
 में  1000  कर्मचारी  रह  रहे  हें  भौर  उन्हें कुछ  बुनियादी  सुविधाएं  नहीं  मिली  ये  राज्य  सरकार
 द्वारा  उपलब्ध  कराई  जानी  चाहिए  इसके  हमने  राज्य  सरकार के  साथ  कार्य  किया

 हमने  अभी  तक  लगभग  2.  7  करोड़  रुपये  खर्च  किए  हूँ  और  राज्य  सरकार  की  शौर  भी
 मांगें  हम  उनके  साथ  सहयोग  कर  रहें  हैँ  भौर  प्रयास  कर  रहें  हें  कि  हम  इस  प्रश्न  का  बेहतर
 ढंग  से  समाधान  कर

 अगला  प्रश्न  यह  है  कि  अभी  भी  3000  लोग  बेरोजगार  मुझे  इसकी  जानकारी  नहीं  है  ।
 अगर  यह  सच  भी  है  तो  दोजगार  देने  पर  पाबन्दी  है  तथा  1986  में  सार्वजनिक  उद्यम  ब्यूरो  ने
 हिदायत  दी  थी  कि  एक  परिवार  को  एक  नौकरी  की  नीति  पर  अब  रोक  लगाई  जा  रही  है  और
 सरकार  इसे  वापस  ले  रही  फिलहाल  यह  नीति  बदली  नहीं  जब  तक  यह  नीति  बदली  नहीं

 मैं  यह  आश्वासन  नहीं  दे  सकता  कि  अन्य  को  नौकरियां  दी  जायेंगी  ।  लेकिन  भविष्य  में
 अगर  वहां  पंर  औरं  रिक्तियां  उत्पस्न  होती  हें  तो  मैं  निश्चित  रूप  से  यह  सुनिश्चित  करूंगा  कि
 उन्हें  प्राथमिकता

 भी  रामाअव  प्रसाद  अध्यक्ष  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  नीति
 बनी  हुई  है  उसी  नीति  के  आधार  पर  क्या  सरकार  इसकी  जांच  कितने  लोगों  को
 पुनर्वास  नहीं  हुआ  उनको  नौकरी  नहीं  मित्री  है  ?  -.
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 श्री  सूरत  प्रध्यक्ष  छोटा  नागपुर  दाश्तककारी  अधिनियम  जमीनों  के

 कानूनों  में  अलग  है  और  मंत्री  जी  को  शायद  मालूम  नहीं  है  कि  वहां  पर  बिहार  में  लैंड

 एक्वीजिशन  एक्ट  461  के  अन्तंगंत  जमीन  अजित  की  जाती  है  और  उसमें  यह  प्रावधान  है  कि
 जिस  काम  के  लिए  आप  जमीन  एक्वायर  करते  हैं  उसी  में  आपको  जमीन  को  लगाना

 दूसरे  कामों  में  आप  जमीन  को  नहीं  लगा  सकते  यह  उस  दानून  के  अन्तगंत  है  और
 भारत  सरकार  की  जिम्मेदारी  है  कि  इस  एक्ट  को  बचा  कर  रखे  ।  मैं  सरकार  से  जानता

 चाहता  हूं  कि  एक्ट  461  के  अन्दर  जो  जमीन  अजित  की  गई  बोकारों  इस्पात  कारखाने
 के  मेनेजमेंट  के  द्वारा  जमीनों  को  कोआपरेटिव  में  भी  हस्तांतरण  कर  दिया  गया  जो  गैर

 कानूनी  है  और  विस्थापितों  को  उस  पर  पुनर्वास  करने  की  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।  क्या

 इस  बारे  में  सरकार  को  जानकारी  है  ?

 |

 भरी  संतोष  मोहन  हम  बिहार  सरकार  के  भूमि  सुधार  अधिनियम  से  अच्छी  तरह
 अवगत  हैं  और  जो  कुछ  बिहार  में  प्रचलित  है  उसके  लिए  नियमों  के  तहत  सब  कुछ  किया  गया  है
 अगर  कोई  विशेष  घष्टना  है  जो  मुझे  ज्ञात  नहीं  है  तो  माननीय  सदस्य  मुझे  लिख  सरते  मैं
 इसकी  जांच  कराऊंगा  ।

 अगर  कोई  उल्लंघन  हुआ  है  तो  में  निश्चित  रूप  से  इसे  ठीक  करूंगा  ।

 कुमारी  फ्रिडा  अक्ष्यक्ष  राउरकेला  इस्पात  संयंत्र  में  भी  काफी  भूमि
 अनुपयुक्त  पड़ी  हुई  है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  बोकारो  स्टील  संयंत्र  से  सम्बन्धित  है  ।

 कुमारी  फ्रिडा  लेकिन  समस्या  एक  ही  है  ।  अगर  इस  भूमि  का  उपयोग  नहीं
 हो  श्हा  तो  इसके  मालिक  इसे  वापस  चाहते  हैं  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना

 चाहती  हूं  कि  क्या  सरकार  का  विचार  अनुपयुक्त  भूमि  को  इसके  मालिकों  को  लौटाने  का

 है  ॥

 भी  सन्तोष  सोहन  इस  प्रश्न  के  लिए  मुझे  पृथक  नोटिस  चाहिए  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  जिस  उद्देश्य  हेतु  भूमि  का  अधिग्रहण  किया  गया  था
 अगर  उसके  लिए  इसका  उपयोग  नहीं  हो  रहा  है  तो  इसे  मालिकों  को  लौटाया  जाएगा  ?

 भी  संतोष  मोहन  बेब  :  भूमि  लौटाने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  क्योंकि  ऐसे
 स्थानों  पर  संयंत्र  के  कुछ  दायित्व  हैं  ।  हम  भी  सेंयंत्र  के  चारों  ओर  हरी  पट्टी  तैयार
 कर  रहे  है  ताकि  प्रदूषण  न  हो  ।  मेरी  जानंकारी  के  मुताबिक  ऐसा  कोई  संयंत्र  नहीं  है  जिसके

 तहत  हमारे  पास  अतिरिक्त  भूमि  है  ।

 झप्यकत  आप  इसकीौ  जांच  कराएं  ।
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 भारतोय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  हारा  इस्पात  का  उल्पादग

 148.  एल०  बो०  चन्द्रशेखर  मूति
 हरी  थोी०  प्ौोभिकास  प्रसाद  :  क्या  इस्याल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  भास्तीय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  द्वारा  इस्पात  के
 उत्पादन  के  बारे  में  श्वेत-पत्र  जारी  करने  का

 यदि  तो  इस  कब  तक  जारी  किये  जाने  की  संभावना

 क्या  कोयले  तथा  विद्युत  की  दमी  के  कारण  भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड

 के  बहुत  से  इस्पात  संयंत्रों  का  उत्पादन  घट  गया  भौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 इस्पात  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सन््तोष  सोहन  से  एक  विवरण
 सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 इस  समय  सरकार  का  ऐसा  कोड  श्वेत  पत्र  जारी  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 हां  ।

 कोयले  और  बिजलो  की  कमी  के  प्रतिकूल  प्रभाव  को  रोकने  के  लिए  किए  गए

 मुख्य  उपायों  में  ये  उपाय  शामिल  स्वदेशी  कोयले  और  बिजली  के  सप्लाई  कर्त्ताओं  के
 साथ  निरन्तर  सम्पर्क  बनाए  ताकि  सप्लाई  में  वृद्धि  की  जा  भ्रायातित  कोककर  कोयले
 का  बेहतर  निजी  विद्युत  सुजन  का  वधित  उत्पादन  तथा  बेहतर  प्रौद्योगिकी  एवं
 अमशबित  अनुशासन  आदि  ।

 भी  एम०  बी०  चमाशेखर  अध्यक्ष  देश  में  इस्पात  उत्पादन  में  मुख्य
 रुझावटें  कोयला  जोर  बिजली  की  कमी  हैं  ।  मैं  माननीय  मंत्रों  सें  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या
 मंत्रालय  मे  कोयला  तथा  विद्युत  मंत्रालय  से  इस  सम्बन्ध  में  उचित  समन्वय  करने  के  लिए  कोई
 बातचीत  शुरू  की  है  और  यदि  हां  सो  इसका  बिस्तृत  ब्यौरा  क्या  है  ।

 समय  की  तंगी  के  तहत  में  अपना  दूसरा  अनुपूरक  प्रश्न  भी  करता  हूं  ।  कर्नाटक  के
 लोगों  की  एक  इस्पात  सयंत्र  की  एक  दीर्घ  काल  से  मांग  है  अर्थात्  पिजयनगरम  इस्पात  संयंत्र
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 जिसकी  आधारशिला  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  ने  1971  में  रखी  थी  ।
 अब  कर्नाएक  सरकार  ने  भारत  सरफार  को  संयुक्षत  क्षेत्र  के  तहत  लाइसेंस  जारी  करने  का
 प्रस्ताव  भेजा  मैं  जानना  चाहता  हूं  फि  क्या  भारत  सरफार  ने  इस  संयंत्र  के  लिए  कत्काण
 लाइसेंस  जारी  फरने  फा  फँपला  किया

 हो  संतोब  मोहन  में  प्रयम  अश्त  का  उत्तर  पहले  दूंगा  ।  नई  औद्योगिक
 नीति  के  तहत  उद्योग  मंत्रालय  तबा  इस्पात  मंत्नालय  से  लाइसेंस  लेना  आवश्यक  नहीं  है  ।
 अब  दोनों  सरकारें  इस्पात  संवंत्र  स्थापित  फरने  के  लिए  स्वतन्त्र  उन्हें  केवल  स्थान  के
 बारे  में  पर्यावरण  मंत्रालय  तथा  अन्य  बातों  के  लिए  राज्य  सरकार  से  स्वीकृति  लेनी  है  ।
 सभापठटल  पर  रखी  गई  औद्योगिक  नीति  के  बाद  हम  इससे  सम्बद्ध  ही  नहीं  हैं  ।

 नई  ओऔद्योगिक  नीति  से  पहले  तथा  मेरे  द्वारा  मंत्रालय  का  कार्य  भार  संभालने  से  पूर्व
 विगत  सरकार  ने  दोनों  प्रस्ताव  इस्पात  मंत्रालय  से  उद्योग  मंत्रालय  को  भेजे  हस  प्रकार

 हमारे  मंत्रालय  की  तरफ  कुछ  भी  लम्बित  नहीं  है  ।

 जहां  तक  प्रथम  प्रश्न  का  सम्बन्ध  हम  हमेशा  ही  कोयला  मंत्रालय  से  आन्तरिक  स्तर
 पर  बंठक  करते  रहते  हैं  तथा  ऐसे  कदम  उठाते  हैं  कि  कोयले  की  समस्या  बेहतर  तरीके  से

 हल  हो  जाए  ।  हमारा  प्रयास  है  कि  हम  जितना  अधिक  हो  सकता  है  उतना  देश  में  से  ही
 स्वदेशी  कोकिंग  कोयला  प्राप्त  करें  ।  जब  इसमें  कभी  होती  है  तभी  केबल  आयात  करते  हैं
 और  यह  प्रक्रिया  सदेव  ही  रही  है  ।  हम  कोयला  मंत्रालय  से  सम्पर्क  करते  रहते  हैं  ओर  यह
 सुनिश्चित  करने  का  प्रयास  करते  हैं  ।  कि  तीन  से  चार  मिलियन  टन  तक  की  कमी  को
 कंसे  पूरा  किया

 प्रश्नों  क ेलिखित  उसर

 राज्स्याम  को  सिचाई  परियोजनाएं

 ]
 149,  श्री  गिरधारी  लाल  भागव  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 राजस्थान  की  सिंचाई  परियोजनाएं  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  कब  से  लम्बित  पड़ी

 क्या  इस  राज्य  की  स्वीकृत  ५रियोजनाओं  में  स  कुछ  के  लिए  अभी  तक  केन्द्रीय  सहायता
 नहीं  दी  गई  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  और  राजस्थान  को  यह  सहाथता  कब  तक  उपलब्ध  कराये
 जाने  की  संभावना  है  ?
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  25  1991

 जल  सलाधन  मंत्री  विज्ञाजरण

 क्रमांक  परियोजना  का  नाम  - ऋ्राप्ति की  मुल्यांकन  .  की  स्थिति
 रा

 1.  जयसमंड  7/89  राज्य  सरकार  द्वारा  अतिरिक्त  सूचना
 आधुनिकीकरण

 ह  भेजी  जानी  है  ।

 2.  नमंदा  नहर  79०  परामशशेदात्रीਂ  समिति  की  अगली  बैठक
 में  प्रस्तुत  करने  हेतु  6|9  में
 दात्वी  समिति  द्वारा  मोट  को

 अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ।

 3.  गरारदा  सिचाई
 ॥

 39०  |  राज्य  द्वारा  केद्रीय  मूल्यांकन
 करण  की  टिप्पणियों  की  अनुपालना
 की  जानी  है  ।

 4.  बान्दी  सेन्द्रा  3/90
 5.  सुकली  11/90
 6.  गम्भीरी  8/89  परियोजना  का  तकनीकी  आधिक

 स्ूल्यांकਂ  कर  दिया  गया  राज्य
 सरकार  हारा  निधियों  के  आबंटन
 पर  योजना  आयोग  की  टिप्पणियों
 की  अनुपालना  की  जानी  है  ।

 और  वर्तमान  नोति  के  अनुसार  सिचाई  परियोजनाझों  का
 हारा  अपने  संसाधनों  से  किया  जाता  केन्द्रीय  सहायता  ब्लाक  अम॒दानों  तथा  ऋणों  के  रूप
 मेंदी  जाती  है  जो  विकास  के  किसी  क्षेत्र  अथवा  परियोजना  से  जुड़ी  नहीं  द्वोती  ।
 इंदिरा  गांधी  नहर  परियोजना  चरण-दो  को  सीमा  क्षेत्र  विकास  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत
 केन्द्रीय  सहायता  दी  जाती  केन्द्र  प्रायोजित  कमान  क्षेक्ञ  विकास  दार्थक्रम  के  अन्तर्गत
 मोदित  वित  पहुंति  पर  चम्बल  में  कमान  क्षेत्र  विकास  इन्दिरा  गांधी  नहर  चरण-त
 तथा  1  और  माही  बजाज  सागर  परियोजनाओं  को  भी  केन्द्रीय  सहायता  अनदानों  तथा
 ऋणों  के  रुप  में  दी  जाती  है  ।

 जयपुर  में  लगायाला  बांध  का  भिर्माण

 *150.  श्री  गुमानमल  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  सरकार  को  ज॑तारण  निर्वाचन  जयपुर  की  बाबरा  ग्रम  पंचायत  के  अन्तर्गत

 आने  वाले  रातड़ियां  गांव  के  पूर्द  में  स्थित  लगावाला  नाका  में  अत्यधिक  पानी  बहकर  आने
 की  जानकारी  हैजो  बांध  की  अनुपसिथिति  में  बेकार  चला  जाता
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 3  1913  )  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  क्या  इस  संबंध  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया

 क्या  सरकार  का  ध्यान  पहले  भी  उन  लाभों  की  ओर  आकर्षित  किया  गया  था
 जो  वहां  एक  बांध  के  बना  दिए  जाने  से  प्राप्त

 (७)  यदि  दो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 (३)  इस  बहु-उद्देश्यीय  योजना  के  लिए  लगावाला  बांध  निर्मित  करने  के  संबंध  में  सरकार
 का  क्या  कारंवाई  करने  का  विचार  है  ?

 जल  संसाधन  संत्रोी  विशधाचरण  गिरितन्दा  बांघ  जिसकी
 क्षमता  5.  66  मिलियन  क्यूबिक  मीटर  (200  मिलियन  क्यूबिक  के  जसग्रहण
 क्षेत्र  में  लागाबाला  नाका  में  राजस्थान  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि  पिछले  वर्षों
 के  दौरान  गिरिनन्दा  जलाशय  केवल  तीन  बार  भरा  इसलिए  इसके  जलग्रहण  क्षेत्र में  कोई
 एनीकट  बांध  बनाने  से  विद्यमात  सिंचाई  पर  प्रतिकूल  प्रभाव

 राज्०  सरकार  का  हस  स्थल  पर  किसी  एनीकट  का  निर्माण  करने  का
 कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 :  जी  हां  ।  माननीप  सदस्य  ने  अतांरांकित  प्रश्न  सं०  272  तथा
 1918  जिन हा  उत्तर  8-8-1990 और  3-3-1990  को  दिया  गया  के  माध्यम

 से  केन्द्रीय  सरकार  का  ध्यान  आरृषित  किया  था  ।

 यह  राज्य  सरकार  पर  निर्भर  है  कि  वह  हंस  मामले  में  कोई  निर्णय

 दिल्लों  में  प्रति  विशिष्ट  व्यक्तियों  के  लिए  सुरक्षा  प्रबन्ध

 *151.  प्रो०  के०  बो०  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  दिज्लो  में  जिन  अति  विशिष्ट  व्यक्तियों  के  लिए  विशेष  सुरक्षा  प्रबंध  किए  हुए  उनका
 ब्यौरा  कया

 वर्ष  1989-90  और  1990-91  के  दौरान  इनके  सुरक्षा  प्रबंध  पर  कितना
 धन  खले  किया  और

 क्याअति  विशिष्ट  व्यक्तितयों  केयुरक्षा  «भ्ंत्न  केलिए  दिल्ली  पुलिसकी  एक  विशेष
 बटालियन  बनाए  जाने  का  अस्ताव

 गहू  मत्रो  एस०  बो०  :  )  और  धान  मंत्री  ।

 1989-90  :  1990-91

 10.  33  करोड़  रुपये  ४!  7  3  करोड़  रुपये
 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।
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 बंजाब  में  चुनाव

 88  |
 भी  रफजेत  कया  गृह  मंद्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  गे  कि  :

 क्या  सरकार  का  पंजाब  में  चुनाव  के  वर्तमकन  कार्यक्रम  को  रद  करने  का  विचार

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  :

 क्या  सरकार  का  विचार  पंजाब  में  चुनाव  कराने  के  लिए  नई  अधिसूचना
 जारी  करने  का  और

 )  यद्षि  तो  यह  भ्रष्ठितूचना  कब  तक  जारी  किए  जाने  को  है  ?

 गृह  मंत्री  एस०  बी०  से  पंजाब  में  प्रजातांत्िक  श्रक्रिया

 बहाल  करने  के  लिए  सरकार  वचन-बद्ध  सरकार  कुछ  अनेतिक  अलगाववादी  तत्नों  को
 वर्तमान  कानून  की  कमियों  का  लाभ  उछाने  तथा  अलगावबाद  को चुनावी  मुद्दा  बनाने का  मौका  न देने
 के  लिए  भी  समान  रूप  से  वचनबद्ध  है  जिससे  कि  संविधान  को  नष्ट  करना  रुंभव  नहो  और  देश  की
 क्षेत्रीय  एकता  और  प्रभुसत्ता  को  खतरा  उत्पन्न  न  हो  सके  |  इस  प्रकार  सरकार  इस  प्रक्रिया  हारा
 संविधान  तथा  लोक  परतिनिधित्त  अधिनियम  में  आवश्यक  संशोधन  किए  जाने  की  संभावना
 का  पता  लगा  रही  है  ताकि  देश  को  अखडता  और  श्भूसत्ता  को  अलगाववाद  से  उत्पन्न

 होने वाले  खतर  सेबचायथा  इस  संबंध  में  पंजाब  में  चुनाव  कराने  के  लिए  नई

 अधिसूचना  जारी  करने  के  प्रश्न  पर  उचित  समय  पर  ही  विचार  किया  जा  सकता

 झमेरिकी  दूत  द्वारा  सिघाचिन  ग्लेसिवर  को  यात्रा

 बाद  ]
 $153.  झी  समत  फकमार  क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  हा  ध्यान  दिनांक  16-22  जून  1991  के  संड  श्राब्जवरਂ  में

 एस  एंनवॉय  पेज  ए  क्यायट  विजिट  टू  लियाचिन  एरियाਂ  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर
 दिलाया  गया  है  ;

 कथा  अमेरिकी  दूत  ने  1991  में  लद॒दाख  में  सियाचिन  क्षेत्र  की  यात्रा  की

 यदि  तो  कया  इस  यात्षा  की  ध्यवस्था  केन्द्रीय  सरकार  ने  की  थी  और  कया
 रिकी  दूतावास  के  विमान  को  वहां  भारतीय  वायुसेना  के  हवाई  अड्डे  पर  उतरने  की

 अनुमति  देने  से  पूर्ब  रक्षा  मंत्रालय  की  राय  ली  गई  और

 क्या  विदेशी  राजनयिकों  को  ऐसे  नाजुक  क्षेत्र  की  यात्रा  की  अनुमति  सामान्यतया
 दे  दी  जाती  है  ?
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 .  विदेश  माधथ  सिंह  :

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 जासानों  का  उत्पादन

 *154  शी  राजबीर  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  :

 वर्ष  1990-91  के  दौरान  खाद्यान्नों  का  राज्यवार  उत्पादन  कितना-कितना

 क्या  वर्ष  1989-90  के  खाद्यान्न  उत्पादन  की  तुलना  में  यह  उत्पादन  बहुत  कम
 भौंर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कृषि  संत्री  बलराम  वर्ष  1990-91  के  लिए  खाद्यान्न
 उत्पादन  के  अन्तिम  अनुमान  कुछ  राज्यों  से  अभी  नहीं  मिले  बरतंमान  मूल्यांकन
 के  अनुसार  1990-91  के  दोरान  का  कुल  उत्पादन  176.0  से  176.5

 मिलियन  मीटरी  टन  होने  की  संभावना  है  ।

 1990-91  के  लिए  उत्पादन  का  राज्यवार  ब्यौरा  इस  प्रकार  है  :--

 मीटरी

 राज्य  खाधान्न  उत्पादन

 2

 आंध्र  प्रदेश  131.  07

 असम  34.  26

 बिहार  123.  36

 गुजरात  47.  49

 हरियाणा  95.

 हिमाचल  प्रदेश  13.  26

 जम्मू  व  काश्मीर  17.07  07

 कर्नाटक  63.  06

 केरल  10.93  93
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 1  2

 मध्य  प्रदेश  177.68  68

 महाराष्ट्र  120.  69

 उड़ीसा  70.10

 पंजाब  191.11

 राजस्यान  109.80  80

 तमिलनाडु  75.  86

 उत्तर  प्रदेश  350.  03-355,  03

 पश्चिमी  बंगाल  109.51

 अन्य  19.01

 कुल  1760.  00-1765. 00

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 दिल्ली  शगर  तिगम  को  पभ्राथिक  स्थिति  के  बारे  में  श़त्यवन

 घिमुषाद |
 *$155.  भी  चित्त  क्या  गह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  राष्ट्रीय  शहरी  कार्य  संस्थान  द्वारा  दिल्ली  मगर  निगम
 की  आथिक  स्थिति  के  बारे  में  निकाले  गये  निष्कर्षों  की  ओर  आकर्षित  किया  गया

 यदि  तो  निष्कर्षों  का  सार  क्या  है  भोर  इस  बारे  में  क्या  सिफारिशें  की  गई
 झोौर

 इन  पर  क्या  कायेवाही  करने  का  विचार  है  ?

 पड

 गृह  मंत्री  एस०  बोी०  भारत  सरकार  के  कहने  पर  राष्ट्रीय

 शहरी  कार्य  संस्थान  द्वारा  अध्ययन  किया

 पर  मुख्य  कर  प्रशासन  किराया  नियंत्रण  कानून  से  कर
 योग्य-मूल्य  के  निर्धारण  को  अलग  टमिनल-कर  दरों  को  युक्तिसंगत  बनाने
 वाणिज्यिक  झौर  लाभकारी  परियोजनाझों  के  माध्यम  से  साधन  कर्मचारी  पैटर्न
 का  नियमित  कार्य-अध्ययन  करने  आदि  के  बारे  में  है  ।  दिल्ली  नगर  निगम  अधिकांश  प्रमुख
 सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  फे  लिए  कारंवाई  कर  चुका  किराया  नियंत्रण  कानून  को
 कर  यौग्य  मूल्य  से  अलग  करने  केबारे  में  दिल्ली  प्रशासन  को  मामले  की  जानकारी  है  ।
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 नये  टे  लीफोन  कनेक्शन

 थी  गोबित्द  अत  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महानगर  टेलीफोन  निगम  लिमिटेड  ने  गत  एक  वर्ष  के  दौरान  कितने  आवेदकों
 ०  बी०ਂ  नम्बर  जारी  किये

 क्या  उन  सब  को  टेलीफोन  कनेक्शन  दे  दिये  गये  है  ;

 यदि  तो  बिलम्ब  के  क्या  कारण  और

 उन्हें  टेलीफोन  कनेक्शन  कब  तक  दे  दिये  जाने  की  संभावना  है  ?

 ०  bt को

 घ

 संचार  मंत्रालय  के  राज्यसंजरीो  राजेश  01-07-90  से
 30-06-91  तक  की  अवधि  के  दोरान  जितने  आवेदकों  को  ओ०  बी०  नंबर  जारी

 किये  गये  हें  उनकी  संझ्या  इस  प्रकार  है  :--

 दिल्ली  ज+  66,600

 बम्बई  नज-+  49,614

 जी  नहीं  ।

 हालांकि  जिन  आवेदकों  को  ओ०  बी०  जारी  किये  गये  हैं  उनमें  से  अधिकांश
 को  टेलीफोन  कनेक्शन  प्रदान  कर  दिये  गये  लेकिन  कुछ  क्षेत्रों  में  केबिल  पेयर  उपलब्ध
 न  होने  के  कारण  टेलीफोन  कनेक्शन  नहीं  दिये  जा  सके  ।  कुछेक  मामलों  में  पता  अपूर्ण
 पते  में  उपभोक्ता  का  परिसर  तैयार  न  होने  आदि  कारणों  से  टेलीफोन
 कनेक्शन  प्रदान  नहीं  किये  जा

 उपर्युक्त  सभी  मामलों  टेलीफोन  कनेक्शन  31-12-1991  से  पहले  क्रमिक
 रुप  से  प्रदान  कर  दिये  जायेंगे  ।

 भव्॒क  )  में  विभागीय  तार  घर  खोलना

 ]

 झो  झर्जुत  चरण  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  के  बालासौर  जिले  में  भद्रक  मुख्य  डाक  घर  में  एक  विभागीय

 तार  घर  खोलने  की  मांग  की  गई  गौर

 यदि  तो  वहां  पर  विभागीय  तार  घर  न  खोले  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ? Tet  140  4  4  4  9  80

 संचार  संदालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  जी  हां  ।
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 वर्तमान  परियात  के  आधार  पर  भव्गक  प्रधान  डाक  घर  के  मौजूदा  तारभर
 का  दर्जा  बढ़ाकर  उसे  विभागीय  तारघर  बनाए  जाने  का  औचित्य  नहीं

 दिल्ली  दुग्ध  योजना  के  थी  शोर  मक्खंत  के  मूल्यों  में  बृढ़ि

 १188.  ली  मदन  साल

 क्या  कृषि  मंत्री  यहू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  दुग्ध  योजना  हारा  बेचे  जा  रहे  घी  और  मक्खन  के  मूल्यों  में

 वृद्धि  कीगई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 उसके  क्या  कारण  हूँ  ?

 कृषि  मंत्री  बलराम  :

 जी  हां  ।

 (m)  और  थी  और  मक्खन  के  बिक्री  मूल्य  19-3-1991  से  निम्नानुसार
 संशोधित  किये  गये  थे  :--

 प्रति

 क  दुर्ध  उत्पाद का  ताम  19-3-91  19-3-91
 स०  से  पहले  से  मूल्य

 मूल्य

 1.

 1  कि०ग्रा०  पोली-पैक  76.00  80.00

 1  कि०ग्रा०  टिन  80.00  84.00

 टिन  159.00  00

 2  देजल  बठर  :

 ग्राम  7.00  7.50

 500  ग्राम  34.00  35.00

 $  ब्हाईड  बहर

 500  ग्राम  35,  00  36.00
 ः

 दिल्ली  दु्म  योजना  के  घी  और  मक्खन  के  बिक्री  मूल्य  उत्पादन  की  लागत  और  इसी  प्रकार
 के  अस्य  लोकप्रिय  ब्रांड  के  प्रचलित  बाजार  मूल्यों  के  आधार  पर  समय-समय  पर  निर्धारित
 किये  जाते  है  ।
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 बहाड़ी  कषेज्ञों  में डाकधर  तथा  टेलीफोन  एक्सचेंशों  का  खोला  जाना

 ]
 प्रो०  प्रेम  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगेकि  :

 क्या  पहाड़ी  तथा  दुर्गम  क्षेत्रों  में  सार्वजनिक  टेलीफोन  कैन्द्र  तथा  टेलीफोन
 एक्सचेंज  खोलने  के  मानदंडों  में  ढील  दी  गई

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 झंचार  संत्रालय  के  राज्य  संत्री  राजेश  पहाड़ी  भोर  वुर्गम  क्षेत्रों  में
 डाकथर  और  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  खोलने  की  शर्तों  में  ढील  दी  गई  टेलीफोन

 खोलते  के  लिए  कोई  ढील  नहीं  दी  गई
 सामान्य  क्षेत्रों  मे ंडाकघर  खोलने  के  लिए  एक  ग्राम  समूह  की  न्यूनतम

 3000  होनी  चाहिए  लेकिन  जहां  तक  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  डाकघर  खोलने  का  सम्बन्ध  इसमें
 ढील  दी  गई  है  और  अब  एक  गांव  जिसकी  जनसंख्या  500  हो  और  एक  ग्राम  समृह  जिसकी
 जनसंख्या  1000  वहां  पर  डाकघर  खोला  जा  सकता  इसके  अलावा  पहाड़ी  क्षेत्रों  में
 डाकघर  खोलने  के  लिए  उचित  मामालों  में  3  कि०  की  सामान्य  दूरी  की  शर्त  में  ढील  देने
 का  भी  प्रावधान  सामान्य  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  डाकधर  से  होने  वाली  33.  1/3  प्रतिशत  संभावित

 की  तुलना  में  इस  क्षेत्र  के  डाककधर  की  संभावित  आय  उसकी  लागत  का  15  प्रतिशत

 होनी  चाहिए  ।  सामान्य  क्षेत्नों  में  5000  या  उससे  अधिक  और  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  2000  या  उससे
 अधिक  की  जनसंख्या  वाले  स्थानों  पर  पूर्ण  आथिक  सहायता  के  आधार  पर  सार्वजनिक  टेलीफोन
 घर  उपलब्ध  कराए  जाते

 जैसा कि  ऊपर  बताया  गया  है  उदार  बनाए  गए  मानदण्ड  पहाड़ी  और  दुर्गम  क्षेत्रों  में

 डाकघर  खोलने  तथा  सार्वेजनिक  टेलीफोन  घर  उपलब्ध  कराने  के  लिए  लागू  होते  जहां  तक
 टेलीफोन  एक्सचेंज  का  सम्बन्ध  है  इसे  वहीं  खोला  जाता  है  जहां  10  आवेदकों  ने  अपेक्षित  भुगतान
 कर  मांग  दज॑  कराई  इस  सम्बन्ध  में  ढील  देने  से  गंभीर  वित्तीय  अड़चनें  आ  सकती

 पीपल  बार  लिदटे  भशौर  उल्फा  के  उपग्रवादियों  के  बीच  सांठ  गांठ

 जिनुवाद  |  ह

 *160.  ओर  बो०  एस०  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कूपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  तीन  उम्रवादी  दलों  पी०डब्ल्यूणजी०  और  उल्फा
 के  बीच  सांठगांठ  होने  संबंधी  समाचारों  की  जानकारी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  इस  बारे  में  कया  कदम  उठा  रही

 गृह  मंत्री  एस०  बो०

 और  इन  तीन  उप्रवादी  म्रुपों  के  बीच  सांठगांठ  होने  के  बारे  में  कोई
 पक्की  रिपोर्ट  नहीं  है  ।
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 सरकार  की  यह  नीति  है  कि  देश  में  उम्रवादी  ग्रुपों  से  दृढ़ता  से  निपटा  जाय  ५

 और  प्राथ  ही  साथ  स्थानीय  लोगों  की  जायज  शिकायतों  के  निवारण  के  लिए  प्रभावित  क्षेत्रों

 में  सामाजिक-आर्थिक  विकास  के  लिए  कदम  उठाए  जाय॑ं  |  केन्द्रीय  सरहार  प्रभावित  राध््य

 सरकारों  को  सभी  संभव  सहायता  भी  उपलब्ध  करा  रही

 बाढ़  नियंत्रण  उपायों  पर  व्यय

 *161.  शी  शोशनाव्रीश्वर  राज

 क्या  लल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  केन्द्रीय  सरकार  ने  बाढ़  नियंत्रण  उपायों  पर  कितना

 व्यय  किया

 क्या  विभिन्न  राज्यों  में  बाढ़  नियंण  संबंधी  कोई  व्यापक  प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार

 के  विचाराधीन  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 जल  संसाधन  मंत्री  विशाचश्ण

 व्यय  का  ब्योरा

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  बाढ़  नियंत्रण  उपायों  पर  भारत  सरकार  द्वारा  वहन  किया
 गया  योजनागत  व्यय  जिसमें  ब्रह्मपुत्र  घाटी  के  लिए  ऋण  सहायता  उड़ीसा  के  रेंगाली
 बांध  तथा  केरल  में  समुद्र  कटाव-रोधी  कार्यों  ब्रह्मपुत्र  बोर्ड  तथा  गंगा  बाढ़  नियंत्रण  आयोग
 को  सहायता  बाढ़  पूर्वानुमान  तथा  चेतावनी  गतिविधियां  बाढ़  प्लेन  जोनिंग  सर्वेक्षण
 तथा  अनुसंधान  तथा  विकास  सहित  अन्य  विविध  गतिविधियां  शामिल  निम्नवत  हैं  :--

 ब्षे  करोड़  रुपये  में

 1988-89 9  33.15

 1989-90  31.  88

 1990-91  27.95

 झौर  बाढ़  नियंत्रण  तथा  प्रबन्ध  के  वास्ते  उपायों  का

 गंगा  बेसिन  की  नदियों  के  लिए  बाढ़  नियंत्रण  की  व्यापक  योजनाओं  के  प्रतिपादन  के  वस्ते
 भारत  सरकार  ने  1972  में  गंगा  बाढ़  नियंत्रण  आयोग  की  स्थापना
 गंगा  बाढ़  नियंत्रण  आयोग  ने  23  उप  बेसिनों  के  वास्ते  व्यापक  योजनाएं  पूरी
 कर  ली

 ब्रह्मपत्  तथा  बराक  धाटियों  में  बाढ़  की  समस्या  से  निपटने  के  भारत  सरकार  ने
 1981  में  ब्रह्मपुत्न  बोडं  गठित  किया  जिसे  ब्रह्मपुत्र  और  बराक  घाटी  में  बाढ़ों  के  नियंत्रण  के

 वास््ते  अन्वेषण  तथा  मास्टर  योजनाओं  को  तैयार  करने  सथा  भारत  सरकार  के  अनुमोदन  से
 परियोजनाएं  शुरू  करने  की  जिम्मेदारी  सौंपी  गई  बोर्ड  का  मुख्य  मुख्य
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 ५  बराक  तथा  ब्रह्मपुत्रकी  38  सहायक  नदियों  और  त़िपुरा  की  10  नवियों  के  वास्ते  अलग  मास्टर
 योजनाओं  को  तैयार  करने  का  कार्यक्रम  मास्टर  योजना  के  दो  भाग  ब्रहमपुत्र
 तथा  मुख्य  बराक  के  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ।

 राज्यों  में  अपेक्षित  बाढ़ों  तथा  बाढ़  प्रबंध  उपायों  पर  विचार  बाढ़  सुरक्षा
 उपायों  की  पुनरीक्षा  करने  तथा  आवश्यक  उपचारी  उपायों  का  सुझाव  देने  के  लिए

 जल  संसाधन  मंत्रालय  की  अध्यक्षता  में  भारत  सरकार  ने  1987  में  दो
 समितियां  गठित  की  थीं--एक  उत्तर  पूर्वी  राज्यों  तथा  दूसरी  उत्तर  प्रदेश  तथा
 पश्चिम  बंगाल  राज्यों  के  लिए  ।  इस  रिपोर्ट  के  प्राप्त  होने  पर  इनदोनों  समितियों  की  सिफारिशों
 पर  तत्काल  तथा  समयबद्ध  कारंवाई  करने  के  लिए  उच्च  प्रधिकार  प्राप्त  समिति  की  स्थापना  की
 गई  उच्च  अधिकार  प्राप्त  समिति  की  सिफारिशें  भ्रपेक्षित  अनुवर्ती  कारंवाई  करने  के

 लिए  1991  से  सभी  संबंधित  फेन्द्रीय/राज्य  अभिकरणों  को  परिचालित  कर  दी

 गई  थी  ।

 आंध्र  प्रदेश  जम्मू  व  राजस्थान  तथा  दिल्ली
 जैसे  अन्य  बाढ़  प्रवण  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  में सी  बाढ़प्रबंध  के  वास्ते  मास्टर  योजना  तैयार

 की  गई  है  ।

 बाढ़  नियंत्रण  झार्य  राज्यों  द्वारातैयार  कीगई  रूपरेखा  योजनायों  में  उनके  द्वारा
 रित  अन्तः  पारस्परिक  प्राथमिकता  के  अनुसार  निष्पादित  किया  जाना  अपेक्षित

 बिसा  बारी  के  टेलीफोस  क्मेक्शन

 *162.  भी  मभोरंजन

 भरी  उपेता  साथ

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सांसदों  के  कोटे  से  बिना  बारी  के  आधार  पर  मंजूर  किये  गये  टेलीफोन

 कनेक्शनों  को  जारी  करने  पर  रोक  लगादी  है  ;

 यदि  हां  तो  इसके  क्या  कारण  और

 इन्हें  कब  तक  जारी  किये  जाने  की  संभावना

 संचार  संज्ञालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश

 से  जिससमय  इन  टेलीफोनों  को  लगाने  की  कारंवाई  की  जा  रही

 दूरसंचार  क्षेत्रीय  यूनिटों  नेबिना  बारी  के  टेलीफोन  कनेकक््शनों  की  कुछ  जाली

 मंजूरी  आदेशों  की  ओर  ध्यान  दिलाया  ।  जाली  मामलों  का  पता  लगाने  के  लिए  91

 में  सतरकंता  शाखा  को  जांच  करने  का  आदेश  दिया  इस  जांच  पड़ताल  के  पूरी  होने
 तक  बिना  बारी  के  टेलीफोन  कलेक्शन  देने  की  कारंवाई  पर  रोक  लगा  दी  गई  ।  जांच
 पड़ताल  पूरी  बाद  ही  आगे  कीकारंवाई  की  जा  बहरहाल  माननीय  स  स्यों

 द्वारा  अपने  कोटे  के  अन्तर्गत  की  गई  कनेक्शन  देने  की  सिफारिशों  पर  अलग  से
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 बाई  कीजा  रही  तकलीकी  दृष्टि  से  व्यवहाय  होने
 पर  टेलीफोन  प्रायमिकता  के  ५

 पर  उत्तशोसर  रूप  से  संस्थापित  कर  दिए  जायेंगे  ।

 सिलाई  तथा  बोकारों  हस्पात  संयंत्रों  हारा  इस्पात  का  उत्पादन

 543.  ओर  आप्य  गोचप्ंत

 क्या  इस्पात  मंत्री  यह  कसाने  की  कृपा
 सिलाई  कौर  बोकारो  इस्पात  संयंत्रों  में  बंधे  के  दौरान  तथा

 सक  हॉट  इ्गट  सेलेबल  स्टील  झौर  सेलेबल  पिग  आइरन
 का  संयंत्रवार  कुल  कितना  उत्पादन

 क्या  उक्त  अवधि  के  दौरान  इनके  उत्पादन  में  कुछ  कमी  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 इस्पात  प्ंत्ालय  राज्य  म्रंद्रों  संतोष  मोहन
 के  दौरान  भोर  तक  भिलाई  और  बोकारो  इस्पात

 संयंत्रों  में  तप्त  पिण्ड  विक्रेय  इस्पात  और  विज्रेय  कच्चे  लोहे  का  संयंक्रवार  उत्पादन

 है  :--

 हे

 चंयंत्र  अप्रैल-जून

 लक्ष्य  वास्तविक  लक्ष्य  वास्त  विक

 तप्त  धातु  :

 जिसलई  हस्मात  संयंत्र

 3600 3549 886 808 बोकारो इस्पात संयंत्र 3850 3267 755 828 भिलाई इस्पात संयंत्र 3650 905 804 बोकारो इस्पात संयंत्र 3400 2806 724 787 खिल्केय : फिखाई इस्पात संयंत्र 2850 2795 652 658 बोकारो इस्पात संयंत्र 2800 2426 652 663 विक्रेय कज़्या शिलाई इस्पास संयंत्र 95.6 24 26 कोकारो इस्पात संयंत्र 332. 2 25 आितसफसकसाससनउ--+ 55
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 कोयले  और  बिजली  की  सप्लाई  में  गुणात्मक  एवं  दोनों  हो  प्रकार  की
 कमी  मुख्य  कारण  इसके  अतिरिक्त  विशेष  रूप  से  यह  बोकारों  में  कोक  भोवनों  जैसे  उपकरणों
 की  खसता  हालत  और  सिलाई  में  घमन  भट्टी  जैसे  उपस्कर  की  समस्याएं  हैँ  ।  इसके
 अतिरिक्त  अधिकारी-कर्मंच्रारी  सम्बन्ध  और  प्रबन्धन  से  सम्बन्धित  अडचनें  भी  इसके  लिए

 है  ।

 पहिमाचल  प्रदेश  की  सिचाई  परियोजनाएं

 544.  भी  के०  डी०

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  हिमाचल  प्रदेश  की  कुछ  बड़ी  और  मध्यम  दर्जे  की  सिंचाई  परियोजनाएं
 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  लंबित  हूँ

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  इन  परियोजनाकों  के  सम्बन्ध  में  अध्ययन  किए  गए  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौराक््या  है  ?

 जल  संसाधन  संत्रो  विश्ञाचरुल

 से  राज्य  सरकार  को  केन्द्रीय  जल  आयोग  से  स्वीकृत  फेक््ल  एक  वुहद  सिंचाई
 परियोजना  अर्थात्  शाहनहर  सिंचाई  स्कीम  मिलनी  है  ।  इस  स्कीम  जिसमें  49.  3  करोड़
 रुपए  की  लागत  पर  26536  हेक्टेयर  की  सिंचाई  की  परिकल्पना  की  गई  हिमाचल  प्रदेश
 सरकार  द्वारा  केन्द्रीय  जल  आयोग  को  1987  में  प्रस्तुत  किया  था  ।  उस  स्कीम को
 पंजाब  में  व्यास  नदी  पर  शाहनहर  बराज  का  निर्माण  करने  के  लिए  पंजाब  भौर  हिमाचल  प्रदेश
 के  बीच  1983  को  हुए  अन्तर्शाज्जीय  करार  के  अनुसरण  में  प्रस्तुत  किया  गया  था  ।

 इस  करार  के  अनुसार  पंजाब  हिमाचल  प्रदेश  में  इस  समय  सिंचाई  प्राप्त  कर  रहेक्षेत्र  की  सिंचाई
 के  लिए  बिना  भुगतान  किए  हिमाचल  अ्देश  को  228  क्यूसेक  जल  की  आपूर्ति  ' करने  तथा
 पक्की  वाहक  चैतल  और  शीर्ष  रेग्यूलेटर  की  सम्पूर्ण  लागत  स्वयं  वहन  करने  के  वास्ते  भी  सहमत
 हो  गया  ।  पंजाब  भौर  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  क्षमता  वाले  क्षेत्रों  में  चैनलों  के  लिए  लागत  में

 हिस्सेदारी  करने  के  वास्ते  सहमत  हो  गईं  ।  हालांकि  जल  लागत  सिंचाई

 भूजल  तथा  मशीनरी  के  निर्माण  संबंधी  पहलुओं  पर  केन्द्रीय  जल  आयोग  की  टिप्पणियों
 की  राज्य  सरकार  की  अनुपालना  केन्द्रीय  जल  आयोग  में  पहले  ही  प्राप्त  हो गई  भी

 हिमाचल  प्रदेश  तथा  पंजाब  द्वारा  वर्ष  1983  के  अन्तर्राज्यीय  करार  से  उत्पन्न  अन्तर्राज्यीय

 मुद्दों  को  अभी  हल  किया  जाता  है  और  राज्य  सरकार  द्वारा  पर्यावर्णिक  पहलुओं  को  भी  स्वीकृत

 कराए  जाने की  अपेका  है  ।
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 बिहार  के  दरणंगा  तथा  मधुबनी  जिलों  में  भये  डाकजर  लखोलता

 ]
 545.  थी  भोगेसा

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बत।ने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  के  मझबनी  जिले  के  अधीन  आने  वाले  बिस्फी  उपलण्ड  में  बिस्की

 बरहा  भोर  सिमरी  के  डाकधरों  का  दर्जा  बढ़ाने  की  बहुत  पहले  से  माँग  की  जारही  है  ;

 क्या  बिस्फी  उपलण्ड  के  बेनिपट्टी  उपखण्ड  के  ऐजरा  उड़ीन  और  राजनगर

 उपलण्ड  के  गौरी  मेरन  में  तए  शाखा  डाकधर  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 उपरोक्त  मांगें  कब  तक  पूरी  की  और

 मधुंबनी  और  दरभंगा  जिलों  में  खोले  जाने  वाले  नए  डाकघर  कौम से

 संचार  संह्रालय  में  उपलंती  पी०  बी०  रंगम्या

 जी  हां  ।  बरहा  भर  सिमरी  डाकघरों  का  दर्जा  बढ़ाए  जाने  की  मांग

 की  गई  है  ।  इन  डाकधरों  का  दर्जा  बढ़ाए  जाने  के  मामलों  की  जांच  की  गई  थी  लेकिन  दर्जा

 बढ़ाता  उचित  नहीं  पाया  गया  ।

 उड़ीन  भौर  गौरी  मेरन  में  डाकधर  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 चूंकि  इन  स्थानों  पर  डाकधर  खोलने  का  कोई  प्रताव  नहीं  है  अतः  इन  डाकघरों  को

 खोलने  के  लिए  कोई  समय  सीमा  निर्धारित  नहीं  की  गई

 1991-92  के  दौरान  मधुबनी  और  दरभंगा  जिलों  में  सात-सात  डाकधर  खोलने
 का  प्रस्ताव  है  लेकिन  ये  डाकथर  कहां-कहां  खोले  इस  बारे  में  अभी  निर्णय  लिया  जाना

 भारत  झौर  सऊदी  पध्ररव  का  संयुक्त  प्रायोग

 ]

 546.  भी  ई०

 क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  समान  हिंत  के  विषयों  पर  आपसी  विचार-विमर्श  करने  हेतु  भारत  भौर

 सऊदी  अरब  का  कोई  संयुक्त  आयोग  गठित  है  :  भोर

 यदि  तो  इस  आयोग  की  गत  बैठक  कब  आयोजित  की  गई

 विदेश  संत्री  नाध्नव  सिह  :

 जी  आर्थिक  तथा  तकनीकी  सहयोग  के  लिए  एक  संयुक्त  आयोग  है  ।

 इसका  पिछला  सत्र  20  से  22  1986  तक  रियाद में  हुणआा  था  ।
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 मए  डाकधर  खोलना

 547.  भी  झनादि  चरण

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  वर्ष  1991-92  के  दौरान  राज्यवार  कितने  नए  डाकधर  खोलने  का
 विचार  है  ;

 उपयोजना  भर  गैर-उपयोजना  क्षेत्रों  में  नए  डाकधर  खोलने  के  लिए  क्या  नियम

 बनाए  गए  और

 डाकखाने  में  एक  के  पद  के  सृजन  हेतु  क्या  नियम  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी०  थी०  रंगब्या  नावड  ):

 1991-92  के  दोरान  देश  में  2000  नए  अतिरिक्त  विभागीय  शाखा
 और  200  विभागीय  उप  डाकथर  खोलने  का  प्रस्ताव  है  ।  खोले  जाने  वाले  नए  अतिरिक्त
 विभागीय  शाखा  डाकधघरों  की  संख्या  तथा  विभागीय  उप  डाकघरों  की  संख्या  को  दशने  वाला
 राज्यधार  विवरण  क्रमशः  और  में  दिया  गया

 ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंशाखा  डाकधर  खोलने  के  लिए  निर्धारित  मानदण्ड  विवरण-ता
 में  दिए  गए  हैं  ।

 एक  डाकधघर  के  लिए  रनर  कार्यभार  के  आधार  परदिया  जाता  इस  कार्यभार
 की  गणना  डाक  को  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  ले  जाने  में  लगने  वाले  समय  के  आधार  पर
 की  जाती  है  ।  आमतौर  पर  एक  शाखा  डाकघर  को  एक  अतिरिक्त  विभागीय  मेल
 कैरियर  या  तो  अलग  से  दिया  जाता  है  या  फिर  कार्यभार  के  आधार  पर  ।  इस  पद  के  दायित्व

 को  अतिरिक्त  विभागीय  वितरण  एजेंट/अतिरिक्त  विभागीय  शाखा  पोस्टमास्टर  जैसे  अन्य  पदों
 के  साथ  जोड़  दिया  जाता  है  ।

 डाकधर

 ऋ०  स॑०  राज्यसंच  राज्य  क्षेत्र  लक्ष्य

 सामान्य  पर्वतीय  ह  योग

 अन्य  जातीय

 1  2  3  4  5  6

 1.  श्रांध्न  प्रदेश  40  10  --  50
 2.  असम  55  10  5  70
 3.  बिहार  210  40  _  250
 4.  गुजरात  80  10  ज+  90
 5.  हरियाणा  25  न  _  25
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 40

 लि  2  20  4  5  6

 6.
 हिमाचल  प्रदेश

 20  5  15  40

 7.  जम्मू
 और

 कश्मीर  25  न  15  30

 8.  कर्नाटक  25  10  50

 9.  केरल  35  _  50

 11.
 मध्य  अ्रदेश

 110  40  न  150

 12.  महाराष्ट्र  5  25  5  15

 13.  मणिपुर  5  5  15

 14.  मेघालय  5  5  15

 15.  नागालैष्ड  5  8  100

 16.  उड़ीसा  70  30  _  30

 17.  पंजाब  30  रस  —  30

 18.  राजस्थान  5  5  5  15

 19.  सिमिकम  5  5  5  50

 20.  तमिलनाडु  35  5  5  50

 20.  ब्विपुरा  5  5  5  500

 22.
 उत्तर

 480  5  10  500

 22.  पश्चिम  अंगाल  60  2  5  80

 23.  गोवा  5  2  5  20

 24.  भिजोरम  हु  5  5  15

 25.  प्ररुणाचल  प्रदेश  5  5  _  5

 संघ  राज्य  श्षेत्र

 अण्डमान एवं  निकोबार
 द्वीप  समूह  ३  2  _  5

 2.  चण्डीगढ़  3  2  —  5

 3.  दादर  एवं  नागर  हवेली  3  2  __  5

 4.  दिल्ली  5  रत  _  5

 5.  लक्षद्वीप  4  ।  _  5

 6.  पांडिचेरी  5  150 -  5

 _ 0 फफफफ फ ए७फर रथ ९७€$फ७ छ योग 257 2000



 3  1913  )  प्रश्मों  के  लिखित  उत्तर

 राज्य  राज्य  क्षेत्र  खोले  जाने  वाले  प्रस्तावित  डाकधरों  की  संख्या
 ——————  विश

 योग
 जातीय

 जातीय  क्षेत्र
 क्षेत्र

 1  2  3

 1.  आंध्र  प्रदेश  .  .  वि  .  हा  1  12

 2.  असम  वि  ब  वि  वि  4  2

 3.  अरूणाचल  प्रदेश  कि  म  नन+  2  2

 4.  बिहार  .  .  .  8  2  10

 5.  ध  7  2  9

 6.  गोवा  .  2  न  2

 7.  हरियाणा  वि  6  न-+  6

 8.  हिमाचल  प्रदेश  व  1  1  2

 9.  जम्मू और  1  2

 10.  कर्नाटक  ध  ध  9  1  10

 11.  केरल  6  न  6

 12.  मध्य  प्रदेश  व  8  2  10

 13.  महाराष्ट्र  18  2  20

 14.  मणिपुर  .  1  1

 15.  मेघालय  .  वि  न  _  2

 16.  मिजोरम  नि  मर  .  ना  2  2

 17.  उड़ीसा  .  .  .  व  8  2  10

 18.  पंजाब  न  .  .  *  2  बन  2

 19.  राजस्थान  .  ग  .  व  व  12

 20.  .  वि  .  2  न  2

 21.  तमिलनाडु  ,  .  न  .  14  1  15

 22.  -  .  .  *  1 1  2

 23.  उत्तर  प्रदेश  व  नि  वि  19 1  20

 24.  पश्चिम  बंगाल  .  .  .  19  1  20

 25.  मनागालैप्ड  .  .  .  .  नन+  2
 2
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 1  &  3  4

 झंध  राज्य  क्षेत्र  :

 1.  अण्डमान  और  निकोबार  द्वीप  .  वि

 समूह  न  .  .  मु
 न  1

 2.  चण्डीगढ़  ie  *  . 1  _  1

 3.  दिल्ली  दि  न  व  10  न  10

 योग  .  170  30  200

 बिवरणना

 1.  जनसंस्या  :

 सामान्य  क्षेत्रों  में  गांबों  के  एक  समूह  की  कुल  जनसंड्या  3,000  होगी  तथ
 रेगिस्तानी  भौरदुगंम  क्षेत्रों  में  किसी  एक  गांव  की  जनसंस्या  500  यागांबों  के  समूह

 की  जनसंख्या  1,000  होगी  ।

 2.

 प्रस्तावित  डाकधर  और  निकटतम  मौजूदा  डाकथर  के  बीच  न्यूनतम  दूरो  भी०

 होगी  ।  पहाड़ी  क्षेत्रों  विशेष  मामलों  न्यूनतम  दूरी  की  सीमा  में  छूट  दी  जा  सकती

 2.  संभावित  झाय  :

 सामान्य  क्षेत्रों  में  डाकधर  से  संभावित  आय  लागत  कः  कम  से  कम  33  1/3  प्रतिशत  होनी
 आहिए  तथा  रेगिस्तानी  धौर  दुर्गभ  क्षेत्रों  में  यह  लागत  का  15  प्रतिशत

 होनी  चाहिए  ।

 उसर  प्रदेश  में  हस्तथालित  एक्सचेंजों  को  स्वचालित

 एक्सचेंज  में  बदलता

 548.  ओऔी  विश्वनाथ

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  विशेषकर  झांसी  हस्तत्रालित  टेलीफोन  एक्सबेंजों  को  स्वचालित

 एक्सबेंजों  में  बदलने  के  कार्यक्रम  का  क्या  ब्यौरा  है  ?

 क्या  बुन्देल  खब्ह  के  हमीरपुर  जिले  में  संज्ञार  व्यवस्था  संतोवजनक  ढंग  से  काम

 नहीं  कर  रही  भौर
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 3  श्रावण  1913  प्रश्नों  के  लिखितं  उत्तर

 यदि  तो  इस  व्यवस्था  को  ठीक  करने  के  लिए  किए  जा  रहे  उपायों  का

 ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  संत्रालय  में  उपसंत्री  पी०  थी०  रंगव्या  उत्तर  प्रदेश  में
 1-4-1991  की  स्थिति  के  अनुसार  1,238  टेलीफोन  एक्सचेंजों  में  से  35  एक्सचेंज  मैनुअल

 हैं  ।  इन  सभी  35  एक्सचेंजों  की  1,993  तक  उत्तरोत्तर  रूप  से  आटोमेटिक  बनाने
 का  प्रस्ताव है  ।

 झांसी  में  4,000  लाइनों  के  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज  ((-10  का  ब्स्थापन  कार्य
 ँ्रगति  पर  है  तथा  31-3-1992  तक  इसके  चालू  हो  जाने  की  भाशा

 नहीं  ।

 प्रश्त  नहीं  उठता  ।

 फेरल  के  इदुफ्कों  जिले  में  काली  मिर्ण  लनुशंधान  संस्थान

 ]
 540.  थी  बाला  के०  एम०  मेष्यू

 क्या  कुषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  केरल  के  इदुक््की  जिले  में  काली  मिर्च  की  बेल  में  होने  वाले
 रोगों  का  कारण  पता  लगाने  के  लिए  विशेष  रूप  से  अनुसंधान  हेतु

 एक  अनुसंधान  संस्थान  की  स्थापना  का  विचार  है  ?

 यदि  तो  अनुसंधान  संस्थान  के  कब  तक  स्थापित  किए  जाने  की  संभावना
 भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हे  ?

 कृषि  मंब्रालय  में  राज्य  मंत्री  केਂ  सी०  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  मसाला  अनुसंधान  कालीकट  और  काली  मिर्च  अनुसंधान  केन्न
 जिला  कन्ननूर  में  कालीमिच  की  बेल  में  लगने  वाले  क्विकबिल्टਂ  भर  फ्लीबीटलਂ  के

 रोगों  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिए  पहले  से  ही  अनुसंधान  किए  जा  रहे

 बिला  बारी  के  टेलोकोम  कनेक्शन

 550.  श्री  सावनाराबयण

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बत।ने  की  कृपा  करेंगेकि  :

 देश  में  1991  से  1991  तक  महीसे  वार  बिना  बारी  के  कितने
 टेलीफोन  कनेक्शन  स्वीकृत  किएगए  ,  भौर

 ९3



 प्रश्नों  लिखित  उत्तर  28  1891

 प्रत्येक  संसद  सदस्य  जौर  मंत्री  को  सिफारिश  पर  स्वीकृत  बिना  बारी  टेलीफोन
 कनेक्शनों  का  ब्यौराक्या  है  ?

 संचार  मंतालय  में  उप  मंत्री  पी०  थी०  रंबय्या  :  1991
 से  1991  तक  प्राथमिकता  के  आधार  पर  बारी  आने  से  पहले  मंजूर  किए गए  टेलीफोम
 कनेक्शनों  की  संख्या  तीचे  लिबे  अनुसार  है  :---

 1991  :  3,230
 1991  ;  3,782

 1991  ;  7,096

 अप्रैल  1991  :  5,480
 मई  1991  :  704

 1991  ;  338

 जोड़  :  20,630
 मातम  कमबीकरम  नामक  जनक

 जानकारी  एकत्नित  की  जा  रही  है  जिसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जाएगा  ।

 राजस्थान  में  कृषि  प्राधारित  उच्योग

 ]

 551.  भ्री  दाऊदयाल  जोशी  :

 क्या  कृषि  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  राजस्थान  में  बूंदी  भौर  झालावाड़ा  में

 क्रषि  आधारित  उद्योगों  की  स्थापना  करने  हेतु  एक  अध्ययन दल  नियुक्त  करने  का  विचार  और

 तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 कृषि  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  सल्लापलली
 जी  नहीं  ।

 प्रश्न॑ं  ही  नहीं  उठता  ।

 झमरोकी  कृतिक  बल  द्वारा  सी  एंजलਂ

 552.  श्री  लोकनाथ  चौधरी
 झो  हरि  किशोर  सिह

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानफारी  है  कि  बंगला  देश  में  राहत  मिशन
 सी  एंजलਂ  में  लगा  अमरीकी  कृतिक  बल  भारत॑-बंगला  देश  सीमा  पर  विशेष  रूचि

 दिखा  रहा
 ह

 |
 :  क्या  जिदेश  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
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 क्या  यह  भी  सच  हैकि  हाल  ही  में  अमरीकी  सैनिकों  से  बंगला  देश  के  सैनिक

 ऑऔषिफा  रिंयों  के  साथ  तिपुरा-अंगलां  देश  सीमा  पर  सभी  संवेदनशील  स्थानों  की  यत्ना  की

 क्यों  अभरीकी  सैतिकों  नें  रॉमगढ़  चगालनयां  और  नगरसिहगढ़
 जैसे  क्षेत्रों  का  सवेशिग  किया  था  और  सीमा  के  साथ-साथ  लगे  भारतीय  सुरक्षा  प्रतिष्ठानों  के

 फोंटोंग्राफ  भी  लिए  ;

 तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  भौर

 ($)  अमरीकी  सैनिकों  की  ऐसी  गतिविधियों  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 विदेश  मंत्री  साधव  सिह  सरकार  ने  हाल  ही  में  समा  र-पत्रों
 में  छी  इस  आशय  की  खबरें  देवी  हें  कि  देश  में  आपरेशन  सी  एंजलਂ  नमक  राहत
 कार्य  कर  रही  अमरीकी  टास्क  फोर्स  भारत-बंगज  देश  सोनम  में  अन/वर्थफ  रूचि  ले  रही
 थी  ।  यह  अमरीकी  टास्क  फोर्स  अब  देश  से  चलो  गई  है  ।  सरकार  ने  नई  दिल्ली
 स्थित  अमरीकी  दूतवस  द्वारा  इस  बात  के  खण्डन  पर  भो  मोर  किये  है  जिसमें  यह  स्पष्ट
 किवा  गया  है  कि  अमरीकी  टास्क  फोस  ने  अपने  को  आपात  राहत  देने  के  कार्य  तक  ही  सीमित

 '

 जी  नही  ।

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  भौर

 प्रश्ण  नहीं  उठता  ।

 पाकिस्तान  द्वारा  परगमस  सुविधाएँ  वापिस  लेना

 553.  आरो  गोजिम्द  राज  क्या  बिदेश  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगेकि  :

 )

 )

 )

 )

 क्यो  पाकिस्तान  ने  भारतीय  यात्षियों  के  लिए  अपने  अन्तर्राष्ट्रीय  विमान  पत्तनों
 पर  पारगमन  की  सुविधाओं  को  वापिस  ले  लिया

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  भौर

 क्या  सरकार  का  इस  मामले  को  पाकिस्तान  सरकार  के  साथ  उठाने  का  विचार  है

 ०  विदेश  संत्रो  माथज  सिह  पाकिस्तान  की  सरकार  ने  उन
 भारतीय  रष्ट्रिकों  क ेमामले  में  पारगमन  सुविधाएं  वापस  ले  ली  जो  पहले  से
 पारगमन  वीजा  लिए  बिना  पाकिस्ताली  हवाई  अड्डों  पर  उतरते  हूँ  ।

 भारत  भोर  पाकिस्तान  के  बीच  मौजूदा  वीजा  करार  में  इन  सुविधाभों  का  प्रावधान

 नहीं  सरकार  ने  इस  आरोप  की  पूर्णतया  मिथ्या  बताते  हुए  इस  बात  का
 LSS/91
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 ..  खण्डन  किया  है  किभारतीय  राष्ट्कों  द्वारा  इन  सुविधाभों  का  दुरुपयोगਂ  किया

 रहा  था  और  बहुत  बड़ी  संडया  में|  भारतीय  अप्रवासी  पाकिस्तान  में  ठह
 जाते  थे  ।

 इस  मामले  को  इस्लामाबाद  में  और  नई  दिल्ली  स्थित  पाकिस्तान  के  हाई  कमीशन
 के  जरिए  पाकिस्तान  की  सरकार  के  साथ  उठाया  गया  था  ।  बाद  में  पाकिस्तान
 ने  यह  स्पष्ट  किया  कि  केवल  उन्हीं  यात्रियोंकों  हवाई  अड्डे  स ेबाहर  जाने  की

 इजाजत  नहीं  दी  जाएगी  जिनके  पास  वैद्य  पारगमन  वीजा  नहीं  होगा  भौर  व।स्तविक
 भारतीय  यात्रियों  को  72  घंटे  तक  ठहरने  के  लिए  पारगमन  बीजा  दिया  जाता  रहेगा  ।

 स्मारक  हाक-टिकटों  का  जारी  किया  लाना

 t  554.  ओऔी  संयद  शाहबुद्दोम  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1990-91  के  दौरान  जारी  किए  जाने  वाले  विशेष  और  स्मारक  डाक-टिकटों
 उनको  जारी  करने  की  तिथियों  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वर्ष  1991-92  के  लिए  कार्यक्रम  क्या  और  न
 वर्ष  1990-91  के  दौरान  सम्मानित  की  गई  हस्तियों  कें  नाम  क्या-क्या

 है  श्रोर  उनमें  से  प्रत्येक  को  उस  बर्ष  में  ऐसा  सम्मान  दिए  जाने  और  डाक  टिकट  जारी  करने
 की  तिथि  का  चयन  करने  के  क्या  कारण  थे  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप  संत्रो  पो०  बो०  रंगय्या  :

 वर्ष  1990  में  श्रौर  से  91  की  अबधि  के  दौरान  जारी  किए  गए

 स्मारक|विशेष  डाक  टिकटों  की  जिसमें  उन्हे  जारी  करने  की  तारीख  भी  दी  गई
 और  पर  प्रस्तुत

 1991  की  शेष  अवधि  से  दिसम्बर  1991)  का  अस्थाई  कार्यक्रम
 था  में  दिया  गया  वर्ष  1992  के  कार्यक्रम  को  अभी  अन्तिम  रूप  दिया  जाना  है  ब
 उसकी  घोषणा  की  जानी

 इस  संबंध  में  ब्यौरा  विवरण-५  मं  दिया  गया  है  ।

 बर्व  1990  के  दोराब  जारो  किए  गए  स्मारक|बिसेथ  डाक  टिकट
 ene  "  जा  तफरऊऊऊऑ/ऊ___£

 क्रमांक  विषय  जारी  करने  की  तारीख
 पयय  ण  खददप-जजए

 यू

 एम०  जी०  रामचन्द्रन  17-01-90

 2.  सुखना  चंडीगढ़  29-01-90

 3.  बम्बई  सँपर्स-ध्वज  प्रदान  समारोह  21-02-90
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 ऋमांक  विषय

 4

 8.  प्रथम  डाक  टिकट  की  जयंती

 6.  हो  नि  मिन्ह
 7.  शौधरी  चरण  सिंह
 8.  भारतीय  शांति  सेना

 9.  भारतीय  क़षि  अनुसंधान  परिषद
 10.  खुदीराम  बोस

 11.-12.  भारत  सोवियत  डाक-टिकट

 13.  के०  केलप्पन

 14.  बालिका  की  देखभाल

 15.  अन्तर्राष्ट्रीय  साक्षरता  वर्ष

 16.  स्वच्छ  पेयजल

 17.  पंडित  सुन्दरलाल  शर्मा

 18-21.  ग्यारहवें  एशियाई  खेल

 22.  ए०  के०  गोपालन

 23.  तीसरी  और  पांचबीं  थोरखा  राइफल्स

 )
 ा

 24.  सूर्टमल  मिश्रण

 25.  बाल  दिन

 26.  सीमा  सुरक्षा  बल

 27-28.  शुभकामनाएं
 29-31.  भारत  के  नगर

 32.  भक्त  कनकदास

 33-34.  कलकत्ता  के  तीन  सौ  वर्ष

 35.  ज़ानेश्वरी

 1  ४]

 1.  काशी  विश्वविद्यालय
 2.  सड़क  पर  सुरक्षा
 3.  7  दीं  लैवाधिकी  91

 प्रश्वों  के  लिखित  उत्तर
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 1  2.  3

 4  जयगरन्नाथ  शंकरसेत  15-02-91

 5.  टाढा  मैमोरियल  सेंटर  28-02-91

 6-7.  समुद्री  जलजीव  04-03-91

 डॉल्फिन|सी  काऊ०  )
 &.  नशीली  दवाओं  से  बचें  05-03-91

 9.  बिश्व  शांति  7-03-91

 10.  इंडियन  रिमोट  सेंसिग  18-03-91

 11.  बाबू  जगजीवन  राम  05-04-91

 12.  डा०  आर०  अम्भडकर  14-04-91

 13-16.  जनजातीय  नृत्य  30-04-91

 17.  अरियकुडि  रामानृज  आयंगार  18-05-91

 18  कर्पूरी  टाकुर  30-05-91

 19-20.  प्रंठाकंटिका  संध्रि  (1961-1971)  23-06-91

 21-22.  नई  दिल्ली-स्वर्ण  जयन्ती  25-06-91

 23.  श्रीराम  शर्मा  आचाय॑  27-06-91

 बਂ

 विवरण-ाा
 ््

 माह

 ह
 विषय

 1-2.  जुलाई

 ..
 व्यंगचित्र-शंकर  पिल्ले

 ..

 3.  अगस्त  भारत  भ्रमण  पर्यटन  वर्ष
 4.  !

 श्रीक्रकाश
 5.  /

 गोपीनाथ  बारदोलाई
 6.  !

 राजीव  गांधी
 /

 जैन  मुनि  मिश्रीमलजी

 8-9. !! शुभकामनाएं सितम्बर जयशंकर प्रसाद !! महादेवी वर्मा ! आकिड्स ! राष्ट्रमंडल संसदीय सम्मेलन अक्तृूब गोरखा रेजिमेंट
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 पु  2  3

 20-21.  प्रवतूबर  दस्तकारी--क  मलादेवी  चटोपाध्याय

 22-25  नवम्बर  गोग

 26.
 !  बाल  दिन

 27.
 !!  कंवलरी

 28,
 !

 अन्तराष्ट्रीय  युबा  पर्मटन  सम्मेलन

 29-32.  दिसम्बर  साहसिक  खेल

 33.
 !

 डब्ल्य  ०००  मोजार्ट

 34.
 !  भारती  भवन  लाइबड्रेरो

 35-40
 !!  रागमाला  पेंटिग्स

 41.
 !!  असित  मार  हलदर

 42-43
 है

 हन््पेक्स-9/रॉकिट  मेल|एअर  मैल  पोस्टकार्ड

 44.
 !!  साम्प्रदायिक  सौहारद्द

 विधरण-।४

 क्रमांक  व्यक्ति  का  नाम  वर्ष  के  दौरान  डाक  टिकट  जारी  करने  का
 कारण

 2...  ः

 बर्थ  के  दौरान

 डा०  एम०जी०  रामचन्द्रन  83  वीं  वर्षगांठ

 2.  हो  चि  जन्म  शताब्दी

 3.  चौधरी  चरण  सिंह  तीसरी  पृष्य  तिथि

 4.  खुदीराम  बोस  जन्म  शताब्दी  वर्ष  के  दौरान
 82  वीं  पुण्यतिथि

 5.  के०  केलप्पन  वर्षगांठ

 6.  पंडित  सुन्दरलाल  शर्मा

 7.  ए०  के०  गोपालन

 8.  सूर्यमल  मिश्रण
 9.  भक्त  कनकदास

 पृषण्यतिथि
 वर्षगांठ

 वर्षगांठ

 जन्म  वर्ष-जैसी  कि  राज्य  सरकार  से

 सूचना  प्राप्त  हुई
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 ~.

 1  2  3

 जनवबरों  1991  से  जून  1991  तक

 1.  जगन्नाथ  शंकरसेत  मृत्यु  वर्ष

 2.  बाबू  जगजीवन  राम  वर्षगांठ

 3.  डा०  बी०आर२०  अम्बेडकर  जन्म  शताब्दी

 4.  अरियकुडि  रामानुज  आयंगार  जन्म  शताब्दी  वर्ष

 5.  कर्प्री  ठाकुर  67  वां  जन्म  वर्ष

 0.  श्रीराम  शर्मा  आचार्य  डाक  टिकट  उनकी  पुण्यतिथि  के  अवसर  पर

 जारी  करने  का  प्रस्ताव  था  लेकिन  यह  कुछ  दिन

 बाद  जारी

 सरदार  सरोबर  परियोजना  के  लिए  विश्व  थ्रेक  की  सहायता

 555  री  शंकर्रासह  वधेला

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विश्व  बैंक  ने  सरदार  सरोवर  परियोजना  से  प्रभावित  होने  वाले
 व्यक्तियों  के  पुन॑स्थापन  प्नर्वास  हेतु  कतियय  स्पष्टीकरण  मांगे

 यदि  तो  क्या  विश्व  बैंक  को आवश्यक  स्पष्टीकरण  अब  तक  दे  दिए  गए

 विश्व  बैंक  इस  परियोजना  के  लिए  कितनी  वित्तीय  सहायता  देने  पर  सहमत  हुआ

 क्या  विश्व  बैंक  इस  परियोजना  के  लिए  कुछ  धनराशि  पहले  ही  दे  चुका  और

 तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क््याहै  और  शेष  धनराशि  कब  तक  दी

 जल  संसाधन  मंत्री  बिद्यालरण  :

 जी  पुनरीक्षा  मिशन  व्यापक  फिल््ड  दौरों  और  राज्यों  तथा  भारत  सरकार
 दोनों  के अधिकारियों  के  साथ  विचार-विमश  करने  के  दिए  गए  स्पष्टीकरण  से  संतुष्ट  हो
 गए  थे  ।

 सरदारसरोबर  परियोजना  के  विश्व  बेंक  ने  एक  साथ  दो  अलग  अलग
 एक  बांध  भौरविद्युत  घर  के  लिए  तथा  दूसरा  नहर  केभाग  के  अन्तर्गत  2
 मिलियन  एस०डी०आर०का  क्रेडिट  और  200  मिलियन  डालर  का  ऋण  प्रदान

 भर  :  के  अन्त  तक  998  मिलियन  अमेरिकी  डालर का  संचयी

 उपयोग किया जा चका १0 25
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 ह
 सूरत  में  उप-विदेश  डाकथर

 556.  श्री  काशीराम

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सूरत  में  कोई  उप  विदेश  डाकधर  खोला  गया

 यदि  तो  बिलम्ब  के  कया  कारणढें  ?

 संचार  संबालय  में  उप  मंत्री  पी०  बोी०  रंगब्या

 जी  नहीं  ।

 प्रशासनिक  कारणों  की  वजह  से  इस  विदेश  उप-डाकघर  को  खोलने  की  व्यवस्थाभों
 को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  जा  सका  ।

 खादों  के  उपयोग  को  बढ़ावा  देता

 557.  श्री  राम  पूजन ः
 क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  जिस  कृषि  भूमि  में  गाय  का  कम्पोस्ट  और  खादों  का  उपयोग
 किया  जाता  वहां  रासायनिक  उर्वरकों  के  उपयोग  किए  जाने  वाली  कृषि  भूमि  की  अपेक्षा
 पानी  धारण  करने  की  क्षमता  अधिक  होती  और

 यदिहां  तोसरकार  काऐसे  खादों  के  उपयोग  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  कदम
 उठाने  का  विचार  जिससे  कृषि  उत्पादन  की  लागत  में  कमी  की  जा  सके  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  मुल्लापलली  रामचखन  ):

 राज्य  सरकारों  को  नियमित  रूप  सलाह  दी  जाती  है  कि  वे  कॉर्बनिक  खादों  के
 उत्पादन  भौर  उपयोग  को  बढ़ाने  के  लिए  पर्याप्त  उपाय

 ॥॒  महाराष्ट्र  को  बाढ़  सहायता
 +

 5589.  श्री  राम  माईक  :
 ह

 क्या  कृषि  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेगें  कि  :

 क्या  सरकार  को  1991  के  प्रथम  सप्ताह  के  दौरान  मुम्बई  में  भारी  वर्षा  और

 उसके  परिणामस्वरुप  आई  बाढ़  से  सम्पत्ति  कीहुई  भारी  क्षति  के  बारे  में  जानकारी

 यदि  तोकय  महाराष्ट्र सरकारने  स्थितिका  करने के  लिए  केन्द्रीय  सरकार

 से  सहायता  कीमांग

 हा
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 यवि  हां,तो  केन्द्रीय  सस्कार-से  मांगी  गई  तथा  उसके  द्वारा  दी  गई  सहायता  का  ब्यौरा

 क्या

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  क्षति  का  मूल्यांकन  करने  हेतु  वहां  पर  कोई  केन्द्रीय  दल

 भेजने  का  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  है  ?

 कृषि  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  मुल्ल(पत्ली

 महाराष्ट्र  सरकार  ने  1991  के  प्रथम  सप्ताह  में  मुम्बई  में  भारी  वर्षा  के

 का  रण  निम्नलिखित  क्षति  होने  की  सूचना  दी  है  :---

 (1)  मृत  व्यक्तियों की  संख्या  54

 (2)  निराश्चितों  की  संख्या  205

 (3)  पूरी  तरह  क्षतिग्ररत  हुई  झत्गियों  की  संख्या  5

 )  आंश्कि  रूप  से  क्षतिग्ररत  घरों  की  संख्या  44

 )

 )

 कुल  50  लाख  रुपये  ) (

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 नहीं  |

 नौंवें  वित्त  आयोग  की  सिफारिशों  पर  01-4-1990  से  शुरू  की  गई  राहत  व्यय  का

 वित्तपोषण  करने  संबंधी  संशोधित  योजना  के  अन्तर्गत  एक  आवंटित  धनराशि  के  साथ  प्रत्येक
 राज्य  के  लिए  एक  आपदा  राहत  निधिका  सृजन  किया  मथा  जिसका  75  प्रतिशत  केन्द्रीय
 सरकार  द्वारा  चार  तिमाही  किस्तों  में  गेर-योजना  अनुदान  के  रूप  में  दिधा  जाता  है  तथा  25  प्रतिशत
 का  योगदान  राज्य  सरकार  द्वारा  दिया  जाता  आपदा  राहत  निधिका  सृजन  किए
 जाने  से  राज्य  सरकार  को  प्राकृतिक  आपदाओों  के  प्रबंधत  पर  समूचा  व्यय  करना  होता  है  ।  क्षतियों
 तथा  केन्द्रीय  सहायता  की  आवश्यकताओं  का  मूल्मांकन  करने  के  लिए  केल्द्रीथ  दलों  की  पूर्व  पद्धति
 अब  लागू  नहीं

 केन्द्रीय  आपदा  निधि  के  अन्तर्गत  महाराष्ट्र  राज्य  को  वाषिक  आधार  पर  44  करोड़
 रुपये  आवंटित  किए  गए  1991-92  के  केन्द्रीय  अंश  के  रूप  में  16.  50  करोड़  रुपये
 दो  तिमाही  किस््तों  में  निर्म्त  किए  गए

 महाराष्ट्र  ,  कर्माटक  सीमा  विवाद

 55.9.  श्री  धर्मण्णा  मोंडस्शा

 क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 महाराष्ट्र  ओर  कर्नाटक  के  बीच  सीभा  विव;द  पर  समझोता  करने  केबारे  में  कितनी
 प्रगति  हुई  है  ;

 52
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 क्या  केन्द्रीय  सरकृार  क्यहोनों  राज्यों  के  मुख्य  मंतियों  की  बैठक  में  इस  माशले  पर
 विचार  विमर्श  कराए  जाने  का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  कब  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रालक्ष  में  सज्य  मंत्री  सवा  गृह  मंज्रालय  में  राज्य  मंत्रों  एम०  एम०

 जंकब  )  ;

 से  :  भारत  सरकार  का  यह  विचार  है  कि  इस  सीमा  समस्या  का  समाधान
 धित  राज्य  सरकारों  के  स्वैछ्छिक  सहयोग  से  ही  हो  सकता  इस  दिशा  में  केन्द्र  सरकार  को

 उन्हें  सहायता  देने  में  प्रसन्नता  होगी  ।

 चीन  के  साथ  हिपक्षीथ  संबंध

 560.  भी  प्रकाश  बापू  बसस्तराब

 क्या  बिदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  सरकार  द्वारा  चीन  के  साथ  द्विपक्षीय
 संबंध  सुधारने  हेतु  हाल  ही  में  उठाए  गए  कदमों  का  ब्यौरा  क्या

 विदेश  संत्री  साधथ  सिह  :  1988  में  तत्कालीन  प्रदानमंत्री  श्री
 राजीव  गांधी की  चीनयात्रा  के  बाद  से  भारत-चीन  संबंधों  में  उल्लेखनीय  सुधार  हुआ  है  ।  आपसी

 हित  के  मामलों  में  चीन  के  साथ  उच्च  स्तरीय  राजनैतिक  वार्ताओों  में  तेजी  आई  बीन  के

 विदेश  1990  में  भारत  आए  कौर  भारत  के  विदेश  मंत्री  ने  1991  में  क्रीम  की
 यात्रा  की  ।  तकनीकी  भऔर  संस्कृतिक  आदान-प्रदान  में  भी  क्वीरे-धीरे  निरब्तर

 वृद्धि  हुई  ।  1991  में  1991-1993  के  लिए  संास्कृतिक  आदान-अदान  कार्यक्रम  पर

 हस्त/क्षर  किए  गए  शंघाई  भर  बम्बई  स्थित  प्रधानकोंसलावासों  को  खोलने  का  और
 सीमावर्ती  व्यापार  पुनः  आरंभ  करने  केबारे  में  भी  सिद्धांत  रूप  में  सहमति  हो  गई  है  ।

 चीन  के  प्रधान  मंत्री  श्रीःली  बेंग  को  भारत  आलेका  आमंत्रण  दिया  गया  है  ।

 दोनों  सरकारें  इस  बात  पर  सहमत  हैँ  कि  सीमा  संबंधी  क्रम  का  समचित  तकंसंगल  और
 परस्पर  स्वीकार्य  समाधान  खोजने  के  लिए  ईकावदारी  के  स्लाव  प्रथास  किए  जाने  च/हिए  ।  इस  कार्य
 के  लिए  एक  संयुक्त  कार्यकारी  दल  की  स्थापना  की  गई  है  ।  इस  दल  की  अब  तक  तीन  बंठकें

 हुई  हैं  और  इन  बैठकों  में  सीमा  संबंधी  प्रश्न  के  समाधान  के  प्रति  एक-दूसरे  के  दृष्टिकोण  को
 दोनों  पक्षों  ने  पहले  से  ज्यादा  अच्छी  तरह  समझा  है  ।  सीमा  क्षेत्रों  में शांति  और  स्थिरता  की

 स्थिति  मजबूत  करने  के  उपायों  के  बारे  में  श्री  विच/र-लिसर्श  किया  गना

 संविधान  को  झाठवों  ग्रमसूची  में  शलजिपुरी  भाथा  का  शामिल  किया  जाना

 561.  भरी  के०  पी०  उन्नीकृष्णन  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  क्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्र  सरकार  को  मणिपुरी  भाषा  को  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल

 करने  की  मणिपुर  के  लोगों  की  मांग  की  जानकारी  और

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  द्वारा  लिए  गए  यंदि  कोई  तो  क्या
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 संसदीय  कार्य  संज्ञालय  में  राज्य  मंत्रों  तया  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०
 एम०  जेकथ  )  ;

 '

 जी  श्रीमान  ।

 सरकार  का  यह  विचार  है  कि  आठवीं  अनुसूची  में  ओर  अधिक  भाषाओं  को  शामिल
 करने  से  अन्य  अप्रत्यक्ष  प्रभाव  तथा  प्रतिक्रियायें  पैदा  सभी  भाषाओं
 चाहे  वे  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  हो  या  सांस्कृतिक  भर  साहित्यिक  परम्पराओं  का
 विकास  करने  का  सरकार  का  प्रयास  ज़ारी

 श्रयोध्या  में  विवादग्रस्त  भूमि  का  अधिप्रहंण

 |
 562.  श्री  राम  बिलास

 भ्री  ई०  प्रहमद  :

 क्या  गृह  संत्री  यह  बताने  की  कप  करेंगे

 क्या  यथा-स्थिति  बनाए  रखने  के  लिए  सरकार  का  अयोध्या  में  विवादग्रस्त  क्षेत्र  का

 अधिग्रहण  करने  का  विचार  और

 यदि  हां,तो  इस  संबंध  में  सरकार.क्या-क्या  कदम  उठा  रही

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों

 एम०  एम०  :

 जी  श्रीमान  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 बिहार  में  बाढ़  नियंत्रण  योजना

 563.  श्री  तेज  मारायण  सह  :

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  सरकार  ने  राज्य  में  बाढ़  नियंत्रण  हेतु  कोई  योजना  केन्द्रीय  सरकार

 के  पास  भेजी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भौर

 इस  संबंध  में  अभी  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 जल  संसाधन  मत्री  विद्याचरण

 से  बिहार  से  134  करोड़  रूपये  की  लागत  की  2  बाढ़  प्रबंध  स्कीमें  प्राप्त  हुई
 2  स््कीमों  कीजांच  अभी  पूरी  कीजानी  एक  स्कीम  को  योजना  आयोग  को  भेज  दिया

 गया  हैतथा  अन्य  स्कोमों  पर  बाढ़  नियंत्रण  आयोग  की  टिप्पणियां  राज्य  सरक/र  को  भेज

 दीगईहे  ।
 ा  ह

 559
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 भारतोय  पशुरोग  अनुसस्धान  बरेली  में  कथित  भलिवमितताएं

 ]
 564.  श्री  संतोष  कुमार

 क्या  कृषि  मंत्री  यह  बत।ने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरों  ने  भारतीय  पश्  रोग  अनुसंधान  बरेली
 के  भूतपूर्व  निदेशक  द्वारा  की  गई  कथित  अनियमितत,ओं  के  संबंध  में  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  है  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भौर

 अन्तिम  रिपोर्ट  के  कब  तक  प्रस्तुत  किए  जाने  की  संभावना  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  सो०

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 और  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  ने  एक  मामला  दर्ज  किया  है  और  जांच  शुरु  करदी  गई
 अन्तिम  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने  की  कोई  समय-सीमा  निर्धारित  नहीं  की  गई

 कृ  बि-उपयोगी  उपकरणों  पर  वापस  लेगा

 565.  हा०  कार्तिकेश्वर  पात्र  :

 क्या  कृषि  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  कृषि-उपयोगी  उपकरणों  पर  से  राज  सहायता  वापस  लेने
 का  प्रस्ताव  और

 यदि  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्याहै  भर  उसके  क्या  कारण

 कृषि  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  मुल्लापल्लली  :

 इस  समय  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं

 टेलीफोन  कनेक्शनों  की  प्रतीक्षा  सूची

 |
 566.  श्री  दिलीप  सिंह

 भरी  कोडोकुस्रोत
 क्या  संथार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  टेलीफोन  कनेक्गनों  की  प्रतीक्षा  सूची  में  इत  लंबित  पड़े  अविदनों  की  संख्या
 कतनी

 58
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 उक्त  प्रतीक्षा  सूची  में  तीन  वर्षों  से  अधिक  सभय  से  प्रतीक्षा  कर  रहे  आवेदकों
 की  संख्या  कितती

 1991  के  दौरान  राज्यवार  कितने  टेलीफोन  कनेक्शन  दिए  जाने  का  विचार
 भौर

 शेष  आवेदकों  को  टेलीफोन  कनेक्शन  वेने  की  ठोस  योजना  का  ब्यौरा  क्या
 है  तथा  उन्हें  ये  कनेक्शन  कब  तफ  दिए  जाने  की  संभावना  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उपसंत्री  पी०  बो०  रंगम्या  नायडु  ):

 30-6-91  की  स्थिति  के  अनुसार  2116565

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  जिसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जाएगा  ।

 विवरण  संलग्न  है  ।

 )

 (

 आठवीं  योजना  अवधि  के  दोरान  टेलीफोन  नेटवर्क  में  वृद्धि  करके  प्रतीक्षा  सूची  को
 उत्तरोत्तत  निपटाने  का  प्रस्ताव

 विवरण

 क्रम  सं०  यूनिट  का  नाम  टेलीफोन  कनेक््शनों  की  कल  वृद्धि

 2  3

 1.  मह॒त्मयरीय  जिले

 1.  बम्बई  46244

 2.  दिल्ली  70169

 3.  कलकत्ता  35192

 4.  मद्रास  8811

 जोड़  160416

 11.  दूर  संचार  सकिल

 5.  आंध्र  प्रदेश  37771

 6.  असम  16299

 7.  बिहार  22747

 $-  गूजरात  45523

 9.  हरियाणा  17371



 >
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 ओ  िििििओ

 10.  हिमाचल  प्रदेश  8283

 11.  जम्मू  व  कश्मीर  3987

 12.  कर्नाटक  32309

 13.  केरल  40445

 14.  मध्य  प्रदेश  59086

 15.  महाराष्ट्र  65977

 16.  उत्तर  पूर्व  8679

 17.  उड़ीसा  9589

 18.  पंजाब  25458

 19.  राजस्थान  36797

 20.  तमिलनाडु  25327

 21.  उत्तर  प्रदेश  68932

 22.  पश्चिम  बंगाल  15533
 नील जल  539915

 जोड़  ननमन+-4-++०+-+

 नल 700331

 सकल  जोड़

 महाराष्ट्र  के  ठाणे  जिले  में  नये  डाकजर  खोलता

 ]
 567.  प्रो०  शाम  क्या  स्ंजार  मत्री  यह  बताने  की  कृपया  करेंगे

 क्या  सरकार  का  महाराष्ट्र  के  ठागे  जिले  में  डाकवरों/उपडाकघरों  की  संझया  बढ़ाने
 का  विचार  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 संचार  मंग्रालय  में  उप  मंत्री  पी०  बी०  रंगय्या

 वाषिक  योजना  थे. उन्हें  के  अन्तगंत  जो  5  अतिरिक्त  विभागीय
 शाखा  डाकघर  मंजूर  किए  गए  उन्हें  के  में  खोला  ।

 इनके  ठाणे  जिले  विभागीय  के  दौरान  का  और  अतिरिक्त
 विभागीय  शाखा  डाकधघर  तथा  4  विभागीय  डाकधर  खोलने  का  प्रस्ताव
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 लघु॒  उद्योगों  को  इस्पात  की  झापूति

 568.  भी  कावम्थुर  एम०  झार०  जनादंगन  :  क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लघु  उद्योगों  को  उनकी  जरूरत  के  अनुपात  में  सरकार  द्वारा  नियंत्रित  दरों
 पर  इस्पात  की  आपूर्ति  नहीं  की  जाती  और

 यदि  तो  लघु  उद्योगों  की  नियंत्रित  दरों  पर  पर्याप्त  मात्रा  में  इस्पात  की

 आपूर्ति  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये

 इस्पात  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सन््तोब  मोहन  :  और  :  लोहे  भौर

 इस्पात  ४  लिए  कोई  सरकारी  नियंत्रित  दर  नहीं  लोहे  भौर  इस्पात  के  कुछेक  श्रेणियों  के  मूल्य
 संयुक्त  संयंत्र  समिति  द्वारा  निर्धारित  किये  जाते  हैं  शौर  इन  सामग्रियों  का  संयुक्त  संयंत्र
 समिति  केवितरण  संबंधी  मार्गदर्शी  सिद्धांतों  के  अनुसार  वितरण  किया  जाता

 जे०पी०  सी०  श्रेणी  की  सामाग्नरी  की  सप्लाई  लघु  श्रौद्योगिक  इकाइयों  की  या  तो  जे०
 पी०  सी०  द्वारा  निर्धारित  मूल्यों  पर  संबंधित  राज्य[संघ  शासित  क्षेत्रों  के  लघु  उद्योग  निगमों
 के  माध्यम  से  अथवा  सीधे  मुख्य  उत्पादकों  द्वारा  की  जाती  है  ।  प्रत्येक  इकाई  को  की
 जाने  वाली  लोहे  भौर  इस्पात  की  विभिन्न  श्रेणियों  की  वास्तविक  सप्लाई  मुख्य
 दकों  की  उपलब्धता  पर  निर्भेर  करती

 जालो  पासपोर्ट

 569  भी  मोहम्मद  झ्ली  पह्रशरफ

 की  राम  लखन  सिह

 क्या  बिदेश  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  सरकार  द्वारा  वर्यवांर  जाली  पासपोर्टों  के  कितने  मामले

 पकड़े  और

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  उपचारात्मक  उपाय  किए  गए  हँया  करने  का  भ्रस्ताव

 है  ?  ह

 बिदेश  मंत्री  साधव  सिंह  राज्य  सरकारों  तथा  अन्य  संबंधित

 विभागों  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही

 1990  से  भाएत  में  अपक्षाक्त  अधिक  सुरक्षित  पासपोर्ट  लागू  कर

 दियो  गया  है  ।  अपेक्षा  कृत  अधिक  युरक्षित  पासपोर्ट  विदेश  स्थित  मिशनों,किम्द्रों  में  उत्तरोत्तर

 लाग  किया  जा  रहा
 |  ह

 हे
 ह
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 -  जल  संसाधनों  का  उपयोग

 ]
 570.  भरी  एच०  डो०  देन  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 फिः

 देश  में  आर्थिक  रूप  से  उपयोग  में  लाने  योग्य  कितना  पानी  उपलब्ध
 ब्०

 अब  तक  कितना  पानी  उपयोग  में  लाया  गया  भौर

 आर्थिक  रूप  से  उपयोग  में  लाने  योग्य  शेष  पानी  को  उपयोग  में  लाने  के
 लिए  कितनी  धनराशि  की  आवश्यकता

 जल  संसाधन  मंत्रों  थिद्याजर॒ण  और  सतही  भर  भूजल
 दोनों  से  देश  में  जल  की  कुल  उपयोज्य  मात्रा  लगभग  1140  बिलियंस  क्यूबिक  मीटर  है
 जिसमें  से  लगभग  552  बिलियन  क्यूबिक  मीटर  का  इस  समय  उपयोग  किया  जा
 रहा

 *  ve

 साथ-साथ  विभिन्न  उपयोग  करने  के  लिए  आधिक  रूप  से  उपयोज्य  जल  के
 विकास  हेतु  अपेक्षित  धनराशि  का  अनुमान  नहीं  लगाया  गया

 केरल  में  कृषि  के  विकास  के  लिए  नई  योजनाएं

 571.  भ्री  के०  मुरली  कया  कृषि  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  केरल  में  कृषि  के  विकास  के  लिए  नई  योजनाएं  शुरू  करने
 का  विचार

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  भौर

 )  इन  योजनाभों  को  कब  तक  शुरू  करने  का  प्रस्ताव

 कृषि  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  मुल्लापललो  :  :  1991-
 92  के  दौरान  केरल  में  सुपारी  और  कोको  के  निम्नअपत  वर्बा  सिंचित  क्षेत्षों  में
 उररकों  के  उपयोग  में  अपतटोय  पेल/जिक-मत्स्थप्रहण  के  समूद्री
 ग्रहण  विनियमन  अधिनियम  के  प्रवर्तन  के  लिए  समुद्री  पेट्रोल  चालित  नौकाओं  की

 राज्य  स्तरीय  संगठनों  द्वारा  अंतर्देशीय  मत्स्य  वियवणन  अवसंरचना  के
 प्लाई  क्राफट्स  आदि  चलाने  के  लिए  नई  योजनाएं  शुरू  करने  का

 प्रस्ताव  है  ।

 भूसि  का  उपयोग  करने  संबंधी  नोति

 572.  भरी  श्रीवल्लभ  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  तटवर्ती  क्षेत्रों  में  लोगों
 के  आने  के  कारण  से  तटवर्ती  पारिस्थितिकी-प्रणली  को  खतरा  उत्पन्न  हो  रत

 २५9
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 )  यदि  तो  सरकार  का  तटभंती  पारिस्थितिकी  प्रणाली  को  बचाने  के

 लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 क्या  सरकार  का  विचार  संरक्षण  ओर  कृषि  में  ब॒ड्ध  करने  के  छिए  क्षेत्रों  का

 क्षंकन  करने  का

 क्या  सरकार  भूमि  के  उपयोग  के  संबंध  में  एक  नीति  पर  बिचार  कर  रही
 और

 यदि  तो  इसकी  प्रमुख  विशेषताएं  क्या

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लायहली  जी,हां  ।

 और  पर्यावरण  संरक्षण  1986  और  इंसके  अन्तर्गत  बनाए

 मए  मियमों  के  तहत  पर्यावरण  तथा  वन  मंत्रालय  के  दिनौक  20-2-1991  की

 सूचना  के  अनुसार  तटवर्ती  विनियमम  क्षेक्ष  के  प्रचालनों

 तथा  प्रक्रियाओं  पर  प्रतिबन्ध  लगाकर  विनियमित  किए  जाएंगे  ।  समुद्र  विकास

 तटवर्ती  जल  क्षेत्रों  के  रसायन  विज्ञान  को  नियमित  रूप  से  मानिटर  कर  रहा  है

 तथा  विभिन्न  प्रदूषण  नियंत्रण  बोडों  को  प्रदूषकों  के  बारे  में  सूचित  किया  जाता

 जब  तभी  भी  उन्हें  मानकसुरक्षा  सीमा  से  अधिक  पाया  जाता

 भौर  राष्ट्रीय  भू-उफ्योग  नीति  की  रूपरेखा  का  6  1986

 को  प्रधान  मंत्री  की  अध्यक्षता  के  तहत  राष्ट्रीय  भू-उपयोगः  तथा  बंजर  भूमि  विकास

 परिष५  द्वारा  अनुमोदन  किया  गया  था  ।  नीति  का  ब्यौरा  संलग्न  है  ।

 झनुबन्ध

 राष्ट्रीय  भू-उपयोग  नोति  की  रूपरला

 1.  भूमि  उपयोग  बोड़ों  को  राज्य  स्तर  पर  पुनगगंठन  किया  जाना  जहां  वे  बोड्ड

 सहीं  हैं  वहां  इनका  गठन  किया  जाना

 2  भूमि  उपयोग  नीति  भमि  के  सभी  उपयोग  कतांझों  सरकार  के  भीतर  ही

 संयुक्त  रूप  से  तैबार  की  जाती  चाहिए  तथा  इसे  भूमि  उपयोग  तथा  इसकी
 संबर्धनात्मक  एवं  परिरक्षणात्मक  पद्धतियों  को  लागू  करने  के  लिए  दोनों  विधानों
 के  आधार  पर  लागू  किया  जाना  चाहिए  ।

 3.  शहरी  नीति  फिर  से  तैयार  की  जानी  चाहिए  ताकि  यह  सुनिश्चित  ट्टों  सके
 कि  अत्यधिक  उपजाऊ  भूमि  छूट  न  नमर  आयोजना  में  हरित  पढ्ठियों  के

 लिए  भी  व्यवस्था  होनी

 4.  किसानों  को  शिक्षित  करने  के  लिए  तथा  सरकारी  विभागों  को  समेकित  भूमि
 योग  नीति  के  अनुरूप  कार्य  करने  की  आवश्यकता  के  बारे  में  एक  राष्ट्रीय
 अभियान  शुरू  किया  जाना

 ह
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 5.  सस्यत्त  पद्धति  की  विश्लेषकर  सूखा  प्रवण  मरू  क्षेत्रों  में  समीक्षा  की  जानी  चाहिए
 दाकि  उन्नत  मुदा  एवं  जल  प्रबन्ध  प्रद्धतियों  का  अधिक  से  अधिक  लाभ  उठाया  जा

 6.  भूमि  एवं  मुद्दा  सर्वेक्षणों  को  पूरा  किया  जाना  चाहिए  तथा  प्रत्येक  राज्य  में  भूमि
 संसाधनों  की  सूची  तैयार  की  खानी  चाहिए  ताकि  संसाधनों  का  आबंटन
 विश्वसनीय  आंकड़ों  के  आधार  पर  हो

 7.  जो  भूमि  संसाधनों  छौर  इसकी  उत्पाककता  में  असन्तुलन  लाने  के  कारक  होते  उन्हें
 कठोर  दण्ड  दिया  जाता  इसे  सान्यता  दी  जाये  कि  परयविरण  परिरक्षता
 तब  तक  सफल  नहीं  हो  सकती  जब  तक  इसे  किसा  नहीं  जाता

 8.  उचित  तकनीकों  का  प्रयोग  करके  और  उचित  जल  प्रबन्ध  प्रणाली  अपनाकर  जल
 जवणीक्ता  ओर  क्षारीग्रता  की  समसयाप्रों  पर  बिबयमत्रम  किया

 9.  कमान  क्षेत्रों  के  प्रबन्ध  की  समीक्षा  की  जानी  चाहिए  और  किसी  ब्रिनिदिष्ट
 समयन्सीमा  के  असत्तवंत  इसकी  संरचता  को  फिर  से  ब्मत्रस्थिशल  किया  जाना

 भौर  हसे  फ़िर  से  सजीव  बनाया  जाये  ताकि  जल  का  कुशलतापूर्वक  उपयोग
 किया  जा  सके  ।

 शुष्क  भूमि  तैयार  करना  और  जल  प्रबन्ध  से  संबंधित  प्रौद्योगिकियों  का  प्रचार
 किया  जाये  भौर  नमी  संरक्षण  भौर  अनुकूलतम  उपयोग  के  लिए  इसको  अपनाया

 11.  रेगिस्तानी  क्षेत्नों  में  बन-रोपण  झ्लौर  संरक्षण  के  विशेष  कार्यक्रम  भौर  बीहूड़  क्षेत्रों
 में  भूषि-सुप्तार  घोर  पुनर्वास  के  कार्यक्रम  वायु  ग्रौर॒  जल  अपरदन  को  रोकने
 के  लिए  उत्साह  के  साथ  चलाये  जाने

 12.  मूल्यवान  वनों  की  स्लुरक्षा  के  ल्लिए  झूम  खेती  की  पद्धति  पर  नियंत्रण  किया
 जाना  चाहिए

 13.  भू-उपयोग  थोजनता  को  प्रामीण  रोजगार  कार्यक्रमों  के  साथ  इस  प्रकार  से  समम्वित  किया

 जाए  कि  ऋण  झौर  राज्य  सहायता  केवल  उन्हीं  उत्पादक  कार्यकलापों  के  लिए  दी  जाए
 जो  कुशल  भू-उपयोग  का  प्रतिनिधित्व  करते

 14.  सामान्य  भूमि  से  सम्बद्ध  जनजातियों  तथा  गरीब  वर्गों  के  अधिकारों  को  विधिक
 तथा  प्रशासनिक  संरचना  द्वारा  संरक्षित  किया

 15.  स्टाल  फीडिग  को  लोकप्रिय  बनाया  जाना  खासकर  ऐसे  क्षेत्रों  में  जहां  भूमि
 पहले  से  ही  कोटि की  है  ।

 16.  पशुधन  विकास  कार्यक्रम  के  साथ-साथ  चयनित  प्रखण्डों  में  विशेष  चारा  विकास
 कार्यक्रम  शुरू  किया  जाना  इसका  उद्देश्य  आरथिकरूप  से  उत्पादक  सस््टाक
 के  लिए  पशुधन  की  संख्या  को  सीमित  करना  होना

 17.  वाणिज्यिक  तथा  प्रौद्योगिक  आवश्यकतापों  की  पूर्ति  के  लिए  बागीचा  अप्विमानतः
 निवास-स्थान  से  बहुत  दूर  स्थित  होना

 63
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 कल ललक  लक  ीलननीनणी  नी  नलओिीऊत+

 18.  ग्रामीण  तिर्धनों  के  अलावा  प्रयोगकर्ताशों  को  ईमंदादी  आधार  पर  वन  ,
 के  कच्चे  माल  की  आपूर्ति  करने  की  नीति  की  समीक्षा  की  जानी  चाहिए

 ताकि  ऐसे  प्रयोगकर्ताओ्रों  को  देहात  वनरोपण  कार्यत्रम  के  लिए  प्रेरित  करने
 के  उद्देश  से  तथा  लाभकारी  मूल्यों  पर  उद्योग  के  लिए  बन  आधारित  कच्चे  माल
 का  उत्पादन  करने  के  लिए  छोटे  तथा  सीमान्त  किसानों  को  प्रेरित  करने  के

 लिए  भ्रचलित  बाजार  मूल्य  पर  कच्चे  माल  की  आपूर्ति  की  जा

 19.  लकड़ी  के  पैकेजिंग  के  बदले  में  कारूगेटिड  कार्डबोर्ड  प्लास्टिक  बैग  जैसे  वैकल्पिक
 पैकेजिंग  सामग्री  के  उपयोग  का  पता  लगाया  जाय  झौर  उसे  प्रोत्साहित  किया

 राजा  बलवसत  सिह  कालेज  हागरा  को  कृषि  विश्वविद्यालय  बनाना

 573.  भ्री  भगवान  शंकर  राजत  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  आगरा  स्थित  राजा  बलवन्तसिह  कालेज  को

 एक  राष्ट्रीय  स्तर  का  कृषि  विश्वविद्यालय  बनाने  का  विचार  भौर

 यदि  तो  कब  और  यदि  तो  इसके  कया  कारण

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  सी०  जी  नहीं

 उत्तर  प्रदेश  में  पहले  से  ही  तीन  कृषि  विश्वविद्यालय
 जन  शक्ति  की  जरूरतों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  दूसरे  क्षि  विश्वविद्यालय  की
 स्थापना  की  जरूरत  प्रतीत  नहीं  होती

 देश  में  स्वतस्तता  सेनानियों  की  संख्या

 |
 574.  भी  शमेश  चन्द  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 देश  में  अब  कितने  स्वतन्त्रता  सेनानी  हैं  ओर  उन  पर  प्रतिवर्ष  कितनी
 धनराशि  खर्ज  की  जा  रही

 क्या  सरहार  को  बोगस  स्वतन्त्रता  सेनानियों  के  होने  का  पता  चला

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही
 है  अथवा  करने  का  जिचार

 क्या  इस  मामले  की  जांच  करने  के  लिए  कोई  उच्च  शक्त  प्राप्त  समिति  गठित
 की  गयी  प्रौर

 (8)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  व्यौरा  क्या  है
 -  संसदीय  कार्य  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एस०

 एम०  :  30-6-1991  तक  1,59,101  व्यक्तियों  को  स्वतन्जता  सेनानी
 पेशाब  भजूर  की  1989-90  के  दोरान  खर्च  की  गई  वास्तविक  राशि
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 (  127,  93,  89,  132  रुपए  सौ  सत्ताईस  तिरान्यें  नवासी  हजार  एक
 भैसी  बत्तीस  रूपए  इसमें  स्वतन्त्रता  सेनानियों  के  मुफ्त  रेलवे  पासों  पर  हुआ

 खर्च  तथा  स्वतन्त्रता  सेनानी-होम  चलाने  में  हो  रहा  खर्च  भी  शामिल

 झभौर  गलत  अ्यक्षितयों  द्वारा  जाली  दस्तावेजों  के  आधार  पर  स्वतन्त्रता
 सेनानी  पेंशन  के  लिए  आवेदन  करने  के  कुछ  मामले  सरकार  के  ध्यान  में  आए

 ऐसे  मामलों  की  जांच-पड़ताल  राज्य  सरकारों  झ्ौर  केन्द्रीय  द्वारा
 करायी  जाती  यदि  आवेदक  को  स्वतन्त्रता  सेनानी  पेंशन  योजना  के
 अन्तर्गत  पेंशन  के  लिए  सही  झौर  पात्र  नहीं  पाया  जाता है  तो  उसकी  पेंशन  निरस्त
 कर  दी  जाती

 जी

 ($)  प्रश्न  नहीं

 नेपाली  भाषा  बोलने  वाले  भारतीयों  की  संख्या

 575.  श्रीमती  दिल  कुमारी  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 1991  की  जनगणना  के  अनुसार  नेपाली  भाषा  बोलने  वाले  भारतीयों  की
 वार  और  संघ  राज्य  क्षेत्र-वार  संख्या  कितनी

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तया  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०
 एम०  :  नेपाली  बोलने  वाले  लोगों  की  जनसंख्या  के  ब्यौरे  अभी  तैयार  किए  जाने

 उत्तरी  बिहार  में  बाढ़  लियंत्रण  के  संबंध  में  नेपाल  के  साथ  बातचीत

 576.  श्री  नबल  किशोर  राय  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  ब्ताने  की  कृपा  करेंग

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  उत्तरी  बिहार  में  बाढ़  नियंत्रण  के  संबंध

 में  नेपाल  सरकार  के  साथ  बातचीत  करने  का  है  ;

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 जल  संसाधन  मंत्री  विजद्ञाचशण  भौर  1991  में  जल

 संसाधन  पर  भारत-नेपाल  उप-आयोग  की  दूसरी  बैठक  में  चर्चा  हुई  भारत  तथा

 नेपाल  की  सुविधानुसार  तारीख  पर  अगली  बैठक  आयोजित  की

 जविभागेतर  कर्मचारियों  को  निर्वाह  भत्ता

 ]
 577.  श्रो०  प्रेम

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 *

 क्या  केस्द्रीय  प्रशासनिक  बंगलौर  के  निर्णयानुसार  विभागेतर
 चारियों  को  काम  से  हटाए  जाने  पर  उन्हें  निर्वाह  भत्ता  दिया  जाता
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 (a)

 यदि  तो  उसको  धनराशि  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्रों  पो०  बो०  रंगम्या  नायडू  ):

 नहीं  ।

 भश्न  गहीं  उठता  ।

 विभाग  द्वारा  दायर  विशेष  छुट  याचिका  उच्चतम  न्यायालय  ने  स्वीकार  कर
 ली  है  तथा  यहू  मामला  स्यायाधीन  है  ।

 विज्ञान  सवन  में  श्राग

 578.  की  सनत  रूसमार

 क्या  गृह  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 विज्ञान  भवन  में  16  1990  को  लगी  विनाशकारी  आग  के  सम्बंध
 में  करायी  गयी  जांच  के  क्या  निष्कर्ष

 क्या  जांच  समिति  के  विशेषज्ञों  के  बीच  आग  के  कारणों  के  सम्बन्ध  में  मतभेद
 और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  तया  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों

 एम०  एस०  :

 से  दिनांक  16-4-90  को  विज्ञान  भवन  में  लगी  आग  को  घट्टना  की
 जांच  करने  के  लिए  संघ  शार्थित  क्षेत्र  दिल्ली  के  प्रशासक  द्वार  एक  समिति  नियुक्त  की  गईथी  ।
 समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  25-7-90  को  प्रस्तुत  कर  दी  थी  ।  समिति  द्वारा  विज्ञान  भवन  में
 लगी  आग  के  कारणों  का  ठीक-ठीक  पता  नहीं  लगाया  जा  सका  ।  मामले  को  समिति  को
 भेजा  गया  तथा  सदस्यों  ने  आग  लगने  के  कारणों  बारे  में  हाल  ही  में  अपने-अपने  विचार

 प्रस्तुत  किए  है  ।  समिति  के  सदस्यों  द्वारा  प्रस्तुत  रिपोर्ट  की  दिल्ली  प्रशासन  जांच  कर  रहा  है  ।

 काम्दोबिल्लो  में  टेलोफोन  एक्सचेंअ  भजन  के
 निर्माण  में  प्रतियवितताएं

 579.  थी  समत  कुमार

 क्या  संचार  संत्रो  3  1991  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  1271  के  उत्तर  क  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मुम्बई  के  कांदीविल्ली  स्थित  टेलीफोन  एक्सचेंज  की  इमाश्त  के  निर्माण  में
 अभियकितताओं  के  यारे  में  की  गई  जांच  के  क्या  निष्कर्ष  निकले  हे  और  क्या  दोषी  अधिकारियों
 की  पहचान  कर ली  गई है  ;
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 वि  ती  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  हैं  तंया  उनके  विरद्ध  क्या  कारेवाई  की  गई  है

 या  करने  का  विचार  है  और

 यदि  रिपोर्ट  अभी  प्राप्त  नहीं  हुई  है  तो  क्लिम्व  होने  के  क्या  कारण  हैं  सथा  इस  मामले
 कोशीघ्र  विपटाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी०  सी०  रंजय्या  :

 केसझ्ीय  संत्कता  आयोग  द्वारा  मांगी  गई  जानकारी  एकत्त  कर  ली  गई  है  और
 उनके  विचाराथ  एवं  परामश  हेतु  उन्हें  भेज  दी  गई  है  ।  उसकी  अभी  प्रतीक्षा  दोषी

 यदि  कौई  है  का  प्र॒भी  पता  लगाया  जाना  है  ।

 उपर्युक्त  के  उत्तर  की  देखते  हुए  वर्तमान  स्थिति  में  किसी  भी

 कर्मचारी  के  विरुद्ध  कारवाई  करने  का  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 उपयुक्त  के  उत्तर  को  देखते  प्रश्न  नहीं

 दिल्ली  के  लिए  स्वत्तस्त  लेल  नियमाबली

 580.  थी  सभत  कुमार

 क्या  भृह  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क्या  सरकार  का  ध्यात  16  1991  के  इण्डियन  एक्सप्रेस  में  दि

 कनविक्ट  स्पेयर  दि  कोर्पसਂ  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया  है  ;

 (@)  गदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;

 क्या  स्वल॑त्रता-प्राप्ति  के  पश्चात  केंद्र  शासित  प्रदेश  दिल्ली  के  लिए  कोई  स्वतंत्र
 जेल  मैनुअल  बनाया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  पंजाब  जेल  मैनुअल  के  शताब्दी  पुराने  नियमों  का  ही  पालन  किया
 जा  रहा  और

 (४)  यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 संसदीय  कार  मंत्रालय  में  राज्य  मत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एस०
 एम०  :

 और  मानव  अधिकारों  के  लिए  लड़  रहे  एक  कार्यकर्ता  द्वारा  लटकाकर
 फांसी  देने  के  तरीके  की  आलोचना  करते  हुए  लोक  हित  में  उच्चतम  न्यायालय  के  समक्ष  एक
 याचिका  दायर  किए  जाने  के  बारे  में  16  1991  के  इण्डियन  एक्सप्रेसਂ  में

 समाचार  प्रकाशित  हुआ  ।  बताया  गया  है  कि  याचिकाकर्ता  ने  कांसी  देने  के  लिए  पीड़ा  रा
 तरीकों  को  अपनाने  का  अनुरोध  किया

 से  (४)  दिल्ली संघ  शासित  क्षेत्र  की  जल  मैनुअलਂ  नामक  अपनी  जेल  मैनुअल
 है  और  उसके  अधीन  1988  में  अधिसूचित  किए  गए



 प्रश्शों  के  उत्तर  25  1991

 भारतीय  इस्पात  प्राधिक्तण  लिसिटेड  के  संयंत्रों  द्वारा  इस्पात  का  उत्पादन

 581.  भ्री  भाग्य

 क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  के  संयंत्रों  का  1990-91  के  दौरान  तथा
 1991  तक  हाट  इनगट  सेलेबल  स्टील  तथा  सेलेबल  पिग

 आइरन  का  मासिक  लक्ष्य  अलग-अलग  कितना  था  तथा  वास्तविक  उत्पादन
 कितना

 उक्त  अवधि  के  दौरान  प्रत्येक  उत्पाद  का  मासिक  क्षमता  उपयोग  कितना  और

 उत्पादन  में  यदि  कमी  आई  तो  उसके  क्या  कारण  हूँ  और  प्रत्येक  श्रेणी  में

 लक्ष्य  प्राप्त  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  अथवा  उठाए  जा  रहे

 इस्पात  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  सम्तोष  मोहन  :

 और  अप्रैल  90  से  9  की  अवधि  ओर  अप्रैल  से  91  की  अवधि
 के  सम्नन्ध  में  जानकारी  विवरण-॥  और  1  में  दी  गई

 कोयले  और  बिजली  की  सप्लाई  में  गणात्मक  एवं  मात्रात्मक  दोनों  ही  प्रकार  की
 कमी  इसके  मुख्य  कारण  इसके  अतिरिक्त  अधिकारी-कमंचारी  से  सम्बंधित
 उपस्करों  की  खसता  हालत  और  प्रबन्धकीय  खामियां  भी  इसका  कारण  इस  सम्बन्ध  में

 उठाए  गए  उपचारात्मक  कदम  हैं--स्वदेशी  कोयले  और  बिजली  के  सप्लायरों  के  साथ  निरन्तर
 सम्बन्ध  बनाए  रखना  ताकि  सप्लाई  में  सुधार  किया  जा  अच्छे  कोककर  कोयलेਂ  के  आयात
 का  बेहतर  निजी  विद्युत  उत्पादन  में  संयंत्र  और  उपस्कर  का  आधुनिकीकरण
 और  बेहतर  रख-रखाव  तथा  उत्तम  कार्य  करने  का  निश्चय  ।  अपरिष्कृत  इस्पात  के

 चालू  वर्ष  के  दौरान  अन्य  उत्पादन  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करलिया
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 प्रश्नों  के लिखित  उत्तर  25  1991

 विवरणनता

 तेल  संयंत्रों  में  वर्ष  1991-92  का  उत्पादन
 इस्पात  संयंत्र  )

 मद  अप्रैल  मई  जन

 तप्त  धातु  योजना  300  296  290

 वास्तविक  273  255  280

 क्षमता  उप०  82  74  84

 अपरिष्कृत  योजना  296  307  302

 इस्पात  वास्तविक  273  259  272

 कुल  क्षमता  उपयोग  83  76  83

 विक्रेय  योजना  232  218  202

 इस्पात  वास्तविक  236  218  204

 क्षमता  उपयोग  91  82  79

 विक्रेय  कच्चा  योजना  17  4  3

 लोहा  वास्तविक  व  6  9

 राउरकेला  इस्पात  संयंत्र

 तप्त  धातु  योजना  90  102  84

 वास्तविक  102  108  95

 क्षमता  उपयोग  88  90  82

 अपरिष्कृत  योजना  90  101  84

 इस्पात  वास्तविक  90  98  88

 कुल  क्षमता  उप०  76  79  74

 विक्रेय  इस्पात  योजना  67  57  86

 वास्तविक  75  68  80

 क्षमता  उप०  78  69  84

 विक्रेय  कच्चा  लोहा  योजना

 वास्तविक  प्र  5  2

 -70



 शा

 3  1913  )

 तप्त  धातु  योजना

 वास्तविक

 क्षमता  उपयोग

 अपरिष्कृत  इस्पात  योजना

 कुल

 विक्रेय  इस्पात

 विक्रेय  कच्चा

 तप्त  घातु

 अपरिष्कत
 इस्पात

 कुल

 क्िशक्रेय  इस्पात

 वास्तविक

 क्षमता  उपयोग

 योजना

 वास्तविक

 क्षमता  उपयोग

 योजना

 वास्तविक

 योजना
 वास्तविक
 क्षमता  उप०

 योजना

 वास्तविक

 क्षमता  उप०

 योजना

 वास्तविक

 क्षमता  उप०

 विक्रय  कच्चा  लोहा  योजना

 वास्तविक

 अप्रैल

 आयरन  एण्ड  स्टील  कं

 67

 65

 97

 28

 34

 121

 इस्पात  संयंत्र  )

 85
 84
 88

 82

 75

 79

 58
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 प्रकों  के  लिखित  उत्तर  25  1091

 मद  झप्रैल  मई  जून

 बोकारो  हस्पात  संयंत्र

 तप्त  धातु  योजना  279  241  235

 आस्तविक  288  278  262

 क्षमता  उप०  77  72  70

 अपरिष्कृत  योजना  268  231  225

 इस्पात  वास्तविक  268  264  255

 कल  क्षमता  82  78  78

 विक्रेय  इस्पात  योजना  213  224  215

 वास्तविक  230  218  215

 क्षमता  उप  5  89  82  83

 बिक्रेम  करना  लोहा  थोजना  प्र  5  5

 बास्तविक  7  12  5

 अभॉरिटी  आफ  इण्डिया

 तप्त  धातु  योजना  821  795  761

 दास्तविक  813  795  780

 क्षमता  उप०  82  78  79

 अपरिष्कूत  इस्पात  योजना  764  748  717

 कुल  बास्सविक  740  फ््शा  712

 झमता  82  78  79

 बिक्रेय  हस्पात  योजना  597  580  585

 बास्तविक  633  593  580

 क्षमता  उप०  88  80  80

 बिक्रेय  कच्चा  लोहा  बोजना  62  52  50

 बारतविक  58  69  54
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 3  1913  )  प्रश्णों  के  लिखित  उत्तर

 582.  श्री  राजेख  प्रग्निहोत्री  :  कया  जल  संसाधन  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 कक््याविश्व  बैंक  ने  सरदार  सरोवर  परिमोजना  के  मिर्माण  की  पुनरीक्षा  करने  के  लिए
 विशेषज्ञों  की  कोई  समिति  गठित  की

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  पुनरीक्षा  का  काम  कब  तक  पूरा  होने  की
 संभावना  और

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  विश्व  बैंक  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  परामर्श  किया  था  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याचरण  जी  विश्व  बैक  द्वारा  सरदार
 सरोवर  परियोजना  के  क्रियान्वयन  की  स्वतंत्र  रूप  से  पुनरीक्षाਂ  शुरू  की  गयी

 भर  स्वतंत्न  रूपसे  की  गयी  पुनरीक्षा  से  पुनर्वास  तथा  पुनर्श्वापना
 के  सम्बन्ध  में  किए  जा  रहें  उपायों  पर  प्रकाश  डाले  जाने  की  प्रत्याशा  स्वशंत्र  रूप  से  पुमरीक्षा
 के  लिए  विचारा्थ  विषय  विश्व  बैंक  से  अभी  प्राप्त  नहीं  हुए

 दिल्ली  मंगर  लिगम  झोर  महानगर  परिणद्  के  चुनाव

 583.  भ्री  मदन  लाल  खुराना  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  इस  बारे  में  कोई  निर्णय  लिया  गया  है  कि  दिल्ली  नगर  निगम  और  दिल्ली  महानगर
 परिषद  को  एक  निर्धारित  भ्रधिकतम  अवधि  तक  अधिलंबित  रखा  जा  सकता  है  ;  जैसा  कि  राष्ट्रीय
 शहरीकरण  आयोग  ने  अपनी  रिपोर्ट  में  सिफारिश  की  है  :

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भर

 इन  निकायों  के  चुनाव  हाल  में  आयोजित  लोक  सभा  चुनावों  के  साथ  न  कराने  के
 क्या  कारण

 संसदोय  कार्य  मंत्नालय  में  राज्य  मंत्रों  तथा  गृह  मंत्रालय  में  सज्य  मंत्री  एम०  एम०
 :  से  :  राष्ट्रीय  शहरीकरण  आयोग  ने  शहरीकरण  के  विभिन्न  पहलुषों  पर

 अनेक  सिफारिशें  की  हूँ  ।  आयोग  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  में  से  एक  सिफारिश  यह  है  कि
 स्थानीय  निकायों  को  अधिक्रमण  की  अवधि  6  महीने  से  अधिक  नहीं  होनी  चाहिए  बशरतें  कि

 इसी  समयावधि  के  लिए  इसे  एक  बार  और  बढ़ाया  जा  सकता  दिल्ली  नगर  निगम  अधिनियम
 1957  भौर  दिल्ली  प्रशासन  1966  जिनके  अधीन  दिल्ली  नगर  नियम  भौर  महानगर
 परिषद  का  गठन  किया  गया  क्रमशः  अधिक्रमण  और  भंग  करने  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित

 नहीं  की  गई  है  ।  इस  समय  इस  बारे  में  इन  अधिनियमों  में  संशोधन  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 नहीं  है  ।
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 प्रश्नों  के लिखित  उत्तर  25  1991

 परमाणु  संबंधी  मुद्दे  पर  प्रमेरिका  द्वारा  भारत  और

 पाकिस्तान  को  एक  ही  श्रेणी  में  गिनसा

 584.  श्री  सनत  कूमार  क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगेकि  :

 क्या  अमेरिका  के  प्रतिनिधि-सदन  ने  हाल  ही  में  भारत  द्वारा  परमाण्  अस्तों  का
 विकास  करते  रहने  पर  उसे  अमेरिका  सहायता  और  सैनिक  साज-सामान  की  बिक्री  बन्द  करने
 के  पक्ष  में  मतदान  करके  भारत  और  पाकिस्तान  को  एक  ही  श्रेणी  में  गिन  लिया  और

 यदि  तो  उसके  प्रति  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 विदेश  मंत्री  माधव  सिह

 अमरीका  की  प्रतिनिधि  सभा  ने  इस  आशय  का  एक  संशोधन  पारित  किया  था  ।

 सरकार  ने  इस  घटना  पर  ध्यान  दिया  है  और  इस  मामले  पर  भारत  की  चिन्ता  से
 अमरीकी  सरकारको  अवगत  कराया  नाभिकीय  मुद्दे  पर  हमने  अपनी  नीति  को  दोहराया  है
 तथा  यह  बताया  है  कि  भारत  और  पाकिस्तान  को  बराबर  रखने  की  कोशिशें  ठीक  नहीं  हैं  ।

 इस  प्रकार  के  प्रयास  से  मुख्य  मुहं  को  नजरअन्दाज  करने  की  कोशिशों  का  पता  लगता  है  और  मुख्य
 मुद्दा  यह  है  कि  पाकिस्तान  अमरीकी  कानूनों  का  जानबूझकर  उल्लंघन  करते  हुए  चोरी-छिपे
 नाभिकीय  अस्त्न  कार्यक्रम  में  तललीन

 मध्य  प्रदेश  के  मन्दसौर  और  रश्तलाम  जिलों  में
 टेलीफोन  एक्सचेंज

 )

 585.  डा०  लक्ष्मीनरायण  पाण्डय  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे कि  :

 क्या  सरकार  से  मध्य  प्रदेश  के  मन्दसौर  भर  रतलाम  जिलों  में  स्थित  विभिन्न
 टेलीफोन  एक्सचेंजों  की  क्षमता  बढ़ाने  का  अनुरोध  किया  गया

 क्या  कुछ  टेलीफोन  एक्सचेजों  को  इलैक्ट्रानिक  एकक््सचेंजों  में  बदलने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  किन-किन  टेलीफोन  एक्सचेंजों  की  क्षमता  बढ़ाने  का  विचार  है  और
 किन-किन  एक्सचेंजों  को  इलैक्ट्रानिक  एक्सचेंजों  में  बदलने  का  प्रस्ताव  और

 इन  कार्यों  को  कब  तक  पूरा  कर  दिये  जाने  की  संभावना

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी०  बी०  :

 जी

 जी
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 टआ

 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 एक्सचेंजों  को  इलैक्ट्रानिक  में  बदलने  का  प्रस्ताव  है  ।  ब्यौरे  में  दिये  गये

 मंदसौर  जिले  में  भी  9  एक्सचेंजों  का  विस्तार  करने  और  एक्सचेंजों  को  इलैक्ट्रानिक
 में  बदलने  का  प्रस्ताव  ब्यौरे  में  दिये  गये  है  ।

 े  रतलाम  जिले  में  6  टेलीफोन  एक्सचेंजों  का  विस्तार  करने  और  9  टेलीफोन

 उपर्युक्त  में  उल्लिखित  कार्य  1991-92  के  दौरान  पूरा  करने  की  योजना

 रतलाम

 ऋरण्स०  केन्क्र

 1  रतलाम

 2.  बमनिया

 3.  करमड़ी

 4.  रामपुर
 5.  दोघार

 6.  शिबगढ़

 एक्सचेंजों  के  नाम  जिनका  विस्तार  करने  की  योजना  है  :--

 क्रासवार  1000  लाइनें

 एक्सचेंजों  के  नाम  जिन्हें  इ  लैक्ट्रानिक  में  बदलने  की  योजना  है  :--

 परिवर्तित  किस्म ऋ०  सं०  केन्द्र

 1.  अलोटे

 2.  सेलाना

 3.  ताल

 4.  भाभरा

 5.  जोबाट

 6.  मश्नोटा

 7...  रिगनोड

 8.  पअ्ंबा

 9.  दामोड

 *इलैक्ट्रोगकेनिकल  ।

 वतंभान  किस्म

 मैनुअल  200  लाइने

 »  200

 लाइनें*

 "  90  लाहइनें

 भर  »  लाइनें

 45  लाहनें

 45  लाइनें

 न  25  लाहइनें

 »..  »  लाहमें

 32  लाहन

 88  लाइनें

 88  लाइनें

 88  लाहनें

 इलैक्ट्रानिक  264  लाइनें
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 प्रकमों  के  लिखित  उत्तर  25  1091

 विवरणय।ा

 एक्सचेंजों  क ेनाम  जिनके  विस्तार  बे  योजना  है  :

 केन्द्र  फिस्म  विस्तार  क्षमता

 1.  मन्दसोर  मैक्स-*  420  लाइनें

 2.  रतनगढ़  इलैक्ट्रानिक  88  लाइनें

 3.  सिगोली  तर  88  +

 4.  बोलिया  कह  88  ,,

 5.  दलोदा  मंडी  मर  92  »

 6.  गगोढ  ए्  93  »

 7.  जबाड़  ”  92  ॥

 8.  घुढ़ासरा  मंडी  छः  92  +#

 9.  बुकरेश्वर  सि  33  +»

 एक्सचेंजों  क ेनाम  जिन्हें  इलैक्ट्रानिक  में  बदलते  को  मोजना  है  «

 ऋ०सं०  केन्द्र  वर्तमान  किस्म  परिवर्तित  किस्म

 1.  सीतामऊ  मैनुअल  200  लाइनें  हजैक्ट्रामिक  264  लाइनें

 2.  देवरी  ब्ावसा  45  लाइनें  कर  8४.  +

 3.  जोरम  क  न  क्र  क  छ  छः

 4.  सबखेड़ा  भर  कर  क  न  ”  ए

 5.  पलसोड़ा  कि  25  +#  |  56

 6.  चीताखेड़ा  नि  फ  के  ए  श  फ

 7.  बालागूडा  कि  न  क्र  कर  फ  फ

 8  भावगढ़  कर  न  कर  क्र  कर  न

 9...  संजीत  |  न  क्र  पे  भर

 10.  कारज्  श्ि  ”  क्र  फ्  छ

 11.  भानपुरा  ऊ  90.  »#  »

 *इलेक्ट्रो-्मफेनिकल ।



 3  1913  )  प्रश्नों  के लिखित

 जम्मू  कश्मीर  पर  भारत-पाक  वार्ता

 ले

 586.  भरी  प्रटल  बिहारी  वि  ८  ता  कब
 या  मे  कृपा  करग भी  लाल  कृष्ण

 क्या  बिदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे

 क्नि  न

 क्या  सरकार  का  ध्यान  3  1991  के  श्राफ  इंडियाਂ  में  एस०
 आस्कस्  पाक  टु  स््टाप  एण्ड  ट  अल्ट्राजਂ  शीष॑क  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  आकर्षित  किया
 गया

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  अमरोकी  सलाह  के  प्रति  पाकिस्तान  की  प्रतिक्रिया  के
 बारे  में  कोई  जानकारी  प्राप्त  हुई

 क्या  भारत  श्रोर  पाकिस्तान  के  बीच  गत  माह  के  दौरान  पाकिस्तान  में  जम्मू
 श्रोर  कश्मीर  तथा  पंजाब  के  विघटनकारी  तत्वों  की  गतिविधियों  के  मुद्दे  पर  बातचीत  करने  के

 लिए  मंत्रालय  अथवा  अधिकारी  स्तर  पर  बैठकें  की  गई

 यदि  तो  इन  बैठकों  के  क्या  परिणाम  निकले  श्रौर

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  आगे  क्या  कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताव

 विदेश  मंत्री  माधथ  सिह
 “

 जी

 भारत  के  बिस्द्ध  तोड़-फोड़  और  आतंकवादी  गतिविधियों  को  पाकिस्तान  यथावतः
 अपना  समर्थन  दे  रहा  है  ।

 भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  विदेश  सचिव  स्तर  की  वार्ता  का  चौथा  दोर  नई  दिल्ली
 में  7  1991  के  बीच  हुआ  था  जबकि  पाकिस्तान  पर  इस  बात  की  अनिवार्य  आवश्यकता
 पर  जोर  दिया  गया  था  कि  आतंकवादियों  के  सभी  प्रशिक्षण  शिविर  बन्द  किए
 गोला-बारूद  तथा  विस्फोटकों  की  सप्लाई  बन्द  की  आतंकवादियों  को  पारगमन  की

 सुविधाएं  अस्वीकार  कर  दी  आदि  जिन  लोगों  के  चोरी-छिप  भारत  में  प्रवेश  करने  की
 आशंका  हो  उन्हें  गिरफ्तार  किया  जाए  और  उनके  हथियार  छीन  लिए

 इस  बात  के  बराबर  प्रमाण  मिल  रहे  हैं  कि  आतंकवादियों  को  पाकिस्तान  से  निरन्तर
 समर्थन  मिल  रहा  है  ।

 विदेश  सचिव  स्तर  की  वार्ता  का  पांचवां  दौर  1991  में  इस्लामाबाद  में

 दाने  वाला  है  ।  सरकार  हर  मौके  का  लाभ  उठाकर  पाकिस्तान  पर  इस  वात  की  आवश्यकता  पर
 जोर  देती  रहेगी  कि  वह  भारत  के  प्रति  अपना  नकारात्मक  दृष्टिकोण  त्याग  भारत  के  साथ
 मिलकर  समझौते  के  आधार  पर  एक  अच्छे  पड़ौसियों  के  समान  तथा  तनावमकत  संबंध  स्थापित
 करने  के  लिए  प्रयास  करें  ।
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 प्रश्नौ  के  लिखित  उत्तर  25  1991

 दिल्लों  प्रशाश्षस  द्वारा  लाइसेंस  जारी  करना

 587.  भ्री  राजनाथ  सोनकर  क्या  गृह  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  किसी  भी  प्रकार  का  व्यापार  जिसमें  उचित  दर  मिट्टी  के  तेल

 का  खाद्य  तेल  आदि  सम्मिलित  हैं  करने  हेतु  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  लाइसेंस  श्रादि  जारी  किये
 जाबे  से  पहले  नागरिक  निकायों  से  लाइसेंस  लता  भी  आवश्यक  है  ;

 थदि  तो  अमान्य  क्षेत्रों  में  नागरिक  निकायों  द्वारा  जारी  किये  गये  लाइसेंस

 प्रस्तुत  किये  बिना  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  अनेक  खाद्य  तेल  लाइसेंस  धारकों  को  लाइसेंस  जारी  किये

 जाने  के  क्या  कारण  है  ;

 छस  कारण  नागरिक  निकायों  को  हुए  राजस्व  धाटे  का  ब्यौरा  क्या  शभौर

 इस  सम्बन्ध  में  कौन  से  उपचारात्मक  उपाय  किये  जा  रहे

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मेंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  एम०  एम०
 जेकब  )  :  से  सूचना  एफल्न  की  जा  रही  है  और  सदन  के  पटल  पर  रख  दी

 नोफिड  द्वारा  किया  गया  निर्यात  श्रौर  ग्रायात

 )

 588.  श्री  राजनाथ  सोनकर  क्या  क्रषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  ताजे  फलों  एवं  सब्जियों  ब्यौरा  क्या  जिन्हे  नोफिल  द्वारा  वर्ष
 1989-90  भ्रौर  1990-91  के  दौरान  निर्यात  एवं  आयात  किया  गंया  ;

 गत  दो  वर्षों  के  दौरान  इस  कारोबार  में  हृए  लाभ-हानि  का  ब्यौरा  कया  है  ;

 देश  के  बिभिःन  भागों  में  इन  ताजे  फलों  एं  सब्जियों  का  विपणन  करने  के  लिए
 शन  एजेंट  निग॒क््त  करने  के  लिए  क्या  शर्तें  निर्धारित  की  गई

 (४)  नोफिड  द्वारा  वर्ष  1989-90  और  1990-91  के  दौरान  इन  कमीशन  एजेंटों  से
 कितडी  बकाया  ध्न-राणि  वसूल  को  और

 (=)  बकाया  धन-राशि  का  भुगतान  न  करने  के  कारण  नोफिड  ने  कितने  कमीशन  एजेंटों
 को  काली  सूछी  में  दर्ज  किया  है  तथ्य  उनसे  बकाया  राशि  की  वसूली  के  लिए  क्या  कंदम

 उठाए  हैं  ?
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 कब  मंत्रालय
 में

 छाज्य
 भेंत्री  मुल्लापल्यो  :

 भारतीय  राष्ट्रीय  कृषि  सहकारी  विषणन  सर  लिमिटेड  द्वास  ताज
 फलों  श्रौर  सब्जियों  जिनमें  मुख्यतया  आम  और  प्याज  के  निर्यात  का  ब्यौरा
 इस  प्रकार  हैं  «-

 मीटरी  टन

 वर्ष  फल  सब्जियां

 1989-90  20,  945  39675.  281

 1990-91  23.099  58514.  431

 उक्त  अवधि  के  दौरान  नोफिड  ने  ताजे  फलों  फ्रैर  सब्जियों  का  अस्यात  सहों  क्रिया  ।

 नोफिड  द्वारा  किए  गए  निर्यात  की  लाध«हामि  को  स्थिति  निम्न  प्रकार  है  :---
 लाभ  (+)  हानि  (--)

 रुपये  )

 वर्ष  फल  सब्जियां

 1989-90  0.43(--)  62.  1990-91 1.38 (+) 346,  96(1+)

 (-+)  346,  प्रयोजन

 चुंकि  नोफिड  ने  फ़्लों  भ्रौर  सब्जियों  का  आयात  नहीं  किया  इसलिए  इस  प्रयोजन
 के  वास्ते  कमीशन  एजेंटों  को  नियुक्त  करने  की  आवश्यकता  नहीं  थी  ।

 श्रोर  :  श्रक्क  ही  नहीं  होता  :

 मराह्याडा  क्षेत्र  में  टेलीफोन  खराब  होने  को  शिकायतें

 :

 589.  भी  शोक  स्झानस्दराव  देशमुख  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मराठवाड़ा  क्षेत्र  में  विशेषकर  परभणी  मनमाड़  और  नानदेड़  आदि

 महाराष्ट  के  जिलों  में  प्रति  ok  स्टेशनों  में  प्रति  व्यक्ति  टेलीफोन  खराब  होनेकी  दर  कितनी

 . ग्रत छः माह के दौोदछ्ान उपर्युक्त जिलों में टेलीफोन के बारे में कितनी जशिकायतें प्राप्त धोर इन शिकायतों में कमी लाने हेतु सश्कार द्वारा क्या कदम उठाए गए है ? 79



 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  25  1991

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्रों  पी०  बी०  रंगब्यानायड़  )  :

 प्रति  100  स्टेशनों  में  प्रतिमाह  टेलीफोन  की  दोष  दर  इस  कार  है  :--

 (i,)  मराठवाड़ा  क्षेत्र  “-  15.55

 (४)  परभणी  एक्सचेंज  --  7.82

 (7)  औ्रौरंगाबाद  एक्सचेंज  --  17.61

 (iv)  नानदेड़  एक्सचेंज  --  30.  44

 (9)  मनमाड़  एक्सचेंज  —  9.03

 पिछले  छः  महीनों  के  दौरान  “98”  पर  प्राप्त  शिकायतों  की  कुल  संख्या  इस
 प्रकार  है  :--

 (i)  मराठवाड़ा  क्षेत्र  --  41082

 (il)  परभणी  एक्सचेंज  --  1646

 (४)  औरंगाबाद  एक्सचेंज  --  10222

 (iv)  नानदेड़  एक्सचेंज  --  11659

 (५)  मनमाड़  एक्सछज  --  548

 शिकायतों  को  संख्या  को कम  करने  के  उद्देश्य  से  निम्नलिखित  उपाय  किए  गए  हैं  -

 (i)  )  बाह्य  सयंत्र  की  पुनर्स्थापना  ।

 (ii)  खुली  तार  लाइनों  के  स्थान  पर  केबिलें  बिछाना  ।

 (i lij)  दोष  प्रवण  ८लीफोन  उपकरणों  को  बदलना  ।

 इस्पात  के  क्षेत्र  में  गेर-सरकारी  कम्पनियों  को  भागोदारी

 590.  श्री  एम०  वो०  चन्न्द्रशश्वर  श्री  बो०  श्रीनिवास  प्रसाद  :  क्या  इस्पात
 भन्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  इस्पात  के  क्षेत्र  में  गेर-सरकारी  कम्पनियों  की  भागीदारी  की

 अनुमति  दस  लाख  टन  क्षमता  तक  देने  का  विचार  है

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  श्रौर

 देश  में  कितनी  मात्रा  में  इस्पात  का  उत्पादन  बढ्ाए  जाने  की  संभावना  है  ?

 इस्पात  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सन््तोष  मोहन
 हां  ।

 और  निजी  क्षेत्र
 में  अतिरिबत  क्षमता  सृजित  करने  की  आवश्यकता  इसलिए

 महसूस  की  गई  है  कि  अनुमानित  मांग-पू्ति  के  अन्तर  को  पूरा  किया  जा  इच्छुक  पार्टियों
 से  आवेदन-यत्न  प्राप्त  हुए  हैं  और  उनकी  जांच  की  जा  री  है  ।
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 राजस्थान  हारा  झपने  हिस्से  के  गंगा  के  पानी  की  मांग

 ;

 591.  क्रो  गिरिधारों  लाल  भागंव:कक््या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गंगा  बाढ़  नियंत्रण  आयोग  ने  राजस्थान  सरकार  की  गंगा  नदी  के  बाढ़  लल  को
 गजस्थान  के  बंजर  क्षेत्रों  क ेतरफ  मोडने  संबंधी  मांग  केबारे  में  कोई  अध्ययन  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 गंगा  जल  से  राजस्थान  को  अपने  हिस्से  का  पानी  कब  तक  मिलने  की  संभावना  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याचरण  :

 से  हरिद्वार  अथवा  नरोरा  के  पास  गंगा  के  अधिीशेप  बाढ़  जल  का  यम॒ना
 नदी  में  दिकपरिवर्तत  किया  जा  सकता  है  तथा  राजस्थान  भौर  दिल्ली  में  अधिशेप  बाढ़  जल
 उपयोग  के  वास्ते  जा  सकता  इसकी  जांच  करने  के  लिए  1982  में  आयोजित
 गंगा  बाढ़  नियंत्रण  वोर्ड  की  आठवीं  बैठक  में  एक  विशेषज्ञ  समिति  गठित  की  गई  जिसमें
 उत्तर  राजस्थान  और  केन्द्रीय  जल  आयोग  से  सदस्य  थे  |  राजस्थान  सरकार  ने
 विशेषज्ञ  समिति  को  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  है  जिसमें  हरिद्वार  के  पास  नए  बराज  का  निर्माण
 तथा  वहां  सेयमुना  कोपार  करके  करनाल  तक  पोषक  जो  पश्चिमी  यमुना  नहर  की
 हांसी  शाखा  से  मिलेगी  तथा  राजस्थान  क्षेत्र  तक  का  निर्माण  करफे  मानसून  के  दौरान

 100  दिनों  के  लिए  1133  क्यूमेक  गंगा  के  जल  के  दिकपरिवर्तन  की  परिकल्पना  की  है  तथा
 विद्यमान  अपरगंगा  घहर  और  हिन्डन  बराज  के  जरिए  अथवा  बिजनौर  के  नजदीक  गंगा
 पर  नए  बराज  का  निर्माण  कर  लगभग  566  क्यूमेक  गंगा  जल  का  दिकपरिवर्तन  भर
 काली  पश्चिमी नदी  और  हिन्डन  नदी  के  जरिए  शोखला  तक  यम्ना  पर  दिकपरिवतंन  करके
 ओर  वहां  सेगुड़गांव  नहर  द्वारा  पानी  ले  जाकर  दिक्परिवर्तत  करने  की  परिकल्पना  की  गई

 चूंकि  1986  में  प्रस्तुत  की  गई  विशेषज्ञ  समिति  की  रिपोर्ट  अधिशेष  जल  की

 उपलब्धता  के  बारे  में  किसी  निष्कर्ष पर  नहीं  पहुंच  इसलिए  14  1988  को  आयोजित

 गंगा  बाढ़  नियंत्रण  बोर्ड  की  ग्यारहवीं  बैठक  में  यह  निर्णय  किया  गया  कि  केन्द्रीय  जल  आयोग
 के  अध्यक्ष  इसका  विस्तृत  अध्ययन  करेंगे  और  इस  पर  एक  रिपोर्ट  बोर्ड  को  प्रस्तुत  करेंगे

 जिसमें  निर्माणाधीन  ,  अनुमोदित  योजनाएं  और  अन्य  योजनाएं  जो  केन्द्रीय  जल  आयोग
 में  प्राप्त  हुई  उनकी  जल  संबंधी  आवश्यकता  पर  विचार  किया  केन्द्रीय  जल
 आयोग  द्वाराकिए  गए  अध्ययन  का  निष्कर्ष  था  कि  एक  वर्ष  में  20-30  दिन  से  अधिक  के

 लिए  रायवाला  अथवा  नरोरा  के  पास  पर्याप्त  जल  उपलब्ध  नहीं  है  ।  अतः  प्रस्त।बित
 100  कि०  मी०  से  भी  अधिक  लम्बी  बड़ी  दिकपरिवर्तन  नहर  का  केवल  20-30  दिन  की

 छोटी  अवधि  के  लिए  निर्माण  करना  हानिकर  होगा  कौर  इसका  अनुरक्षण  भी  काफी
 खर्चीला  हो  जिसके  कारण  यह  प्रस्ताव  अत्यन्त  अनाथिक  है  तथा  जिस  छोटी  अवधि
 के  लिए  इस  बड़ी  नहर  का  निर्माण  किया  जाना  है  उसमें  यमुना  में  भी  अधिशेष  जल  उपलब्ध

 रहता  दिसम्बर  1989  में  केन्द्रीय  जल  आयोग  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  यह  रिपोर्ट  संबंधित
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 राज्यों  उत्तर  प्रदेश  भौर,संध  शासिल  क्षेत्र  दिल्ली  को  परिचालित  की  गयी
 है  ।  दिल्ली  ने  कोई  टिप्पणी  नहीं  दी  लेकिन  उत्तर  प्रदेश  और  हरियाणा  से  उनकी
 टिप्पणियों  की  प्रतीक्षा  राजस्थान  से  प्राप्त  टिप्पणियों  पर  केन्द्रीय  जल  आयोग  द्वाराकिबिर
 किया  गया  है  और  इनके  उत्तर  गंगा  बाढ़  नियंत्रण  आयोग  को  भेज  दिए  गए

 पाकिस्तान  को  जेलों  में  रह  रहे  भारतीय  नागरिक

 592.  श्री  राजेल  क्या  विदेश  मंत्री  यह  बत।ने  की  क्ल॒था  करेंगे  कि  :

 ss
 पाकिस्तान  की  जेलों  में  कितने  भारतीय  ना|गरिक  कैद  हैं  भौर  कब से  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  उनकी  रिहाई  के  लिए  पाकिस्तान  के  साथ  कोई  बातचीत  चलाई
 भौर

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले हैं  ?

 विदेश  मंत्री  माघव  सिंह
 उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार  यह  विश्वास  किया  जाता  है  कि  पाकिस्तान  की  विभिन्न

 जेलों  में  990  भारतीय  कंद

 भारतीय  बन्दियों  के  जो भी  मामले  हमारी  जानकारी  में  लाए  गए  हैं  हमने  उन्हें
 प  किस्तानी  प्राधिकारियों  के  साथ  उठाया

 हमारेनिरन्तर  प्रयासों  के  परिणामस्वरूप  37  भारतीय  बन्दियों  को  15-7-91
 को  रिंठ्रा  कराके  स्वदेश  वापिस  लाया  गया  है  ।  अन्य  भारतीय  बन्दियों  की  रिहाई  के  लिए
 प्रयास  किए  जा  रहे  हैँ  ।

 धसन  झोर  कने  नदियों  पर  बांधों  का  भिर्माण

 593.  श्री  राजेख  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  मह  बत्तने  की  कृपा  करें गे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  और  मध्य  प्रदेश  की धसन  धभोरकेन  नदियों  पर  बांधों  का  निर्माण
 करने  संबंधी  कोई  प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  लम्बित  धर

 तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्यायरण

 भौर  धसन  नदी  पर  बांध के  निर्माण  का  कोई  भ्रस्ताब  केन्द्र  में  प्राष्त  नहीं  हुआ
 केन्द्रीय  जल  आयोग  द्वारा  मूल्यांकन  किए  जाने  के  लिए  केन  बहुप्रयोजनी  परियोजना
 महान  गंगऊ  बांधके  रूप  में  भी  जानी.जाती  1982  में  प्राप्त  हुई  यह

 योजना  उत्तर  प्रदेश  तया  मध्य  प्रदेश  के  बीच  अन््तर्राज्यीय  परियोजना  चूंकि
 वेसिन  राज्यों  के  बीव  बॉव  स्थल  पर  उउलब्ध  जल  संतधनः  के  मूल्यंकतन  में  मतभेद  इसलिए
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 परियोजना  अगयो  को  अन्तिम  रूप  नहीं  जा  सका  |  जांचके  केन्द्रीय

 जल  आयोग  ने  दोनों  राज्यों  के  बीच  अन्तिम  रूपसे  निर्धारित  जल  उपलब्धता  फे  आधार  फर
 संशोधित  परियोजना  रिपोर्ट  तैेय।र  करने  के  लिए  1987  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  को
 परियोजना  लौटा  दी  दोनों  राज्य  जल  उपलब्धता  कीमात्रा  फे  बारे  में  किसी  समझौते पर
 नहीं  पहुंचे

 हैं  ।

 ग़े  का  उत्पादन

 594.  श्री  राजवीर  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 .  क्या  सरकार  द्वारा  देश  में  गन्ने  के  उत्पादन  में  बुद्धि  करने  के  लिए  किस।नों  को

 प्रोत्साहन  देने  तथा  नई  तकनीक  उपलब्ध  कराने  के  लिए  कोई  कदम  उठाए  जा  रहे  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मल्लापलली

 धार  भारत  सरकार  चीनी  कारखान  वाले  क्षेत्रों  में  विकास  के  लिए  अन्य
 बातों  के  स/थ-साथ  राज्य  सरकारों  के  माध्यम  से  चीनी  प्रतिष्ठानों  की  चीनी  विकास  निधि  में  से
 ऋण  मुहंया  करती  गन्ना  विकास  योजना  के  अन्तर्गत  काश्तकारों  को  प्रोत्साहन  केले  के

 लिए  राज्य  सरकारों  की  सिफारिशों  पर  चीनी  प्रतिष्ठानों  को  ऋण  मंजूर  किए  जाते  हैँ  ताकि  वे
 उन्नत  किस्मों  को  अपना  कीटनियंत्रण  उपाय  कर  पौधशालाएं  त॑ंय।र  कर
 सिंचाई  आदिका  कर  चीनी  विकास  निधि  के  अन्तर्गत  इन  प्रतिष्ठानों  केलिए
 ऋणों  के  रूप  में  40  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  किया  गया  है  त।कि  1991-92  के  दोरान
 इस  का  कार्यान्वयन  किया  जा  सके  ।

 इसके  भारत  सरकार  रिसर्च  आन  शुगरकेनਂ  नामक  परियोजना  के  लिए
 भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद  को  चीनी  विकास  निधि  के  अन्तर्गत  सहायक  अनुदास

 करती  इस  परियोजना  में  किसानों  को  लगातार  सप्लाई  किए  जाने  के  लिए  पर्याप्व
 मात्रा  में  आधारी  ओर  प्रमाणीकृत  का  उत्तर  बिहार  और  हरियाणा  में

 बेहतर  उपज  के  लिए  पेड़ी  फसल  का  उन्नत  प्रबंध  तथा  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  में
 प्लावित  परिस्थितियों  के  अन्तर्गत  गन्ना  फसल  प्रव॑ध  संबंधी  कार्यक्रम  शामिल  वर्ष

 1991-92  के  लिए  इस  परियोजना  का  बजट  परिव्यय  414. 81  लाख  रुपये

 पूर्थो  दिल्ली  में  दिए  गए  टेलीफोन  कनेक्शन

 595.  श्री  गोविन्द  चन्द्र  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 क्या  पूर्वी  दिल्ली  में  यमुना  विहार  टेलीफोन  एक्सचेंज  से  कई  महीने  पहले  जिन
 व्यक्तियों  को  ०ਂ  नम्बर  जारी  किए  गए  उन्हें  अभी  तक  टेलीफोन  फर्नेक्शन  नहीं

 दिए  मए
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं

 ह
 और  क्या  सरकार  संबंधित  व्यक्तियों  को

 वर्ष  के  दौरान  यह  सुविधा  देने  पर  विचार  कर  रही  और

 यदि  तों  कब  तक  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्रों  पी०  बी०  रंगय्या

 कुछ  मामलों  में  जहां  केबिल-पेयर  उपलब्ध  नहीं  कनेक्शन  नहीं  दिए  गए
 क्षेत्र  के  पूणं  विकास  के  यहां  एक  नया  एक्सचेंज  संस्थापित  करना  आवश्यक  हालांकि
 दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  ने  यमुना  विहार  में  टेलीफोन  एक्सचेंज  एल  ०  यू  ०)  खोलने  के

 लिए  24-01-1991  को  भूमि  आबंडित  कर  दी  लेकिन  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण
 द्वारा  इस  क्षेत्र  की  विकास  योजना  में  संशोधन  करने  के  कारण  प्लोट  का  कब्जा  नहीं  दिया

 इसके  कारण  कनेक्शन  प्रदान  करने  में  देरी

 महानगर  टेलीफोन  निगम  टेलीफोन  एक्सचेंज  प्लाट  को  उपलब्ध
 कराने  में  शीघ्रता  करने  के  लिए  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  के  प्राधिकारियों  से  निरंतर  सम्पर्क

 बनाए  हुए  भूमि  उपलब्ध  करा  दिए  जाने  के  छः:से  आठ  महीनों  की  अवधि  के

 भीतर  कनेक्शन  दे  दिए  जायेंगे  ।

 नई  दिल्ली  के  नार्थ  श्रोर  साउथ  एबेम्य  में  चोरी

 596,  श्रों  गोविन्द  चन्द्र  मूंडा  :  क्या  गह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नई  दिल्ली  के  नाथं  और  साउथ  एवेन्यू  में  गत  दो  वर्षों  के  दौरान  दिल्ली  पुलिस  में
 चोरी  और  लूटपाट  के  कितने  मामले  दर्ज  कराए  और

 इनमें  से  कितने  मामले  अभी  सुलझाए  जाने  शेष  हैं  और  सुलझाने  में  विलम्ब
 के  क्या  कारण  हैं  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दया  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०
 एम०  :  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 1991  में  साउथ  एवेन्यू  में  एक  सांसद  फ्लैट  झे  चोरी  का  केवल  एक  मामला

 सूचित  किया  गया  जिसकी  जांच  की  जा  रही  इसी  प्रकार  सेंधमारी  के  (1990
 के  1991  के  3)  और  सांसद  के  फ्लैटों  के  अलावा  अन्य  मकानों  से  1991  में  चोरी  के

 सूचित  किए  गए  जिनकी  जांच  की  जा  रही  जांच  कार्य  को  अन्तिम  खूप  देने  में
 किसी  प्रकार  का  विलम्ब  ध्यान  में  नहीं  आया  है  ।
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 597.  भ्री  मदन  लाल  क्या  गह  मंत्री  12  1990  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 4766  के  उत्तर  के  संदर्भ  में  यह  बताने  क

 क्या  0।  1990  से  पूर्व  चालू  होने  वाली  औद्योगिक  और  वाणिज्यिक

 इकाइयों  को  अब  सक  लाइसेंस  जारी

 पा  फरेंगे

 रदिए  गए
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  :

 क्या  0।  1990  के  बाद  से  अनुपथक्त  क्षेत्रों  में
 बड़ी  संख्या  मे ंओद्योगिक  ओर

 वाणिज्यिक  इकाइयां  उठ  खड़ी  हुई  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  उपचारात्मकम  उपाय  किए  गए

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०
 एब०  :  और  ऐसी  इफाइयों  को  लाइसेंस  देने  का  कोई  निर्णय  नहीं  लिया
 गया

 और  )  ऐसी  इकाइयों  की  पहचान  के  लिए  कोई  सर्वे  नहीं  किया  गया  है  ।

 केरल  में  नये  टेलीफोन  कनेक्शन

 598.  भरी  बी०  एस०  )
 7  क्या  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 प्रोਂ  के०  यो०  थामस  :  है

 केरल  में  ध्स  समय  नये  टेलीफोन  कनेक्शनों  हेतु  कितने  आवेदन  पत्र  लंबित  है  ;

 उन्हें  कनेक्शन  देने  हेतु  क्या  कार्यवाही  की  गई

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  केरल  के  ६धछ  और  स्थानों  पर  टीज्डी०
 की  सुविधा  देने  की  कोई  योजना  है  ;

 (४)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 (3)  आगामी  पांच  वर्षों  के  दौरान  केरल  में  टेलीफोन  एक्सचेंजों  के  आधुनिकीकरण
 झौर  विस्तार  कार्यक्रम  का  ब्यौरा  क्या

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी०  वी०  रंगय्या  नायड  ):  30-6-1991

 की  स्थिति  के  अनुसार  टेलीफोन  कनेक््शनों  के  किए  प्रतीक्षारत  आवेदकों  की  संम्या

 1,86,  724  है  ।

 1991-92  के  दौरान  लगभग  40,000  टेलीफोन  कनेक्शन  प्रदान  किए  जाने
 की  योजना  है  तथा  योजना  के  दौरान  शेष  आवेदकों  को  उत्तरोत्तर  टेलीफोन  कनेक्शन
 प्रदान  किए  जाने  की  योजना

 श्रौर  जी  चालू  वर्ष  के  दौरान  12  स्टेशनों  पर  पहले  ही  एस०
 टी०  डी०  सुविधा  प्रदान  की  जा  चुकी  1991-92  की  शेष  अवधि  के  दौरान  40  से
 भो  अधिक  स्टेशनों  पर  एस०टी०डी०  सुविधा  प्रदान  करने  का  प्रस्ताव

 केरल  दूरसंचार  सकिल  के  टेलीफोन  एक्सचेंजों  के  विस्तार  तथा  आधुनिकीकरण
 से  संबंधित  योजना  के  मत्तौदा  प्रस्तावों  में  निम्नलिखित  शामिल  है  :--

 --  5000  से  अधिक  लाइनों  वाले  एक्सचेंजों  की  प्रतीक्षा  अवधि  को  कम  करके

 झौसतन  एक  वर्ष  करने  झौर  5000  से  कम  लाइनों  वाले  एक्सचेंजों  में  ब्यवहारिक
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 तौर  पर  मांग  करने  पर  यह  सुकिधि  प्रदान  करने  के  लिए  नेटवर्क  का  विकास
 करना  ।

 ——  जिन  उपस्करों  का  कार्यकाल  ममाप्त  हो  गया  उन्हें  इलैक्टानिक  उपस्कर  से
 बदलना  ।

 --  60  कि०मी०  के  क्षेत्र  में  डक्टिंग  की  व्यवस्था  ।
 --  स्थानीय  नेटवर्क  में  कुल  उपस्कर  के  94%  की  सीमा  तक  डिजिटल  उपस्कर

 शामिल  करना  ।

 केरल  में  सोने  के  भण्डार

 599.  श्री  वी०  एस०  विजयराघवन  :  क्या  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  के  नीलाम्बुर  क्षेत्र  में  सोने  और  खनिज  भंडारों  का  पता  लगाने
 के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  किया  क्या  भ्रौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 खान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिह  :  जी  हां  ।  भारतीय

 र्वैज्ञानिक  सर्वेक्षण  एस०  श्रौर  केरल  राज्य  के  केरल  खनिज  गवेषण  शौर
 विकास  प्रोजेक्ट  एम०  ई०  डी०  ने  केरल  के  सीलाम्बर  क्षेत्र  में  प्राथमिक  भ्रौर
 बजरी  स्वर्ग  दोनों  के  लिए  खोज  की  जी०  एस०आई०  ने  नीलाम्वर  के  लगभग  1
 किलोमीटर  उत्तर-पूर्व  में  कोराटीमाला  में  लौह  अयस्क  के  लिए  भी  खोज  की

 स्वर्ण  :  केरल  राज्य  प्रोजेक्ट  द्वारा  नीलाम्बर  में  मारूदा  में  विस्तृत  गवेषण  से

 0.5  मिलियन  टन  स्वॉणिम  रीफ  भंडारों  की  पृष्टि  कौ  जहां  प्रतिटनः  औसतन  4  ग्राम
 स्वर्ण  है  ।

 चेलियार-पुशपुजा  नदी  तल  में  बजरी  स्वर्ण  के  विह्क्त  गवेषण  से  वहां  2.  5  मिलियन
 टन  स्वर्णमय  बजरी  की  पुष्टि  हुई  जहां  स्वर्ण  ग्रेड  0.1  ब्राम|घन  मीटर

 लौह  प्रयस्क

 एस०  आई०  द्वारा  नीलाम्बर  के  लगभग  16  उत्तर-पृर्व  में

 टीमाला  में  4.  63  मिलियन  टन  लौह  अयस्क  भंडारों  का  आकलन  किया  गया  है  ।

 फिजी  के  साथ  राजनेधिक  संबंध

 600.  श्री  वी०  एस०  विजयशाधबन  :  क्या  विदेश  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  फ़िजी  के  साथ  भारत  के  राजनंयिक  संबंध

 क्या  उस  देश  में  भारतीय  मल  के  निवासियों  के  साथ  ढितीय  श्रेणी  के  नागरिकों

 जैसा  व्यवहार  किया  जा  रहा  श्रौर

 यदि  तो  उनके  लोकतांतिक  अधिकारों  को  बहाल  करने  के  लिये  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  क्या  नए  प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  ?
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 विदेश  मंत्री  माधव  लिह्  सोलंकी  )  :  जी  यद्यपि  सूवा  में  हमारा
 मिशन  24  1990  को  बन्द  कर  दिया  गया  था  लेकिन  हमने  फिजी  के  साथ  अपने
 राजनैतिक  संबंध  तोड़  नहीं  हैं  ।

 25  1990  को  जो  गैर-कानूनी  संविधान  लागू  किया  गया  था  उसमें
 ऐस  प्रावधान  हैं  जिसमें  भारतीय  मूल  के  फिजीवासियों  के  विरुद्ध  भेदभाव  किया  गया  है  ।

 भारत  सरकार  सबंधित  संयकत  राष्ट्र  संगठनों  और  मानवाधिकार  निकायों  में
 इस  मामले  को  पुरजोर  तरीके  से  उठा  रही  1987  के  सैनिक  विद्रोह  के  बाद  से  छसे

 संयक्त  राष्ट्र  महासभा  के  हर  सब  में  उठाया  गया  है  तथा  अल्पसंख्यकों  के  प्रति  भेदभाव
 रोकने  और  उनकी  सुरक्षा  से  संबद्ध  मानवाधिकार  उप-श्रायोग  के  1990  के  सत्तन  में  और
 मानवाधिकार  आयोग  के  1991  के  सत्र  में  उठाया  गया

 भारत  अभी  भी  राष्ट्रमण्डल  में  फिजी  के  पुनः  प्रवेश  का  विरोध  करता  9

 भारतीय  मूल  के  फिजीवासियों  के  विरुद्ध  भेदभाव  के  मामले  को  बार-बार  संबंधित
 देशों  के  साथ  दिपक्षीय  स्तर  पर  उठाया  गया

 सरकार  फिजी  की  अपदस्थ  लेबर  पार्टी  और  नेशनल  फेडरेशन  पार्टी  कोलीशन  के
 नेताझ्ों  के  साथ  निरन्तर  सक्रिय  सम्पर्क  बनाए  हुए  हैं  जिसमें  भारतीय  मल  के  निर्बाचित
 फिजीवासी  भी  सदस्य

 पोलावरम  बहु-उद्देश्यीयथ  परियोजता

 :601.  श्री  शोभमाद्रोश्वर  राज  वाडुड  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा
 करेंगे  कि

 क्या  पोलावरम  बह  उद्ददेश्यीय  परियोजना  में  संबंधित  प्रस्ताव  स्वीकृति  हेतु  केन्द्रीय
 सरकार  के  पास  लम्बित  श्रौर

 यदि  तो  उसे  कब  तक  स्वीकृति  प्रदान  किये  जाने  की  संशावना  है  ?

 जस  संसाधन  मंत्री  विद्याजरण  :  श्र  आन्ध्र  प्रदेश  में  गोदावरी
 नदी  पर  पोलावरम  बांध  तथा  बायां  तट  नहर  और  दायां  तट  नहर  केलिए  दो  परियोजना  रिपोर्ट

 1983  एवं  1984  में  अलग-अलग  प्राप्त  हुई  थी  ।  दोनों  प्रस्तावों  की  साथ-साथ
 1987  में  समग्र  रूप  से  जांच  करने  के  बाद  यह  देखा  गया  कि  जल  उपलब्धता  की

 भूजल  के  संयकत  अवसादन  मृदा  उड़ीसा  तथा  मध्य  प्रदेश  सरकारों
 की  उनके  क्षेत्रों  की  जलमग्नता  के  लिए  सहमति  तथा  वन  1980
 के  तहत  स्वीकृति  से  संबंधित  मूल  कमियां  इसलिए  इसकी  जांच  को  आगे  श्रौर  जारी  रखे
 जाने  के  लिए  यह  परियोजना  स्वीकार्य  नहीं  पायी  गयी  तथा  राज्य  सरकार  की  लौटा  दी
 मयी  ।  राज्य  सरकार  द्वारा  केन्द्र  में  मूल्यांकन  हेतु  संयुक्त  संशोधित  परियोजना  रिपोर्ट

 प्रस्तुत  किया  जानापेक्षित  1990  में  राज्य  सरकार  द्वारा  केवल  अद्यतन
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 लागत  अनुमान  प्रस्युत  किया  गया  1990  में  आयोग  द्वारा  रिपोर्ट  को
 #  संशोधित  किए  जाने  की  आवश्यकता  को  पुनः  ढोहराया  गया  ।

 कष्णा  सिंचाई  नहर  प्रणाली  का  आधुनिकोकरण

 602-  श्री  शोभनाद्रीश्वर  राव  वाइड  :

 क्या  जल  संसाधन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आंध्र  प्रदेश  सरकार  ने  कृष्णा  सिचाई  नहूर  प्रणाली  का  आधुनिकीकरण
 करने  के  बारे  में  एक  योजना  केन्द्रीय  सरकार  को  भेजी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  संबंध  में  अभी  तक  क्या  कारवाई
 की  गई

 क्या  इस  योजना  के  लिए  विदेशी  सहायता  लेना  उचित  ठहराया  गया  झौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याचयरण  :  ग्रीर  99.  67  करोड़  रुपए  की

 अनुमानित  लागत  से  क्रृष्णा  डेल्टा  सिचाई  प्रणाली  के  आधुनिकीकरण  के  लिए  एक  योजना
 1979  में  केन्द्रीय  जल  आयोग  में  प्राप्त  की  गई  थी  ।  मूल्यांकन  अभिकरणों  की  टिप्पणियों  के

 अनुपालन  में  राज्य  सरकार  ने  1985  में  425  करोड़  रुपए  की  अनुमानित  लागत  से  एक
 संशोधित  और  अद्यतन  रिपोर्ट  प्रस्तुत  इस  प्रस्ताव  में  सिंचाई  नहरों  को  पक्का

 एरानी  संरचनाओं  को  नयी  संरचनाओं  का  निर्माण  कमान  क्षेत्र  में  जल
 निकास  प्रणाली  का  रिमाडल  भूजल  का  संयुक्त्र  प्रयोग  संचार  सुविधाओं  में

 सुधार  करने  और  अच्छे  प्रबंध  के  लिए  फसल  पेटन  झोर  संचालन  में  परिवर्तन  करने  की
 परिकल्यता  को  गयी  हैस  परियोजना  रिपोर्ट  में  भी  अधिकरण  हारा  आबंटित  मात्रा  से
 अधिक  जल  का  उपयोग  परियोजना  प्राककलन  में  भूजल  और  पुनः  चक्रित  )
 जल  के  उपयोग  की  लागत  को  शामिल  किए  कमान  क्षेत्र  में  जलमग्नता  और  लवणीयता  के
 संबंध  में  मदा  सर्वेक्षण  के  बारें  में  कमी  पायी  गई  ।  इसलिए  टिप्पणियों  का  अनुपालन  कर

 परियोजना  रस्पोर्ट  को  संशोधित  और  अद्यतन  करके  प्रस्तुत  किए  जाने  के  लिए  राज्य
 सरकार  को  लौटा  दिया  गया  है  |

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 सोमासिला  परियोजना

 603.  श्री  शोभनाव्रोश्वर  राव

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  ेल्

 आंध्र  प्रदेश  सरकार  ने  सोमासिला  परियोजना  चरण  एक्र  और  दो  के  प्रस्ताव

 केन्द्रीय  सरकार  की  स्वीकृति  हँतु  कब  भेजे
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 इस  प्रस्तावों  को  स्वीकृति  प्रदान  करने  में  विलम्ब  के  कया  कारण  और

 इन  प्रस्तावों  को  कब  तक  स्वीकृति  प्रदान  किए  जाने  की  संभावना

 जस  संसाधन  मंत्रों  विशद्ञाचक्ण  सोमसिला  परियोजना  चरण-त
 को  17.2  करोड़  रुपये  की  अनुमानित  लागत  पर  योजना  आयोग  द्वारा  1973
 में  स्वीकृत  कर  दिया  गया  बाद  147  करोड़  रुपये  की  अनुमानित  लागत  पर  चरण--न
 तथा  71  के  लिए  संशोधित  व्यापक  परियोजना  रिपोर्ट  1985  में  केन्द्रीय  जल  आयोग  में
 प्राप्त  हुई  थी  ।  उत्तरी  और  दक्षिणी  पोषक  चैनलों  तथा  वितरणियों  के  विस्तार  के  लिए
 प्रावधान  के  कारण  199.  ।  करोड़  रुपये  की  लागत  का  सोमसिला  परियोजना  का  संशोधित

 अनुप्तान  1987  में  केन्द्रीय  जल  आयोग  में  प्राप्त

 और  केर्द्रीयथ  जल  आयोग  ने  यह  पाया  कि  व्यापक  परियाजना  में  नहर  डिजाइन
 सिंचाई  भूजल  पर्यावरण  स्वीकृति  तथा  वित्तीय  पहलुओं  की  कमी

 चूंकि  राज्य  सरकार  ने  अनुपालन  के  लिए  सुझावों  का  उत्तर  नहीं  दिया  इसलिए  परियोजना
 को  हाल  ही  में  राज्य  सरकार  को  लौटा  दिया  गया  है  ।  अब  राज्म  सरकार  से  यह  अपेक्षा  की

 जाली  हैकि  वह  बतायी  मईकमियों  को  दूर  करेतथा  प्रस्ताब  को  अद्यतन

 तुंगभव्ा  उज्ण  स्वर  नहर  परियोजना  चरण-दो

 604.  आऔी  शोभमाद्रीश्यर  राव  बाडड़  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  आंध्र  प्रदेश  सरकार  ने  तुंगभद्रा  उच्च  स्तर  नहर  परियोजना  चरण-दो
 का  प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार  को  स्वीकृति  हेतु  भेजा  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्याहै  और  इस  प्रस्ताव  को  कब  तक  स्वीकृति
 प्रदान  किए  जाने  की  संभावना  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बिद्याचरण

 संयुक्त  तुंगभद्रा  उच्च  स्तरीय  नहर  चरण-दो  तथा  आंध  प्रदेश  के  लिए  )
 योजना  आयोग  द्वारा  14.  56  करोड़  रुपये  की  कुल  लागत  से  जनवरी  1967  में  पहले  हो

 अनुमोदित  की  जा  चुकी  आंध्र  प्रदेश  काहिस्सा  9.15  करोड़  रुपये  जिसमें  आंध्र  प्रदेश

 में  लगभग  55,640  हेक्टेयर  क्षेत्र  की  सिंचाई  की  परिकल्पना  की  गई  तत्पश्चात्*

 आंध्र  प्रदेश  नेअपनी  सीमा  में  कार्यो  के  वास्ते  111  .  7  करोड़
 रुपये  का

 घित  अनुमान  प्रस्तुत  किया  इसकी  जांच  से  पता  चलता  है  कि  लगभग  90270  हेक्टेयर
 क्षेत्र  को  वाषिक  सिंचाई  प्रदान  करने  के  लिए  तीन  जलाशमों  तथा  एक  बराज  को  जोड़ने  से
 परियोजना  के  क्षेत्र  में  पर्याप्त  परिवततेन  हो  गया  जल  की  उपलब्धता  तथा  परियोजना  की
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 व्यवहायंता  स्थापित  करने  के  लिए  संशोधित  परिबोजना  में  ब्यौरे  तथा  अध्ययन  शामिल  नहीं

 इसलिए  परियोजना  को  अधूरा  पायागया  और  1988  में  परियोजना  के  जल  विज्ञान
 तथा  कार्य  सारणियों  को  केन्द्रीय  जल  आयोग  के  परामर्श  सेअंतिम  रूप  देने  के  लिए
 योजना  सरकार  को  लौटा  दी  गई  राज्य  सरकांर  हारा  अब  केरद्रीय  जल  भायोग  द्वारा
 दी  गई  सलाह  के  आधार  पर  संशोधित  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  की  जानी  है  ।

 खनिज  पदार्थों  तथा  भूजल  का  पसा  लगाने  के  लिए  भ्रास्ट्रेलिया
 का  वायु-चुस्वकोय  सर्वेक्षण  करने  का  प्रस्ताव

 605.  भ्री  भाग्य  गोवर्धन  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बंताने  की  क्वपा  करेंगे
 क्या  खनिज  पदार्थों  तथा  भूजल  का  पता  लगाने  के  लिए  आस्ट्रेलिया  सरकार  की

 ओर  से  वाय-चुम्बकीय  सर्वेक्षण  कराने  का  कोई  प्रस्ताव  मिला  था  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  उस  पर  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या
 निर्णय  लिया  है  ;  और

 यदि  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याचरण  उड़ीसा  राज्य  में  भूजल
 साधनों  की  खोज  और  प्रबंध  केलिए  समेकित  अध्ययन  के  अंश  के  रूप  में  उच्च  रिजोल्यूशन

 एयरो-मै  ग्तेटिक  सर्वेक्षण  का  प्रस्ताव  क्राउन  टेक्निकल  सर्विसेज  प्राइवेट  लिमिटेड  द्वारा  उड़ीसा
 सरकार  को  प्रस्तुत  गया

 ओर  अनुमोदित  प्रस्ताव  के  अनुसार  3.  3  करोड़  रुपये  की  अनुमानित  लागत
 से  21,500  वर्ग  कि०  मी  क्षेत्र  को  इसमें  आवृत्त  किया  जा  सकेगा  ।  इस  परियोजना  लागत  का
 80  प्रतिशत  आस्ट्रेलिया  सहायता  के  अन्तर्गत  प्राप्त  अनुदान  और  ऋण  से  पूरा  किया
 जबकि  शेष  20  प्रतिशत  लागतका  वहन  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  किया  जाना  मौटे  तोर  पर

 1991  से  शुरू  करके  18  महीनों  में  का  कार्य  पूरा  कर  लिया

 यह  प्रस्ताव  सहायता  के  लिए  आस्ट्रेलिया  सरकार  को  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।

 के  निष्पादन  की  पुनरीक्षा  के  बाद  ही  का  काम  शुरू  किया

 सिचाई  वित्त  मिगस  की  स्थापना

 606.  श्री  प्रकाशबाप्  बसंतराब  पाटील  :  कया  जल  संसाधन  मत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  महत्व  की  बड़ी  सिचाई  परियोजनाओं  को  शीघ्र  पूरा  करने  के  लिए  उन्हें
 ऋण  के  रूप  में  धनराशि  उपलब्ध  कराने  हेतु  सिचाई  विसनिमस  की  स्थापना  करने  संबंधी
 प्रस्ताव  तैयार  कर  लिया  गया  और
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा

 जल  संसाधम  मंत्री  विद्वाचरण  ओर  आठवी  योजना  में

 शामिल  करने  के  लिए  वहृद  और  मध्यम  सिचाई  क्रम  पर  कायंदल  द्वारा  एक  सिचाई  वित्त

 निगम  गठित  करने के  प्रस्ताव  की  सिफारिश  की  गई  इस  प्रस्ताव  में  निगम  के  लिए
 साम्य  पूंजी  और  क्रणों  के  रूप  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  संसाधन  उपलब्ध  कराने

 का  प्रावधान  इसके  इस  निगम  को  बाजार  से  उधार  लेने  के  साथ-साथ  घरेल्
 तथा  अंतर्राष्ट्रीय  वित्तीय  अभिकरणों  से  संसाधन  बढ़ाने  के  कार  दिए  जायेंगे  ।

 योजना  आयोग  ऐसा  निगम  गठित  करने  से  सहमत  नहीं  विकल्प  के  रूप  में  राष्ट्रीय
 महत्व  की  सिचाई  परियोजनाओं  को  शीघ्र  पूरा  करने  के  लिए  विशेष  सहायता  उपलब्ध  कराने

 हेतु  एक  स्कीम  शणरू  करने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ।

 निर्माणाधीन  सिंचाई  परियोजनायें

 607.  श्री  प्रकाशबापू  बसंतराब  पाटोल  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  1991  को  कितनी  बड़ी  और  मध्यम  सिंचाई  परियोजनाएं  निर्माणाधीन

 )  क्या  इनमें  से  कुछ  परियों  जनाएं  कार्यक्रमानुसार  पीछे  चल  रही  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप
 इन  परियोजनाओं  की  लागत  में  वृद्धि  हो  गई  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याचरण  1991  तक  167  बृहद
 तथा  287  मध्यम  अनुमोदित  तथा  अनुमोदित  परियोजनाएं  निर्माणाधीन  हैं  ।

 जी  हां  ।

 सूचना  एब्रत्न  की  जा  रही  है  और  सभापटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 संसद  सदस्यों  के  कोट  से  टेलीफोन  कनेक्शन

 ]

 608.  श्री  उपेनद्र  माथ  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  वर्ष  1990-91  के  दौरान  तथा  आज  तक  सदस्यों  के  कोटे  से  बिना  बारी  के  अभी
 तक  कुल  कितने  टेलीफोन  कनेक्शन  जारी  किए  गए  हैं  और  अभी  कितने  और  कनेक्शन  जोरी  किए
 जाने  बाकी
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 ।  क्या  सरकार  का  सभी  कनेक्शन  जारी  करने  का  प्रस्ताव  और
 री  यदि  तो  इनके  कब  तक  जारी  किए  जाने  की  संभावना

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी०  वी०  रंगय्या  स

 1991  से  कोटा  प्रणाली  की  घोषशा  किए  जाने  के  समय
 सेलेकर  अब  तकबिनता  बारी  के  लगभग  4000  टेलीफोन  कनेक्शन  जारी  किए
 गए  ।  इन  टेलीफोन  कनेक्शनों  को  लगाने  की  कारंबवाई  चल  रही  दृश्संचार
 फील्ड  यूनिटों  ने  बिना  बारी  के  टेलीफोन  कनेक्शनों  की  जाली  मंजूरी  आदेशों  की
 ओर  ध्यान  मई  1991  सतकंता  शाखा  को  इन  जाली  मामलों  का  पता  लगाने
 के  लिए  जांच  करने  का  आदेश  दिया  इस  जांच-पड़ताल  के  पूरी  होने  तक  बिना  बारी
 के  टेलीफोन  कनेक्शन  देने  की  कारंवाई  पर  रोक  लगा  दी  जांच-पड़ताल  पूरी  होने  के
 बाद  ही  आगे  की  कारंवाई  की  जा  सकेगी  ।  बहरहाल  माननीय  सदस्यों  द्वारा  अपने  कोटे  के
 अन्तग्ंत  की  गई  टेलीफोन  कनेक्शन  देने  की  सिफोरिशों  पर  अलग  स  कारंबाई  की  जा  रही

 तकनीकी  दृष्टि  से  व्यवहायय  होने  पर  ये  टेलीफोन  प्राथमिकता  के  आधार  पर  उत्तरोत्तर दो  ।
 रूप  से  संस्थापित  कर  दिए  जायेंगे  ।

 पाकिस्तान  से  भारत  पह्याये  व्यक्ति

 609.  श्री  गोविन्दराव  निकम  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  ब.पा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  6  1991  के  नवभारत  टाइम्स  में  सिध  से  बड़ी  सख्या  में

 हिन्दुओं  का  पलायनਂ  शीर्षक  सप्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया

 यदि  तो  भारत  में  कितने  व्यक्ति

 क्या  सरकार  ने  उनकी  वापसी  के  लिए  पाकिस्तान  सरकार  के  साथ  कोई
 विमशे  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 (&)  यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  भारत  में  उनका  पुनर्वास  करने  का

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०
 एम०  :  जी  श्रीमान्  ।

 उपलब्ध  रिपोर्ट  के  अनुसार  पाकिस्तान  से  हिन्दुओं  के  उल्लेखनीय  प्रबसन  की  कोई
 समस्या  नहीं  कुछ  हिन्दू  सामान्य  रूप  से  अपने  संबंधियों|मित्रों  स  मिलने  के  लिए  वध
 पोर्ट  और  वीजा  परभारत  आते  हूं  और  उनके  मामले  में  अलग  सेकोई  आंकड़े  नहीं  रखे  जाते
 हैं  ।  जो  लोग  लम्बी  अवधि  तक  ठहरने  के  लिए  आवेदन  देते  हैं  उनके  लिए  लम्बी  अवधि  तक
 ठहरने  की  सुविधा  उपलब्ध

 1.55  /91
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 से  क्योंकि  वे  शरणार्थी  नहीं  है ंइसलिए  इस  मामले  को  पाकिस्तान  सरकार
 के  साथ  उठाने  अथवा  उनको  राहत  और  पुनर्वास  उपलब्ध  कराने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  है  ।

 कोंकण  क्षेत्र  में  मतस्यन  का  विकास

 |
 थ्री  गोविर्दराव  निकम  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  महाराष्ट्र  के  कोंकण  क्षेत्र  में  मछली  संवर्धन  केन्द्रों  की  स्थापना
 करने  का  कोई  विचार

 यदि  तो  किन-किन  स्थानों  परये  केन्द्र  स्थापित  किए  जायेंगे  ;

 क्या  कोंकण  क्षेत्र  में  मत्स्यस  के  विकास  ३  ऐ  कोई  अध्ययन  किया  गया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापल्ली  :  से  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  प्रस्तुत  कर  दी  जायेगी  ।

 खाद्मान्नों  का  उत्पादन

 611.  श्रों  सेयद  क्या  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1990-91  के  दौरान  खाद्यान्नों  का  खाद्यान्त-वार  अनुमानतः  कितना  उत्पादन

 हुआ  ;

 वर्ष  1980-81  की  तुलना  में  प्रतिवर्ष  प्रत्येक  खाद्यान्न  की  वुद्धि  दर  कितनी

 वर्ष  1990-91  और  1980-81  के  मध्य  के  वर्षों  में  जनसंख्या  अनुमान  के
 मार  प्रति  व्यक्ति  खाद्यान्न  की  कितनी  उपलब्धता  और

 खाद्यान्नों  के  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  किए  जाने  की  आवश्यकता

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  मुल्लापलली  :  और

 कुछ  राज्यों  से  वर्ष  1990-91  के  लिए  खाद्यान्नों  के  उत्पादन  के  अन्तिम  अनुमान
 अभी  प्राप्त  किए  जाने  फिर  वर्तमान  मूल्यांक+  के  अनुसार  1990-
 9  के  दौरान  खाद्यान्नों  का  अनुमानित  उत्पादन  176.0  से  176.5  मिलियन  मीटरी

 ठन  द्ोने  की  संभावना  1980-81  के  लिए  उत्पादन  के  अनुमानों  सहित  फसलवार  ब्यौरा
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 ।.  तथा  बिल्दु-दर-बिन्दु  के  आधार  पर  1980-81  से  1990-91  के  दौरान  वृद्धि  की  वाधषिक  दरें
 ¢  नीचे  दी  गई  हैं  :--

 फसल  उत्पादन  1980-81  से  1990-91
 मीटरी  टन )  के  दौरान  बुद्धि  की  वाधिक

 -  दर
 1980-81  1990-91

 )

 चावल  53.7  74.6  3.39

 गेहूँ  36.  3  54.0  से  4.10
 54.  5

 मोटे  अनाज  29.0  33.  4  1.42

 दालें  10.6  14.0  0  2.82

 कुल  खाद्यान  129.6  176.0  से  3.10
 176.5  5

 कलैण्डर  वर्ष  1980,  1981  तथा  1990  के  लिए  ख्राद्यानों  की  प्रति  व्यक्ति  निवल
 उपलब्धता  410.  4,  453.7  7  तथा  474.  6  )  ग्राम  प्रति  दिन  है  ।

 1980-81  से  1990-91  तक  की  अवधि  खाद्यानों  के  उत्पादन  में  वृद्धि
 मुख्यतः  इसकी  उत्पादकता  में  वृद्धि  के  कारण  हुई

 घुसपंठियों  की  गिरफ्तारी

 612.  श्री  संयद  शाहबुद्दीन  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1990-91  के  दौरान  सुरक्षा  बलों  ने  जम्मू  और  कश्मीर  और
 अन्य  सीमावर्ती  राज्यों  में  अस्तर्राष्ट्रीय  सीमा  तथा  वास्तविक  नियंत्रण  रेखा  के  आर  पार
 क्षेत्रवार  कितने  घुसपैठियों  को

 इसके  पहले  के  तीन  वर्षो  के  तत्संबधी  आंकड़े  क्या

 वर्ष  1990-91  और  इसमे  पहले  के  तीन  वर्षों  के  दौरान  क्षेत्रवार  कितने  घृसपैठिय
 मारे

 ऐसी  घुसपैठों  और  भगोौड़ों  को  रोकने  के  लिए  जम्मू  और  कश्मीर  में  सीमा  और

 वास्तविक  नियंत्रण  रेखा  कोंसील  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  और

 वर्ष  1990-91  के  दौरान  क्षेत्रवार  सुरक्षा  बलों  ने  अवंध  रूप  से  हमारी  सीमा
 पार  करके  विदेश  जाने  अथवा  विदेशी  अधिक्ृत  सीमा  क्षेत्र  में  जाते  समय  कितने  व्यक्तियों  को

 पकड़ा  और  कितने  ब्यक्ति  मारे  गए  और  इससे  पूर्व  के  तीन  वर्षों  के  तत्सबंधी  ऑकडे  क्या  हैं  ?
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 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 एम०  :  से  और  (&)  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 सुरक्षा  बलों  की  संख्या  बढ़ाई  गई  और  अधिक  सीमा  चौकियां  स्थापित  फ्री  गई  है
 ओर  अतिरिक्त  निगरानी  बज  बनाए  गए  हैं|  सीमा  सुरक्षा  बल  को  गहन  गण्त  लगाने  के  लिए  अतिरिक्त

 वाहनों  और  घुसपैठियों  का  पता  लगाने  के  लिए  आधुनिकतम  उपकरणों  से  सुसज्जित  किया  गया

 चुने  हुए  संवेदनशील  क्षेत्रों  में  तारों  की  बाढ़  लगाई  गई  है  और  फ्लड  लाइटनिंग
 उपलब्ध  कराए  गए  जम्मू  और  कश्मीर  में  नियंत्रण  रेखा|अन्तर्राष्ट्रीय  सीमा  पर  बाहर  से

 घुसपैठ  करने|देश  से  छिपकर  बाहर  जाने  को  प्रभावी  रूप  से  नियंत्रित  करने  के  लिए  बलों  को
 क्रम  से  यथासंभव  तैनात  किया  गया  है  ।

 विवरण

 और  वर्ष  1988  से  1991  (3  1991  की  अवधि  के  दौरान

 अन्तर्राष्ट्रीय  सीमा  पर  सुरक्षा  बलों  द्वारा  पकड़े  गए  घुसपंठियों  की  संख्या  निम्नलिखित  है  —

 1988  1989  1990  1991

 (31
 1991  तक  )

 जम्मू  “80  69  37  16

 पंजाब  2129  1712  602  304

 राजस्थान  1207  918  336  158

 गुजरात  शव  15  13  9

 पश्चिम  बंगाल  23188  25736  44686.  27332

 असम  102  137  227  94

 मेघालय  168  361  276  291

 मिजोरम  1  5856  123

 ब्िपुरा  1193  942  2087  762

 मणीपुर  54  296  279  79

 नागालैण्ड  न  3  2
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 ेु
 वर्ष  1988  से  1991  (31  मई  1991  की  अवधि  के  दौरान  मारे  गए  घुसपैठियों ©  की  संख्या  निम्नलिखित  है  :--

 1988  1989  1990  1991

 (31
 1991

 जम्मू  35  30  20
 पंजाब  201  265  107  22
 राजस्थान  179  85  हव  41

 गुजरात  ना  ता

 पश्चिम  बंगाल  3  12  13  26

 असम  बज  2  जन

 मेघालय  2  3  2  नन+

 मिजोरम  ता  जा
 ध्प्ा

 त्रिपुरा  3  2  3  6

 मणीपुर  ता  जा  जा
 जा

 नागालैण्ड  ना  ता  जा
 गा

 (७)  (i)  भारत  से  विदेशी  देशों  को  अवैध  रूप  से  पार  करते  समय  पकड़े  गए  व्यक्तियों
 की  संख्या  निम्नलिखित  है  :---

 1983  1989  1990  1991

 (31
 1991  तक  )

 जम्मू  36  39  37  7

 पंजाब  4988  7710  4576  3440

 राजस्थान  3568  3079  1216  264

 गुजरात  9  12  8  7

 पश्चिम  बंगाल  1098  2056  2178  812

 असम  69  102  139  218

 मेघालय  39  116  119  84

 मिजोरम  ना
 न

 ना
 ्ग्य

 त्रिपुरा  284  277  452  217

 मणीपुर  48  224  113  45

 नागालैण्ड  जा
 जा

 अत
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 (ii)  अवधि  के  दौरानभाःत  से  विदेशी  देशों  को अवैध  रूप से  पार  करते  समय  मारे  गए  व्यक्तियों

 की  संख्या  निम्नलिखित  है  :--

 1988  1989  1990  1991

 (31
 1991  तक  )

 जम्मू  ०बी०  3  17  5

 पंजाब  36  55  3.8  16

 राजस्थान  3  9  8  4

 गुजरात  --  —  ज+
 ना

 पश्चिम  बंगाल  1  2  $  1

 असम  2  --  2

 मेघालय  —  2  प्र
 जा

 मिजोरम  —  ज+  ज+  ता

 त्रिपुरा  2  हर  3

 मणीपुर  ज+
 न  न+  ना

 नागालैण्ड  —  ज-+  --

 बिना  बारी  के  स्वीकृत  किए  गए  टेलीफोन  कनंक््शन

 613.  श्री  रामाश्रय  प्रसाद

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 0।  1990  से  31  1991  तक  दिल्ली  और  नई  दिल्ली  में  बिना  बारी  के
 कितने  टेलीफोन  कर्न॑क्शन  स्वीकृत  किए  गये  ;

 श्रेणीवार  तत्संवंधी  ब्यौरा  क्या  भौर

 बिना  बारी  के  टेलीफोन  कनेक्शन  देने  के  लिए  क्या  मानदंड  निर्धारित  किए  गए
 ल्ज्प
 ह

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पो०  वी०  रंगयया  :
 बिना  बारी  के  कुल  8000  टेलीफोन  कन॑क्शन  स्वीकृत  किए  गए  ।
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 विभिन्न  श्रेणियों  के  अन्तर्गत  पंजीकृत  आवेदकों  को  बिना  बारी  के  आधार  पर
 श्रैथमिकता  से  टेलीफोन  कनैक्शन  दिए  जाते

 हैं
 ।  ठेलीफोन  मंजूरियों  का  ब्यौरा  इस  प्रकार

 से  है  :--

 महीना|वर्ष  जारी  की  गई  स्वीकृतियों  का  ब्योरा

 1990  58 6
 1991  1561

 1991  2132

 1991  3721

 जोड़  8000

 बिना  बारी  के  टेलीफोन  कर्नक्शन  सरकार  के  विवेकाधिकार  के  अन्तर्गत  मंजूर
 किए  जाते  हैं  ।

 दिल्ली  नगर  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  प्लौर  दिल्ली
 प्रशासन  के  कार्यकरण  का

 614.  श्री  मदन  लाल  क्या  गृह  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विगत  में  दिल्ली  में  एक  निर्वाचित  निकाय  के  न  होने  पर  दिल्ली  नगर  नई  दिल्ली
 नगर  पालिका  श्र  दिल््ती  प्रशासन  के  कार्यकरण  का  कोई  मूल्यांकन  किया  गया  है  :  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 एम०  एम०  जी  श्रीमान्  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 सरकारी  कार्यालयों  में  धातु-लोजी  यंत्र

 |

 615.  श्री  तेज  नारायण  क्या  गृह  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजधानी  के  सभी  सरकारी  कार्यालयों  के  प्रवेश  द्वारों  पर  धातु-खोजी  यंत्रों  का  उपयोग
 किया  जा  रहा  है  :

 यदि  नहीं  तो  क्या  ऐसे  धातु-खोजी  यंत्र  लगायें  जाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  श्रौर

 उसके  परिणामस्वरूप  पर्यटकों  को  होने  वाली  असविधा  से  उन्हें  बचने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ?
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 संसदीय  काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  एम०
 भ्रोर  राजधानी  गह  मंत्रालय  के  सुरक्षा  प्रबंधों  के  अन्तर्गत  आने  वाले

 कार्यालयों  के  प्रवेश/निकास  द्वारों  पर  धातु-ख्ोजी  यंत्रों  का  प्रयोग  नहीं  किया  जाता  है  ।  इस  समय  इन

 भवनों  में  धातुश्बोजी  यंत्रों  को  लगाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ,

 बिना  बारी  के  टेलीफोन  कनेक्शन

 616.  श्री  दिलीप  सिह
 श्री  कावस्ब॒र  एम०  पग्रार०

 क्या  संचार  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  गत  छः  माह  के  दौरान  बिना  बारी  के  कुल  कितने  टेलीफोन  कनेक्शन  स्वीकृत  किये
 गये

 क्या  सभी  को  टेलीफोन  कनेक्शन  दे  दिये  गये  है  ;

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  है  ;  और

 उनको  टेलीफोन  कनेक्शन  कब  तक  दिये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्रों  पी०  वी०  रंगय्या  :

 पिछले  &:  महीनों  )  के  दौरान  बिना  बारी  के  मंजूर  किए  गए
 टेलीफोन  कनेक्शनों  की  संख्या  20630  है  ।

 (a)  जी  नहीं  ।

 और  उस  स्थिति  में  जबकि  टेलीफोन  कन॑क्णन  प्रदान  करने  संत्रंधी  कारंवाई  चल  रही

 फील्ड  यूनिटों  से  प्राप्त  हुई  ।  1991  में  सतर्कता  शाथ्वा  को  जांच-पड़ताल  करके  जाली  हस्ताक्षर  वाले
 मामलों  का  पता  लगाने  के  आदेश  दिए  गए  थे  ।  इस  प्रकार  जांच  कार्य  पूरा  होने  तक  बिना  बारी  के  टेलीफोन
 कनेक्शन  देने  संबंधी  मंजूरशुदा  मामल  रोक  दिए  सामान्य  रूप  से  आगे  की  कारंवाई  जांच-रिपोर्ट
 मिलने  पर  ही  की  जाएगी  ।  माननीय  संसद  सदस्यों  की  सिफारिश  उनके  कोटे  के  अन्तर्गत
 टेलीफोन  कनेक्शन  प्रदान  करने  के  मामलों  में  अलग  से  कारंवाई  शुरू  की  गई  हैं  ।  ये  टेलीफोन  प्राथमिकता
 के  आधार  पर  उत्तरोन्तर  प्रदान  किए  जाएंगे  बशर्ते  कि  तकनीकी  दृष्टि  से  व्यवहायं  हों  ।

 सी-डॉट  प्रणाली  के  प्रन्तगंत  टेलीफोन  एक्सचेंज

 617.  श्री  दिलीप  सिह  :

 क्या  संचार  मंत्रों  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  सी-डॉट  प्रणाली  के  अन्तर्गत  कितने  टेलीफोन  एक्सचेंज  स्थापित  किए  गए  हैं  ;

 क्या  ग्रामीण  क्षेत्रों  क ेलिए  यह  प्रणाली  सस्ती  भ्रौर  सफल  सिद्ध  हुई  और
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 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी०  वी०  रंगय्या

 30-6-9  की  स्थति  के  अनुसार  देश  में  सी-डॉट  प्रणाली  के  2343  टेलीफोन  एक्सचेंज
 mp

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  इस  प्रणाली  के  अधीन  लगभग  2500  टेलीफोन  एक्सचेंज  प्रदान  किये
 जाने  की  संभावना

 महाराष्ट्र  के  ठाणे  जिले  के  नगरों  में  चोबीस  धंटे

 खले  रहते  वाले  तारधर

 618.  प्रो०  राम  कापसे  :

 क्या  सं  चार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  महाराष्ट्र  के  ठाणे  जिले  के  ठाणे  अम्बरनेट

 बदलापुर  शहरों  में  24  घंटे  खुले  रहने  वाले  तार-घर  स्थापित  करने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  सेवाश्रों  स ेकितने  लोगों  को  लाभ  पहुंचने  की  संभावना  श्रौर

 इस  प्रस्ताव  के  कार्यान्वयन  में  कितनी  धनराशि  खर्च  होगी  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्रों  पी०  वी०  रंगय्या  नायडु  )  :

 थाणे  में  दिन  रात  तार  सेवा  पहले  ही  उपलब्ध  अन्य  स्थानों  पर  यद्यपि  सीमित  घंटों  के

 लिए  नियमिल  सेवा  उपलब्ध  है  फिर  भी  कार्य  के  घंटों  के  वाद  विलम्ब  शुल्क  देकर  तार  बुक  करने  की  सेवा

 उपलब्ध  हैं  ।  इस  व्यवस्था  में  कोई  परिवतंन  करने  का  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 मुम्बई  में  टेलीफोन  सेवा

 619.  प्रो०  राम  कापसे  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  27  1991  के  इंडियन  एक्सप्रैस  में  बाई  जुलाई  1:

 एम०  एन०  एल  5”  शीषंक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया  है  ;

 यदि  तो  ऐसे  कुल  कितने  टेलीफोन  हैं  जो  अभी  भी  खराब  पड़े  श्रौर

 इस  संबंध  में  पृणं  समान्य  स्थिति  कब  तक  वहाल  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी०  बी०  रंगय्या  :

 जी  हां  ।
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 श्र  1991  के  प्रारम्भ  में  हुई  भारी  वर्षा  क ेकारण  जिन  टेलीफोनों  में  खराबी
 आ  गई  उन्हें  22  1991  तक  ठीक  कर  दिया  गया  है  ।

 महाराष्ट्र  में  टेलीफोन  कनेक््शनों  के  लिए  प्रतीक्षा  सूची

 620.  प्रो०  शाम  कापसे  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महाराष्ट्र  के  ठाणे  जिले  में  गत  दो  वर्षों  के  दौरान  प्रतीक्षा  सूची  में  दर्ज  कितने  आवेदकों  को
 टेलीफोन  दे  दिये  गये  हैं  ;

 प्रतीक्षा  सूची  के  सभी  कनेक्शन  कब  तक  दे  दिए  जाने  की  संभावना  और

 महाराष्ट्र  क ेनासिक  तथा  धले  जिलों  में  अब  तक  टेलीफोन  कनेक्शनों  की  प्रतीक्षा  सूची  में
 कितने  आवेदकों  के  नाम  दजे  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्रों  पी०  वी०  रंगय्या  नायड  )  :

 पिछले  दो  वर्षों  (89-90  श्र  90-91)  के  दौरान  कुल  19787  आवेदकों  को
 कनेक्शन  प्रदान  किए  गए  हैं  ।

 {  वतंमान  प्रतीक्षा  सूची  को  1995  तक  उत्तरोत्तर  निपठाए  जाने  की  संभावना  है  ।

 31-3-1991  की  स्थिति  के  अनुसार  महाराष्ट्र  क ेनासिक  श्रौर  घूले  जिलों  की  प्रतीक्षा

 सूची में  10929  भ्रौर  244  आवेदकों  के  नाम  दर्ज  थे  ।

 बदलाप्र  शोर  शाहपुर  क्षेत्र  को  महानगर  टेलीफोन  निगम

 मुम्बई  के  क्षेत्राधिकार  में  लाना

 621.  प्रो०  शाम  कापसे  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 बदलापुर  झौर  शाहपुर  क्षेत्रों  को  टेलीफोन  सेवाओं  हेतु  महानगर  टेलीफोन  निगम

 मम्बई  के  क्षेत्राधिकार  में  कब्र  तक  शामिल  किया  और

 ठाणे-बदलापूर  क्षेत्र  में  वर्ष  1991-92  के  दौरान  कितने  नए  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोले

 जाएंगे  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी०  वी०  रंगय्या

 बदलापुर  और  शाहपूर  क्षेत्रों  को  टेलीफोन  सेवाओं  हेतु  महानगर  टेलीफोन  निगम  लि०

 बम्बई  के  अधिकार  क्षेत्र  में  शामिल  किए  जाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 महानगर  टेलीफोन  निगम  लि  >,  बम्बई  के  अधिकार  क्षेत्र  क ेअधीन  थाणे  तालुका  में  1991-

 92  के  दौरान  चेरई  में  एक  एक्सचेंज  पहले  ही  खोल  दिया  गया  है  ।  दूसरा  एक्सचेंज  वागले  एस्टेट  में  खोले

 199



 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर 3  1913

 जाने  का  प्रस्ताव  इसके  अलावा  वर्ष  1991-92  के  दौरान  महाराष्ट्र  दृरसंचार  सकिल  के  अधिकार
 *'  क्षेत्र

 में  निम्नलिखित  स्थानों  पर  प्रत्येक  25  लाइनों  की  क्षमता  वाले  चार  लघ  आटोमैटिक  एक्सचेंज
 ए  एक्स )  खोले  जाने  का  प्रस्ताव  है  :

 1.
 2.  म्हासा  |  मरबाद  तालुका  के  अन्त

 3.  भाल  उल्हास  नगर  तालुका  के  अन्सगरेत

 4.  कोन््डली  वाडा  तालुका  के  अन्तर्गत

 शरणाधियों  को  वापस  भेजने  हेतु  कुबंत  से  बातचीत

 622.  श्री  ई०  प्रहमद  :

 क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  शरणार्थियों  को  कुरबत  वापस
 की  है  ताकि  थे  लोग  फिर  से  रोजगार  प्राप्त  कर  और

 यदि  तो  इस  बातचीत  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 विदेश  मंत्री  साधव  सिह  :

 झौर  हां  ।  हम  कुवैत  की  सरकार  के  साथ  निकट  सम्पर्क  बनाए  हुए  हैं  ताकि
 अपने  राष्ट्रिकों  की  वापसी  को  सुविधाजनक  बना  सकें  और  हमारे  बहुत  से  राष्ट्रिक  ठुबैत  वापिस  जा  भी
 नके  है

 भेजने  हेतु  कुवंत  सरकार  से  कोई  बातचीत

 उड़ीसा  में  निकल  संयंत्र  की  स्थापना

 623.  श्री  प्रनादि  चरण

 क्या  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कूंपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  सरकारी/गैर-सरकारी  क्षेव  मे ंनिकल  संयंत्र  स्थापित  करने  संबंधी  कोई
 प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  संबंध  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  :  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 खान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिह  यादव  ):
 से  ग्रोडिसा  में  सुकिन्दा  क्षेत्र  के नकिल  अयस्कों  पर  आधारित  10,000  टन  वाधिक

 के  एक  निकिल  निष्कर्षण  संयंत्र  की  स्थापना  हेतु  प्रोद्यो-आर्थिक  साध्यता  अध्ययन  आरम्भ  किया  गया  है  ।
 अध्ययन  काय  1992  के  अन्त  तक  पूरा  होने  की  आशा  हैं  ।
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 भोपाल  में  नेशनल  इंस्टोट्यूट  भ्राफ  संकेण्डरी  स्टोल
 टेक्नोलॉजी  को  स्थापना

 624.  आओ  सुशोल  चन्द्र

 क्या  इस्पात  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  1990  के  दौरान  सरकार  को  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  भोपाल  में  नेशनल  इंस्टीट्यूट
 आफ  सेकंडरी  स्टील  टेक्नोलॉजी  की  स्थापना  के  सबंध  में  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  श्रौर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  पर  क्या  निणेय  लिया  धोर  इस  पर  जब  तक  यया  प्रगति  हुई  है  ?

 इस्पात  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सन््तोष  मोहन
 श्रौर  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  भोपाल  में  नेशनल  इंस्टीट्यूट  ऑफ  सेकेंडरी  स्टील  टेबनालॉजी
 की  स्थापना  के  लिए  आवश्यक  सहायता  दे)े  का  प्रस्ताव  रखा  संस्थान  के  स्थान  के  बारे  में  अभी
 अन्तिम  निर्णय  नहीं  लिया  गयण  है  ।

 कृषि  प्राधारित  उद्योगों  की  स्थापना

 625.  श्री  शजेसत्र  भ्र्निहोत्रो  :

 क्या  कृषि  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  देश  में  कृषि-आधारित  उद्योग  लगाने  के  लिए  कोई  योजना
 बनाने  का  प्रस्ताव

 (4)  यदि  तो  तत्संब्ंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  का  उत्तर  प्रदेश  के  वंदा  और  बुंदेलखण्ड  क्षेत्र  के

 हमीरपुर  में  कृषि-आधारित  उद्योग  लगाने  का  प्रस्ताव  है  और  यदि  तो  उसके

 क्या  कारण  हैं  ?

 कृषि  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापललो
 झौर  देश  में  कृषि  पर  आधारित  उद्योग  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  सरकार  की

 विनिन्नि  योजनाएं  हैं  ।  खाद्य  परिसंस्करण  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  कार्यान्वित  की  जा  रही  कृछ
 प्लान-योजनाएं  इस  प्रकार  हैं  '--

 (1)  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  फल  और  सब्जियों  के  परिसंस्करण  की  सुविधाझों  के  विकास
 की  योजना  ।

 (2)  खाद्य  फलों  और  सब्जियों  के  परिसंस्करण  की  सुविधाओ्रों  को  स्थापित
 करने  अथवा  उनके  विस्तार  के  लिए  राज्य  सरका  रों/|सहकारी  समितियों/संयुक्त  क्षेत्र
 को  सहप्यता  देने  की  योजना  ।

 (3)  खुम्बी  दी  खेती  श्र  परिसंस्करण  के  लिए
 बुनियादी  ढांचे  की  सुविधाओों  का  विकास  ।

 (4)  फल  और  सब्जी  परिसंस्करण  क्षेत्र  में  अनुसंधश्न  तथा  विकास  ।
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 (5)  विपणन  और  गुणवत्ता  नियंत्रण  के  लिए  सहायता  ।

 (6)  एफ०  पी०ओ०  चिह्न  को  बढ़ावा

 (7)  उत्पादन  के  बाद  के  कार्थकलापों  को  मजबूत  बनाना  ।

 (8)  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  क्ाद्य  परिसंस्करण  उद्योगों  के  लिए  बुनियादी  ढांचे  को  तथा
 साँसी  सुविधाओं  का  विकास  ।

 (9)  हवाई  रेलवे  स्टेशनों  तथा  उत्पादन  केन्द्रों  पर  शीतागार  सुविधाह्मों  का विकास  ।
 सरकार  द्वारा  इस  क्षेत्र  में  कृषि  पर  आधारित  उद्योगों  को  स्थापित  करने  का
 कोई  प्रस्ताव  विचारधीन  नहीं  है  ।

 -

 दिल्ली  में  हल्याएं

 |
 626.  श्री  राम  विलास

 क्या  गृह  मंत्री  यह  बाताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  इस  वर्ष  के  दौरान  हुए  हत्याकांडों  की  तिथि-वार  और  जिला-बार
 संख्या  क्या

 कितने  केस  सुलझए  कितने  हमलाबरों  को  गिरफ्तार  किया  गया  और  कितने
 केस  सुलझाने  बाकी  हैं  ;

 इन  आंकड़ों  का  पिछले  तीन  वर्षों  के  आंकड़ों  पुलिस  थानावार  तुलनात्मक
 अध्ययन  क्या  है  ;  और

 दिल्ली  में  कानत  भ्रौर  व्यवस्था  की  बिगड़ती  हालत  को  रोकने  के  लिए  सरकार
 ने  कया  कदम  उठाये  हैं  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०
 एम०  :

 से  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 (६)  दिव्ली  में  अपराधों  को  रोकने  के  लिए  निम्नलिखित  किए  गए  हैं  :--

 (1)  दिन-रात  पैदल  तथा  चलती  फिरती  गश्त  को  बढ़ा  दिया  गया  है  |  इसके  अलावा

 चुनिन्दा  स्थानों  पर  लगभग  300  पुलिस  नियंत्रण  कक्ष  वाहन  लगाए  गए  है  ।

 (2)  अपराध  जन्नत  क्षेत्रों  में  पर  नजर  रखोਂ  नामक  योजना  शरु  की  गई  है  ।

 (५)  चौकीदारों  का  नामांकन  दरवाजों  पर  मैजिक  आई  तथा  जंजीर  लगाने  तथा
 नौकरों  आदि  का  सत्यापन  करना  आदि  जैसे  उपायों  को  बढ़ावा  दिया  जा  रहा  है  ।

 )  ज्ञात  अपराधियों  की  गतिविधियों  पर  निगरानी  रखी  जा  रही  है  ।

 (5)  जेल  से  छोड़े  गए  अपराधियों  की  गतिविधियों  तथा  उनके  आजीविका  के  खाघनों
 को  सत्यापित  कर  उन  पर  निगरानी  रख्ली  जाती

 (6)  अभ्यस्त  अपराधियों  की  हिस्ट्रीशीट  रखी  जानी  है  झौर  उनकी  गतिविधियों  पर
 रानी  रखी  जाती
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 प्रश्नों  के लिखित  उत्तर  ु  25  1991

 विषरण

 25  1991  के  लिए  लोक  सभा  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  626  के  भाग

 (७)  झौर  के  उत्तर  में  विवरण  :--

 ऋर०  पुलिस  स्टेशन  का  अवधि  सृच्षिः  हल  किए  गिरफ्तार  हल  के
 सं०  का  नाम  किए  गए  गए  किए  गए  लिए

 बार  )  मामलों  मामलों  लंबित
 ते  की

 सस्या

 1.  2  3  4  ठ  6  तर

 1.  उत्तरी  जिला

 1.  कोतवाली  1-1-88  से  15-6-88  1  त+  1
 1-1-89  से  15-6=89  1  2  जे

 1-1-9060  से  15-6-90  2  2  न

 से  15-6-91  3  3  2

 2.  टाउन  ह।ल  1-1-88  से  15-  6-88  न

 1-1-89  से  15-6-8 9  2  3  1

 1-1-90  से  15-690  न  _  --

 1-1-91  से  15-6-91  न  ज+  --

 3.  लाहोरी  गेट  1- 1-88  से  15-6-88  —  _~  --  --

 1-1-89  से  15-6-89  _  ज+  --  --

 1-1-90  से  15-6-90  1  न+  --  1

 1-1-91  में  15-6-91  न-+  न  --  न

 4.  सदर  बाजार  1-1-88  से  15-6-88 1  1  1  ज+

 1-1-89  से  15-6-89  ~  —  --  __

 1-1-90  से  15-6-90  1  1  2  न+

 1-1-91  से  15-G-91  न  --+  --  किक

 5.  कश्मीरी  गेट  1-1-88  से  15-6-88 1  1  ति  --

 1-1-89  से  15-6-%9  न  न  --  _

 1-1-90  से  15-6-90 1  1  3  ज+

 1-1-91  से  15-6-91  3  2  1

 6.  हिन्दू  राव  1-1-88  से  15-6-88 1 1  2  --

 1-1-89  से  2  2  ड़  ज+

 1-1-90  से  15-6-90 1 1  न  --

 1-1-91  से  15-6-91  न  ज+  --  --
 a  वि  तन  -++___+_+-_+++
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 8.  सराय  रोहिल्ला

 9.  रूप  नगर

 सिव्ल  लाइन्स

 तिमारपुर

 प्रताप  नगर

 मोरिस  नगर  |

 2.  केन्द्रीय  जिला

 दरियागंज

 15-6-91
 []  कब  |॥  6०  ७

 ब्ण्
 का
 या
 ना

 15-6-$9

 15-6-90
 15-

 से  15-6-88
 1-1-89  से  15--6-8 9
 1-1-90  से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 कल  ||  क्+ड  ॥  छठ  पट

 ay
 av
 4४
 4४

 1-1-88 8  से  15-6-88
 1-1-89  से  15-6-8 9
 1-1-90  से  15-6-90
 1-1-91  से  15-

 1-  1-88  से  15-6- 88
 1-1-$9  से  15-6-89
 1-1-90  से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-88@  से  15-  6-85
 1-1-89  से  15-6-8 9
 1-1-90 से  15-6-90
 1-1-91  से  15-

 8  से  5-  6-88
 1-1-89  से  15-6-89
 1-1-90  से  15-6-90
 1-1-91  से

 15-6-8  8
 15-6-89
 15-6-90
 15--  6-91

 15~6-89  9

 प्रश्तों  क ेलिखित  उत्तर

 4  5  6  7

 2  बन

 1  1  हे  न्न

 2  गा
 ्  2

 2  1  1

 3  3  9  न्नन

 2  1  3

 ॥  ५  1  बन

 व  1 1  न

 व  1  2  जन

 PT  ए  I

 पु  2  न

 2  2  4  न

 2  1  1  1
 व  गा  त+  i
 2  ा  ना  2

 डे  1

 1 1  3  च्जः

 1  2  ्ज+

 2  2  1
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 1  2  3

 2.  जामा  मस्जिद  1-1-8828  से  15-6-88
 1-1-89  से  15-6-89
 1-1-90  से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-  91

 3.  चांदती  महुल  1-1-88  से  15-6-8 8
 1-1-89  से  15-6-89
 1-1-90 से  1556-90
 1-1-91  से  15-6-91

 4  कमला  मार्क्टि  1-98  से  15-6-8$
 1-1-89 9  से  15-6-8 9
 1-1-90  से  1556-90
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-8  9  से  15-6-8 9
 (--90 से  15-6-90

 1-1-91  से  15-6-91

 6.  आई०  पी०  उस्टेट  1-1-88  से  15>6-88  _
 1-1-89 से  15-  6-89
 1-1-90  से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 प्र  पहाड़गंज  1-1-89 9  से  15-6-88
 1-1-89 9  से  15-6-89

 1-90 से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 4

 2

 2

 1
 2

 2
 2
 1

 5.  हौज  काजी  से  8  2  2  4
 1

 |

 1

 2
 2
 4

 8.  नढी  करीम  8  से  8  2
 1-1-8 8  से  15-6-8 8  3
 1-1-89  से  15-6-89  न

 1-1-90  से  15-6-90

 9.  ढी०  बी०  जी०  रोड़  से  15-6-91  1  4
 से  15-6-88 9  2  2  प्र
 से  15-6-8 9  2 2  3
 से  न

 8
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 1  2

 10.  करौल  बाग

 11.  राजिन्द्र  नगर

 12.  प्रसाद  नगर

 3.  उस्चर-पश्चिम

 1.  माडल  टाउन

 to  मुखर्जी  नगर

 3.  आदर्श  नगर

 4.  जहांगीरपुरी

 नरेलाः पा

 LSS/91

 3

 1-J-88  से  15-6-8 8
 1-1-89  से  15-6-8 9
 1-1-90  से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-88 8  से  15-6-88
 1-  से  15-6-89
 1-1-90  से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-88 से  15-6-88
 1-1-89  से  15-6-8 9
 1-1-90  से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-8 8  से  15-5-8 8
 1-1-89 से  15-6-५9
 1-  1-90  से  1556-90
 1-1-91  से  1550-91  ,
 1~1-88 88  से  15-6-8 8
 1-1-89  से  15-6-89
 1-1-90 से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-88  से  1 5-  6-8  8

 1-1-89  से  15-6-89
 1-1-90  से  5-6-30
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-88 8  से  15-6-88
 1-1-89  से  15-6-8 9
 1-1-90 से  15-6-  90
 1-1-91  से  15-6-91

 से  15-6-8 8  ;
 1-1-89  से  1556-89 |
 1-1-90  से  15-6-90

 1-1-91  से  15-6-91

 प्रश्नों  के लिखित  उत्तर

 4...  5  6  7

 2  2  6  चन

 व  1  3  चलन

 1  1 1  ध््ा

 1  6  न

 2 1  2  ?

 1  !  श्र

 ध  “

 1  ।  2  ता

 व  1 1  जा

 3  3  6  च््

 2  2  5.  ४5»:

 2  1  |  या

 2  2  5  =

 3.  55

 5  3  8  2

 2  2  5  जा

 2  2  8  o-

 2  2  23.  ““

 2  2  4  पा

 2
 न  न

 3  3  9  1

 =



 प्रश्नों  के  लिखित  उक्तर

 !
 नी

 6  अलीपुर

 7...  समयपुर  बाठली

 8.  अशोक  विहार

 9.  देःशवपुरम

 10.  शालीमार  बाग

 11.  सरस्वती  विहार

 12...  मंगोलपुरी

 13  युल्तानपुरी

 110

 से  15-6- 8  8
 1-1-89  से  15-6-8 9
 1-1-90  से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-88  से  15-6-88
 1-1-89 से  15-6-8 9
 1-1-90  से  15-6-90
 1-1-91  से  15-

 85  से  15-6-88
 1-  1-89  से  15-6-89
 1-1-90 से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-8 8  से  15-6-8 8
 1-1-89 से  15-6-89
 1-1-90  से  15-5-90
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-8 8  से  15-6-8 8
 1-1-89  से  15-6-89
 1-1-90  से  15-6-90
 1-1-9!  से  15-6-90

 1-1-8 8  से  15-6-8 8
 1-1-89  से  15-6-89
 1-1-90  से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-9!

 1-1-88  से  15-6-88
 1-1-89  से  15-6-8 9
 1-1-90 से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-88  स  15-6-९8
 1-1-89  से  15-6-59
 1-1-90 से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 छा
 te
 कक»
 39

 ४७
 3

 ०

 6)

 39
 ०
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 1  2

 14  ककझ्षावला

 4.  मई  दिल्ली

 1.  संसद  मार्ग

 2...  चाणक्वपुरो

 3.  तुगूलक  रोड

 4.  कनाट  प्लस

 मंदिर  मार्र पा

 ७  तिलक  मार

 ज़ा  गर ।

 गांधी  नगर

 1-1-88  से  15-6-88
 1-1-89  से  5-6-89  9
 1-1-90  से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 1-  1-88  से  15-  6-88
 1-1-89 से  15-  6-89
 1-  से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-8 8  से  15-6-8 8
 1-1-89  से  15-6-89
 1-1-90  से  15-6-90
 1--1-91  से  15-6-91

 1-1-88 से  15-6-88 8
 से  15-06-8 9

 1-1-90  से  15-6-90

 1-1-91  से  16-6-91

 1-1-88  से  15-6-88

 1-1-89  से  15-6-89
 1-1-90  से  15-06-90

 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-8 8  से  15-6-88

 1-1-89  से  15-6-89

 1-  से  15-6-90

 1-  1-914  से  15-91

 से  से  15-6-8 8  |
 1-1-89 से  15-  6-8  9

 1-1-90  से  15-6-90

 1-1-91  से  15-0-91

 1-1-88  से  15-6-88

 1-1-  89  से  1556-89

 1-1-90  से  15-06-90 |
 1-1-91  से  15-6-91  ैज

 he

 प्रश्वों  के  लिखित  उत्तर

 5,  6  7

 1  2  क्

 1  3  ना

 ना  ना  व

 1  3  1

 ज+ः  ता  1

 |  4  गा

 1  ््ां

 --  बन  1
 ता

 —  1

 2  3

 2  चर
 3  9  1

 4  1  व



 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 2

 2.  कृष्णा  नगर

 3.  विवेक  विहार

 4.  शक  रपुर

 5.  प्रीत  विहार

 6.  गाता  कालोनो

 प्र  आनन्द  विहांर

 8...  ल्िलोक  पुरी

 9  बल्पाण  पुरी

 3

 1-8-8684 से  15-6-38 8
 से  15--6-8 9

 1-1-90  से  15-6-9 0
 1-1-91  से  15-0- 91

 1-1-8 8  से  15-6-8 $
 1-1-89  से  15-6-89
 1-1-90  से  15-6-90
 1-1-91  से  15-G-91

 1-1-8847  से
 से

 1-1-9184  से
 से

 15-6-88  8
 15-  0-90  9

 0-90
 15-0-8

 से
 से
 से
 से

 8
 9

 15-6-8  0
 15-6-89

 से
 से
 से
 से

 15-6-90  8
 9

 15-6-89  0
 6-90

 से
 से
 से
 से

 19-  8
 15-6-88  9

 6-90

 से  15-6-89  |
 1-1-90  से  15-6-90  ;
 1-1-91 से  15-6-91 |
 1-1-8 8  से  15-6-88  |

 1-1-89 8  से  15-6-89  |
 1-1-90 से  ,

 से
 से

 बे
 =
 हे

 हा
 3
 9
 YuR

 ब्व
 बच्य
 5
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 *

 6.  उत्तर-पूथ
 डा

 1.  गोकलपुरी

 2.  भजनपुरा

 3  सीलमपुर

 4  बैलकम

 5  शाहदरा

 1-1-8 8  से  15-6-88
 1-1-$39 से  15-6-89
 1-1-90 से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-88 से  15-6-88
 1-1-8 9  से  15-6-8 9
 1-1-90 से  15-6-90
 1- 1-91  से  15-6-91

 1-1-88 से  15-6-88
 1-1-89 से  15-6-89
 1-1-90  से  15-6-9 0
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-88 से  15-6-8 8
 1-  से  15-6-89
 1-1-90  से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-88 8  से  15-6-88
 1-1-89  से  15-6-89
 1-1-90 से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 ७  मानसरोवर  पार्क  1-1-8  8  से  ।  5--6-8  8

 9.  नन््द  नगरी

 8.  सीमापुरी

 1-1-89  से  1  5-6-8 9
 1-1-9 0  से  15--6-9 0
 1- 1-91  से  15--6-91

 1-1-8 8  से  15-6-88
 1-1-8 9  से  15--6-8 9
 1-1-90 से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-8 8  से  5--6-8 8
 1-1-8 9  से  1  5-6-8 9
 1-1-90 से  15-6-90

 1-1-91  से  15-6-91
 जन  +  nn  ै

 प्रश्नों  के लिखित  उत्तर

 4  5

 3  3
 3  3
 6  4
 6  4

 रब  2
 5  4
 4  3

 5  4
 6  4
 4  4
 5  3

 2  1

 2  2
 2  1
 2  2
 रे  1

 1

 हि  2

 अननभ  न««मक

 3  3
 3  3
 2  2

 ]  1
 2
 6  हि

 7



 7.  वक्षिण

 1.  होौज  खास

 2.  अम्बेडकर  नगर

 3.  मालवीय  नगर

 ७.  महरोली

 5.  डिफेंस  कालोनी

 6.  हज़रत

 ग्द्दीन

 7.  लाजपत  नगर

 8.  श्रीनिवासपुरी

 1-1-88  8
 1-1-89 से  15-6-8 9
 1-1-90 से  15-6-9 0
 1-1-91  से  5-6-91

 1-1-8 8  से  5-6-8 8
 1-1-89 9  से  1  9

 0  से  15-6-9 0
 1-1-91  से  1  5-6-91

 1-1-8 8  से  15-  6-8  8
 1-1-89 से  15-  6-8  9
 1-1-90 से  15-6-9 0
 1-1-91  से  15-6-91

 1--1-8 8  से  5-6-8 8
 1-1-89 से  15-6-8 9
 1-1-90  से  15-6-90 0

 से  5-6-9 ]
 1-1-8 8  से  15-  6-8  8
 1-1-8 9  से  1  5-6-8 9
 1-1-90 से  15-6-9 0
 1-1-91  से  5--6-91

 1-1-8 8  से  ।  5-6-8 8
 1-1-8 9  से  ।  5-6-8 9
 1-1-90 0  से  5-6-90 0

 से  1  5-6-91

 1-1-88 से  15-6-8
 9  से  1  5-6-8 9

 1-1-90 से  1  5-6-9 0
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-8 8  से  15-6-8 8
 1-1-89 से  15-  5-  6-8 9
 1-1-90 से  15-6-90  6-90

 में  1$-6-91

 25  1991
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 9.  ग्रेटर  कैलाश

 “10.  कालका  जी

 11.  चितरंजन  पार्क

 12.  ओखला

 13.  बदरपुर

 14.  लोधी  कालोनी

 15.  कोटला  मबारकपुर

 8.  उत्त  र  पश्चिम
 1.  वमनन््त  विहार

 1-  1-884  8  से  5-6-88
 1-1-89  से  15-6-89
 1-1-90 से  15--6-9 0
 1-1-91  से  5-

 8  से  15-6-8 8
 1-1-89  से  5-6-89
 1-1-90  से  15-  6-90
 1-1-91  से  15-6-9  1

 1-1-88 से  15-6-8 8
 1-1-89 से  15-6-89
 1-1-90 से  15-6-90
 1-1-91  मे  15-6-91

 1-1-88 से  15-6-88 8
 से  15-  5-  6-89

 1-1-90  से  15-6-90 0
 से  15-6-91

 1-1-8 8  से  15--6-88
 1-1-89 9  से  15-6-8  6-8  9
 1-1-90 से  15-6-90 0

 से  15--6-91

 1-1-8 8  से  5-6-8 8
 1-1-89  से  5-6-8 9
 1-1-90  से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-8 8  से  15--6-8 8
 1-1-89  से  1  5-6-8 9
 1-  से  15-6-90
 1-1-91  से  ]  5-6-91

 1-1-88 8  से  15-6-8 8
 1-1-8 9  से  1  9

 से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 गा  ध्ग्ग्ा

 2  8  न

 1 1  न

 2  10  का

 प्र
 1  सा

 न  सा
 1  जन+

 2  13  जा

 4  कल

 2  4  2

 3  3
 न  2

 ]  1  ]

 ]  ]  2

 ]  3  डी

 1  1  ता

 2  7  ग्गा

 1  1  गा

 ]  1  का

 5  1
 1  2  बन

 1
 नज+«  जज  1
 न  न  2 ऐड

 ऐज



 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 यो

 2.

 6.

 2

 बसत  कुन्ज

 आर  के०  पुरम

 विनय  नगर

 दिल्ली  छावनी

 इन्द्रपुरी

 मायापुरी

 नजफगढ़

 1-1-88 से  1  5--6-8 8
 1-  1-89 से  15-6-8 9
 1-1-90 से  15-6-90
 1-1-91  से  5--

 8  से  15-6-8 8
 1-1- 89  से  15-  6-89
 1-1-90 से  15-6-9 0
 1-1-91  से  15-6-91

 1-  8  से  15-6-8 8
 1-1-89 से  1  5--6-8 9
 1-1-90  से  15-  6-90
 1-1- 91  से  5-6-91

 1-1-8 8  से  1  5-6-8 8
 1-1-8 9  से  5-6-8 9
 1-  1-90 से  15-6-90
 1-1-91  से  15-  6-91
 8  8  से  15-6-8 8
 1-1-89  से  15-6-  89
 1-1-90  से  1  5-6-90
 1-1-91  से  15-

 8  से  15-  6-8  8
 1-1-8 9  से  1  5-6-8 9
 1-1-90 से  15-  6-90
 1-1-91  मे  15-6-9 1

 1-1-8 8  से  1  5--6- 8  8
 1-1-89 से  15-6-89
 1-1-90 से  15--6-90
 1-1-91  से  1  5-6-9

 8  से  15-6-8 8
 1-  से  5--6-8 9
 1-1-90  से  15-6-9 0
 1-1-91  से  15-6-91

 4  5

 2  2
 2  2
 3  2
 1  वन

 2  2
 2  2
 2
 1  नजन

 2  2

 1  3  जन

 1
 2  |

 4  ै
 2  2

 2  1

 1  1

 2
 4
 1

 1
 1  1
 1  व्मनकन-»«

 3  2
 4  4

 2
 2  1
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 1  2

 10.  डाबरी

 11.  जफरपुर  कलां

 9.  पश्चिम

 1.  तिलक  नगर

 2.  जनकपुरी

 3.  विकासपुरी

 4.  हरि  नगर

 5.  मोती  नगर

 राजौरी  गार्डन

 3

 1-1-88  से  1  8
 से  1  5--6-8 9

 1-1-90  से  15-6-9 0
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-88  से  15-6-8 8
 1-1-8 9  से  15--6-7 9
 1-1-90  से  15-6-9 0
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-87 7  से  15-6-88
 1-1-8 9  से  1  5-6-8 9
 1-1-90 से  15-6-9 0
 1-1-91  से  1

 8  से  1  8
 से  15-6-8 9

 1-1-90  से  15-6-9 0
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-8 8  से  15-6-8 8
 1-1-8 9  से  15-6-89
 1-  से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-88  से  15-6-8 8
 1-1-8 9  से  15-6-8 9
 1-1-90  से  15-6-9 0
 1-1-91  से  1  5-6-91

 1-1-8  8  से  15-6-8 8
 1-1-8 9  से  1

 से  15-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 1-1-88  से  15-6-8 8
 1-1-8 9  से  15-6-8 9
 1-1-90  से  1  5-6-90
 1-1-91  से  15-6-91

 “3
 So
 wwe
 >>

 3
 लत
 अ

 3
 3
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 प्रश्नों  +  लिखित  उत्तर  25  1991

 1  2  3  4  5  6  7

 2.  पालम  1-1-88  से  15-6-88  न+  ++  a  —

 1-1-89 9  से  15-6-8 9  न+  —  —_—

 1-1-90  से  15-6-90  —  —  —  किक

 1-1-91  से  15-6-91  न  —  -  —

 3.  महिपालपुर  1-1-88  से  15--6-8 8
 जञा+ः  जा  ना

 1-1-8 9  से  15-6-8 9  ज+  —  ---  --

 1-1-9084  से  15-6-90  न+  --  —  -

 1-1-91  से  15-6-91  ज+  न  --  -

 4...  दिल्ली  रेलवे  1-1-88  से  15-6-88

 9  से  15-6-8 9
 से  1556-90  4  1  1

 1-1-9147  से  15-6-91

 5...  मई  दिल्ली  1-1-8  8  से  15-6-88  ज+  —  --  --

 रेलवे  1-1-8 9  से  15-6-89 9  3  ।  4  2
 1-1-90  से  15-6-90  ज-+  न  -  __

 1-1-9147  से  15-6-91  जज  -+-  --  _

 उसर  प्रदेश  में  कश्ये  लोहे  के  संयंत्र  की  स्थापना

 ]
 627.  श्री  राजबीर

 क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 देश  में  इस  समय  कुल  कितने  कच्चे  लोहे  के  संयंत्र

 कक््यासरकार  का  उत्तर  प्रदेश  में  कच्चे  लोहे  का  एक  बड़ा  संयंत्र  स्थापित  करने  रा
 विचार

 यदि  तो  इसे  कहां  पर  स्थापित  करने  का  विचार  और

 भर (  रु  हु  इस  पर  कितनी  धनराशि  व्यय  होगी  तथा  इससे  कितने  व्यक्तिथों  को  रोजगार
 मिलेगा  ?

 इस्पात  संजालय  के  राज्य  मंत्रों  सन््तोब  मोहन
 देश  में  केवल  एक  ही  कच्चा  लोहा  विनिर्माण  करने  वाला  व्यावसायिक  संयंत्र

 इसके  झलावा  6  एकीकृत  इस्पात  काश्खाने  भी  आंशिक  रूप  से  स्वदेशी  मांग  को

 पूरा  करने  के  लिए  कच्चे  लोहे  की  कुछ  मात्रा  का  उत्तादन  के
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 नहीं  ।  कच्चा  लोहा  उद्योग  लाइसेंस  मुक्त  कर  दिया  गया  है  और  कोई  भी
 स्थानस्थिति  सम्बन्धी  कुछ  प्रतिबन्धों  के  साथ  बिना  किसी  औद्योगिक  लाइसेंस  के
 इस  प्रकार  कारखाना  स्थापित  कर  सकता  है  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 साम्प्रदाधिक  दंगे

 628.  श्री  राजबीर  सिह  :

 क्या  शृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 देश  में  वर्ष  1990  के  दौरान  और  1991  से  अब  तक  प्रत्येक  महीने

 राज्यवार/संघ  राज्य  क्षेब्रवार  सांप्रदायिक  दंगों  में  कितने  व्यक्ति  मारे  सोमुदायिक  दंगे

 भड़काने  तथा  कानून  व  व्यवस्था  का  उल्लंघन  करने  पर  कितने  व्यक्तितयों  को  गिरफ्तार  किया
 और

 उनमें  से  कितने  दोषी  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  काननी  कार्यवाही  की  गईंहै  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंबालय  में  राज्य  मंत्री
 एम्०  एम०  :

 और  लोक  व्यवस्था  राज्य  का  विषय  होने  के  यह  कार्य  राज्यों/संघ
 शासित  क्षेत्रों  की  सरकारों  का  है  कि  वे  सभी  दोषी  व्यक्तियों  के  खिलाक  कानूनी  कारंवाई  करें

 और  एसी  घष्टनाओं  की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिए  कारगर  उपाय  भी  माँग  किए  जाने
 पर  केन्द्र  सरकार  राज्यों/संघ  शासित  क्षेत्रों  को  अतिरिक्त  अर्ध-सैनिक  बले  उपलब्ध  फराफर
 उनकी  सहायता  करती  है  ।

 उपलब्ध  सूचना  के  आधार पर  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 राज्य/संघ  शासित  क्षेत्र  का  मार  गए  व्यक्तितयों  की  संख्या
 स्थान  और  तारीख  ३  रा  -

 मारे  गए  पकड़े  गए

 1  2  3

 1990

 आन्प्र  प्रदेश

 हैदराबाद  शहर  है  239

 (6-9~90)  हैदराबाद  )  हे
 हैदराबाद  शहर  8  उपनब्ध  नहीं

 )

 119



 अ्रण्नों  भे  लिखित  उत्तर  25  1991

 हैदराबाद

 (
 रंगा  (  ड्री
 (  0  )

 झसम

 हैलाकण्डी

 '  7--25-  2-90  )

 बिहार
 '

 बड़ी  गुलानी  5

 नवादा  )
 )

 जमशेदपुर  3

 )

 गुजरात

 पाटन  5

 महेसाना  )
 )

 आनन्द
 (27-3-90  )

 अहमदाबाद  38  1649

 (  3-8-4-90) )
 अहमदाबाद  31

 (9---25-12-9  0  )

 बड़ौदा  12

 )

 बड़ौदा  7

 (4-9-90)

 कर्नाटक

 रामानगरम्  4  उपलब्ध  नहीं

 (2-9-9  0)  ह  18  150

 (3-10--90)  कोलार है  )
 कोलार  है  2  30

 (3-10-90) 0  )

 17  उपलब्ध  नहीं

 62

 81

 229

 w  606

 1454

 738

 21

 120
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 1913  प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 _1 |  .  2
 ह

 3
 ः

 |  4  पु
 महाराष्ट्र

 बम्बई  |

 )

 राजस्थाम

 जयपुर  [  51  130

 (  24-10-9  0--
 2-1  )

 जोधपुर  3

 0-9  0--
 BETS  )

 तमिलनाडु

 देनकनी  कोष्ठाई  59

 धमंपुरी  )

 )

 105

 उत्तर  प्रदेश

 कानेपुर
 (  कानपुर  )

 कानपुर
 2-90  )

 बिजनौर
 46  उपलब्ध  नहीं

 (9--10-10-90)

 गंज )
 है  है|  712

 गौंडा  )
 (30-9-90--
 4-10-90)  )

 ue  270

 एटा  14  667

 (  )

 अलीगढ़  112  1100

 (7--20-12-  90  )

 मेरठ
 4  304

 (12--13-12-90  )

 121



 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 ee  *  ५  तततनतननतततन-तज-3>+७-->-क-क>न» «पक»  कम

 बुलन्दशहर  )
 )

 ख्र्जा
 बुलन्द  शहर  )

 )

 0  )
 दिल्ली

 )

 बिहार

 जमशेदपुर
 (

 गुजरात

 सूरत
 )

 बड़ोदा

 )
 अंकलेश्वर

 उड़ीसा

 भादरक  )

 (24-+-3
 सोरों  शहर

 )

 मध्य  प्रदेश

 खरगंन

 (  )

 29

 च्ड

 पड

 28  1991

 262

 786

 उपलब्ध  बहीं

 उपलब्ध  नहीं

 उपलब्ध  नह

 उपकब्ध  नहीं

 उपनब्ध  नहीं

 उपलब्ध  नहीं

 उपलब्ध  नहीं

 उपलब्ध  नहीं
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 महाराष्ट्र

 बम्बई

 उत्तर  प्रदेश

 लखनऊ  शहर
 (  14--1  7-1-91  )
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  25  1991

 दक्षिण  एशिया  में  परमाणु  हथियारों  के  बारे  में  पांच  राष्ट्रों  का
 सम्मेलन

 629.  श्री  सुशील  चन्द्र  क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  पाकिस्तान  ने  दक्षिण  एशिया  में  परमाणु  हथियारों  के  बारे  में  चर्चा  करने  के

 >  लिए  पांच  राष्ट्रों  का
 सम्मेलन  जिसमें  भारत  और  प/किस्तान  सम्मिलित

 आयोजित  करने  का  प्रस्ताव  रखा  और

 यदि  हां  तो  इस  प*  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 विदेश  संद्रो  माधव  लिह  :

 पाकिस्तान  के  इस  प्रस्ताव  में  इस  बात  पर  गोर  नहीं  किया  गया  है  कि  नाभिकीय
 अप्रसार  मसले  का  आयाम  सावभौमि्ठ  है और  इसका  समाधान  सीमित  द्विपक्षीय  अथवा  क्षेत्रीय

 दृष्टिकोण  के  आधार  पर  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 एक  निश्चित  समय-सीमा  में  नाभिकीय  हथिप्रारों  को  समाप्त  करने  के  चरणबद्ध  कार्यक्रम
 के  ,  जिसका  उल्लेख  निरस्त्रीकरण  से  सम्बद्ध  विशेष  तृतीय  अधिवेशन  में  पेश  अपनी  कार्ययोजना  में

 किया  गया  क्रियान्वयन  की  दिशा  में  कार्य  करने  के  लिए  सरहार  पाकिस्तान  अथवा  किसी  भी

 अन्य  देश  के  साथ  परामर्श  करने  के  लिए  हमेशा  तत्पर  रही  है  ।

 मध्य  प्रदेश  में  खनिज  पदार्थों  हेतु  पूर्वक्षण  लाइसेंस

 630.  श्री  सुशोल  चन्द्र  क््याखान  मंत्री  यहबताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  चूने  के  डोग्ोमाइट  और  बाक्माइट  के  विशाल  भण्डार

 यदिहां  तो  क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  उपर्युक्त  खनिज  पदार्थों  के  लिए  पूर्वेक्षण
 लाइसेंस  जारी  करने  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  है  ;

 केन्द्र  सरकार  ढारा  उस  पर  क्या  कारंबाई  की  और

 क्या  लाइसस  को  जारी  करने  में  विलम्ब  से  बचाव  के  लिए  सरकार  का  इन
 खतिज  पदार्थों  को  से  हष्टाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 खान  मंत्रालय  के  खान  राज्य  मंत्री  बलराम  सिह
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 और  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  1990  और  1991  (30-6-1991  के
 डोलोम।इष्ट  और  बाक्पाइट  के  लिए  पूर्वअग  लाइसेंस  के  अनुदान  हेतु  प्राप्स

 और  निपटाए  गए  प्रस्तावों  की  संख्या  इस  प्रकार  है  :--

 संख्या  संख्या  संख्या

 प्राप्त  अनुदत्त  कार्यवाही -
 गत

 चूना-पत्थर  27  18  9

 डोलोमाइट  20  16

 बाक्साइट  5  3  4

 इन  खनिजों  के  लिए  पूर्वेक्षण  लाइसेंस  अन॒दान  हेतु  कोई  पर्व  प्रस्ताव  बकाया  नहीं  है  ।

 जी  नहीं  ।

 रामतिल  की  खती  के  प्रन्तगंत  क्षेत्र

 631.  श्री  सुशील  चन्द्र  वर्मा  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे

 क्या  मध्य  प्रदेश  के  आदिवासी  किसानों  द्वारा  रामसतिल  को  प्रमुख  तिलहन  फसल

 के  रूप  में  उग़ाया  जा  रहा

 यदि  हां  तो  रामतिल  की  खेती  कितने  क्षेत्र  में  हो  रही  कुल  उत्पादन  कितना  है

 और  उसमें  से  कितना  क्षेत्र  आदिवासी  क्षेत्र  है  ;

 क्या  केन्द्र  सरकार  द्वारा  रामतिल  का  समर्थन  मुल्य  तय  कर  दिया  गया  है

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  विदेशों  में  रामतिल  की  मांग  और

 यदि  तो  रामतिल  के  निर्यात  के  लिए  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 |  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापल्ली  रामतिल

 प्रदेश  के  आदिवासी  किसानों  द्वारा  उगाई  जाने  वाली  एक  महत्वपूर्ण  फसल  है  ।

 1990-91  के  दौरान  मध्य  प्रदेश  में  रामतिल  के  तहत  कुल  क्षेत्र  2.25  लाख

 हेक्टेयर  होने  का  अनुमान  है  ।  इसमें  से  लगभग  2.05  लाख  हेक्टेयर  राज्य  के  आठ  मुख्य
 आदिवासी  जिलों में  है  ।  1990-91  के  दौरान  मध्य  प्रदेश  में  रामतिल  का  उत्पादन  48,000

 मीटरी  टन  होने  की  संभावना  है  ।
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 कृषि  लागत  और  मूल्य  आयोग  की  सिफारिशों  पर  आधारित  भारत  सरकार  की

 मूल्य  समर्थन  योजना  ऐसी  फभलों  के  खरीद/|समर्थन  मूल्यों  के  निर्धारण  का  प्रावधान  है  जो
 व्यापक  रूप  से  उगाई  जाती  हँ  ।  चूंकि  रामतिल  एक  गौण  तिलहन  है  भौर

 सरसों  तथा  कुसुम  जेसे  अन्य  तिलहनों  को  तुलना  में  इसका  उत्पादन  नगण्य

 है  इसलिए  इस  योजना  के  अन्तगंत  रामतिल  के  समर्थन  मूल्य  निर्धारित  नहीं  किए  गए

 हां  ।

 रामतिल  का  निर्यात  नैफेड  तथा  ट्राइफेड  के  जरिए  किया  जाता  है  ताकि  इसे
 उगाने  वाले  आदिवासियों  के  हितों  की  रक्षा  हो  सके  तथा  विदेशी  खरीददारों  से  बेहतर  मूल्य
 मिल  सकें  और  इस  जिनस  के  निर्यात  को  मिल  सके  ।

 निर्मानाधीन  बड़ी  झोर  सप्यम  सिचाई  परियोजनाएं

 |

 632.  श्री  एज०  डो०  कया  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 राज्यवार  निर्माणाधीन  बड़ी  और  मध्यम  सिंचाई  परियोजनाओं  की  संख्या  कितनी

 है  ;

 इन  परियोजनाभों  पर  अब  तक  राज्यवार  कितनी  धन  राशि  खर्च  की  गई  भौर

 इन  परियोजनाओं  को  पूरा  करने  के  लिए  राज्यवार  कितनी  धनराशि  की  आवश्यकता
 2

 होगी

 जल  संसाधन  मंत्रों  विद्याचरण  से  निर्माणाधीन  वृहद
 और  मध्यम  सिंचाई  परियोजनाओं  की  सातवीं  योजना  के  अन्त  तक  व्यय  की  गई  घनराशि
 तथा  राज्यवार  इन  परियोजनाथों  को  पूरा  करने  के  लिए  अपेक्षित  धनराशि  द्शाने  वाला

 बिवरण  संलग्न  है  ।
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 3  1913  )  प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 का  कर्नाटक  को कर्नाटक  को  सिंचाई  परियोजना परियोजनाएं

 633.  श्री  एच०  डी०  क्या  जल  संसाधन  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कर्नाटक  सरकार  द्वारा  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  केद्धीय  सरकार  को  बड़ी  धर

 मश्ौली  टितनी  सिंचाई  परियोजनाएं  भेजी  गई

 इन  परियोजनाओं  को  भेजने  की  तारीखों  का  परियोजनावार  ब्योरा  क्या

 क्या  कर्नाटक  सरकार  की  इन  परियोजनाओं  में  से  कुछ  परियोजनाएं  केन्द्रीय  सरकार
 के  पास  अभी  भी  लम्बित  पड़ी  हुई  भौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  इसके  क्या  कारण

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याचरण  :  कर्नाटक  राज्य  सरकार  से

 1,  7.88  से  रामथल  तथा  अपर  तुंगा  नामक  केवल  तीन  वृहद  सिंचाई

 परियोजनाएं  प्राप्त  हुई  हैं  ।

 से  विवरण  संलग्न
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 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर  25  1991

 केरल  में  समय  टेलीफोन  एक्सचेंज  जोलना

 634.  श्री  के०  क्या  संचार  मंत्री  यहबताने  की  कृपा  करेंगे

 केरल  में  इस  वर्ष  के  दौरान  कितने  नए  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोलने  का  विचार

 और

 तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी०  बी०  रंगयया  1991-92  के

 दौरान  केरल  में  28  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोलने  की  योजना

 (i)  पहले  ही  खोले  जा  चके  दो  नए  टेलीफोन  एक्सचेंज  इस  प्रकार

 1.  कोट्टायम  यूनिट  111-5000  लाइनों  का  ई  10  बी

 2.  इस्म्मपुपालम  एम  आई  एल  टी  64  पी

 (1)  1991-92  को  शेष  अवधि  के  दौरान  खोले  जाने  वाले  प्रस्तावित  26

 टेलीफोन  एक्सचेंज  इस  प्रकार  है  --

 पेरिया
 कांजी

 जौर  कुजूर  में  पी  सी

 मंगटट पा  कुम्बलांगी  और  चेरा  में  256  सी-डॉट  3)

 बेयपुर  भौर  चेरूवनचेरी  में  पी  आई  एल  टी  2)

 इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज  ब्िवेन्द्रम  मेडिकल  लाइनें  )

 एरनाकुलम-पनमपालली  लाइनें  ५  (3)
 लाइनें  |

 क्रासबार  एक्सचेंज  सी  पी  )  अलेप्पी  --3000

 बिहार  के  दरभंगा  में  इलेक्ट्रोलिक  टलीफोन  एक्सचेंज

 ]
 635.  श्री  मोहम्मद  श्रलीअशरफ  फातमोी  :  क्या  संचार  मंर्तत  यह  बसाने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  बिहार  के  दरभंगा  में  एक  इलैक्ट्रोनिक  टेलीफोन  एक्सचेंज  स्थापित  करने  का
 कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  और

 यदि  तो  तत्मम्बन्धी  ब्यौंरा  क्या

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी०  बी०  रंगय्या  जी  हां

 दरभंगा  में  1993-94  के  दौरान  2000  लाइन  वाला  एक  इल॑क्ट्रानिक
 एक्सचेंज  संस्थापित  करने  का  प्रस्ताव
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 विदेश  मंत्रियों  के  स्तर पर
 भारत-अलंका

 संयुक्त
 श्रयोग

 जिनुबाद |]
 636.  श्री  दाऊ  दयाल  क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृप्रा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  और  श्रीलंका  द्विपक्षीय  संबंधों  को  बढ़ाने  और  सुदृढ़  करने  के  लिए
 विदेश  मंत्रियों  के  स्तर  पर  एक  संयुक्त  आयोग  गठित  करने  पर  सहमत  हुए  हैं  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 इस  संबंध  में  क्या  प्रगति  हुई

 विदेश  संत्री  माधव  सिह  :  हां  ।

 और  :  1991  में  तत्कालीन  विदेश  मंत्री  की  कोलम्बों  यात्रा  के
 दौरान  दोनों  पक्षों  ने  भारत-श्रीलंका  संयुक्त  आयोग  की  स्थापना  करने  के  लिए  कदम  उठाने
 का  फंसला  किया  था  और  यह  तय  किया  गया  था  कि  इस  आयोग  की  अध्यक्षता  दोनों  देशों
 के  विदेश  मंत्री  वारी-वारी  से

 प्रारम्भ  में  इस  आयोग  के  दो  उप-आयोग  जिनमें  से  एक  उप-आयोग
 वित्त  तथा  निवेश  से  सम्बद्ध  मामले  देखेगा  और  दूसरा  सांस्कृतिक  और  शैक्षिक
 मामले  1991  में  दिल्ली  में  सम्पन्न  वरिष्ठ  अधिकारियों  की  तैयारी  बंठक  में
 इस  संयक््त  आयोग  के  लिए  करार  के  प्रारूप  की  अन्तिम  रूप  दिया  गया  था  ।  उम्मीद  है  कि

 इस  मास  के  अन्त  में  श्रीलंका  के  विदेश  मन््त्री  की  आगामी  दिल्ली  यात्रा  के  दौरान  इस
 करार  पर  हस्ताक्षर  किए

 ह

 संविधान  की  श्राठवीं  श्रमुसूखी  में  नेपाली  को  शामिल  करना

 637.  श्रीमती  दिल  कुमारी  क्या  गृह  मंत्री  यह  वताने  की  कृपा  फरेंगेकि  :

 उन  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  क्या  नाम  हैं  जिनकी  विधान  सभाओं  ने  नेपाली
 भाषा  को  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  सम्बन्धी  संकल्प  पारित  किए

 इन  विधान  सभाओं  द्वारा  पारित  ऐसे  संकल्पों  की  तारीबों  का  ब्यौरा  क्या
 और

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नेपाली  भाषा  को  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में
 शामिल  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  या  उठाए  जा  रहे

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गह  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री

 एम०  एम०  :
 सिक्किम  ,  त़िपुरा  और  पश्चिम  बंगाल  ।

 इस  प्रकार  के  सिक्किम  विधान  सभा  द्वारा  23  1982

 त़िपुरा  विधान  सभा  द्वारा  28  1978  को  और  पश्विम  बंगाल  विधान  सभा  द्वारा  2

 1977  को  पारित  किए
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 सरकार  का  यह  मत  है  कि  आठवीं  अनुसूची  में  और  अधिक  भाषाओं  को
 सम्मिलित  करने  से  अन्य  प्रतिक्रियायें  होंगी  ।  तथापि  सभी  भाषाओं  की  संस्कृति  और  साहित्यिक
 धरोहर  का  विकास  करने  का  सरकार  का  प्रयास  जारी  रहेगा  चाह  वे  आठवीं  अनुसूची  में
 सम्मिलित  हों  या  नहीं  ।

 भारतोय  कृषि  झ्नुसंधान  परिषद  सिक्किम  के  सिए
 प्रतिवर्ष  स्वीकृत  धनराशि

 638.  भीमतो  दिल  कुमारी  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः
 भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद  के  लिए  वर्ष  1989-90  और  1991  के

 दोशन  प्रतिवर्ष  कुल  कितनी  धनराशि  स्वीकृत  की

 इस  अवधि  के  दौरान  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद  की  सिक्किम  शाखा
 को  कुल  स्वीकृत  धनराशि  का  कितना  प्रतिशत  दिया  और

 इस  शाखा  द्वारा  क्या  उपलब्धियां  प्राप्त  की  गई

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  सी०  :  भा०  कृ०
 अ०  प०  को  वर्ष  1989-90  और  1990-91  के  दौरान  क्रमशः  253.69  करोड़  और
 319.71  करोड़  रुपए  की  राशि  स्वीकृत  हुई

 सिक्किम  में  भा०  कृ०  प०  की  यूनिटों  की  वर्ष  1989-90  के  दौरान
 0,24  ओर  वर्ष  1990-91  के  दौरान  0.2  प्रतिशत  निधियां  आबंधित  की

 विभिन्न  फसलों  की  कुल  12  उच्च  उपजशील  किसमें  जारी  की  गई  हैं  जिनमें  से
 चावल  की  5,  गहूं  की  ।,  मक्का  को  2,  सरसों  की  3  और  हरे  चारे  के  लिए  चारे  वाली  जई
 की  एक  किस्म  भी  शामिल  भिडी  और  मूली  जैसी  सब्जी  वाली  फसलों  की

 उच्च  उपज-शील  किसमें  भी  सुझाई  गई  हूँ  और  बड़ी  इलायची  को  ग्लासीਂ  नामक
 किस्म  की  पत्तियों  पर  धब्बे  वाले  रोग  को  रासायनिक  विधि  से  रोका  गया  है  और  इसकी
 उपज  1.32  क्विंटल  प्रति  हैक्टर  ली  गई  मक्का  और  सोयाबीन/राइसबीन  चारे  वाली
 अन्त:फसल  प्रणाली  भी  विकसित  की  गई  है  जिसके  अन्तर्गत  412  क्विंटल  प्रति

 हैक्टर  हरा  चारा  उगाया  गया  फील्ड  पी  के  विदेशी  और  देशी  जननद्रव्य  का  मूल्यांकन
 किया  गया

 कृषि  और  पशु  धन  से  संबंधित  मिश्रित  फामिंग  की  प्रौद्योगिकी  विकसित  उसे
 अपनाने  को  सिफारिश  की  गई

 विदेशी  खरगोशों  को  यहां  लाकर  उन्हें  सिक्किम  की  परिस्थितियों  के  अनुकूल  ढाला
 गया

 सरमारा  में  स्थापित  कृषि  विज्ञान  केन्द्र  में  255  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  चलाए  गए  जिनसे
 2009  खेतिहर  महिलाओं  और  ग्रामीग  युवकों  को  लाभ  यहां  पर  प्रमुख
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 ह

 खाद्य
 ह

 लिलहनों  और  बागवानी  वाली  फसलों  की  उत्पादन  की  प्रौद्योगिकी  से
 सम्बन्धित  उन्नत  तकनीकों  के  प्रदर्शन  भी  आयोजित  किए  गए

 ध्राथिक  कार्य  कलापों  के  लिए
 ”  रक्षित  निधि

 639.  श्री  हरि  किशोर  क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे

 क्या  हाल  में  मालदीव  में  हुए  दक्षेश  सम्मेलन  में  दक्षेश  के  तत्वाधान  में  आथिक
 कार्यकलापों  के  लिए  रक्षित  निधि  के  सृजन  के  संबंध  में  भारत  और  पाकिस्तान  के  शिष्ट  -

 मण्डलों  के  बीच  कोई  मतभेद  थे  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 भारत  के  दृष्टिकोण  पर  अन्य  सदस्य  राष्ट्रों  की  प्रतिक्रिया

 विदेश  मंत्री  माधव  सिह  :  थे  माले  में  सम्पन्त  साक॑  मंत्री
 पद  की  हाल  की  बैठक  में  आथिक  कार्यकलापों  के  लिए  आरक्षित  कोष  स्थापित  करने  का  कोई
 प्रस्ताव  नहीं  साक॑  के  सभी  कार्यक्रमों  के  लिए  विदेशी  सहायता  से  एक  क्षेत्रीय  कोष
 बनाने  के  एक  प्रस्ताव  पर  अधिकारियों  के  स्तर  पर  चर्चा  हुई  अधिकांश  सदस्य  राज्य
 जिनमें  पाह्स्तान  भी  शामिल  साके  क्षेत्रीय  कोष  बनाने  के  सिद्धान्त  के  पक्ष  में  तो  लेकिन
 उनमें  इसके  ब्यौरों  पर  मतभेद  है  |  भारत  का  मत  यह  है  कि  इस  प्रकार  का  कोई  कोष  न  तो
 आवश्यक  न  बांछनीय  और  न  व्यवहायं  ही  है  ।  सा  मंत्री  परिषद  ने  एक  विशेषज्ञ  दल
 की  बैठक  बलाने  का  फैसला  किया  जो  इस  प्रस्ताव  से  सम्बद्ध  सभी  मुद्दों  की  जांच

 12.  00  मध्याहु

 ]
 भरी  सूरज  मण्डल  अध्यक्ष  बिहार  में  खतिज  संपदा  के  सेल  पर

 सुप्रीम  कोटे  के  आदेश  के  अनुसार  इसे  लेना  असंवैधानिक  घोषित  कर  दिए  जाने  के  बाद

 बिहार  सरकार  को  प्रतिदिन  2  करोड़  रुपए  का  घाटा  हो  रहा  बिहार  के  मुख्यमंत्री  ने  प्रधान
 मंत्री  स ेमलाकात  वित्त  मंत्री  से  मलाकात  इस  संबंध  में  रायल्टी  जो  5  रुपए  प्रति

 टन  के  हिसाब  से  बिहार  को  मिलती  उसमें  भी  पिछले  15  साल  से  कोई  बढ़ोतरी  नहीं  की

 गई  है  ।  राग्रल्टी  को  भी  रुपए  के  वर्तमान  मूल्य  के  आधार  पर  निर्धारित  करने  के  लिए  राज्य

 सरकार  ने  ऊर्जा  मंत्री  को  13-3-91  को  पत्र  लिखा  लेकिन  आज  तक  उस  पर  कोई

 विचार  नहीं  हआ

 अध्यक्ष  राज्य  सरकार  की  वित्तीय  स्थिति  इतनी  खराब  हों  गई  है  कि  किसी  भी

 योजना  पर  काम  नहीं  हो  पा  रहा  है  ।  इस  संबंध  में  बिहार  क॑  मुख्य  मंत्री  ने  29  तारीख  को
 अनशन  करने  का प्रधान  मंत्री  कार्यातय  के  सामने  इस  समस्या  का  समाधान  न  करने  पर  आमरण
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 नोटिल  भो  दिया  है  |  अध्यक्ष  इसलिए  मैं  चाहूंगा  कि  सरकार  की  तरफ  से  आज
 ही  इस  संबंध  में  निर्णय  लिया  जाए  ।

 अध्यक्ष  बहुत  ही  गंभीर  स्थिति  हो  गई  है  ।  महीने  से  राज्य  सरकार  को
 2  करोड़  रुपए  प्रतिदिन  के  हिसाब  से  घाटा  हो  रहा  है  ।  इसी  तरह  से  मध्य  उड़ीसा
 आदि  राज्यों  को  भी  घाटा  हो  रहा  है  ।  बिहार  की  विश्तीय  स्थिति  बहुत  खराब  हो  गई

 इस  लिए  इस  बारे  में  शीघ्र  नि्णेय  लिया  जानो  बहुत  आवश्यक  है  ।

 श्री  बसुदेव  झ्राचाय  :  कोयले  पर  रायल्टी  बढ़ाये  जाने  का  मामला  कई  वर्षों  से  लम्बित  है  ।
 सरकार  राज्य  सरकारों  को  कोयले  पर  रायल्टी  देने  का  कोई  निर्णय  नहीं  ले  रही  हैँ  इस  मामले

 को  क्यों  लम्बा  खींच  रहे  है  ?  राज्यों  में  विसीय  संकट  आया  हुआ  है  और  केन्द्र  सरकार  इस  मामले  को

 लम्बा  खींच  रही  है  ।  वे  कोयले  पर  रायल्टी  बढ़ाने  के  लिए  कोई  निर्णय  क्यों  नहीं  ले  रही  यह  कोयला
 उत्पादन  करने  वाले  सभी  राज्यों  पश्चिम  बंगाल  तथा  उडीसा  से  सम्बन्धित  ह

 ओशी  शरीकास्त  जेमा  वित्त  मंत्री  जी  अनुपस्थित  हैं  ।

 हरी  बसुदेव  शझ्ाचायं  :  यह  मामला कई  वर्षों  से  लम्बित  वे  निर्णय  क्यों  नहीं  ले
 ग्राप  वित्त  मंत्री  को  निर्देश  दे;सकते  हैँ  कि  वे  इस  बारे  में  वक्तव्य

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  आचाय॑  जी  कृपया  बैठ  जाइए  ।

 )

 |

 अध्यक्ष  महोदय  :  देखिए  इस  विषय  पर  अगर  आप  एक  साथ  बोलेंगे  तो  कुछ  समझ  '
 में  नहीं

 रिकार्ड  पर  भी  नहीं  होगा  ।  आपके  एक  सम्मानीय  सदस्य  ने  यह  बात  उठायी  है  भर  वह  रिकार्ड
 पर  हो  गयी  है  ।  आप  अच्छी  तरह  से  जानते  हैँ  कि हम  बजट  पर  डिस्कशन  कर  रहें  हैँ  ।  यह  विषय
 जनरल  बजट  के  डिस्कशन  के  समय  उठाया  जा  सकता  है  और  वह  मिनिस्टरी  अगर  चर्चा  के  लिए  आ  रही
 हैँ  तो  उस  समय  भी  उठाया  जा  सकता  अगर  आप  इसप्रकार  से  करेंगे  तो  उससे  कुछ  भी  नहीं

 (  ब्यवधान  )

 भो  बसुदेव  भ्राचायं  :  हम  वित्त  मंत्री  से  तुरत  वक्तव्य  चाहते  है  ।  यह  मामला  बहुत  गम्भीर  है  ।

 ]
 श्र  रास  विलास  पासवान  :  अध्यक्ष  चीफ  मिनिस्टर  ने  घोषणा  की  है  कि आमरण

 अनशन पर  2  करोड़  का  प्रतिदिन  बिहार  सरकार  को  नुक्सान  हो  रहा  ]

 शी श्वोकान्त लेना : यह बहुत गम्भीर मामला हूं ।



 3  श्रावण  ,  1913  )
 /अक्कझआछआ्थ/भ:/५:प््ह्नजन-ज्-+++-त7तहहहह्ै््््््े

 भी  बसुदेव  प्राचार्य  :  फरवरी  माह  में  वित्त  मंत्री  ने  इस  सभा  को  आश्वासन  दिया  था कि  राय॑लटी को  संशोधित  किया  जाएगा  ।

 भी  श्रीकास्त  जेना  :  उड़ीसा  तया  पश्चिम  बंगाल  इस  मामले के  बारे  में  सरकार  से  कह
 रहें  हैँ  |  हम  माननीय  मंत्री  से  वक्तव्य  चाहते  हैं  ।

 झो  असुदेव  वित्त  मंत्री  आएं  और  वक्तव्य  दें

 .  श्री  सूर्य  नारायण  यावव  :  हर  रोज  दो  करोड़  का  घाटा  हो  रहा  हैं  ।  भारत  सरकार
 सोतेलेपन  का  व्यवहार  कर  रही

 *  *  *

 |
 श्री  श्रीकान्त  जेना  वित्त  मंत्री  सभा  में  आएं  ।  आप  विस  मंत्री  को  निर्देश  दे  सकते  हैं

 कि  वह  इस  मामले  पर  बोलें  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अपने  स्थान  पर  बैठ  जाइए  ।

 आप  बैठ  जाइए  ।  आप  अपनी  जगह  पर  जाइए  ।

 ]

 श्री  बसुदेव  भ्राचायं  :  सभा  के  नेता  यहां  पर  उपस्थित  वह  इसका  उत्तर  दे  सकते
 वह  उत्तर  क्यों  नहीं  देते  ?  वह  इस  मामले  में  पीछे  क्यों  हट  रहे  हैँ  ? यह  मामला  7-8  वर्षों  से  क्यों  लम्बित
 पड़ा  हैं  ?  रायल्टी  नहीं  दी  गई  है  ।._  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  ऐसे  न  करें  ।  क्ृुयया  अपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।  कृपया  अपने  स्थानों
 पर  वापस  चले  जाइए  ।

 )

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  अध्यक्ष  मुझे  विश्वास  है  कि सभा  का  कोई  भी  दल
 इसे  एक  पार्टी  का  मामला  नहीं  मानेगा  ।  आप  देख  रहे  हैँ  कि  विभिन्न  तीन  पूर्वी  राज्यों  से
 सदस्य  बहुत  ही  चिन्तित  हैँ  ।  वे  व्यथित  हैं  कि अभी  तक  तो  कर  तथा  रायल्टी  वसूल  की  जा  रही
 अब  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  के  कारण  स्थिति  में  गुणात्मक  परिवर्तन  हुआ  हैं  --  और  इससे  इन
 राज्यों  के  वित्तीय  प्रावधान  ब्री  तरह  प्रभावित  हुए  वे  इन  महत्वपूर्ण  बचों  को  वहन  करने  में  असमर्थ

 हैं  जिसके  लिए  उनके  बजट  तथा  योजनाभों  में  पहले  ही  प्रावधात  किया  गया  था  ।  अब  उच्चतम  न्यायालय
 के  निर्णय  से  सभी  राज्य  उत्तेजित  यह  ऐसा  मामला  है  जिसपर  सारे  राज्य  उत्तेजित  में  सरकार  से

 अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  मामले  पर  गंभीरता  पूर्वक  तत्काल  कार्यवाही  सरकार
 सलाह  मशविरे  आदि  की  प्रक्रिया  की  बात  कर  रही  उसने  कल  कहा  था  :  चाहते  हैं

 कि  राज्यों  को  लाभ  होਂ  ।  अब  राज्यों  को  कठिनाई  हो  रही  राज्यों  को  महत्वपूर्ण  कदम

 उठाने  है  ।  अब  यदि  वित्तीय  संसाधन  कम  किये  जाते  है  तो  इससे  राज्य  सरकारों  की  योजनाएं  तथा
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 कार्यक्रम  बहुत  प्रभावित  आप  क्या  कह  रहे  है  ?  सभा  के  नेता  यहां  पर  उपस्थित  हैँ  ।  वित्त  मंत्री  को

 यहां  पर  होना  वे  यह  वक्तव्य  दें  कि  क्या  किया  जा  रहा  यह  मामला  पहली  बार  यहां  पर  नहीं
 उठाया  गया  हूँ  ।  यह  नौवीं  लोकसभा  में  भी  उठाया  हम  यह  मांग  काफी  समय  से  कर  रहे

 थी  बसुदेव  झ्राचायं  :  इस  संवंध  में  एक  स्पष्ट  आश्वासन  दिया  गया  था  )

 शो  सोमनाथ  कुछ  उपाय  किए  जाएं  ।

 सरकार  को  भी  इस  बारे  में  अपनी  ब्यकत  करनी  चाहिए  ।  में  सदन  के  माननीय  नेता
 से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  आज  या  कल  यथा  संभव  शीघ्र  उत्तर

 ]

 करी  राम  विलास  पासवान  अध्यक्ष  मैंने  कल  इस  मामले  को  बहुत  गंभी  रता  साथ
 उठाया  दिक्कत  यह  है  कि  सदन  की  जो  भावना  है  भौर  सरकार  का  पक्ष  वह  नही  समझ  पा  रहे  है  ।

 यह  कितना  गंभीर  म।मला  है  ।  एक  तरफ  स्टेट  का  चीफ  मिनिस्टर  यह  कहता  हूँ  कि हम  आमरण  अनशन
 पर  चले  जायेंगे  तो  यह  समझना  च।हिए  कि  स्टेट  की  कितनी  हालत  खराब  हो  गई  हूं

 श्रो  ए०  चाल्स  :  मुख्य  मंत्री  को  ऐसा  बर्ताव  करना  च।हिए  ?  हम
 आपके  साथ  हूं  ।  हम  समर्थन  देते  है  ।  लेकिन  ऐसे  नहीं  करना  चा  )

 श्री  बसुदेव  प्राचायं  :  चल्स  क्या  आप  अपना  समर्थन  दे  रहे

 क्रो  राम  विलास  पासवान  :  आप  जानते  हें  कि  उड़ीसा  भौर  बंगाल  पिछड़े  हुए  राज्य  हैँ  ।
 सारा  का  सारा  खनिज  पदार्थ  वहां  पर  हूं  लेकिन  इसके  बाद  भी  उस  राज्य  में  पैसा  नहीं  है  कि  कर्मचरियों
 को  पैसा  दिया  जा  सके  ।  बिहार  सरकार  की  तरफ  से  भर  दूसरी  सरकार  की  तरफ  से  बार-बार  मांग  हुई
 है  कि  रायल्टी  को  जाना  चाहिए  ।  दो  करोड़  रुपए  प्रतिदिन  घाटे  का  नुकसान  हो  रहा  है  ।  कैबीनेट
 में  विचार  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  बिहार  सरकार  ने  और  उसके  मुख्य  मंत्री  ने  यह  थ्ये  टनिंग  दी  है  कि

 अगर  सरकार  ने  निर्णय  नहीं  लिया  तो आमरण  अनशन  पर  जायेंगे  ।  इसके  बाद  भी  सरकार  गंभीरता  स

 नहीं  ले  रही  हू  ।  हम  लोगों  के  सामने  दूसरा  कोई  चारा  नहीं  है  ।  श्री  अर्जुन  सिह  जी  सदन  के  नेता  हं
 धर  जो  फाइनेंस  मिनिस्टर  को  कहना  वह  नहीं  बोल

 में  आपके  माध्यम  से  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  आपकी  सारी  मर्यादाओं  का  पालन  करना

 चाहत  लेकिन  हम  लोगों  को  लाचारी  को  भी  समझना  चाहिए  |  आप  हम  तमाम  सदस्यों
 की  भावना  से  अवगत  हम  चाहते  हैं  कि  सरकार  आश्वासन  दे  और  इस  पर  वकक्षतव्य
 दे  सदन  के  नेता  बोलें  या  वित्त  मंत्री  बतलायें  कि  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाने
 जा  रही  है  ।  आज  हम  साफ-साफ  जानना  चाहते  लेकिन  हम  यह  नहीं  कहना  चाहते  कि

 हम  सदन  को  नहीं  चलने  देंगे  ।  हम  लोग  बहुत  एजीटेडिड  हैं  इसलिए  हम  लोग  सदन  की
 मर्यादाओं  को  ध्यान  में  रखकर  सरकार  को  बाध्य  करेंगे  कि  वह  इस  पर  वक्तव्य  दे  ।  )
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 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  आप  बेठें  ।  यह  विषय  कितना  गम्भीर  है  या  नहीं  है  आप  सब
 लोगों  को  मालूम  है  ।  मुख्य  मंत्री  अनशन  पर  जा  रहे  हैं  इसकी  भी  चर्चा  आपने  यहां  पर  की
 है  ।  मगर  क्या  ऐसे  विषय  शून्य  काल  में  बिना  सोचे  समझे  उसका  जबाब  दिया  जा
 सकता  है  ।  अगर  आपको  उसके  वारे  में

 )
 शी  राम  विलास  चारा  कया  है  ?
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  वही  आपको  बता  रहा  अगर  ऐसे  गम्भीर  विषय  हैं  तो  आप

 जरूर  मंत्री  महोदय  के  सामने  रख  सकते  आप  प्रिसाइडिग  आफिसर  के  सामने  रख  सकते  हैं
 और  कुछ  मार्ग  निकालना  हो  तो  निकाल  सकते  हैं  ।  आप  शून्य  काल  में  प्रश्न  उठायेंगे  भौर
 ऐसे  विषयों  के  बारे  में  कहेंगे  कि  उसका  उत्तर  दिया  अगर  नहीं  दिया  जायेगा  तो  भी
 ठीक  वहीं  है  |  तो  यह  बात  सही  नहीं  है  ।  आपका  विषय  गम्भीर  मैं  यह  कहूंगा  कि
 जनरल  बजट  पर  डिबेट  होगी  उसमें  आय  इसको  उठा  सकते  हैं  ।

 )
 प्रध्यक्षत  आप  सुनिये  तो  सही  ।  पहले  आप  बंठें  |  देखिए  ऐसा  है  कि  ऐसे

 विषयों  पर  दूसरी  चीजें  भी  की  जा  सकती  हैं  ।  में  कह  सकता  हूं  कि  जब  जनरल  बजट  पर

 रिप्लाई  दिया  जाये  तो  मंत्री  जी  की  इसके  बारे  में  क्या  पालिसी  है  वह  उद्धृत  करे  ।  इसके
 सम्बन्ध  में  आपको  अगर  ध्यानाकर्पण  देना  है  तो  वह  दे  सकते  हैं  ।  आप  शून्य  काल  में  उठायेंगे
 और  जवाब  मांगेंगे  तो  यह  कँसे  होगा  ।  इससे  आपका  भी  समाधान  नहीं  उनका  भी  नहीं  होगा  ।

 )
 [  प्रनुवाद  ]

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  छेदी  पासवान  इस  प्रकार  नहीं  ।  ऐसा  करने  से  आपको  कुछ
 नहीं  मिलेगा  ।

 मेरे  बोलने  से  पहले  आप  बोलेंगे  तो  मुझे  जो  बोलना  है  वह  मैं  नहीं  बोल  पाऊंगा  ।

 इस  प्रकार  से  करने  से  आपको  कुछ  प्राप्त  नहीं  होगा  ।  मैं  आपको  कह  रहा  हूं  कि  जनरल

 बजट  पर  डिवेट  के  सम्र  इस  पर  चर्चा  करें  और  सरकार  की  क्या  पालिसी  है  इसके  बारे  में

 वह  उद्थुत  करें  ।  आप  शून्य  काल  में  उत्तर  चाहते  हैं  तो  बड़ो  मुश्किल  हो  जायेगी  ।

 )

 श्री  चलजीत  यादव  :  हमें  यह  खुशी  है  कि  आप  इस  बात  की  भगम्भीरता

 को  तो  स्वीकार  कर  रहे  हैं  कि  विषय  गम्भीर  है  ।  अब  बिजनेस  एडवाइजरी  कमेटी  में  यह

 फँसला  हुआ  था  कि  जब  तक  बजट  न  आ  जाये  हम  कालिंग  अटेंशन  नहीं  ला  सकते

 काम  रोको  प्रस्ताव  नहीं  रख  सकते  हैं  ।  इस  फैसले  के  मुतल्लिक  हम  बाध्य
 हैं  झऔर  इस

 फैसले  की  इज्जत  करते  हैं  ।  मुख्य  मंत्री  को  मजबूरी  में  यह  कदम  उठाना
 पड़ेगा

 ।  काम  ठप्प

 हो  गया  साधन  नहीं  रह  गये  हैं  इसलिए  बे  29  को  अनशन  पर  जा  रहे  हैं  ।

 यही

 28  की

 छुट्टी  है  और  उसके  बाद  बजट  आयेगा  तो  हम  इसे  कब  उठायेंगे  ।  हम  नहीं  चाहते  कि

 139



 25  1991

 मुख्य  मंत्री  अनशन  पर  लेकिन  मजब्र  होकर  हम  आपकी  बात  को  मान  रहे  हैं  ।  सदन
 के  नेता  बैठे  हुए  चार  सूबों  से  सम्बन्ध  रखने  वाला  यह  मामला  बंगाल
 और  मध्य  प्रदेश  से  सम्बन्ध  रखता  है  ।  मेरी  प्रार्थना  यह  है  कि  या  तो  आप  स्पेशल  केस  में
 कल  इस  पर  हमारा  कालिंग  अटेंशन  स्वीकार  करें  या  मंत्री  जी  हाउस  में  स्टेटमेंट  दे  दें  ।

 ।

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  अगर  कोई  मामला  गंभीर  है  तो  उसकी  चर्चा  जहूर  की
 जाती  है  |  मगर  हम  देख  रहे  हैं  कि  इस  हाउस  में  क्या  आना  कया  नहीं  आना

 अगर  इसकी  चर्चा  हाउस  के  फ्लोर  पर  करेंगे  तो  सारा  वक्त  इस  पर  चला
 आप  यह  काम  छोड़कर  जो  एजेण्डा  में  उसको  चलने  दीजिये  ।  आप  चैम्बर  में  बैठकर

 इस  पर  चर्चा  जरूर  कर  सकते  हैं  ।  अगर  यहां  पर  एश्योरेंस  चाहेंगे  तो  टाईम  चला
 आपका  टाईम  हमें  क्या  आप  इसको  जीरो  आवर  में  रेलबे  बजट  पर  ले  लीजिए
 या  ग्रौर  कसी  पर  ले  लें  ।

 श्री  राम  विलास  आप  कोई  एश्योरेंस  दें  ।

 ]
 प्रष्यक्ष  में  इस  प्रकार  आश्वासन  नहीं  दूंगा  ।  आप  कक्ष  में  आइए  भ्रौर

 चर्चा  कीजिए  ।

 क्रो  राम  विलास  लीडर  आफ  हाउस  को  बोलने  दीजिए  ।

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रों  अभ्रजन  आदरणीय  अध्यक्ष  जिस

 विषय  पर  माननीय  सदस्यगण  अपनी  चिन्ता  व्यक्त  कर  रहे  वह  विषय  निश्चित  रूप  से

 महत्वपूर्ण  इसमें  दो  मत  नहीं  हो  सकते  ।  और  इस  विषय  पर  किसी  न  किसी  संदर्भ  में

 शासन  को  अपना  मत  स्पष्ट  करना  यह  भी  अपनी  जगह  सही  है  ।  प्रश्न  यह  है  कि

 किस  प्रकार  से  इसको  किया  जाए  ।  मैं  समझता  हूं  कि  पूरा  सदन  इस  बात  से  सहमत  होगा
 कि  इस  महत्वपूर्ण  विषय  पर  किस  प्रकार  से  सदन  में  बात  लाई  हमने  आपके  ऊपर

 छोड़ा  आप  कोई  रास्ता  निकालें  जल्दी  से  जल्दी  ।

 श्री  राम  बिंलास  पासवान  :  सरकार  का  मामला  अध्यक्ष  को  क्यों  फंसाते  हैं  ?

 श्री  प्र्जुन  आप  मेरी  बात  सुन  लीजिए

 ]

 श्री  वसुदेव  श्राचार्थ  :  सरकार  कोई  निर्णय  नहीं  ले  सरकार  इसे  लम्बा  खींच  रही  है  ।

 श्री  प्र्जुत  सिह  :  कोई  निर्णय  न  लेने  का  प्रश्न  नहीं  है  |

 मेरी  पूरी  बात  तो  सुनिए  ।  मैं  यह  नहीं  कह  रहा  हूं  कि  स्पीकर  साहब  के  ऊपर  कोई

 जिम्मेदारी  डाल  रहा  हूं  ।  स्पीकर  ही  इस  सदन  के  सर्वेसर्वा  हैं  ।  मैं  केवल  इसलिए  यह
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 प्रायंना  कर  रहा  हूं  कि  यह  विषय  किस  प्रकार  से  स्पीकर  साहब  यहां  लाने  की  अनुमति  देंगे
 इस  पर  हम  पूरी  तरह  से  तैयार  म॑  यह  कह  रहा  हूं  कि  अगर  स्पीकर  साहब

 श्री  रास  बिलास  पासवाम  :  आप  स्टेटमेंट  दे  दें  ।

 अष्यक्ष  महोदय  :  आप  इस  प्रकार  से  नहीं  *

 [  भ्रनुवाद ]

 कृपया  अपने  स्थान  पर  बंठ  जाइए  ।  हम  कक्ष  में  मिलेंगे  तथा  निर्णय  लेंगे  कि  यह
 वक्तव्य  सभा  के  सम्मुख  यथा  संभव  शीघ्र  आए  ।

 )

 श्री  श्रीपाल  सिह  यादव  :  माननीय  अध्यक्ष  मरे  क्षेत्र  में  सम्भल  से
 मुरादाबाद  तक  एक  ब्रांच  रेलवे  लाईन  है  और  उस  ब्रांच  रेल  लाईन  पर  चार  गाड़ियां  डी०
 आर०  एम०  मरादाबाद  के  द्वारा  बंद  कर  दी  गयी  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  रेलवे  की  चर्चा  कर  रहे  हैं  और  इसे  आवर  में  उठायेंगे  ?

 श्री  श्रोपाल  सिह  मैंने  पहले  ही  सबमिट  किया  है  ।  वहां  पर  एस०  आर०
 आर०  आर०  एन०  और  आर०  एन०  गाड़ियों  को  बंद

 कर  दिया  गया  है  ।  में  आपके  माध्यम  से  माननीय  रेल  मंत्री  जी  का  ध्यान  इस  ओर  दिलाना

 चाहूंगा  कि  इन  चारों  गाड़ियों  को  जल्दी  चलाया  जाये  ।

 क्री  रमेश  चेलन्लिलला  :  दूध  की  कमी  से  केरल  राज्य
 के  लोग  बहुत  परेशान  हो  रहे  हैं  ।  पिछले  दो  साल  से  दूध  के  उपभोक्ता  बढ़  रहे  हैं  ।  राज्य
 सरकार  ने  दूध  की  कमी  को  दूर  करने  के  लिए  बहुत  से  कदम  उठाये  हैं  लेकिन  उनसे  दूध  की  कमी

 दूर  नहीं  कर  पायी  है  ।  राज्य  सरकार  अन्य  राज्यों  से  दूध  लेने  का  प्रयास  कर  रही  है  ।
 केरल  राज्य  के  कृषि  मंत्री  जी  ने  इसके  बारे  में  बातचीत  की  थी  झौर  अन्य  राज्यों  से  दूध
 लेने  की  अनुमति  के  लिए  उन्होंने  एप्रोच  किया  था  ।  मैं  क्रषि  मंत्री  जी  से  प्रार्थना  करता  हूँ
 कि  केरल  राज्य  को  इसकी  जल्दी  से  जल्दी  अनुमति  दी  जाये  ताकि  दूध  की  समस्या  को  दू
 किया  जा

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बेठ  आप  इडगः  हेताब  मत  हो  जाइए  ।  मैं  आप  का  नाम
 अभी  बुला  रहा  हूं  ।

 भो  छेदी  पासदान  :  अध्यक्ष  बोलने  से  पहले  मेरा  आपसे  निवेदन
 है  कि  साथी  लोग  पहले  ही  हमारा  नाम  बिगाड़  चुके  हैं--छेदी  पासवान  ।  आप  उसको  चेदी

 पासवान  करके  और  न  बिगाड़ें  ।  है  अध्यक्ष  उसे  सुधार  दिया  जाए  ।

 अध्यक्ष  केन्द्र  सरकार  ने  राष्ट्रीय  और  अंतर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  संचार  माध्यम
 की  सुविधा  को  आम  लोगों  तक  पहुंचाने  के  लिए  जगह-जगह  पर  टेलीफोन  बूथ  खुलवाने
 की  योजना  शुरू  की  थी  ।  इस  योजना  के  शुरूआत  में  यह  माना  था  कि  इस  योजना  के
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 जरिए  देश  के  लाखों  बेरोजगार  युवकों  को  रोजगार  दिया  जा  लेकिन  योजना  को  |

 सरकार  ने  पूंजीपतियों  के  हाथों  पूरी  तरह  सौंप  दिया  है  जबकि  इस  योजना  के  जरिए  निश्चित
 रूप  से  एक  बड़ी  संख्या  में  बेरोजगारों  को  रोजगार  मुहैया  कराया  सकता  है  ।  अतः
 अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  इस  तरह  के  बूथ  उन्हीं
 युवकों  को  सौंप  जायें  जिनके  नाम  बेरोजगार  कार्यालय  में  दर्ज  हैं  ।

 ह

 क्रो  मदन  लाल  खुराना  :  अध्यक्ष  यहां  पणूमुगम  के  बारे  में

 बहस  करने  के  लिए  कहा  गया  था  .  .  '  ह

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  में  आपको  बाद  में  बताऊंगा  ।

 भरी  मदन  लाल  खुराना  :  यह  इतना  महत्वपूर्ण  इश्यू
 *

 झध्यक्ष  महोदय  :  ऐसे  में  आपको  अलाऊ  नहीं  करूंगा  ।

 श्री  मदन  लाल  आपने  वायदा  किया  था  कि  उसके  बारें  में  एक  स्टेटमेंट  दिया

 जाएगा  ।  उस  पर  वक्तव्य  दिया  जाएगा
 '  *

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  आपको  वही  बता  रहा  हूं  ।  आप  जब  चाहें  तब  मैं  आपको  बह
 नहीं  बताऊंगा  ।

 |
 में  आपकी  समय  सारणी  के  अनुसार  नहीं  चल  सकता  ।  में  अपने  हिसाब  से

 )

 ]
 श्री  सत्यपाल  सिह  यादव  माननीय  अध्यक्ष  मैं  एक  गंभीर  समस्या

 की  ओर  आपका  ध्यान  आकपित  करना  चाहता  हूं  और  उत्तर  प्रदेश  के  भी  28  जिले  जिनमे
 बरेली  मुरादाबाद  लखनऊ  मंडल  झौर  आगरा  इनमें  अकाल  की  स्थिति

 पैदा  हो  गई  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  से  भी  हम  लोगों  ने  एक  प्रतिनिधि  मंडल  के

 रूप  में  जाकर  बातचीत  की  प्रदर्शन  हो  रहे  धरने  हो  रहे  हैं  लेकिन  ये  अपने  संसाधनों
 के  अभाव  में  कोई  भी  इम्दाद  लोगों  की  नहीं  कर  पा  रहे  इसलिए  सदन  के  माध्यम  से

 हमारा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  को  ऐसी  इम्दाद  दे  ताकि  जो

 सूखे  स  प्रभावित  अकाल  की  स्थिति  हो  गई  है  वहां  पर  बिजली  और  पानी  मुहैया  कराया.,जा
 सके  ।  जानवरों  को  चारा  नहीं  मिल  रहा  है  ।  पानी  बिल्कुल  पीने  के  लिए  नहीं  मिल  रैहा  हे

 इन  28  जिलों  के  इसलिए  मैंइस  गंभीर  समस्या  की  तरफ  सदन  का  ध्यात

 आकृष्ट  करके  वहां  के  नागरिकों  के  लिए  सहायता  पहुंचाने  के  लिए  आपसे  अनुरोध  कर  रहा

 हूं  ।

 भरी  बृशिण  पटल  :  अध्यक्ष  बिहार  में  काला  ज्वर  का  उन्मूलन  आज
 एक  अहम  समस्या  बन  गई  है  ।  बिहार  में  लाखों  लोग  कालाज्वर  की  बीमारी  से  पीड़ित  हैं

 झौर  हजारों  लोग  मोत  के  आगोश  में  जा  चुके  हैं  ।
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 अध्यक्ष  पूर्व  में  भी  इस  सवाल  को  इस  सदन  में  उठाया  गया  है  लेकिन  मैं

 दुख  के  साथ  कहना  चाहता  हूं  कि  सहृदयता  की  कोई  भी  किरण  इस  सदन  में  फूट  नहीं  रही
 है  ।  अध्यक्ष  में  आपसे  कहना  चाहता  हूं  कि  मे  एंड  बेकर  कम्पनी  पेण्टामेडीन  इंग्लैंड
 में  बनाती  है  श्र  हिन्दुस्तान  में  भी  ये  कम्पनी  दवा  बनाने  का  काम  करती  है  ।  इंग्लैंड  में  वह
 यह  दवा  बना  सकती  है  श्रौर  हिन्दुस्तान  में  नहीं  बनाने  का  क्या  प्रोचित्य  है  ?  अध्यक्ष
 में  आपके  माध्यम  से  केन्द्र  सरकार  के  स्वास्थ्य  मंत्री  का  ध्यान  केन्द्रित  करना  चाहता  हूं  श्रौर

 कहना  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  इसके  उन्मूलन  को  अपने  हाथ  में  ले  ले  श्रौर

 डब्लू०  ओ्रो०  से  बात  करें  नहीं  तो  18  करोड़  लोग  बिहार  के  इससे  प्रभावित  होने
 वाले  हैं  श्रौर  बिहार  के  आस  पास  जो  राज्य  उत्तर  प्रदेश  वह  भी  इससे  वंचित

 नहीं  होने  बाले  हैं  ।  यह  एक  मूल  समस्या  है  अध्यक्ष  महोदय  ।  मैं  चाहूंगा  कि  आप  अपनी
 श्रोर  से  निर्देश  दें  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  कि  इस  समस्या  पर  गहराई  से  ध्यान  दे  ।  पहले
 भी  यह  सवाल  कई  दफा  आ  चुका  है  ।  आप  तो  सद्ददय  आदमी  हैं  अध्यक्ष  महोदय  ।  इसलिए
 कृपया  उनको  निर्देश  देने  की  कृपा  करें  ।

 भी  राम  बिलास  काला  ज्वर  बहुत  गंभीर  बात  है  ।  आप  कह  दीजिए  कि

 बहुत  इंपार्टेन्ट  बात  है  ।

 श्री  बुशिण  यह  लाखों  लोगों  की  जिन्दगी  और  मौत  का  सवाल  है  और  केन्द्र
 सरकार  इसका  नोटिस  नहीं  ले  रही  है  ।  यह  फैलती  जा  रही  है  ।

 श्री  चस््रजीत  उत्तर  प्रदेश  में  भी  यह  फंल  रही  है  ।

 श्री  राम  विलास  पासवान  अध्यक्ष  यह  प्लेग  से  भी  ज्यादा  भयंकर
 बीमारी  है  ।

 प्रध्यक्ष  महोदव  :  श्रो  राव  ।

 |  श्ननुवाद  ]

 क्री  शोभनाव्रोश्वर  राव  बाइड  :  में  आपके  माध्यम  से  इस
 सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  लाना  चाहता  हूं  कि  आन्ध्र  प्रदेश  राज्य  में  रेलगाड़ियों

 राष्ट्रीय  राजमार्गों  तथा  राज्य  राजमार्गों  पर  बड़ी  तादाद  में  डकैती  तथा  हत्याएं  हो  रही
 नागरिकों  के  जान-माल  की  कोई  सुरक्षा  नहीं  है  ।  स्थिति  अत्यंत  भयावह  है  ।

 में  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  आन्प्र  प्रदेश  में  कानून  और  व्यवस्था  की  स्थिति

 सुधारने  तथा  वहां  के  नागरिकों  के  जान-माल  की  पर्याप्त  सुरक्षा  हेतु  तत्काल  कदम  उठाए
 जाये  ।

 ]

 श्री  राम/भ्रय  प्रसाद  सिह  :  अध्यक्ष  किसी  भी  देश  के  ढांचे  को
 बदलने  के  लिए  शिक्षा  की  एक  अग्रणी  भूमिका  रहती  है  जो  आज  हमारे  देश  के  लिए
 अति  आवश्यक  है  ।  आज  हमारे  देश  में  शिक्षा  की  एकरूपता  नहीं  होने  के  कारण  जनता  में
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 शिक्षा  दी  जा  रही  है  वह  रोजगारोन्मुखी  नहीं  है  जिससे  नौजवानों  में  बेरोजगारी  बढ़ती  जाਂ

 रही  जिसका  दूसरा  रूप  आप  तथा  अराजकता  के  रूप  विकसित

 हो  रहा  है  ।  इससे  देश  की  एकता  और  अखण्डता  खतरे  में  पड़  गयी  है  |  देश  के  अन्दर  एक
 भाषा  न  होने  के  कारण  भाषा-विवाद  भी  तेजी  से  बढ़  रहा  है  ।  उसी  को  लेकर  देश  में  बराबर
 दंगे  होते  रहते  हैं  ।  इसलिए  में  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  शिक्षा  की  एकरूपता  तथा  भाषा
 की  एकरूपता  लाग्  की  जाये  जिससे  देश  की  अखण्डता  बरकरार  रहे  तथा  देश  लगातार
 तरक्की  की  ओर  बढ़ता  रहे  ।

 श्री  राजद  अ्रर्निहोत्री  :  अध्यक्ष  मैं  केवल  आपके  माध्यम  से  माननीय
 मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  बुन्देलखण्ड  क्षेत्र  के  हमीरपुर
 बांदा  क्षेत्र  की  श्रोर  आक्रषित  करना  चाहता  जो  झांसी  क्षेत्र  में  आते  हैं  ।  यह  क्षेत्र

 हासिक  है  भौर  इस  क्षेत्र  में  अनेक  स्मरणीय  प्रसंग  हुए  जिनके  चिह्न  आज  भी  वहां  बने

 हुए  हैं  ।  उदाहरण  के  लिए  बरूआ  सागर  में  चन्द्रगुप्त  का  झांसी  में  महारानी  का  किला
 ओर  ललितपुर  में  महाराजा  रणछोड़  सिंह  का  भव्य  मन्दिर  काफी  प्रसिद्द  है  ।  इसी  तरह
 से  टीकमगढ़  का  गढ़  कुण्डहास  भी  ख्यातिप्राप्त  स्थल  है  ।  इनके  रख-रखाव  का  काम  पुरातत्व
 विभाग  के  अन्तर्गत  है  परन्तु  आज  वहां  ऐसी  परिस्थिति  बन  गयी  है  कि  जिन  लोगों  को  इन
 स्थलों  के  रख-रखाव  की  चिन्ता  करनी  में  यहां  कोई  आरोप  तो  नही  लगा  रहा  हूं
 परन्तु  माननीय  मंत्री  जी  को  जानकारी  देना  चाहता  हूं  कि  अवंध  रूप  से  इन  स्थलों  की  भूमि
 पर  लोगों  ने  कब्जा  कर  लिया  है  और  स्थायी  निर्माण  करवा  लिए  हैं  ।  इसके  साथ-साथ
 जितने  ऐतिहासिक  चिह्न  हैं  उन्हें  मिटाने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  |  पिछले  वर्ष  इसी  सदन
 में  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  आश्वासन  दिया  था  कि  केन्द्रीय  पुरातत्व  घिभाग  के  माध्यम  से

 जिस  पर  इन  ऐतिहासिक  चिकह्नों  के  रख-रखाव  की  जिम्मेदारी  इन  स्थलों  के  सौन्दर्यीकरण  के

 लिए  हर  प्रकार  के  उपाय  किये  जायेंगे  ताकि  ये  स्थल  पर्यटकों  के  लिए  आकर्षण  का  केन्द्र  बन

 सके  लेकिन  आज  हालत  यह  हो  रही  है  कि  पुरादत्व  विभाग  के  कर्मचारी  ही  अवेध  रूप  से  इन

 स्थलों  की  भूमि  पर  कब्जा  करा  रहे  हैं  ।  अतः  में  केवल  माननीय  मानव  संसाधन  विकास
 मंत्री  का  ध्यान  इस  ओर  आकरित  करना  चाहता  हूं  कि  में  जो  महारानी  का  किला
 उसके  सौन्दर्यीकरण  के  सरकार  ने  पिछले  वर्ष  यहां  जो  आश्वासन  दिया  वह  उसे

 अविलम्ब  पूरा  कराये  ।

 [  भ्नुवाद  ]

 ह॒  श्री  संफहीन  चोधरी  :  हम  सभी  इस  समाचार  से  चितित  हैं  कि

 कावेरी  जल  के  मुद्दे  पर  तमिलनाडु  में  कल  एक  बंद  का  आयोजन  होने  वाला  है  और  उसके

 विरोध  में  एक  बंद  का  आयोजन  कर्नाटक  में  किया  गया  है  ।  यदि  ये  राज्य  इस  तरह  के

 आंदोलनकारी  रास्ता  अपनाते  हैं  तो  मेरे  विचार  में  यह  देश  की  एकता  के  लिए  अच्छा

 नहीं  होगा  ।  केन्द्र  सरकार  का  य्रह  क॒तंव्य  है  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  अपना  बकतब्य  दें  ।

 )
 अ्रष्यक्ष  महोंदेय  :  श्री  आपको  उनसे  बात  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 )
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 श्री  संफुहीन  यह  बहुत  ही  गंभीर  मामला  है  ।  मेरे  विचार  से  इस  परिस्थिति

 में  केन्द्र  सरकार  को  अपनी  प्रतिक्रिया  व्यक्त  करनी  चाहिए  और  वक्तव्य  देना  चाहिए  श्रौर
 इस  विवाद  का  सौहादंपूर्णਂ  मिपटारा  सुनिश्चित  करें  ।

 मेरी  मांग  यह  है  कि  इस  पर  प्रधान  मंत्री  अपना  वक्तव्य  दे  ताकि  इस  तरह  के
 रोध  को  तत्काल  समाप्त  किया  जा  सके  ।

 श्री  श्रीकान्स  जेना  :  दो  केन्द्रीय  मंत्रियों--एक  तमिलनाइ  के  श्लौर  दूसरे
 कर्नाटक  के--छस  मामले  में  हाथ  है  ।

 श्री  एम०  शझ्रार०  जनादनन  :  ग्रंतरिम  पंचाट  को  अभी  तक
 नहीं  माना  गया  है  ।  इस  स्थिति  में  मुझे  यह  कहते  हुए  खेद  है  कि  कावेरी  जल  पर  गठित
 उप  समिति  के  सभापति  ने  प्रेस  में  वक्तव्य  दिया  है  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  तमिलनाडु  सरकार
 के  नव  उपनिवेशबादी  रंय्ये  के  विरोध  में  ऐसा  करना  जरूरी  है  |  क्या  पानी  की  मांग
 करना  उपनिवेशवादी  रवैय्या  है  ?  यह  बहुत  हो  गंभीर  बात  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  जो

 कहा  है  उसका  में  विरोध  करना  चाहता  हैं  ।  हम  लोग  उससे  प्रभावित  हैं  ।  मैं  मेमना  और
 भेडिया  की  कहानी  याद  दिलाना  चाहता  हूं  ।  हमें  लग  रहा  है  कि  अब  भेडिया  भाग्यशाली  है  ।
 सभा  यह  अच्छी  तरह  जानती  है  कि  हमें  पानी  की  आवश्यकता  है  ।  इसलिए  केन्द्र  सरकार
 कर्नाटक  सरकार  को  यह  निर्देश  दे  कि  वह  फैसले  को  माने  ।;

 है
 दे

 श्री  जसवन्त  सिंह  )  :  ग्रध्यक्ष  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  के  एक
 महानिरीक्षक  जिन्हें  जम्म  और  कश्मीर  तथा  पंजाब  में  उग्रवाद-विरोधी  कार्य  की  देख-रेख  करने
 का  जिम्मा  सौंपा  गया  था  उन्हें  घूस  लेते  हुए  पकड़ा  गया  है  और  यह  रकम  दस  लाख  बताई
 गई  है  ।  उसके  बाद  अजीबोगरीब  बात  यह  कि  उक्त  अधिकारी  का  निलम्बन

 हुआ  है  जबकि  इस  विषय  पर  सरकार  के  विनियम  में  यह  व्यवस्था  हैँ  कि  यदि  कोई  अधिकारी
 वास्तव  में  घूस  लेते  हुए  पकड़ा  तो  अनिवार्य  रूप  से  और  स्वतः  ही  उस  अधिकारी  का
 निलंबन  हो  जाता  परल्तु  उन्हें  निलम्बित  नहीं  किया  गया

 में  सरकार  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  वह  कौनसी  विशेष  परिस्थितियां  हैं  जिनके  कारण
 उक्त  उप  महानिरीक्षक  का  निलम्बन  नहीं  हुआ  है  ।  उनके  पैत्नक  कार्यालय  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  ने
 उन  पर  मुकदमा  चलाने  की  सिफारिश  की  हैं  और  यह  जानकारी  मिली  है  कि  भारत  सरकार
 इस  तरह  से  मुकदमा  चलाने  को  रोक  रही  यह  भी  भारत  सरकार  द्वारा  उठाया  गया
 असाधारण  कदम  है  जबकि  उनका  पैत्नक  कार्यालय  उन  पर  मुकदमा  चलाने  की  सिफारिश  कर

 रहा  है  ।  इसलिए  सरकार  को  यह  बताना  चाहिए  क्रि  उन्हें  निलरम्बित  क्यों  नहीं  किया  गया  है
 श्रौर  सरकार  मकदमा  चलाने  का  विरोध  क्यों  कर  रही  हैं  जबकि  दोनों  ही  कदम  अत्यधिक
 असाधारण  हैं  ।

 श्रीमती  सालिनों  शट्टाचार्य  ः  माननीय  जसवंत  सिंह  ने  जिस  मुहं
 का  उल्लेख  किया  हैँ  हमारा  भी  वही  प्रश्न  है  ।  यह  केन्द्रीय  जांच  आयोग  के  उप  महानिरीक्षक
 के  संबंध  में-हैं  जिनके  विरुद्ध  जांच  ब्यूरो  ही  गम्भीर  आरोप  लगाए  हैं  ।  ..
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 बंगाला  में  एक  कहावत  है  कि  भूत  झाड़ने  के  लिए  सरसों  का  प्रयोग  करना  चाहिए  लेकिन
 जब  सरसों  के  दानों  में  भूत  प्रवेश  कर  जाए  तो  भूत  झाड़ना  मुश्किल  अब  हमें  आश्चर्य  हो
 रहा  है  कि  क्या  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  में  ही  ऐसे  भ्रष्ट  अधिकारी  प्रवेश  कर  गए  हैं  ।  संबंधित

 उपमहानिरीक्षक  के  विरुद्ध  सरकार  कोई  कदम  क्यों  नहीं  उठा  रही

 श्री  गिरधारी  साल  भागंव  :  :  माननीय  अध्यक्ष  केन्द्रीय  सरकार  राजस्थान
 सरकार को  सस्ती  दर  पर  कागज  उपलब्ध  करवाया  करती  थी  जिससे  स्कूल  के  छात्रों  को  सस्ती
 कापियां  उपलब्ध  कराई  जाती  थीं  ।  यह  परिपाटी  कई  वर्ष  से  चली  आ  रही  है  और  राजस्थान  में
 छात्रों  को  सस्ती  दर  पर  कापियां  इसी  कागज  से  बना  कर  दी  जाती  रही  लेकिन
 खेद  का  विषय  है  कि  इस  वर्ष  से  भारत  सरकार  ने  सस्ती  दर  पर  मिलों  से  कागज  उपलब्ध
 कराना  बन्द  कर  दिया  हैं  जिससे  राजस्थान  में  पढ़ने  वाले  छात्रों  को  सस्ती  दर  पर  कापियां
 उपलब्ध  करा  पाना  संभव  नहीं  हो  रहा  है  जिसके  कारण  उनको  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़
 रहा  है  ।  मैं  आप  के  माध्यम  से  सरकार  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जिस  प्रकार
 से  पूर्व  के  वर्षों  में  केन्द्रीय  सरकार  मिलों  से  सस्ती  दर  पर  कागज  राजस्थान  सरकार  को
 उपलब्ध  करवाया  करती  थी  उसी  प्रकार  से  अब  भी  कागज  सस्ती  दर  पर  पुनः  सप्लाई  किया
 जाए  ।

 श्री  वी०  धनंजय  कुमार  :  मंगलोर  के  निकट  उल्लाल  में  समुद्री  तट  का

 अत्यधिक  कटाव  हो  रहा  और  समुद्री  जल  प्लावन  से  पांच  घर  बह  गए  कर्नाटक  में  करीब  300
 मीटर  तटीय  क्षेत्र  केरल  को  करोड़ों  रुपये  सुरक्षा  दीवार  बनाने  के  लिये  दी  जाती  है  ताकि  समुद्री  तट
 का  कटाव  रोका  जा  सके  परन्तु  इस  दृष्टि  से  कर्नाष्टक  की  पूरी  तरह  उपेक्षा  की  गई  हैं  ।  भ्रापके  माध्यम  से
 में  सरकार  से  यह  निवेदन  करता  हूं  कि  कर्नाटक  सरकार  को  पर्याप्त  धन  उपलब्ध  कराया  जाए  ताकि  आगे
 और  समुद्री  तट  का  कटाव  रोका  जा  सके  ।  यह  बहुत  ही  गम्भीर  बात  वहां  निश्चित  रूप  से  खतरा  है

 और  करीब  एक  सौ  लोगों  के  घरों  के  बह  जाने  की  आशंका  हैंਂ
 *  '

 )  |

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  अपनी  बात  कह  च्के  कृपया  बठ  जाएं  ।

 श्री  बो०  धनंजयਂ  कुमार  :  में  सरकार  से  इस  संबंध  में  वक्तव्य  चाहता  हूं  ।

 श्री  सनोरंजन  भक्त  )  :  महोदय  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  मुद्दा  कल  इ ंडियन

 एक्सप्रैस  के  मद्रास  संस्करण  में  एक  रिपोर्ट  प्रकाशित  हुई  थी  ।  उस  समाचार  में  यह  कहा  गया  है  कि  भारत
 सरकार  ने  लिट्टे  बंदियों  को  तमिलनाडु  से  अंडमान  निकोबार  द्वीप  समूह  भेजने  का  निर्णय  लिया  है  ।  सुबह

 मुझे  कई  टेलीफोन  आए  हैं  ।  वहां  आतंक-सा  छा  गया  है  और  लोग  बेचन  हो  उठे  हैं  साथ  ही  वहां  कान्न
 और  व्यवस्था  की  भी  समस्या  पैदा  हो  जाएगी  ।  माननीय  गृह  राज्य  मंत्री  यहां  उपस्थित  है  ।  हम  इस  विचार
 का  पूरी  तरह  विरोध  करते  हैं  और  सभा  से  में  यह  आश्वासन  चाहता  हूं  कि  इन  बंदियों  को  अंडमान-निकोबार

 नहीं  भेजा  यह  हमारा  छोटा-सा  द्वीप  कबाड़खाना  नहीं  है  और  इस  संघ  शासित  क्षेत्र  के  साथ

 ऐसा  व्यवहार  नहीं  होना  चाहिये  ।  सरकार  इस  सभा  के  समक्ष  यह  बताए  कि  इन  बंदियों  को  अंडमान
 द्वीप  समह  में  नहीं  भेजा  जाएगा  ।  मैं  मंत्री  जी  से  स्पष्ट  आश्वासन  चाहता  हूं  जो  अभी  सभा  में  उपस्थित  हैं  ।
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 ई०  प्रहमद  :  अध्यक्ष  महोदय  कुवैत  और  इराक  से  निकाले  गए  ऐसे  हजारों  लोग  है
 जो  रोजगार  के  लिये  कुवंत  और  इराक  लौटना  चाहते  लेकिन  ऐसा  हुआ  हैं  कि कालीकट  स्थित  क्षेत्रीय
 पासपोर्ट  कार्यलय  की  जो  दयनीय  स्थिति  हैं  उससे  वे  और  कष्ट  में  पड़  गए  हैं  ।  चंकि  वहां  पर्याप्त  कर्मचारी

 नहीं  हैं  इसलिये  पासपोर्ट  के  लिये  हजारों  आवेदन  लम्बित  पड़े  कर्मचारियों  के  अभाव  में  पासपोर्ट
 कारी  के  पास  15000  से  20000  पासपोर्ट  निपटाने  के  लिये  पड़े  ये  लोग  जो  बहुत  कष्ट  सहकर
 कुवत  से  यहां  आए  हैं  ।  वे  अपना  रोजगार  वापस  पाने  के  लिये  चितित  में  आशा  करता  हूं  कि  सरकार

 “
 इस  समस्या  पर  ध्यान  देगी  और  इस  लापरवाही  पृर्ण  रवेये  पर  रोक  लगाएगी  ।

 श्री  पाला  के०  एम०  अंध्यू  :  में  एक  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  का
 मामला  उठाना  चाहता  हूं  ।  केरल

 में
 काली  मिर्च  की  खेती  करने  वाले  किसान  संघर्ष  का

 रास्ता  अपना  रहे  हैं  और  स्थिति  विस्फोटक  होती  जा  रही  काली  मिर्च  का  वर्तमान

 मूल्य  अपर्याप्त  और  अलाभकारी  अवमूल्यन  और  बजट  के  परिणामों  में  स्थिति  को  और
 भी  बदतर  बना  दिया  इन  परिस्थितियों  में  काली  मिर्च  का  कम  से  कम  मल्य  7000
 रूपये  प्रतिक्विटल  होना  चाहिये  |  मैं  एक  दूसरी  बात  का  भी  उल्लेख  करना  चाहता  हूँ  ।

 पली  बीटल  और  अन्य  रोगों  में  कालीमिर्च  के  खेती  को  अत्यधिक  हानि  पहुंचाया
 फिर  सें  पौधा  लगाना  और  शोध  करने  के  लिए

 अविलम्ब  कदम  उठाए  जाने  चाहिये  ।

 श्री  खिल  बसु  :  विश्वस्त  तौर  पर  यह  जानकारी  मिली  है  कि  सरकार
 भारतीय  पटमन-निगम  को  गतिविधियों  को  कम  करने  पर  विचार कर  रही

 भारत  सरकार  का  यह  उपक्रम  सन्  1972  के  आरम्भ  में  केवल  सामाजिक  प्रयोजन
 में  स्थापित  किया  गया  ।  यह  सामाजिक  प्रयोजन  पश्चिम  उत्तर  प्रदेश
 और  आन्ध्र  प्रदेश  के  उन  पट्सन  उत्पांदकों  को  जिनकी  संख्या  40  लाख  से  कम  नहीं
 उचित  मूल्य  उपलब्ध  कराना  है--ताकि  ये  लोग  पटसन  के  बड़े-बड़े  व्यापारियों  और
 लियों  के  बहलावे  में  नहीं

 भारतीय  पटसन  निगम  ने  आरम्भ  से  ही  एक  सकारात्मक  भूमिका  निभाई  है
 ओर  पटसन  उत्पादकों  के  लिए  एक  स्थिर  बाजार  व्यवस्था  सुनिश्चित  की  है  और  इससे  पटसन
 से  जुड़े  ये  व्यापारी  पश्चिम  भारत  और  देश  के  अन्य  भागों  में  पटसन  उत्पादकों  को  नहीं

 पाये  ।  यह  भी  पता  चला  है  कि  सरकार  पटसन  संबंधी  खरीद  नीति  को  बदलना

 चाहती  है  ओर  में  समझता  हूं  कि  यह  हमारे  देश  के  पटसन  उत्पादकों  के  लिए  बहुत  हानिकर

 होगा  ।  इम  समय  भारतीय  पटसन  निगम  के  अपने  200  से  ग्रधिर  क्रय  बेर  हैं  भौर  280  क्रय
 केन्रों  की सहकारितायें  है  ।  जब  तक  कि  सरकार  देश  के  विनिन्न  हिंस्सों  में  तुरन्त  कच्चे  पटसन
 के  खरीद  कार्य  को  शुरू  करने  के  लिए  निर्देश  नहीं  दे  देती  है  में  समझता  हुं  _  तब  तक
 पटसन  उत्पादकों  की  काफी  दयनीय  हालत  रहेगी  ,  भारतीय  पटसन  निगम  की  देश  के

 कुल  पटसन  उत्पादन  का  25  प्रतिशत  से  अधिक  खरीदने  की  क्षमता  नहीं  मैं

 चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  संबंध  में  भारतीय  पटसन  निगम  को  तुरन्त  निर्देश  दे
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 श्री  भ्नादि  चरन  दास  :  में  एक  बहुत  गंभीर  विषय  उठाना  चाहता  हूं  /.
 वित्त  मंत्री  ने  व्यय  में  कटौर्ती  करने  के  लिए  नई  भर्तियां  तथा  केन्द्रीय  सरकार  में  नई
 नियुक्तियां  करने  पर  रोक  लगा  दी  इससे  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जन  जातियों
 के  लिए  आरक्षित  पदों  पर  असर  पहले  हीं  वे  आरक्षित  जिन्हें  पिछले  साल  नहीं
 भरा  गया  था  अभी  तक  रिक्त  पड़े  और  आगे  ऐसे  आरक्षित  पंदों  की  संख्या  झौर
 बढ़  जायेगी  ।  इससे  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  इसलिए
 मैं  मंत्री  महोदय  से  इस  संबंध  में  सरकार  का  दष्टिकोण  जानना  चाहता  हूं  ।

 |

 श्री  डी०  डो०  खनोरिया  :  अध्यक्ष  हिमाचल  प्रदेश  के  कांगड़ा  और
 चम्बा  जिलों  में  मिट्टी  के  तेल  का  अभाव  पहाड़ी  क्षेत्रों  जहां  बिजली  अभी  तक  नहीं
 पहुंची  वहां  <:  लोग  अभी  अंधेरे  में  रह  रहे  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  णीध्र
 से  शोप्र  जिला  चम्बा  और  कांगड़ा  के  लोगों  को  मिट्टी  का  तेल  पहुंचाया

 ]
 श्री  के०  पोौ०  रहृय्या  :  इस  समय  सरकार  बंहुश  ही  नाजूक

 वित्तीय  संकट  से  गुजर  रही  सिगरेनी  कोयला  खान  लिमिटेड  ने  खुली  खानों  के  लिए
 600  करोड़  लागत  की  दो  निविदायें  दी  दो  निविदायें  पश्चिम  जमंनी  से  प्राप्त  हुई  हैं  और
 पश्चिम  जमंनी  की  निविदाओं  की  लागत  200  करोड़  अधिक  हे  |  सिगरेनी  कोयला  खान
 लिमिटेड  ने  तकनीकी  विदों  और  वित्तीय  सलाहकारों  की  समिति  गठित  की  ये  नवेली

 लिग्नाईट  परियोजना  में  भी  गये  जहां  इसी  तरह  की  खुली  खानों  पर  बड़ी  भारतीय  फ
 कायें  कर  रही  उन्होंने  सिफारिश  की  है  कि  हमें  इस  कम्पनी  की  निविदा  रवीकार  नहों
 करनी  चाहिए  जहां  विदेशी  मुद्रा  के  रूप  में  200  करोड़  रूपये  अधिक  भुगतान  किये  जायेंगे  ।

 अतः  महोदय  यदि  सरकार  गंभीर  यदि  कोयला  मंत्रालय  इस  मामले  में  गंभीर  है  तो

 उन्हें  तुरन्त  सूचना  भेजनी  चाहिए  कि  ये  निविदायें  स्वीकार  नहीं  की  जायें  और  कोयला

 खानों  में  केवल  स्थानीय  विशेषशता  का  ही  उपयोग  किया  जाये  ।

 |

 श्री  विलास  मुस्तेमबार  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  एक  गम्भीर
 मामला  उठाना  चाहता  जैसा  आप  जानते  गढ़चिरोली  ज़िला  महाराष्ट्र  का  एक  पिछड़ा

 और  आदिवासी  बाहुबल  वाला  ज़िला  पिछले  एक  महीने  में  वहां  एक  भयंकर  महामारी
 से  सो  आदिवासियों  की  मृत्यु  हो  गई  मृत्यु  की  खबर  सरकार  को  अखबार  के  माध्यम  से

 मालूम  हुई  आप  जानते  हैं  कि  आरोग्य  की  सब  सुविधायें  देने  की  जिम्मेदारी  सरकार

 लेकिन  वहां  कोई  भी  सुविधा  नहीं  पहुंची  इसका  कारण  यह  है  कि  वह  जिला

 नकसलवादी  गतिविधियों  के  ग्रिप  में  है  |  वहां  के  नकूसलवादियाँ  से  निपटने  के  लिए
 प्लान  बना  है  और  वहां  करोड़ों-रूपया  खचं  होता  अगर  नक्सलवादी  घटनायें  होती  हैं
 तो  उसको  लॉफ-एंड-आं्डर  का  प्राब्लमਂ  कह  कर  के  कन्सीडरेशन  होता  लेकिन  सा  आदिवसियों
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 की  मृत्यु  हो  जाने  के  बाद  भी  कियों  प्रकार  की  वहां  सुविधा  नहीं  दी  गई  इस  प्रकार

 यह  प्रश्न  स्वास्थ्य  मंत्रालय  और  होम  मंत्रालय  का  हो  गया  मे  आपके  माध्यम  से  भर्ज
 करूंगा  कि  वहां  इस  तरह  की  घटनाओं  को  रोका  वहां  अभी  कई  लोगों  की  मृत्यु  हो
 गई  लेकित  उतको  आइडैंटिफाई  नहीं  किया  गया  में  आपके  माध्यम  से  संबंधित  मंत्री
 जी  से  अर्ज  करता  हुं  कि  वे  उस  तरफ  ध्यान  दें  ।

 श्री  एम०  नाईक  :  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  मुम्बई  उत्तर  में  बोरीविली  और

 दाहीसर  के  बीच  एक  बहुत  गंभीर  रेल  दुघंटना  हुई  यह  आज  सुब्रह  भीड़-भाड़  वाले
 व्यस्त  घंटों  में  हुई  ।

 मुद्दा  यह  है  कि  मुझे  बताया  गया  है  कि  उपर  लगी  बिजली  जिनमें  बिजली  का  प्रवाह
 था  और  जो  स्थानीय  रेलों  की  मोद्टरों  को  बिजली  सप्लाई  करती  है--उन्हें  काट  दिया  गया

 मुझे  यह  भी  बताया  गया  कि  कुछ  लोग  मरे  हैं--मँ  नहीं  जानता  हुं  कि  संख्या  क्या  है  ।
 मेरी  केवल  यह  मांग  है  कि  रेल  मंत्री  आज  रेल  बजट  पर  उत्तर  देते  हुए  एक  वक्तव्य  भी  दें
 और  तथ्यों  का  खुलासा

 रल  मंत्री  जाफर  केवल  एक  व्यक्ति  की  मृत्यु  हुई  लगभग  20
 लोग  घायल  हुए  महा  प्रबन्धक  मौके  पर  वहां  उपस्थित  सब  बातों  का  ध्यान  रखा
 जा  रहा

 ]

 श्री  पी०  एम०  सईद  :  अध्यक्ष  अभो-अभी  मेरे  श्री  मनोरंजन
 भक्त  ने  अंडमान-निकोबार  के  बारे  में  कहा  इंडियन  एक्सप्रेस  में  न्यूज़  अपीयर  हुई
 है  और  उसके  अलावा  लोकल  न्यूज़  पेपर  में  भी  अपीयर  हुई  जिसमें  यह  बताया  गया

 है  कि  अंडमान  के  अलावा  छक्षद्वीप  में  भी  ये  लोग  ले  जाए  जा  रहे  हमने  सोचा  कि

 ऐसा  रवेया  भारत  सरकार  का  ठीक  नहीं  आप  जानकर  हैरान  होंगे  कि  भारत  सरकार  '

 का  यह  रवेबा  है  कि  ईलम  के  लीडर  को  लक्षद्वीप  में  रखा  था  और  कई  महीने  रखा

 हमारे  लोग  वहां  मछली  पकड़ने  के  लिए  भी  नहीं  जा  सकते  एंसी  हालत  चार  महीने

 गूजरी  |  किसी  को  मालूम  नहीं  सिक्रेट  ऐसी  हालत  में  यहां  जो  आफिसर  होते
 जो  अच्छा  नहीं  खराब  आफिसर  उनको  अंडमान-निकोबार  भेजो  या  लक्षद्वीप  भेजी  ।

 यह  रवैया  ठीक  नहीं  गृह  मंत्री  जी  का  जो  ब्यात  पेपर  में  अपीयर  हुआ  उसके  बारे
 में  हमारे  लोगों  में  बहुत  कन्फयृज़न  गुह  मंत्री  जी  इधर  उनको  वक्तव्य  देना  चाहिए

 कि  ये  जो  लक्षद्वीप  और  अंडमान  निकोबार  में  लोग  ले  जाए  जा  रहे  ऐसा  नहीं  है  1

 इसके  बारे  में  कम  से  कम  उनको  वक्तव्य  देना  चाहिए
 *  **

 भी  मनोरंजन  भक्त  :  इनको  बोलना  चाहिए  ।'  **  *

 140



 अध्यक्ष  द्वारा  घोषणापत्र
 ..

 भी  चन्द्रजीत  पादव  :  द्वीपों  के  दोनों  प्रतिनिधि  यहां  उपस्थित  उनकी  बात  को  गंभी  रता  से
 लिया  जाना  )

 25  1991

 श्री  मनोरंजन  दोनों  माननीय  मंत्री  बैठे  हुए

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  अधिकारियों  के  स्थानान्तरण  के  मुह  की  अनुमति  नहीं  दे  रहा  ।  मैं
 किसी  बेक  के  अधिकारियों  के  स्थानान्तरण  की  बात  सभा  में  नहीं  उठाने  क्पया  अपना  स्थान

 ग्रहण

 आप  सीनियर  मेम्बर  है  ।  मैं  बोल  रहा  हूं  उसको  सुनना  चाहिए  ।  ऐसा  नहीं  ।

 12.54}  .  54३

 अध्यक्ष  द्वारा  घोषणा

 बस्मुगम  के  मामले  पर  चर्चा  के  बारे  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  कई  सदस्य  कल  पण्मुगम  के  मामले  में  चर्ना  करना  चाहते  थे  ।  मझे  कई  नोटिस
 मिले  हैं  ।  मैं  सोच  रहा  था  कि  कब  चर्चा  रखी

 हम  झ्राज  रेल  बजट  पर  चर्चा  करेंगे  शोर  कल  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  कार्य  का  दिन  है  ।  हम
 शनिवार  को  भी  कार्य  करेंगे  ।  शनिवार  को  हम  4  बजे  इस  विषय  को  लेंगे  ।

 भी  चन्दरजोत  यादव  :  कब

 झध्यक्ष  महोदय  :  शनिवार  ।

 श्री  चनाजोत  मुझे  लोकसभा  सचिवालय  ने  उत्तर  प्रदेश  विधान  सभा  के  नये  सदस्यों  को

 ब्याख्यान  देने  के  लिए  कहा  इसलिए  में  यहां  उपस्थित  नहीं  लेकिन  मैंने  नोटिस  दिया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  तरह  समायोजन  नहीं  कर  सकता  )

 झध्यक्ष  महोदय  :  क्या  आप  नहीं  चाहते  हैं  कि आज  रेल  बजट  पर  चर्चा  हो  ?  क्या  आप  नहीं  भाहते

 हैं  कि  कल  गैर  सर  पारी  सदस्यों  संबंधी  कार्य  पर  चर्चा  हो  ?

 ओऔी  चनाजोत  यादव  :  क्या  हम  रेल  बजट  पर  कल  चर्चा  नहीं  कर  सकते  ?

 झध्यक्ष  महोदय  :  मैने  निर्णय  ले  लिया  है  मेरा  माननीय  सदस्यों  से  अनुरोध  है  कि  यदि  वे  चाहते

 है  कि  वे  चर्चा  में  शामिल  +रने  संबंधी  किसी  मुद्दे  पर  कुछ  कहें  तो  वे  मेरे  कक्ष  में  आयें  हम  उस

 चर्चा  लेकिन  यदे  जाप  इन  मामलों  पर  सभा  में  चर्चा  करते  रहेंगे  तो  यह  कभो  न  समाप्त  होने  बाली

 प्रक्रिया  बन  जायेगी

 ५
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 12,  §54  म०प०

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 जनगणना  1948  के  प्रस्तगंत  श्रधिसूचना

 संसदीव  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  भी

 एम०  :  में  श्री  एस  ०  वी  चव्हाण  की  श्रोर  स ेजनगणना  अधिनियम  1948  की  रा  18
 की  उपधारा  (3)  के  अन्तर्गत  जनगणना  1990  जो  3  1990  के  भारत  के  राजपव
 में  अधिमूचना  संख्या  का  ०  में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिसका  शुद्धि-पत्र  8  फरवरी  1991
 की  धधिसूचना  संख्या  आ०  में  प्रकाशित  हुआ  की  एक  प्रति  तथा  भ्रंग्रेजी
 संस्करण  )  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखो  देखिए  संख्या  एल०  टी०  127/91]

 राष्ट्रीय  जल  विकास  नई  दिल्ली  का  बच  1989-90

 हि  का  वाधिक  प्रतिवेदन  तथा  लंखापरीक्षित  लेख

 खान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिह  :  में  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  की  श्रोर
 से  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :--

 (1)  राष्ट्रीय  जल  विकास  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1989-90  के  वाधिक  प्रतिवेदन  को

 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 (2)  उपर्यक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण  दर्शानि

 वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।
 में  रखे  वेखिए  संख्या  एल०  टीो०  128/91)

 भारत  एल्यूमीनियम  कम्पनी  लिसिटेड  के  1989-90  का  याधथिक

 प्रतिवेदन  श्रोर  कार्यकरण  को  समीक्षा

 खान  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिह  में  लिखित  पत्र  सभा  पटल

 #  77?  रखता  हें  :--

 (1)  कम्पनी  1956  की  धारा  की  उपधारा  (1)  के  अन्तर्गत

 लिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  (  हिन्दी  तथा  प्रंग्रेजी  संस्करण  )--

 भारत  एल्यूमीनियम  कम्पनी  लिमिटेड  केः  वर्ष  1989-90  के  कार्यकरण  की

 सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 भारत  एल्यूमीनियम  कम्पनी  लिमिटेड  का  वर्ष  1989-90  का  वाधिक

 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।
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 (2)  उपर्युक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्नों  को सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण  दशने  ,
 बाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )

 सें  रख  देखिए  संख्या  एल०  टी०  129/91]

 केखीय  रिजय  पुलिस  अल  1949  के  श्रन्त्गत  अधिसूचना

 संसबीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  एम०
 एम०  :  मैं  केन्द्रीय  रिजर्व  पुलिस  बल  1949  की  धारा  18  की  उपधारा  (3)  के
 अन्तगेत  भारत:-तिब्बत  सीमा  अतिरिक्त  उप  महानिरीक्षक  भर्ती  1990
 जो  26  जनवरी  1991  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०  का०  में  प्रकाशित  :

 हुए कीं एक तथा अंग्रेजी संस्करण ) सभा पटल पर रखता हूं । में रखो संख्या एल० टो० हिमाचल प्रदेश कृषि उद्योग नियम लिसिटेड शिमला श्रादि के व्ष के वाधथिक प्रतिवेदन अर कार्यकरण को समीक्षा कृषि मंत्रालय से राज्य संत्रो मल््लापललो में निम्नलिखित पत्र सभा पटल पर रखता हूं :-- कम्पनी की धारा के अन्तर्गत निम्नलिखित पत्नों की एक-एक प्रति तथा प्मंग्रेजी संस्करण ) :-- हिमाचल प्रदेश कृषि उद्योग निगम शिमला के वर्ष के कार्यकरण की सरकार द्वारा हिमाचल प्रदेश कृषि उद्योग निगम शिमला का वर्ष का वा्धिक लेखापरीक्षित लेखे तथा उन पर नियंत्रक-महालेखापरीक्षक की टिप्पणियां । में रखे गयें दिए संख्या एल-टी० राजस्थान राज्य कृषि उद्योग निगम जयपुर के वर्ष के कार्यकरण की सरकार द्वारा समीक्षा । ५ राजस्थान राज्य क्षि उद्योग निगम लिमिटेड जयपुर का वर्ष का वार्षिक लेखापरीक्षित लेखे तथा उन पर नियंत्रक-महालेखापरीक्षक की टिप्पणियां । - (2) में उल्लिखित पत्नों को सभा पटल १र रखने में हुए विलम्ब के कारण दर्शाने वाले दो विवरण तथा अंग्रेजी । जिस्पालय में शले गए । देखिए संस्था हल० टी०
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 (3)  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  11  1987  को  जारी  की  गई

 उद्घोषणाः  के  खंड  के  साथ  पठित  कंपनी  1956  की
 धारा  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा
 भ्ग्रेजी  :--

 )  पंजाब  राज्य  बीज  निगम  चंडीगढ़  के  वर्ष  1985-86  के  कार्यकरण
 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 पंजाब  राज्य  बीज  निगम  चंडीगढ़  198586  का
 वाधिक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर
 परीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 (4)  उपर्युक्त  (3)  में  उल्लिखित  पत्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शान  बाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  देखिए  संख्या  एल०  टी०  133/91]

 12.56  म

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक

 संसदोय  कार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गह  संबालय  में  राज्य  मंत्रों  एन०
 एम०  :  श्री  एस०  चह्बमान  की  ओर  से  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  दण्ड  प्रक्रिया
 1973  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 अध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न  यह  है  :

 दण्ड  प्रक्रिया  1973  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  परुर:स्थापित
 करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 मं

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हु्रा

 श्री  एम०  जंकब  :  मैं  विधेयक  पुर:स्थापित  करता  हूं  ।

 दिनांक  25-7-1991  के  भारत  के  भाग  2,  खंड  2,  में  प्रकाशित  । बा
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 12.  567  म०  १०

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  1991  के  बारे  में

 संसदोय  काय॑  मंत्रालय  से  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एस०
 एम०  :  मे  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  1991  द्वारा  तत्काल  विधान
 बनाने  के  कारण  बताने  वाला  एँक  व्याख्यात्मक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  सभा
 पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रक्षा  बेखिए  संख्या  एल०  टो०  134|91]

 12.57  म०  १७

 नियम  377  के  अधीन  मामले

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  सभा  अब  377  के  अधीन  मामलों  को  लेगी  ।  श्री  धर्मपाल
 सिह  मलिक  ।

 सोनोपत  झौर  इलजो  के  बीज  धाता  करने  बाले  यात्रियों  को  प्रधिक  रेल  गाड़ियों  को  सुविधा
 प्रदाग  करने  को  झ्रावश्यकता

 |  हिन्दो  |

 श्री  धर्मपाल  सिह  सलिक  :  अध्यक्ष  उत्तरी  रेलवे  लाईन  पर
 स्थित  सोनीपत  शहर  जिला  मुख्यालय  है  जो  कि  देहली  से  केवल  40  किलोमीटर  की  दूरी  पर
 है  ।  देहली  में  आवास  समस्या  होने  के  कारण  लगभग  25  हजार  यात्री  अपनी  आजीविका
 आऑजित  करने  के  लिए  रेल  द्वारा  सोनीपत  से  देहली  झौर  देहली  से  सोनीपत  प्रतिदिन  आते
 जाते  ई  ।  इन  यात्रियों  की  सुविधा  के  लिए  दो  अतिरिक्त  विद्युत  ट्रेन  सोनीपत  से  प्रातः  8
 बजे  के  करीब  रवाना  होनी  चाहिए  और  10  बजे  देहली  पहुंचनी  चाहिएं  ।  शाम  कं

 यह  रेलगाड़ियां  प्रतिदिन  देहली  से  सोनीपत  के  लिए  4  बजे  शाम  रवाना  होनी  चाहिए  ।
 इसके  कारण  लम्बी  दूरी  के  यात्रियों  को  द्ोने  वाली  यह  असुविधा  दूर  की  जा  सकेगी  जो  इन  »
 दैनिक  यात्रियों  सोनीपत  और  देहली  के  बीच  लम्बी  दूरी  बाली  गाड़ियों  में  सवार  हो  जाने
 के  कारण  होती  है  ।  इसके  कारण  देहली  में  रहने  वाले  और  अधिक  नागरिक  सोनीपत  में  रहना
 आरम्भ  कर  देंगे  जिससे  देहली  की  आवास  समस्या  को  सुलझाने  में  भी  सहायता  होगी
 रेल  मंत्री  जो  से  अनुरोध  है  कि  इस  समस्या  का  समाधान  शीघ्र  किया  जाये  ।
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 )  लिचर-एुरूबथूर  रेल  लाइन  को  शोध्न  पूरा  करने  के

 लिए  पर्याप्त  धनराशि  प्रदान  करने  की  प्रावश्यकता

 |

 श्री  पोौ०  सो०  चावको  :  त्िच्र-मुख्वयूर  रेल  लाईन  की  आवश्यकता  केरल  के
 लोगों  के  लिए  लम्बे  समय  से  महसूस  की  जाती  रही  है  ।  इस  लाईन  की  समय  पर  पूरा  किबा
 जाना  इसलिए  महत्वपूर्ण  है  क्योंकि  इससे  गुरूवयूर  का  यह  तीर्थ  स्थल  भारत  के  रेल  मानचित्र
 में  आ  जाएगा  और  इस  तरह  से  समस्त  भारत  से  गुरूवयूर  आने  वाले  भक्तों  की  हच्छाभों  की

 पूति  हो  जायेगी  ।  इस  परियोजना  का  कार्य  बहुत  उल्लास  से  आरम्भ  किया  गया  था  लेकिन
 अब  पंसे  की  कमी  के  कारण  संकट  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।  वर्तमान  आकलन  के

 अनुसार  परियोजना  को  पूरा  करने  के  लिए  कम  से  कम  20  करोड़  रुपये  को  आवश्यकता

 पड़ेगी  ।  और  चालू  कार्य  पर  ही  6  करोड़  रुपये  लगेंगे  ।  मेरा  माननीय  रेल  मंत्री  से  अनुरोध
 है  कि  बह  इस  लाईन  को  जल्दी  पूर्ण  कराने  हेतु  निधियों  का  विशेष  आंबटन  करें  श्रौर  यह

 सुनिश्चित  करें  कि  प्रस्तावित  गुरूवयर-कुट्टिपुरम  लाईन  का  सर्वेक्षण  कार्य  तुरन्त  कराया

 1.00  प७०

 केरल  के  विकास  के  लिए  पर्थाप्त  केल््रीय  निवेश  की  प्रावश्यकता

 प्रो०  श्रोमतों  सावित्रो  लक्षणन  :  केरल  राज्य  के  लिए  केम्द्रीय  निवेश
 प्रतिवर्ष  कम  होता  जा  रहा  है  ।  वर्ष  1984  में  यह  1.  84  प्रतिशत  था  जो  बर्ष  1988  में
 घटकर  1.  59  प्रतिशत  हो  गया  ।  केन्द्र  सरकार  की  चौदह  इकाईयों  में  से  कई  इकाईयों  के
 विस्तार  एवं  उसे  श्रौर  बढ़ाए  जाने  के  प्रस्ताव  केन्द्र  सरकार  के  पास  लम्बित  हैं  ।  इसके
 अतिरिक्त  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  आयुध  कारखाना  एवं  रेल  के  डिब्बों  का
 कारबाना  लम्ब्ित  पड़ा  है  ।  उसी  प्रकार  की  अन्य  मांगें  जो  राज्य  के  विकास  से  जुड़ी  हैं
 भारत  सरकार  के  पास  लम्जित  पड़ी  हैं  ।

 यदि  केन्द्रीय  निवेश  शीघ्र  ही  प्रदान  नहीं  किया  गया  तो  लोगों  की  मांगों  को  पूरा
 करना  राज्य  के  लिए  कठिन  होगा  ।  केरल  राज्य  से  सम्बन्धित  विकास  प्रस्तावों  की  जांच
 करने  के  लिए  उच्च  शक्ित  प्राप्त  समिति  को  नियुक्त  करने  का  में  सरकार  से  निवेदन  करता

 हूं  और  यह  सिफारिश  करता  हूं  निश्चित  समय  के  आप्ंदर  शेष  प्रस्तावों  को  पूरा  करने  के

 लिए  विशेष  प्रावधान  किया

 उतर  प्रदेश  को  प्रभावित  राज्यਂ  घोणित  करते
 को  पअ्रावश्यकता

 ]
 श्री  भगवान  शंकर  रावत  :  अध्यक्ष  में  अविलंबनीय  लोकमहृत्व  के

 एस  बिषय  को  ओर  सदन  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  :--
 व्क्फे  के उत्तर  प्रदेश  में  इस  बर्ष  वर्षा  न  होने  के  कारण  भीषण  सूखा  पड़  रहा  है  ।  आगरा

 जिले  में  तो  जल  स्तर  गिर  गया  है  |  सामान्य  सूखे  से  फसलों  की  बुवाई  नहीं  हो  सकी  है  ।
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 जहां  पलेवर  बो  दी  गई  वह  भी  पानी  अनुपलब्धता  के  कारण  नष्ट  हो  रही  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  जलाशयों  में  प्राना  . कम  रह  जाते  के  कारण  विद्युत  उत्पादन  गिर  गया  है
 केन्र  सरकार  क्रेद्धीप  विद्युत  प्रिड  से  पर्याप्त  विद्युत  उत्तर  प्रदेश  को  नहीं  दे  रही  इस
 कारण  बिजली  से  चलित  कुओं  से  भी  सिचाई  नहीं  हो  पा  रही  है  ।  कारखानों  में  उत्पादन
 गिर  रहा

 कुन्द्र  सरकार  ने  उतर  प्रदेश  को  सूब्षाग्रस्त  घोषित  नहीं  किया  है  |  यह  ,  अविलंबनीय
 लोकमह॒त्व  का  प्रश्त  इसलिए  मेरा  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  है  कि  उत्तर  प्रदेश  को
 ग्रस्त  घोषित  कर  विशेष  आधिक  सहायता  प्रदान  कर  व  विद्युत  आपूर्ति  कर  सूखा  राहत  कार्य
 प्रारंभ  कराने  की  कृपा  करें  ।  ।

 पूर्बो  उलर  प्रदेश  में  सूछे  को  स्थिति  से  के  लिए  बिल्ली  पानी
 झोर  डोजल  को  पर्थाप्त  झ्रापूर्ति  सुनिश्चित  करने

 को  आवश्यकता

 श्रों  हरि  केवल  प्रसाद  :  अध्यक्ष  मैं  अविलंबनीय  लोकमहत्व  के

 इस  विषय  को  ओर  सदन  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  :--

 उतर  प्रदेश  के  कई  जिलों  में  सूखा  पड़ा  हुआ  है  ।  खेतों  में  खड़ी  गन्ना  एवं  दूसरी
 फसलें  सूख  रही  खरीफ  की  सब  से  महत्वपूर्ण  फसल  धान  की  रोपाई  ठप्प  पड़  गई  है
 जिप्से  भविष्य  में  अन्न  संकट.पैदा  होने  का  खतरा  बढ़  गया  पानी  के  अभाव  में  चारे  की
 फसलें  भी  नहीं  बोई  जा  सकी  |  नहरों  में  पानी  का  अभाव  उतर  प्रदेश  सरकार  द्वारा

 विद्युत  कटौती  के  कारण  स्थिति  और  भो  भयावह  हो  गई  है  ।  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  चार-पांच
 घंटे  भी  निरंतर  बिजलो  आपूर्ति  नहीं  को  जा  रही  जिससे  सरकारी  और  निजी  नलकूप  बन्द

 पड़े  हैं  ।  डीजल  के  अभाव  में  पम्पसेट  भी  बेकार  पड़े  हैं  ।  यदि  तत्काल  इस  समस्या  का
 समाधान  नहीं  किया  गया  तो  भविष्य  में  इस  क्षेत्र  के  मनृष्यों  और  जानवरों  का  जीवन  संकट
 में  पड़  जाएगा  ।  वहों  देश  की  अर्थव्यवस्था  पर  भी  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा  ।  में  माननीय
 सदन  के  सज्ञान  में  इस  महत्ववूर्ण  समस्या  को  लाते  हुए  यह  मांग  करता  हूं  कि  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश
 के  सूथा  प्रभावित  जियों  में  विद्युत  आपूर्ति  नहरों  में  पानी  देने  तथा  डीजल  की  तत्काल
 ठ्प्रबस्धा  कराई  जाए  और  सरकारी  वसूली  रोकी  जाए  ।

 तृतोकोरिन  हवाई  अड्ड  का  नाम  एम०  जी०  रामचलन  के  नाम
 पर  रखने  को  आवश्यकता

 |  भ्रनुबाद  |
 श्री  जनादनत  :  तूतीकोरिन  नव  गठित  चिम्ब्रनार

 जो  एक  प्रसिद्ध  स्वतंत्रता  सनानी  के  नाम  पर  का  यह  मुख्य  शहर  है  ।  यह  एक  मुख्य
 पत्तन  शहर  भी  है  जहां  कई  वस्त्न  उद्योग  तथा  पी०  सी०  जँसी  भारी  उद्योग  भी

 हैं  ।  वहां  पर  कई  निर्यात  घराने  है  श्रोर  एक  भारी  जल  संयंत्र  भी  है  ।  भगाईकुलम  हवाई
 जिसका  निर्माण  लगभग  पूरा  हो  चुका  है  और  जिसे  तृतीकोरीन  और  उपनगरी  क्षेत्र
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 कै  लोगों  के  लिए  बनाया  गया  है  उसका  उद्घाटन  होना  है  ।  में  संरकार  स  यह  निवेदन  करता

 हूं  कि  उस  हवाई  अड्डे  का  नाम  स्वर्गयि  मुख्य  मंत्री  एमਂ  जी»  रामचन्द्रन  के  नाम  पर
 एम०  जी०  आर०  हवाई  अड्डा  रखा  जाए  और  इसके  उद्घाटन  की  तैयारी  शीघ्र  की
 साथ  ही  तूृतीकोरीन  को  मद्रास  और  त्रिवेंद्रम  के  साथ  हवाई  मार्ग  से  जोड़ा  जाए
 जिससे  वायु  सेवा  आथिक  रूप  से  भी  संभव

 बिहार  के  संयथाल  परगना  में  दृरदशन  झोर  प्राकाशवाणों  केल
 स्थादित  करने  को  ग्रावश्यकता

 श्री  सूरज  संइल  :  अध्यक्ष  संथाल  परगना  प्रमंडल  की  आबादी
 लगभग  40  लाख  हो  गयी  है  ।  60  प्रतिशत  अनुसूचित  जनजातियों  की  संख्या  है  ।  लेकिन
 अब  तक  इस  प्रमंडल  में  आकाशवाणी  और  दूरदर्शन  स्टेशन  का  निर्माण  नहीं  हो  पाया  है  ।

 सरकार  से  निवेदन  है  कि  संथाल  प्रमंडल  में  दूरदर्शन  केन्द्र  एवं
 वाणी  केन्द्र  का  निर्माण  किया  जाए  ।

 1.06  म०  प७

 बजट  रल  1991-9  चर्चा

 और

 अनुदानों  की  मांगें  1991-92)

 |
 भ्रध्यक्ष  महोबय  :  अब  हम  रेल  बजट  कर  अनुदानों  की  मांगे  पर  आगे  चर्चा

 करंगे  ।  श्री  उदयसिह  राव  गायकवाड़  ।

 श्री  उदर्यासह  राव  गायकवाड़  :  सर्वप्रथम  मेँ  रेल  बजट  का
 समर्थन  करता  हूं  ।  समय  सीमा  के  कारण  में  अपनी  बात  थोड़े  में  ही  कहुंगा  जो  मुख्य  रूप

 #  से  हमारे  जिला  कोल्हापुर  भौर  आम  तौर  पर  महाराष्ट्र  तक  सीमित  होगा  ।

 कोल्हापुर  का  ऐतिहासिक  महत्व  है  भौर  इमके  साथ  ही  यहां  कृषि  और  उद्योग  की
 अधिकता  है  ।  इसका  रेलवे  स्टेशन  भारत  के  सबसे  पुराने  स्टेशनों  में  एक  है  जिसकी  सौंवीं
 वर्षगांठ  मनाई  जा  चुकी  है  ।  कोल्हापुर  रेलवे  स्टेशन  में  कई  सुधारों  की  आवश्यकता  है  ।
 सर्वप्रथम  यहां  पर्याप्त  कमंचारी  उपलब्ध  कराए  जाएं  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  नए  प्लेटफार्म
 नम्बर  3  पर  शेड  की  आवश्यकता  है  |  इस  ढ़का  जाना  चाहिए  ।  रेलवे  ने  कोहलापुर  में
 रेलवे  औषधालय  बनाने  पर  11  से  12  लाख  रुपये  खर्च  किए  हे  ।  यह  एक  सुन्दर  चार  दिवारी
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 से  घिरा  है  ।  यह  भवन  भी  सुन्दर  लेकिन  दुर्भाग्यवश  जब  से  इसका  उद्घाटन  हुआ  ”
 यह  बंद  पड़ा  है  |  विगत  तीन-चार  वर्षों  से  इस  औौषधालय  को  कोई  कमंचारी  नहीं  दिया
 गया  है  ।  चिकित्सा  अधिकारी  और  कमंचारी  सप्ताह  में  दो  बार  मिराज  से  कोल्हापुर  आते

 हैं  और  रोगियों  का  इलाज  करते  हू  ।  वहां  करीब  चार  सौ  रेलवे  कर्ंचारी  परिवार  रहते
 हैं  ।  आपात्  स्थिति  में  उन्हें  सिविल  अस्पताल  कोल्हापुर  जाना  पड़ता  है  भौर  यह  औषधालय

 पूरी  तरह  बंद  इसलिए  हमारी  समझ  में  यह  नहीं  आता  कि  इस  भौषधालय  पर  इतनी
 राशि  क्यों  खर्च  की  गई  जो  कि  ठीक  से  कार्य  नहीं  कर  रहा  है  ।  मैं  रेल  मंत्री  से  निवेदन
 करता  हूं  कि  वे  इस  पर  ध्यान  दें  और  इस  दिशा  में  कार्यवाही  करें  तथा  इस  क्रौषधालय  को

 कुछ  कर्मचारी  उपलब्ध  कराएं  ताकि  वहां  रह  रहे  चार  सौ  रेल  कर्मचारी  परिवार  लाभान्वित

 हो  सके  ।

 अब  में  आरक्षण  की  बात  करता  हूं  ।  मुम्बई  से  अंतिम  स्टेशन  है  और  यह
 कोंकण  के  बहुत  नजदीक  है  ।  कोल्हापुर  और  कोंकण  के  बीच  यात्रियों  का  आवागमन
 घिक  है  ।  लेकिन  यहां  आरक्षण  सुविधा  अधिक  नहीं  हैं  ।  वहां  पर  आरक्षण  के  लिए  कुछ
 ही  बर्थ  उपलब्ध  हूँ  ।  प्रथम  वातानुकलित  श्रेणी  और  द्वितीय  श्रेणी  में  आरक्षण  कोटा
 अपर्याप्त  है  और  इस  दुगना  किया  जाना  चाहिए  ।

 में  एक  बात  और  मंत्री  महोदय  को  बताना  चाहता  हूं  और  वह  है  मंडल  का  परिवर्तन  ।
 वर्तमान  में  दावों  के  मालों  के  आबागमन  में  अत्यधिक  कठिनाई  हो  रही  है
 क्योंकि  कोल्हापुर  दक्षिण  मध्य  रेलवे  मंडल  के  साथ  जूड़ा  है और  उसका  मुख्यालय  सिकंदराबाद

 है  ।  उन्हें  आरक्षण  और  अन्य  दावों  का  निपटान  सिकंदराबाद  से  कराना  होता  है  ।  इसलिए
 कोल्हापुर  को  मध्य  रेलवे  मंडल  से  जोड़  दिया  जाए  जिसका  मुख्यालय  मुम्बई  में  है  ।

 अब  में  मालडिब्बों  में  लदान  के  दौरान  कमी  और  चोरी  की  चर्चा  कर  रहा
 हुं  ।  इस  सम्बन्ध  में  महाराष्ट्र  से  कई  शिकायतें  मिली  हें  और  विशेष  कर  कच्चा  लोहा  और
 कोयले  की  चोरी  के  बारे  में  है  जिसका  उपयोग  उद्योग  में  होता  है  ।  कई  दावों  को  निपटा
 दिया  गया  है  ।  फिर  भी  कई  दावे  हैँ  जिन्हें  अभी  निपटाया  जाना  लेकिन  वास्तविकता

 यही  है  कि  उद्योगों  को  चलाने  के  लिए  कच्च  माल  की  आवश्यकता  होती  है  उसके
 बदले  क्षतिपूर्ति  के  रूप  में  दी  गई  राशि  की  नहीं  यह  बार-बार  होता  रहा  तो  उद्योग
 ठप्प  पड़  जायेंगे  और  रुग्ण  हो  जायेंगे  ।  इसलिए  मैं  रेल  मंत्रालय  से  निवेदन  करता  हूं  कि

 इस  पर  ध्यान  दें  और  कड़ी  कारंवाई  करे  ।

 एक  बात  वह  है  कोल्हापुर  से  मुम्बई  तक  एक  और  ट्रेन  चलाने  की  ।  वर्तमान

 में  कोल्हापुर  स  मम्बई  तक  दो  ट्रेनें  चल  रही  हँ  ।  एक  है  सहयात्नी  एक्सप्रेस  और  दूसरी  है
 महालक्ष्मी  एक्सप्रेस  ।  सहयात्री  एक्सप्रेस  से  पहुंचने  में  14  घंटे  लगते  हैँ  जबकि  महालक्ष्मी
 एक्सप्रेस  में  दस  घंटे  लगते  हैं  फिर  भी  ये  गाड़ियां  शाम  में  चलती  हे  ।  एक  भौर  बात

 यह  कि  उन  गाड़ियों  को  मिराज  स्टेशन  पर  रुकना  होता  है  जहां  से  यात्रियों  को  गोवा  और
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 बंगलौर  जाने  के  लिए  संपक  ट्रेन  मिलती  हैँ  ।  यदि  यह  ट्रेनें  विलम्व  से  चलती  हूँ  तो  स्वभाविक

 है  कि  सोधे  जाने  वाले  यात्रियों  को  कठिनाईयों  का  स।मना  करना  पड़ता  इसलिए  में  मंत्री

 महोदय  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  कठिनाई  का  समाधान  एक  हो  है  कि  शाम  को
 अलग  से  एक  सुपरफास्ट  ट्रेन  कोल्हापुर  और  मुम्बई  के  बीच  चलाई

 अंत  में  रेलवे  मंत्री  को  इस  बात  के  लिए  धन्यवाद  देता  हूं  कि  कोंकण  रेल  लाईन  को
 सर्वोच्च  प्रायमिकता  दी  है  जो  कोंकण  क्षेत्र  के  लोगों  का  सपना  था  ।  में  यह  महसूस  करता

 हूं  कि  इस  लाईन  के  निर्माण  में  कोष  की  कमी  जैसी  कठिनाइयां  बाधक  नहीं  होंगी  ।  इसलिए
 हमारा  यह  निवेदन  है  कि  इस  योजना  के  लिए  धन  उपलब्ध  कराया  जाये  ।

 यही  कुछ  सुझाव  मुझे  देने  थे  ।  और  पुनः  में  रेलवे  बजट  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 ]
 ह

 भी  काशोराम  राणा  :  माननोय  अध्यक्ष  1991-92  के  लिए  रेल
 मंत्री  जी  ने  जो  बजट  पेश  किया  इसके  बारे  में  मैं  अपना  वक्तव्य  देना  चाहता  हूं  ।  सबसे

 पहले  तो  में  रेल  मंत्री  जी  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  ।  कई  सालों  से  जो  डिमाण्ड  थी  उसको

 पूरा  करने  के  लिए  बम्बई  से  दिल्ली  के  बीच  चलने  वाली  एयर  कंडीशन  एक्सप्रैस  सूरत  और
 सवाई  माधोपुर  के  दो  स्टापेज  के  साथ  दिए  हँ  भौर  चालू  कर  दी  है  ।  मेरा  सुझाव  यह  है
 कि  जब  सरकार  ने  सरदार  वलल्लभ  भाई  पटेल  का  योग्य  सम्मान  करने  के  लिए  भारत  रत्न  से

 विभूषित  किया  है  तो  यह  एयर  कंडीशन  एक्सप्रेस  को  भी  सरदार  एयर  कंडीशन  एक्सप्रैस  का
 नाम  दिया  जाए  जिसमे  लोग  सरदार  साहब  को  याद  करते  रह  ।  इतना  ही  नहीं  यह  ट्रेन

 डेज  ए  वीकਂ  चलती  है  |  इसमें  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  को  बड़ी  कठिनाई  होती
 जब  दिल्ली  से  छूटती  है  उन्हीं  दिनों  इसको  अगर  बम्बई  स  शुरू  करं  तो  उससे  बहुत  सारी

 सहुलियतें  पैसेंजरों  को  मिल  सकेगी  ।  रेल  बजट  में  पैसेंजरों  की  सुविधा  की  ओर  ध्यान  नहीं
 दिया  गया  ।  इस  ओर  ध्यान  दिया  गया  है  कि  पैसेंजरों  को  कैम  लूटा  करीब  आठ

 महोने  में  534  करोड़  रुपए  का  बोझ्ा  पंसेंजरों  के  ऊपर  दाम  बढ़ोत्तरी  करके  लाद  दिया  है  ।
 रेल  मंत्री  जी  पैसा  बटोरने  के  अलावा  प॑सेंजरों  की  सुविधा  के  लिए  कुछ  सोचते  और  क्छ  सुविधा
 देते  तो  उनका  बोझा  लादना  उचित  ।  जब  भी  पंसेंजर  एसोसिएशन  की  ओर  से  जब

 हम  पैंसेंजरों  को  सुविधा  के  लिए  कहते  हूँ  तो  कहा  जाता  है  कि  रेलवे  के  पास  पैसा  नहीं  है
 आऔर  अभो  हम  कुछ  नहीं  कर  इतलिए  जो  हर  रोज  आने-जाने  वले  यात्री  हैं  उनको  बहुत

 असुविधा  होती  इन  असुविधाभों  को  दूर  करने  के  लिए  रेल  मंत्री  जी  न ेकोई  भी  सुधार
 नहीं  किया  ।  इसी  तरह  आज  से  काफी  अ्से  पहले  से  मांग  होती  रही  है  कि  रेल  लाइनों  का
 कंवर्जन  होना  नई  रेल  लाइनें  डलनी  चाहिए  ।  लेकिन  रेल  मंत्री  जी  ने  साफ-साफ  कह
 दिया  है  कि  अगर  गेज  कंवर्जन  करंगे  और  नई  रेल  लाइनें  डालेंगे  तो  करीब  तीन  हजार  पांच

 करोड़  रुपये  की  आवश्यकता  होगी  जो  रेल  विभाग  के  पास  नहीं  है  ।  इसलिए  कोई  नई  लाइन
 या  गेज  कंवर्जन  का  काम  इस  बजट  में  नहीं  लिया  गया  है  ।  हमारे  यहां  कई  मीटर  गेज  की
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 लाइनें  हुँ  जिनको  ब्राड  गेज  में  बदलना  जरूरी  है  |  पालमपुर  और  अहमदाबाद  जो  लाइन  _
 वह  मीटर  गेज  लाइन  हजारों  लोगों  को  इससे  काफी  परेशानी  होती  है  जिसका  अन्दाजा  हम
 यहां  बेठकर  नहीं  लगा  सकते  ।  इसलिए  गेज  कंवर्जन  का  काम  जो  रोका  गया  है  उसको
 जल्दी  शुरू  किया  जाना  चाहिए  ।  क्योंकि  हमारे  पास  तो  फाइनेंशियल  कंसद्रेंट  होता  ही
 लेकिन  जो  सुविधा  यात्रियों  को  मिलनी  चाहिए  वह  देनी  ही  चाहिए  ।  इसलिए  इसकों  आप
 अवश्य  पूरा  करे  ।

 रेल  बजट  में  जो  भी  बोझ  डाला  गया  मैने  पूरा  बजट  देखा  तो  पाया  कि  42
 पर्सेट  टोटल  जो  रेवेन्यू

 है  वह-पे  शौर-अलाऊंसेज  में  चला  गया  है  ।  सिर्फ  2  पसेट  विकास
 कार्यों  के  लिए  दिखाया  गया  है  जोकि  बहुत  ही  कम  है  ।  इसी  छारण  जो  यात्रा  करते  हैँ
 उनके  लिए  कोई  सुविधा  नहीं  जूटा  पायेंगे  ।  विकास  कार्यों  के  लिए  पर्सेट  को  बढ़ाना
 चाहिए  ।

 a
 जब  हम  यात्री  सुविधाओं  की  बात  करते  हें  तो  हमने  कई  सालों  से  रेल  मंत्रालय  के

 सामने  इस  चीज  को  रखा  लेकिन  वहां  इसको  अनसुनी  कर  दिया  जाता  है  ।  जैसे  पिछले
 साल  में  एक  ट्रंन  शुरू  की  गई  थी  तापी-गंगा  एक्सप्रेस  ।  यह  गाड़ी  सप्ताह  में  दो  दिन  चलती
 है  ।  जब  यह  गाड़ी  शुरू  की  गई  तो  हमसे  कहा  गया  वादा  किया  गणा  था  कि  यह  ट्रेन
 दो  के  बजाय  सप्ताह  में  चार  दिन  लेकिन  एक  साल  होने  के  बाद  भी  यह  दो  दिन  ही
 चलती  है  ।  इतना  ही  यह  गाड़ी  इलाहाबाद  होकर  जानी  क्योंकि  सूरत  और
 अहमदाबाद  में  जो  लाखों  लोग  उत्तर  भारत  के  बसे  हुए  है  उनको  भी  सुविधा  होगी  ।  इसलिए  यह

 इलाहाबाद  से  होकर  जानी  चाहिए  ।  यह  बात  कई  बार  हमने  रेलवे  मंत्रालय  और  रल
 मंत्री  जी  के  सामने  रखी  है  ।  लेकिन  इस  बार  भी  इस  बजट  में  हमने  इसको  नहीं  देखा  है  ।
 यह  ट्रेन  अगर  सप्ताह  में  दो  £  बजाय  चार  दिन  चलेगी  ओर  इलाहाबाद  होकर  जायेगी  तो  जो
 उत्तर  भारत  के  लोग  सूरत  में  रहते  है  उनके  लिए  बड़ी  सृविधा  होगी  ।

 टी
 जो  वेस्टर्न  रेलवे  के  ट्रैक  इनमें  से  सत्तर  प्रतिशत  गुजरात  से  पास  होते  हैं  ।

 हमारी  एक  मांग  कई  सालों  से
 है  कि  इसका  मुख्यालय  जो  बम्बई  में  है  उसको  वहां  से  बदलकर

 गांधीनगर  या  अहमदाबाद  में  लाथा  जाये  ।  इसके  आधार  पर  वैस्टन  रेलवे  का  हैडक्वाटेर
 बम्बई  के  बजाय  इस  अहमदाबाद  में  ले  जाना  चाहिए  ।  चूंकि  अभी  तक  अहमदाबाद  को
 क्वार्टर  नहीं  बनाया  गया  इससे  भी  एक  दुखद  घटना  की  ओर  में  आपका  ध्यान  आकर्षित
 करना  चाहता  हूं  ।  कई  साल  पहले  नये  डिवीज़न्ज  खोलने  के  बारे  में  एक  सिमिति  ने  सिफारिश
 की  थी  जिसमे  अम्बाला  था  लेकिन  एक  अहमदाबाद  के  सिवाय  सभी  डिवीज़न्ज  खोल
 दिये  गये  जबकि  अहमदाबाद  के  लिए  भी  सिफारिश  की  गयी  थी  ।  रेल  मंत्रालय  ने  अहमदाबाद
 की  डिवीजन  का  स्टेट्स  अभी  तक  नहीं  दिया  ।  यह  मांग  कई  सालों  से  है  कि  वैस्टन  रेलवे
 का  हैडक्वार्टर  बम्बई  से  बदलकर  अहमदाबाद  किया  जाए  लेकिन  अभी  तक  नहीं  किया  गया

 है  ।  अहमदाबाद  गुजरात  राज्य  का  कैपिटल  इस  नाते  तो  मिलना  चाहिए  लेकिन  यह  बात
 रेल  मंत्रालय  ने  अभी  तक  स्वीकार  नहीं  की  है  ।
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 अध्यक्ष  इसके  साथ-साथ  में  रेल  मंत्री  जी  का  ध्यान  इस  ओर  भी  खींचना
 चाहता  हूं  कि  वीरावल-राजकोट  मीटर-गेज  लाईन  का  कनवर्जन  कई  साल  पहले  मंजूर  हो  गया
 था  ।  शुरूआत  में  इसकी  12  करोड़  की  लागत  बाद  में  बढ़कर  50  करोड़  से  भी  ज्यादा
 हो  गयी  है  लेकिन  आज  तक  गेज-कनवर्जन  का  काम  अभी  तक  नंहीं  हुआ  है  ।  इसलिए  इस
 काम  की  जल्दी  करना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  में  सूरत  क्षेत्र  से  आता  इसलिए  एक  गंभीर  मैटर  की  ओर  रेल
 मंत्री  जी  का  ध्यान  आक्पित  करना  चाहता  सूरत  एक  बड़ा  शहर  जब  इस  शहर  की
 आबादी  तीन  लाख  थी  तो  उस  समय  भी  स्टेशन  पर  तीन  प्लेटफार्म  थे और  आज  उसकी
 आबादी  20  लाख  तब  10-12  गाड़ियां  चलती  आज  30  पैसेंजर्स  गाड़ियां  चलती

 हैं  और  कई  गुड्स  ट्रेन्स  चलती  हें  लेकिन  रेल  मंत्रालय  द्वारा  नया  प्लेटफार्म  बनाने  के  सिवा
 कोई  कारंबाई  नहीं  की  गई  पीछे  एक  प्लेटफार्म  जरूर  शुरू  किया  है  लेकिन  कोई  सुविधा
 नहीं  दी  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  जब  इस  शहर  की  आबादी  20  लाख  हो  गयी
 पर  टेक्सटाईल  डायमंड  इंडस्ट्री  और  जरी  इंडस्ट्री  इसके  लिए  लोगों  को
 जाना  बड़े  पैमाने  पर  पड़ता  है  तो  यह  स्टेशन  बहुत  ही  छोटा  पड़ता  है  ।  यदि  इस  स्टेशन  के
 ईस्टने  साईड  में  एक  नया  स्टेशन  और  फल-फलैज्ड  बना  दिया  जाये  तो  लोगों  की  परेशानी
 और  कठिनाई  दूर  हो  सकती  है  और  उनको  राहत  मिलेगी  ।  में  रेल  मंत्री  जी  से  अनुरोध  करूंगा
 कि  इस  दिशा  में  सीरियसली  विचार  करें  क्योंकि  साऊथ  गुजरात  के  जो  स्टेशन्स  वे  स्टेशन्स

 बहुत  छोटे  हैं  ।  उसकी  री-माडलिंग  या  उसको  माडल  स्टेशन  प्लान  में  डालने  की  कोई  बात
 नहीं  की  गई  है  ।  जैसे  कि  नवशारी  शहर  का  स्टेशन  भी  वसा  नहीं  अभी  रेल  मंत्रालय  ने
 7-68  लाख  रूपया  की  लागत  से  वहां  टिकट-विडों  वेटिंग-हाल  बनाया  लेकिन  ये
 छोटी-छोटी  बातें  हँ  इसमे  स्टेशन  युधरने  वाला  नहीं  है  ।  जब  वहां  पर  डायमंड  इंडस्ट्री
 हज़ारों  लोग  वहां  बसे  हुए  हैं  तो  उनकी  सूविधा  के  लिए  और  आने-जाने  वालों  की  सुविधा  के

 लिए  स्टेशन  के  वैस्टनं  साईड  में  एम्पल  लेण्ड  है  ।  जैसा  काम  भड़ोब  की
 माडलिंग  का  काम  किया  वेसा  हो  नवशारी  शहर  स्टेशन  के  लिए  करना  चाहिए  क्योंकि
 जो  स्टेशन  छोटे  उनसे  लोगों  की  जरूरियात  पूरी  नहीं  हो  पाती  है  ।

 माननीय  अध्यक्ष  में  एक  बात  और  कहकर  अपनी  बात  समाप्त  करूँगा  कि  आज
 बजट  में  रुपया  ऐंठने  की  बात  होती  है  ।  मरा  कहना  यह  है  कि  रेलवे  में  बहुत  सारी  गुंजाइश
 है  एफिशियंसो  बढ़ाने  की  |  बहुत  सारी  गंजाइश  है  करप्णन  को  एबोलिण  करने  की  ।  अगर
 हम  ऐफिशियंसी  बढ़ायेंगे  और  बढ़ते  हुए  करप्णन  को  दूर  कर  सकते  है  ।  इस  प्रकार  हस

 बहुत  सारे  रिसोर्सेज  पैदा  कर  पायेंगे  और  इतना  ही  नहीं  लोगों  के  ऊपर  जो  बोझा  लादतेजा
 रहे  इसमे  बहुत  कम  बोझा  लाद  सकते  हे  और  इसलिए  यह  एफिशियंसी  बढ़ायें  ।  रेलवे  बोईड
 में  जो  मैम्बर  स्टोर्स  की  सिफारिश  बैठे  हुए

 हैं  लेकिन  इस  सभासद  का  अभी  तक  मैम्बर  के  नाते

 नियुक्त  नहीं  हुआ  है  ।  इसलिए  ये  मेम्बर  ऑफ  स्टोर  को  रेल  मंवालय  के  रेलवे  बोर्ड  में

 बहुत  जल्द  ही  उसकी  नियुक्ति  की  जाए  ।  इसके  लिए  स्थान  पंदा  कर  दिया  जाए  तो  मूझे
 है  कि  मेम्बर  ऑफ  स्टोर  न  होते  की  वजह  बहुत  सारे  राज्यों  में  हमारे  स्टोर  के
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 बारे  में  गड़बड़  होती  मिस  मैनेजमेंट  होता  तो
 ये  भी  बंद  हो  जाएगा  भौर  अच्छी  तरह

 से  हम  अपनी  एफशिएंशी  बढ़ाकर  अपनी  इकानामी  को  भौर  अच्छा  करके  रेल  में  बहुत  सारे
 रिसोर्सेज़  पैदा  कर  सकेंगे  ।

 माननीय  अध्यक्ष  आपने  मझे  बोलने  के  लिए  मौका  इस  के  लिए  बहुत
 धन्यवाद  ।

 श्री  सुनील  दस  :  रेल  बजट  पर  बोलने  का  अवसर  देने  के

 लिए  में  आपका  आभारी  हूं  ।  हमारे  देश  की  आर्थिक  समस्या  तथा  विशेषकर  आम  आदमी  की
 समस्याभ्रों  को  देखते  हुए  रेल  मंत्री  श्री  जाफर  शरीफ  ने  इतना  उदार  बजट  पेश  किया  है

 इसके  लिए  मैं  उनको  बधाई  देता  इसमें  सन्देह  नहीं  है  कि  इस  बजट  में  हमारे  समाज के
 प्रत्येक  वर्ग  का  ध्यान  रखा  गया  है  ।  इसमें  हमारे  जीवन  की  दैनिक  उपयोगी  वस्तुओं  को

 एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  लाने  ले  जाने  का  ध्यान  भी  रखा  गया  है

 लेकिन  मेरा  यह  कहना  है  कि  माननीय  मंत्री  ने  बम्बई  के  उपनगरीय  देनिक  यात्रियों
 के  साथ  सौतेला  व्यवहार  किया  बम्बर्ड  में  उपनगरीय  रेल  सेवा  ने  पिछले  कुछ  वर्षों  से
 लगातार  लाभ  अजित  किया  है  ।  इसलिए  रेलवे  द्वारा  उपनगरीय  रेलों  के  मासिक  पास  के
 किराये  बढ़ाना  उचित  नहीं  है  ।  प्रस्तावित  वृद्धि  के  तहत  द्वितीय  श्रेणी  की  लम्बी  दूरी  की
 यात्रा  के  लिए  त्रैमासिक  पास  में  40  रुपये  की  वृद्धि  की  गई  है  और  प्रथम  श्रेणी  का  त्रेमासिक
 पास  अब  160  रुपये  अधिक  होगा  ।  में  माननीय  मंत्री  महोदय  के  ध्यान  में  यह  बात  लाना
 चाहता  हूं  कि  उपनगरीय  रेलों  में  प्रथम  श्रेणी  में  यात्रा  करने  वाले  लोग  बहुत  अमीर  नहीं  है  ।
 वे  हम।रे  समाज  के  मध्यम  वर्ग  या  उच्च  मध्यम  वर्ग  से  हैं  ।  उनमें  व्यवसायी  है  ।
 दनिक  यात्रियों  में  छोटे  दुकानदार  तथा  व्यवसाय
 प्रबन्धक  हैँ  ।  उनमें  अधिकांश  लोग  अपने  मासिक  वेतन  पर  निर्भर  हँ  ।  अमीर  लोगों  में
 ज्यादातर  के  पास  आवागमन  के  अपने  साधन  हैँ  और  वे  रेलवे  पर  निर्भर  नहीं  हैं  ।

 मध्य  रेलवे  के  पास  9  सवारी  डिब्बों  वाले  65  से  67  रेक  हैं  और  यह  1,050  गाड़ियां
 चलाती  है  ।  पश्चिम  रेलवे  के;पास  9  सवारी  डिब्बों  वले  59  रेक  है  और  यह  8  24  गा  डियां
 चलाती  है  ।  प्रत्येक  गाड़ी  में  एक  हजार  लोग  बैठ  कर  तथा  एक  हजार  लोग  गाड़ी  में  खड़े
 होकर  यात्रा  कर  सकते  है  ।  लेकिन  सौभाग्य  अथवा  दुर्भाग्य  से  गाड़ियां  हमेशा  तीन  स  चार

 हजार  लोगों  से  भरी  रहती  हें  ।  कभी-कभी  तो  लोग  दरव।जों  से  बाहर  लटके  रहते  हू  जिसके
 फलस्वरूप  दु्घटन।एं  होती  हे  ।  बम्बई  उपनगरीय  यात्री  संघ  ने  एक  समय  स।रणी  तैयार  की
 है  जिसके  मृताबिक  हम  इसी  समय  के  तहत  और  अधिक  गाड़ियां  चला  मकते  हेँ  और
 यात्रियों  को  बेहतर  परिवहन  सुविधाएं  दे  सकते  हें  तथा  इससे  अनेक  लोगों  के  जीवन
 को  बबाया  जा  सकेगा  ।  मैं  हूं  कि  रेलवे  के  मुख्य  इलेक्ट्रिकल  इंजीनियर  यह
 कारी  उनसे  एकत्र  कर  लें  ।

 मेरा  अनुरोध  है
 कि  महिल,ओं  के  लिए  मौजूदा  डेढ़  कोच  के  स्थान  पर  दो  कोच  होने

 चाहिएं  |  गाड़ियों  से  यात्रा  करने  वाली  अधिकांश  महिलाएं  कामक।जी  महिलाएं  हैं  शोर  अधिकांश
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 कक  न्न  जलन  अंिज+
 समय  उन्हें  बैठने  के  लिए  उचित  स्थान  नहीं  मिलता  में  यह  अनुरोध  भी  करता  हूं  कि

 एक  पूरा  डिब्बा  या  कम  से  कम  आधा  डिब्बा  विकलांग  लोगों  के  लिए  आरक्षित  होना  चाहिए
 ताकि  वे  अधिक  भीड़-भाड़  वाली  गाड़ियों  में  आसानी  से  सफर  कर  सकें  ।  क्योंकि  हमारी
 आबादी  का  दस  प्रतिशत  विकलांग  है  ।

 आमतौर  पर  यह  कहा  जाता  है  कि  सार्वजनिक  परिवहन  अन्य  निजी  साधनों  से  सदेव
 सस्ता  होता  है  |  लेकिन  यह  रेलवे  के  मामले  में  सही  नहीं  है  ।  आज  रेल  परिवहन  सबसे
 महंगा  है  |  में  तुलनात्मक  रूप  में  इसका  खूलासा  करता  हूं  ।  बम्बई  में  एक  आटोरिक्शा  तीन
 व्यक्तियों  को  1.  6  किलोमीटर  की  दूरी  तक  ले  जाता  है  तो  इसमें  4  रुपए  लगते  हैं  ।
 इसका  मतलब  है  कि  प्रति  व्यक्ति  1.  33  रुपए  खर्च  हुए  ।  इसके  अलावा  यह  आपके  गंतव्य
 स्थान  के  दरवाजे  तक  पहुंचाने  वाली  सेवा  है  |  इसी  प्रकार  एक  टैक्शी  1.  6  किलोमीटर  तक
 चार  व्यक्तियों  को  6  रुपये  में  ले  जाती  है  ।  इसका  मतलब  है  कि  1.  50  रुपये  प्रति  व्यक्ति
 और  यह  भी  दरवाजे  तक  छोड़ने  वाली  सेवा  है  ।  लेकिन  एक  गाड़ी  को  पकड़ने  के  लिए
 स्टेशन  जाना  पड़ता  है  ।  मौजूदा  किराया  वृद्धि  के  बाद  तीन  से  चार  हजार  लोगों  को  ले  जाने
 वाली  गाडी  में  द्वितीय  श्रेणी  में  यात्रा  करने  पर  1.  50  रुपए  लगते  हें  ।  यह  किराया  केवल

 डेढ़  किलोमीटर  दूरी  तक  गाड़ी  में  जाने  के  लिए  है  जबकि  इसकी  सेवा  बहुत  घटिया  है  ।
 लेकिन  अगर  एक  व्यक्ति  केवल  एक  किलोमीटर  के  लिए  यात्रा  करता  है  तब  भी  उसे  1.50  50
 रुपये  देने  पड़ते  ।  इन  अत्यंत  भोड़  वालों  गाड़ियों  में  प्रथम  श्रेणी  से  यात्रा  करने  के  लिए
 एक  व्यक्ति  को  21  रुपए  देने  पड़ते  हैँ  ।

 अगर  आप  बम्बई  से  पुणे  तक  टैक्शी  द्वारा  यात्रा  करें  तो  आपको  117  रुपये  खर्च  करने

 पड़ते  हें  ।  यदि  आप  52  यात्रियों  वाली  एशियाड  की  आरामदायक  बस  द्वारा  यात्रा  कर  तो
 आपको  52  रुपये  देने  पड़ेगें  ।  लेकिन  अगर  आप  रेलगाड़ी  में  प्रथम  श्रेणी  से  यात्रा  करें  तो
 130  रुपये  और  द्वितीय  श्रेणी  में  37  रुपये  देने  पड़ेंगे  ।  अतः  में  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध

 करता  हूं  कि  सावंजनिक  परिवहन  सस्ता  होना  चाहिए  ।  में  उनमे  अनुरोध  करता  हूं  कि

 बम्बई  उपनगरीय  गाड़ियों  के  मासिक  टिकटों  की  दर  न  बढ़ाएं  ।

 दूसरे  में  अनुरोध  करता  हूं  कि  दूध  के  परिवहन  पर  भाड़ा  दरें  कम  की  जाएं  और  सरकार
 सफाई  सेव।थों  का  व्यापक  निजीकरण  करने  की  सोच  रही  हे  उससे  कमजोर  वर्ग  रूव  से
 प्रभावित  होंगे  ।

 अन्त  में  में  माननीय  मंत्री  के  ध्यान  में  यह  बात  लाना  चाहता  हूं  कि  मरे  क्षेत्र
 बान्द्रा  में  एक  अत्यन्त  सुन्दर  टमिनल  बनाया  गया  हैं  ।  लेकिन  मुख्य  सड़क  से  एक  सम्पर्क

 सड़क  बनाने  में  काफी  झ्ग्गियां  अज्चन  बन  रही
 हैं  और  उन्हें  हटाना  पड़ेगा  ।  में  माननीय  मंत्री

 से  अनुरोध  करता  हूं  कि  जब  ये  झोंपड़ियां  हटाई  जाएं  तो  वहां  अनेक  वर्षों  से  रह  रहे  लोगों  को
 उचित  मआवजा  दिया  जाए  ।
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 श्री  विश्वनाथ  शर्मा  अध्यक्ष  आपके  माध्यम  में  सदन  में  प्रस्तत
 रेल  बजट  प्रोपोजल्स  का  विरोध  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  हूं  । आज  तक  चले  आ  रहे  कांग्रेसी  शासन
 के  अन्य  डाक्यूमेंट्स  की  तरह  यह  भी  जनता  को  मूर्ख  बनाने  और  उनकी  तकलीफों  की  ओर
 ध्यान  न  देने  का  एक  और  प्रमाण  टोटल  रेलवे  बजट  में  23  हजार  करोड़  रुपए  की  मांग
 की  गयी  है,जिसमें  से  करोड़  रुपए  पहले  स्वीकृत  हो  चुके  है  और  16  हजार  करोड़
 रुपए  अब  मांगे  जा  रहे

 1  32  भण्प०  पी०  एस०  सईदइ--पोठासीन

 मेरा  विचार  है  कि  फालतू  ख्चों  में  कमी  करके  20  प्रतिशत  की  बचत  यदि  की  जाये
 तो  न  केवल  रेलवे  का  बल्कि  जनरल  बजट  का  घाटा  भी  काफी  ह॒द  तक  पूरा  हो  सकता

 यदि  आप  रेलवे  की  वार्षिक  रिपोर्ट  को  देखें  और  तुलनात्मक  अध्ययन  करें  तो  पायेंगे  कि

 सन्  1950-51  में  रेलवे  को  15  करोड़  का  लाभ  था  जो  आज  173  करोड  रुपए  हो  गया

 दूसरी  सरकारी  आंकड़ों  के  अनुसार  रुपए  की  कीमत  घटकर  9  पैसे  से  भी  कम

 हो  गयी  यानी  160  करोड़  रुपये  तो  इसे  बसे  ही  हो  जाना  चाहिए

 वैसे  भी  आप  देखें  तो  रेलवे  की  पूंजी  800  करोड़  रुपए  से  बढ़कर  19  हजार  करोड़
 रुपए  हो  गयी  वैसे  हर  चीज़  जिससे  कि  इसका  स्वरूप  बढ़ा  वृद्धि  हुई  है
 इकानामीज़  आफ  स्केल  भी  मिलना  इंजनों  की  संख्या  बढ़ी  इंजनों  की  क्वालिटी
 अच्छी  हो  गई  भाप  की  जगह  डीजल  और  बिजली  के  इंजन  चलने  लगे  रेलगाडी  के
 डिब्बों  की  संझ्या  बढ़ी  कई  सौ  प्रतिशत  बढ़ी  मालगाड़ी  के  डिब्बों  में  भी  वृद्धि  हुई

 बल्क्रि  जो  टनेज  हाउल्ड  और  पैसेंजर  करिड  उसमें  भी  बहुत  अधिक  वृद्धि  हुई  यानी
 आपकी  आमदनी  में  वृद्धि  हुई  इसके  अतिरिक्त  सबसे  बड़ी  वृद्धि  आपने  प्रति  टन
 प्रति  किलोमीटर  माल  किराये  में  कर  दी  जो  पहले  3  रुपए  16  पैसे  होता  था  और
 आज  27  रुपए  87  पैसे  यह  वृद्धि  900  प्रतिशत  से  भी  ज्यादा  इस  सब  के

 बावजूद  रेलवे  को  मात्र  173  करोड़  रुपए  का  लाभ  इसका  कारण  यह  है  कि  रेलवे
 में  अत्यधिक  भ्रप्टाचार  है  और  आवश्यकता  से  अधिक  कर्मचारी  इस  सम्बन्ध  में  मंत्री  जी
 का  कहना  है  कि  वे  ट्रिमਂ  एकमात्र  पूरे  बजट  में  यही  शब्द  प्रयुक्त  हुआ  जिससे

 कुछ  आशा  बंधती  और  इस  शब्द  के  प्रयोग  के  लिए  मंत्री  जी  को  बधाई  दी  जा  सकती
 मगर  मंत्री  जी  ऐसा  कर  इसकी  सभावना  नहीं  है  क्योंकि  किसी  भी  एक  व्यक्ति

 को  आप  हटा  नहीं  यहां  जितने  नारे  लगाये  जाते  हैं  उनमें  यही  होता  है  कि
 दोबारा  उन्हें  रखा  और  कांग्रेस  की  संस्क्रति  अभी  तक  यही  रही  है  कि
 इफिश्येंसी  हो  न  प्रोडक्टिविटी  हो  न  आदर्मियों  को  नौकरी  जरूर  मिलनी  इसलिए
 हमें  जो  बात  आपने  इसमें  फठी  हें  उसके  परे  होने  की  संभावना  बिल्कल  नजर  नहीं  आती

 दूसरी  बात  है  भ्रष्टाचार  मंत्री  स्वयं  स्टेट  रेल  मिनिस्टर  रहे  इनके  पूर्व
 भी  दो  मंत्री  अबो  ओर  रहे  हैं  श्री  जज  उन्होंने  स्वयं  स्वीकार  किया  है  कि  2  हजार
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 करोड़  रुपए  से  भी  ज्यादा  का  अष्टाचार  है  और  दूसरे  मती  अब्दल  गनी  खां  चौधरी

 रहे  उन्होंने  भी  स्वीकार  किया

 मंत्री  जी  आप  उठकर  कहां  जा  रहे  मेरी  बात  जरा  तसलल्ली  से  सुन  लीजिए  ।
 अब  में  आपके  ही  कार्यकाल  की  बातें  बता  रहा  कुछ  उदाहरण  हैं  और  ये  सब  आपके
 कार्यकाल  के  हैं  :---

 दिनांक  17  1980  के  दि  स्टेट्समेच  में  स्पीड  मनीਂ  तथा  एलर्टਂ  शीर्षद
 के  तहत  यह  कहा  गया

 में  कोई  कोयले  का  डिपो  नहीं  इसके  बावजूद  नागरिकों  की  कोयले
 की  जरूरते  पूरी  हो  जाती  कैसे  ?  मुगलसराय  यह  नृजदीक  ही

 मुगलसारय  न  सिर्फ  सबसे  बडे  रेलवे  यार्ड  के  रूप  में  बल्कि  रेलवे  से  सामानचोरी

 होने  के  सबसे  बड़े  केन्द्र  के  रूप  में  भी  प्रसिद्ध

 दिनांक  23  1980  के  इंडियन  एक्सप्रंस  में  आफ  अटारी

 करप्शनਂ  शीर्षक  के  तहत  कहा  गया

 कहा  जाता  है  कि  उन्हीने  1,500|-  रुपए  प्रति  व्यक्ति  के  हिसाब  से  1.25

 लाख  रुपए  एकत्र  किए  हैं  और  ऐसे  प्रधिकारी  की  तलाश  में  हैँ  जो  यह  राशी  लेले

 और  अठारी  का  गौरव  वापस  लौट  इसकी  दरें  बहुत  ऊंची

 ]

 कुली  10  हजार  रुपए  देने  के  लिए  तैयार  यह  समाचार  में  1980  का  बता  रहा

 हूँ  ।  उनकी  ट्रांसफर  अमृतसर  से  अटारी  हो  यह  उस  समय  की  स्थिति  है  अब  तो

 रुपए  हा  अवमह्यन  हो  गया  कुलियों  ने  कहा  था  कि  अटाशी  चैकपोस्ट  को  समाप्त

 रेलवे  की  दृष्टि  से  अमृतसर  ले  आया

 दिनांक  16  1982  के  इण्डियम  एक्सप्रेस  में  करप्सनਂ  शोर्षक  के  तहत

 कहा  गया

 मंत्री  श्री  अब्दुल  मनी  खां  चौधरी  ने  पूर्णतया  व्याप्त  भ्रष्टाचार  के

 आधार  पर  पूर्वोत्तर  सीमा  रेल  सेवा  आयोग  को  समाप्त  करने  के  आदेश  दिये  है  ।''

 “1981  की  परीक्षा  के  बाद  हुई  नियुक्तियों  में  गंभीर  अनियमितताओं  बाद

 रेल  सेवा  आयोग  के  अध्यक्ष  श्री  बी०  पी०  भागंव  का  कर  दिया  उनके

 पूर्ववर्ती  श्री  अशरफ  अली  खां  को  शक्तियों  के  अत्यधिक  दुरुपयोग  के  लिए  मठसिल
 किया  गया
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 दिनांक  6  1983  के  इकालासिक  टाइम्स  में  सी०बी०आई०  प्रोब  आडेडेਂ  शीषंक  के  तहत
 कहा  गया

 25  में  अभी  तक  जांचे  गए  13,500  मामलों  में  से  6,076  मामलों
 में  धांधलियां  की  गई  प्रतीत  होती  इसलिए  अन्तिम  पेनल  प्रकाशित  करने
 की  अनुमति  नहीं  दी  गई  ।  यद्यपि  इससे  पूर्व  एक  प्रारम्भिक  पेनल  जारी
 कर  दिया  गया

 18  के  इष्डियन  एक्सप्रेस  में  इररंगूलैरिटीज  इन  इलाहाबाद  आर०  एस०
 सी०  एग्जामਂ  शीर्षक  के  तहत  कहा  गया

 रिपोर्ट  के  मुताबिक  भ्रष्टाचार  से  लिप्त  इलाहाबाद  रेल  सेवा  आयोग
 कांग्रेस  नेता  तथा  भूतपूर्व  उत्तर  प्रदेश  मंत्री  श्री  अशरफ  अली  खां  के  नियंत्रण  में

 पांच  वर्ष  और  नो  महीने  के  उनके  दो  का्यंकालों  के  दौरान  रेल  सेवा
 आयोग  द्वारा  नौकरियां  खली  बिक्री  के  रूप  में  दी

 श्री  भागंव  स्वयं  भी  रेलवे  द्वारा  नियुक्त  हुए

 इन्हीं  भागंव  साहब  को  जब  ये  मामला  सामने  लाए  तो  इमीडियेटली  ट्रांसफर
 कर

 ]

 बोर्ड  के  स्रोतों  के  मुताबिक  सफल  प्रार्थी  उन  क्षेत्रों  से  थे  जहां  से
 रेलवे  के  बड़े-बड़े  अफसर  अधिकांश  सफल  प्रार्थी  उत्पन्न  करने  वाले  जिले
 वाराणसी  कमलापति  मथुरा  अशरफ  अली  खां  रेल  सेवा
 आयोग  इलाहाबाद  के  भूतपूर्व  तथा  इलाहाबाद  प्रतापगढ़  अब्दुल

 श्री  णशरीफ  के  कार्यालय  में  ओ०  एस०  डी०  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  से

 अब  दिनांक  +9  1983  के  इण्डियन  एक्सप्रेस  में  रेलवे  सेलैक्शन  2
 आर०  एस०  चेयरमैन  ट्रांसफडडेਂ  शीषेक  के  तहत  कहा  गया

 रेल  सेवा  आयोग  के  16  अगस्त  1976  से  25  1981
 तक  अध्यक्ष  श्री  अशरफ  अली  खां  उत्तर  प्रदेश  के  भूतपूर्व  मंत्री  तथा  कांग्रेस
 आंई०  के  नेता  जब  यह  पाया  गया  कि  इलाहाबाद  रेल  सेवा  आयोग  द्वारा

 नियुक्तियां  ऐसा  मजाक  बन  गई  थीकि  एक  शारीरिक  रूप  से  अयोग्य  व्यक्ति  को
 भी  एक  ऐसी  नौकरी  दे  दी  गई  जिसमें  सख्त  शार्र  कार्य  की  आवश्यकता
 तब  उन्हें  हटाया
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 इन्हीं  के  समय  में  यहां  तः  हुआ  कि  श्री  अशरफ  अली  खां  हटाए  गए  झौर  श्री  भागंव  लाए
 गए  ।  इन्होंने  शिकायत  की  फिर  भागंव  हटाए  अशरफ  अली  खां  वापस  लाए  गए  ।
 आप  ही  कह  सकते  हैं  कि  ऐसे  व्यक्ति  से  क्या  अपेक्षा  की  जाए  ।  मैं  उम्मीद  जरूर  करता  हूं
 क्योंकि  उम्मीद  के  भरोसे  दुनिया  कायम  है  |  आप  पिछली  गलतियों  से  कुछ  सीखेंगे  भ्रौर
 देश  को  रसातल  में  ले  जाने  वाले  इतने  बड़े  यांत्रिक  दानव  मौंसटरਂ  में  अच्छाइयां
 लायेंगे  और  यह  पढ़ने  की  नौबत  नहीं  आएगी  जिसमें  लिखा  है  हैलिश  नाइट  मेअर
 फार  द  जिनके  लिए  यह  क्लेम  करते  हैं  कम  से  कम  उनके  लिए  कुछ  होगा  प्रौर
 क्लेम  बोनस  के  लिए  कितना  ही  584  करोड़  में  से  200  करोड़  तो  आप  सैकड़
 क्लास  से  वसूल  कर  रहे  हैं  श्रौर  बचा  384  उसमें  से  मेरा  अपना  अन्दाज  मुझे
 फिगर्स  नहीं  मिल  384  करोड़  में  से  350  करोड़  आप  भाड़े  में  वृद्धि  से

 वह  भी  गरीबों  पर  जाता  तथाकथित  रिच  जिनके  आप  खिलाफ  हैं  उनसे  जो  वृद्धि  हुई
 है  उनसे  5--10  प्रतिशत  भी  नहीं  मैं  आपके  माध्यम  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 कि  यह  प।खण्ड  बन्द  करिए  और  यदि  भला  करना  है  तो  गरीब  का  नाम  न  उसका
 वास्तव  में  भला

 भरी  मस्दी  येलया  सभापति  आज  रेल  बजट  पर  चर्चा  हो  रही
 हमारे  माननीय  रेल  मंत्री  श्री  जाफर  शरीफ  और  दूसरे  मंत्री  श्री  मल्लिकार्जुन  को

 मैं  मुबारकबाद  देना  चाहता  आप  तो  जानते  हैं  कि  आज  हिन्दुस्तान  के  अन्दर
 जितने  यात्री  सफर  करते  हैं  उनमें  से  ज्यादातर  सैकेण्ड  क्लास  में  ट्रैवल  करने  वाले  लोग
 जिन  यात्रियों  पर  किराये  का  ज्यादा  श्जाफा  नहीं  इसीलिए  मैं  जाफर  शरीफ  साहब
 को  मुबारकबाद  देना  चाहता

 मुझे  समझ  में  नहीं  आता  कि  जितने  भी  इस  सदन  में  चर्चा  में  हिस्सा  लेने  वाले
 लोग  हर  माननीय  सदस्य  यह  कहते  हैं  कि  मेरा  एरिया  बैकवर्ड  है  तो  जब  हर  सदस्य
 अपने  एरिया  को  बेकवर्ड  कहते  हैं  तो  फिर  फारवर्ड  एरिया  कहां  हर  माननीय  जो
 भी  अपने  चुनाव  क्षेत्र  से  जीत  कर  आते  तो  बंकवई  के  नाम  मे  अपने  क्षेत्र  को  यहां
 पर  डिस्कस  करते

 मैं  आंध्र  प्रदेश  के  मेडक  डिस्ट्रिक्ट  में  सिहीपेट  संसदोय  चुनाव  क्षेत्र  से  आता  हूं  ।
 आज  से  15  साल  पहले  इस  देश  की  प्रधान  मंत्री  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  हमारे  आन्ध्र  प्रदेश

 के  मेडक  डिस्ट्रिटट  व  कांस्टीटबेंसी  से  चुनाव  जीत  कर  आई  तो  उस  समय  हमारे  यहां
 पंचायती  राज  के  जो  मंत्री  एम  बागा  अभी  यहां  पर  सदस्य  बनकर

 आए  है  तो  उस  वक्त  हमने  कहा  था  कि  आन्ध्र  प्रदेश  का  मेडक  डिस्ट्रिक्क  बहुत  बैकवड़

 एरिया  उस  समय  बागा  रेड्डी  साहब  वहां  डिस्ट्रिक्ट  के  इंचार्ज  मंत्री  तो  हमने
 इन्दिरा  गांधो  जो  से  प्रार्थना  उस  जमाने  में  कमला  पति  तिपाठी  जी  रेल  मंत्री  हमने
 उनसे  नई  रेल  लाइन  कायम  करने  के  लिए  प्रार्थना  की  तो  8  किलोमीटर  लाइन  का  काम
 1980  में  स्टार्ट  उसका  सर्वे  1980  में  कम्पलीट  हुआ  लेकिन  आज  भी  ए+  8  किलोमीटर
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 लाइन  पूरी  नहीं  जिसके  लिए  मुझे  अफसोस  मेंने  गुज़िस्ता  कन्सल्टेटिव  कमेटी  में  एक
 मैम्बर  की  हैसियत  से  पूछा  उसकी  5  करोड़  रुपए  की  एस्टीमेट  कास्ट  उस  एस्टीमेटेड
 कास्ट  में  इजाफा  होने  के  बाद  और  रेलवे  कन्सल्टेटिव  कमेटी  में  डिस्कस  करने  के  बाद  उसमें

 10  करोड़  रुपए  का  इजाफा  उसे  वोट  एण्ड  एकाउन्ट  में  कम्पलीट  कर  चुके  थे  लेकिन
 आज  में  माननीय  मंत्री  जी  से  मिविदन  करना  चाहता  हूं  कि  इसकी  95  करोड़  रुपए  का  एस्टीमेटड
 कास्ट  दिखाई  वह  6  आवर्स  की  जर्नी  अगर  उप्तमें  आप  कण्टीनुअसली  काम  करेंगे  तो  पांच
 साल  में  उसको  कम्पलीट  करने  के  लिए  एस्टीमेट  रिपोर्ट  होनी  चाहिए  ।  यहां  हमारे  मल्लिकार्जुन
 जी  बैठे  यह  भी  जानते  यह  एक  जमाने  में  मेडक  डिस्ट्रिक्ट  के  नुमाइन्दे  थे  श्रौर  तीन  दफे

 वहां  के  एम०  बने  आप  भी  आंध्र  प्रदेश  से  आते  मैं  आपसे  चाहता  हूं  कि  सिफं  8
 किलोमीटर  नहीं  बल्कि  तेलापूर  से  चंगारेड्डी  से

 सिद्दीपेट  से  करीमनगर  और  करीमनगर  से  पाटनचेट्टी  इस  तरह  इस  रेलवे  लाइन  से  दो

 डिस्ट्रिकट  कवर  होते  माननीय  मंत्री  आपको  मालूम  होना  आज  तेलंगाना
 के  अन्दर  जितने  डिस्ट्रिक्ट  सिर्फ  सिद्दीपेट  और  करीमनगर  रेल  लाइन  ही  मैं  तो
 आपसे  गुजारिश  करूंगा  कि  इस  बैकवर्ड  एरिया  में  पाटनचेरूबू  एक  ऐसा  मुकाम  है  जहां
 बी०  एच०  आई०  डी०>पी>  और  इनकी  बहुत  सी  सहायक  यूनिट्स  वहां  लगीं

 हुई  सिद्दीपेट  में  डिवीजनल  हैडक्वार्टर  वहां  पर  बहुत  सी  टैक्सटाइल्ल  यूनिट्स  हैं  *

 राइस  मिल्म  दूसरी  मिलें  हैं  श्रौर  बिजनेस  सेंटर  जब  हम  चुनाव  क्षेत्र  में  जाते
 तो  वहां  की  वहां  का  आवाम  यह  ख्वाहिश  करता  है  कि  टेलीफोन  और

 पोस्ट  आफिंस  की  सुविधाएं  उनको  अधिक  से  अधिक  मिलनी  मैं  माननीय  मंत्री  जी
 से  ख्वाहिश  कि  आप  दोबारा  रेल  मंत्री  के  पद  पर  बेठे  में  आपसे  ख्वाहिश  करूंगा
 कि  आप  पट्टमचुरवु  से  संधारेड्डी  तक  लाईन  जल्दी

 हमारे  आंध्र  प्रदेश  के  लिए  दो  ट्रेन्स  ए०पी०  एक्सप्रैस  और  दूसरी  दक्षिण

 एक्सप्रैस  ।  मैं  आपको  एक  इन्फारमेंशन  देना  चाहता  हूं  चार  गाड़ियां  दिल्ली  से  विभिन्न
 राजधानियों  के  लिए  चल  रही  हैं--दिल्ली  से  दिल्ली  से  दिल्ली  से
 लखनऊ  और  दिल्ली  से  इसी  प्रकार  में  आपसे  निवेदन  करूंगा  कि  दिल्ली  से
 आंध्र  प्रदेश  के  लिए  एक  शताब्दी  गाड़ी  चलाई  मेँ  मंत्री  महोदय  को  कहना

 चाहता  हूं  कि  रेल  मैत्रालय  की  एक  प्लानिंग  होनी  आपका  एक  सिस्टम  होना  चाहिए

 पूरे  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  बैकवर्ड  एरियाज़  का  प्लानिंग  करके  आपके  पास  एक  नक्शा

 होना  चाहिए  कि  कहां-कहां  आपको  क्या-क्या  करना  लेकिन  हम  देखते  हैं  श्रौर  सुनते  [.  जो
 रल  मंत्री  ग्रनते  वे  अपने  ही  क्षेत्र  में  गाड़ी  चलाने  की  कोशिश  करते  हैं  श्रौर  अपने
 क्षेत्र  मे ंरेल  ले  जाने  की  कोशिण  करते  इमोत्रेंसी  में  इस  प्रकार  से  नहीं  हर
 आदमी  चुनाव  लड़  कर  लोक  सभा  में  आता  तो  सदन  में  यहां  इन्साफ  होना  ऐसा

 नहीं  है  कि  जो  रेल  मंत्री  उनके  यहां  ही  गाड़ियां  उनके  यहां  ही  पटरी  और
 उसके  बाद  रेल  बोर्ड  के  चेयरमन  क्या-क्या  करते  मुझे  मालम  नहीं  मुझ  से  पहले
 संसद  सदस्यों  द्वारा  भी  इस  प्रकार  कहा  गया
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 सभापति  में  एक  बात  एपी  एक्सप्रैस  के  डिपार्चर  समय  के  बारे  में  कहना  चाहता
 इस  गाड़ी  का  जो  डिपा्चेर  समय  आज  उससे  दो  रोज़  बेकार  हो  रहा  है  ।  सिकन्दराबाद  से  दिल्ली
 मोनिंग  में  डिपार्चर  होता  है  और  यहां  पर  8.  30  बजे  अराइवल  होता  लेकिन  दिल्ली  से
 बाद  ज़ाने  के  में  माननीय  मंत्री  महोदय  से  ख्व।हिश  2.  30  बजे  जाने  के  बजाय
 रात  आठ  बजे  या  नौबजे  चलाइए  ।  डिप्नर  खाने  के  बाद  घर  में  सोने  के  बजाए  हम  ट्रेन  में
 रात  यात्रा  करते  हुए  ।  आप  यदि  ऐसा  करते  तो  दो  दिन  वेस्ट  होने  के  बजाए
 कुछ  संविग्स  के  इमकानात  हैं  ।

 अब  मैं  अपने  क्षेत्र  के  बारे  में  एक  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  एलूकनाम  से  मेंडकल  एक
 लोकल  ट्रेन  चलती  जिसमें  यह  दूरी  30  किलोमीटर  मैं  आपको  बताना  चाहता
 मेंडकल  से  मनोहराबाद  की  दूरी  दस  किलोमीटर  हे  और  मनोहराबाद  के  लोगों  को  दूध  और
 वैजिटेबल  को  लेकर  शहर  की  ओर  आना  पड़ता  उनके  लिए  वहां  कोई  ट्रेन  की  सुविधा
 नहीं  है  से  मनोहराबाद  की  दूरो  जो  दस  किलोमीटर  इसको  एक्सटेंड  करने  के  लिए
 रिप्रेजेंटेशटन  भी  दिया  गया  हे  |  माननीय  मंत्री  जी  स  ख्वाहिश  हे  कि  वे  इस  शोर  ध्यान
 मरा  एक  निवेदन  है  सिकन्दराबाद  से  भोंगिर  के  लिए  लोकल  ट्रेन  चलायी  बहुत  से
 बेंक  के  कर्मचारी  और  व्यापारी  लोग  रोज़ाना  हेदराबाद  को  आने  के  लिए  ट्रेन  से  आते  रहते
 हैं  ।  इसलिए  में  माननीय  मंत्री  जी  से  ख्व|हिश  करूंगा  कि  भोंगिर  से  हँदराबाद  के  लिए  एक
 लोकल  पैसेंजर  गाड़ी  चलाने  का  कष्ट

 एक  और  बात  कह  कर  में  खत्म  करता  हुं  ।  आज  हमारे
 आन्ध्र  प्रदेश  में  देवस्थानम्  टैम्पल  के  बाद  यादागिरि  जो  हमारे
 गोंडा  जिले  में  आता  हैँ  यहां  से  बहुत  से  लोग  हंदराबाद  सिकन्दराबाद  से  उस  टेम्पल  में
 वीकली  हजारों  की  संख्या  में  भगवान  का  दर्शन  करने  के  लिए  जाते  लेकिन  वहां  कुछ
 ऐसे  रेल  क्रासिंग  हैँ  जो  यात्रियों  के  पब्लिक  के  लिए  बहुत  कठिनाई  उत्पन्न  करते  हें
 अर्थात्  लोगों  को  वहां  जाने  के  लिए  बहुत  सी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पढ़ता

 में  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  भोवरहेड  जैसे  आपने  केरताबाद  के
 वेगमपेट  के  अन्दर  जिस  तरह  से  आपने  दो  प्रोवरहेंड  ब्रिजेंज  बनाए  उसी  तरह  से

 यहां  से  यात्रियों  को  जाने  के  लिए  भी  सहलियत  मिले  ।

 आखिर  मैं  सभापति  इतना  ही  कह  कर  में  अयनी  बात  समाप्त  करूंगा  कि

 तेलापुर  वहां  से  खत्म  मत  तेलापुर  से  संगारेडी  जहां  मेडक  का  हंडक्वार्टर  है  वहां  पर
 आइन्दा  साल  के  लिए  फण्ड्स  एलोकेट  करें  ।  इतना  ही  कह  कर  में  अपनी  बात  समाप्स  करता

 ]

 थी  एन०  डेसिस  :  रेल  बजट  का  समर्थन  करते  में  कुछ
 मुद्दे  उठाना  चाहता  हूं  ।  ईंधन  तथा  अन्य  वस्तुओं  के  मूल्यों  में  बृद्धि  के  मुनार्फ  का
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 बजट  प्रस्तुत  किया  गया  हूँ  ।  वर्तमान  आर्थिक  परिस्थितियों  को  देखते  रेल  बजट  आशा
 से  अधिक  अच्छा

 यद्यपि  किराए  और  माल  भाड़े  की  दरों  में  वृद्धि  हुई  है  फिर  भी  यह  बुद्धि  बहुत  अधिक

 नहीं  द्वितीय  श्रेणी  के  किरायों  में  वृद्धि  केवल  नाममात्न  की  है  ।  उच्च  श्रेणी  के  यात्रियों
 के  किराये  में  वृद्धि  की  गई  जो  इसे  बर्दाशत  कर  सकते  है  ।

 जहां  तक  मालभाड़ा  की  दरों  का  संबंध  हँँ  आवश्यक  वस्सुक्ों  पर  छूट  बढ़ा  दी  गई  है
 जो  एक  उचित  कदम  है  ।  प्लेटफार्म  आरक्षण  शुल्कों  तथा  सुपरफास्ट  अभिभार  में  कोई
 परिवर्तन  नहीं  किया  गया  है  ।  रेलवे  की  विकासात्मक  गतिविधियों  को  बनाये  रखने  के  लिए
 भर  घित्तीय  स्थिति  को  स्थिर  करने  के  लिए  भी  वृद्धि  की  आवश्यकता

 विद्युतीकरण  तथा  अधिक  स्थानों  पर  कम्प्यूटरीकरण  का  विस्तार  तथा  पटरी  नवीकरण
 बजट  की  मुख्य  विशेषताएं  मुद्दा  यह  हे  कि  किसी  नई  रेल  सेवा  को  शुरू  करने  का  किसी

 नई  रेलवे  लाइन  को  बिछाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  किसी  नई  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में
 परिवातित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 में  यह  भी  मुद्दा  उठाना  चाहता  हूं  कि  क्षेत्रीय  असंतुलन  को  दूर  करने  का  कोई  प्रयत्न

 नहीं  किया  गया  है  ।  तमिल  नाडु  में  बहुत  कम  परियोजनाएं  हूँ  ।  लेकिन  इन  परियोजनाओं  को

 तेजी  से  पूरा  करने  के  लिए  कोई  पर्याप्त  आबंटन  नहीं  किया  गया  मदुरे  बड़ी  लाइन  के

 लिए  17.  5  करोड़  रुपये  की  राशि  आबंटित  की  गई  हे  लेकिन  मनियाचि  तक  और  फिर
 कोरिन  तक  इसका  विस्तार  करने  का  कोई  प्रावधान  नहीं  है  ।  यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण
 परियोजना  है  लेकिन  इसका  कार्य  धीमी  गति  से  चल  रहा  यदि  इस  तरह  कम  आबंटन

 किया  जाता  हूँ  तो  इसमें  काफी  वर्ष  लगेंगे  ।  तमिलनाडु  के  दक्षिणी  हिस्से  का  आथिक  विकास

 इस  परियोजना  पर  निर्भर  करता  है  ।  तूतीकोरिन  तथा  इस  राज्य  में  अन्य  स्थानों

 के  व्यापारिक  महत्व  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  परियोजना  को  उच्च  प्राथमिकता  दी  जानी

 चाहिए

 मद्रास  के  मद्रास  बीच  तथा  लज  के  बीच  इस  परियोजना  को  पूरा  करने  की

 निर्धारित  तारीख  ।

 2.00  म०  पर

 बहुत  कम  राशि  आबंटित  की  गई  पिछले  वर्ष  में  14.  85  करोड़  रुपये  के  आबंटन

 की  तुलना  में  इस  वर्ष  केवल  13  करोड़  रुपये  आवंटित  किये  गये  पिछले  वर्ष  इस  कार्य  पर

 केवल  10  करोड़  रुपये  खर्च  किये  गये  थे  और  काये  धीमी  गति  से  चला  ।  यदि  कम  आबंटन

 किया  जाता  है  तो  इसमें  काफी  वर्ष  लग  जायेंगे  ।  हजारों  सैलानी  सूर्य  उदय  और  सूर्य  अस्त  का

 दश्य  देखने  और  देश  के  दक्षिणी  हिस्सों  के  बहुत  से  स्थानों  को  देखने  तथा  उस  स्थान  को

 देखने  जहां  तीनों  समुद्र  आपस  में  मिलते  हूँ  तथा  अन्य  पर्यटक  स्थल  देखने  प्रसिद्ध  भागवती

 अम्मान  मंदिर  में  दशेन  करने  के  लिए  कन्धाकुमारी  आते  हूँ  जो एक  पयंटक  स्थल  है  ।
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 राष्ट्रीय  एकोकरण  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  देश  के  विभिन्न  भागों  को  कन्याकुमारी  से
 सीधे  एक्सप्रेस  गाड़ियों  से  जोड़ा  जाना  इस  समय  केवल  तीन  एक्सप्रेस  गाड़ियां  हैं
 जो  कन्याकुमारी  से  विभिन्न  हिस्सों  तक  जाती  हैँ  ।  कन्याकुमारी  तक  अधिक  से  अधिक  भर

 गाड़ियां  चलाने  के  बजाय  जो  गाड़ियां  चल  रही  थीं  उन्हें  भी  वापिस  ले  लिया  गया

 उदाहरण  के  लिए  कन्नानौर  एक्सप्रेस  जो  कन्याकुमारी  से  ही  चलती  है  केवल  तिवेन्द्रम
 तफ  जाती  इसे  फिर  से  चलाया  जाना  चाहिए  क्योंकि  इसके  न  चलने  के  कारण  यात्रियों  को
 काफी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  हूँ  ।

 इसी  तरह  मद्रास-त्रिवेन्द्रम  मेल  की  भी  यही  स्थिति  हुँ  ।  मद्रास  राज्य  की  राजधानी  है  ।
 अब  कन्याकुमारी  के  लोग  उसी  गाड़ी  से  सीधे  कन्याकुमारी  नहीं  जा  सकते  यद्यपि  बड़ी  रेल
 लाइन  कन्याकुमारी  तक  हूँ  ।  कई  मौकों  मद्रास  मेल  को  कन्याकुमारी  तक  समय  सारिणी  में
 रखा  गया  लेकिन  आखिरी  समय  में  इस  राजनीतिक  दवाब  के  कारण  छोड़  दिया  गया
 था  ।  कुछ  अन्य  एक्सप्रेस  जो  कन्याकुमारी  तक  जाती  थीं  अन्तिम  समय  में  वापिस
 लेली  गई  थीं।गुवाहटी-त्रिवेन्द्रम  गाड़ी  कन्याकुमारी  तक  जाती  जिसका  नाम  विवेकामन्द
 एक्सप्रेस  था  ।  जिन्होंने  कन््य।कुमारी  में  मनन-चिन्तन  किया  था  की  याद  जिसे

 कन्याकुमारी  तक  चलाने  का  विचार  को  आखिरी  समय  में  रोक  दिया  गया  था  ।
 इसी  तरह  अहमदाबाद-तिवेन्द्रम  एक्सप्रेस  को  शुरू  में  कनन््याकुमारी  तक  चलाने  का  प्रस्ताव

 केरल  एक्सप्रेस  को  कन्याकुमारी  तक  चलाया  जाना  था  ।

 कन्याकुमारी  के  टमिनल  का  अण्छी  तरह  इस्तेमाल  नहीं  जा  रहा  विवेन्द्रम  में
 काफी  भीड़-भाड़  रहती  हे  |  कुछ  जो  त्रिवेन्द्रम  में  खत्म  हो  जाती  को  कन्याकुमारी
 तक  चलाया  जा  सकता  हूँ  जो  तिवेन्द्रम  सं  केवल  मी०  दूर  रेलवे  लाइनें  बैरियर
 से  आगे  तक  जाती  हैँ  गाड़ियों  की  सेवाएं  राष्ट्रीय  हित  और  समूचे  यात्रियों  की
 नसार  होनी  चाहिए  ।

 अन्य  मुद्दा  में  मंत्रीजी  के  ध्यान  में  लाना  चाहुंगा  कि  नागरकोइल  में  कोचिंग  काम्पलेक्स
 स्थापित  करनें  का  एक  प्रस्ताव  हैँ  बुनियादी  सुविधाथों  धौर  अन्य  सुविधाओं  के  साथ  इसकी
 98  एकड़  भूमि  है  ।  यह  एक  औद्योगिक  रूप  से  पिछड़ा  क्षेत्र

 दूसरा  मुद्दा  जो  रेल  फाटकों  पर  चौकीदारों  के  सम्बन्ध  में  है  को  उठाना  चाहूंगा
 कन्याकुमारी  रेलवे  लाइन  में  पल्लियाडी  पर  बिता  चौकीदार  वाला  रेल  फाटक  है  ।

 सरकार  की  वर्तमान  नीति  यह  है  कि  चौकीदारों  का  खर्चा  स्थानीय  लोग  या  स्थानीय
 सरकार  द्वारा  उठाया  जाना  चाहिए  ।  स्थानीय  लोग  खर्चा  नहीं  उठाना  चाहते  और  ह्थानीय
 निकाय  भी  वित्तीय  रूप  से  ऐसे  खर्चों  को  उठाने  को  स्थिति  में  नहीं  हे  ।  राज्य  सरकार  ऐसे
 मामलों  को  नहीं  लेती  हैं  अतः  जहां  कहीं  चौकीदार  वाले  रेल  फाटक  आवश्यक  हों  रेलवे
 विभाग  को  कुछ  प्रबंध  करने  चाहिएं  या  तो  रेल  फाटक  पर  चौकीदार  नियुक्त  किये  जायें  या
 ऊपरि  पुल  बनाये  जाने  चाहिए  ।  पल्लियाडी  पर  एक  ऊपरि  पुल  बनाया  जाना
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 लिवेन्द्रम-कन्याकुमारी  रेल  लाइन  में  तेनकानकुली  और  पावंतीपुरम  पर  नये  रेजवे  स्टेशन
 बनाने  की  मांग  है  ।  इन  मांगों  पर  विचार  और  क़ियान्वयम  किया  जाना

 मद्रास-वेलीपुरम  और  त्रिचि-मदुरे  जो  तमिलनाडु  के  मध्य  को  कवर  करता  है  के
 साथ  मीटर  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  की  भी  मांग  है  यह  तमिलनाडु  को  महत्वपूर्ण
 शहरों  से  भी  जोड़ता  उस  कार्य  पर  विचार  किया  जाना

 नैमित्तिक  कमंचारी  जो  निर्माण  काये  में  लगे  हुए  हूं  इस  विशेष  लाइन  के  पूरा  होने
 के  इन्हें  काम  से  निकाल  दिया  जाता  हैँ  ।  तिवेन्द्रम--कन्याकुमारी  रेल  लाइन  पर  ऐसे
 लोगों  को  जिनकी  संख्या  बहुत  अधिक  को  काम  दिया  जाना  चाहिए  ।

 सरकार  द्वारा  इस  बात  पर  विचार  किया  गया  था  कि  भूतपूर्व  सासंदों  को  रेलवे  के
 पास  दिये  जायेंगे  ।  भूतपूर्व  सांसदों  को  रेलवे  के  पास  जारी  करने  का  निर्णय  लिया  गया  है  ।

 त्िचि  और  मदुरं  से  होते  हुए  मद्रास  और  तिरुनेलवेली  के  बीच  एक  सुपरफास्ट  एक्सप्रेस
 गाड़ी  दिन  में  चलाने  की  घोषणा  की  गई  थी  ।  इसे  चलाया  जाना

 गाड़ियों  में  लगने  वाला  समय  बसों  के  समय  से  अधिक  नहीं  होना  चाहिए  ।  प्रथम
 श्रेणी  और  द्वितीय  श्रेणी  के  डिब्बों  में  दी  जाने  वाली  सुविधाप्ों  के  अन्तर  को  कम  किया  जाना

 ह्वितीय  श्रेणी  के  डिब्बों  में  पानी  की  सुविधा  नहीं  सफाई  अक्छी  प्रकार  नहीं
 की  टायलेट  साफ  नहीं  बिजली  आदि  की  भी  पर्याप्त  सुविधा  नहीं  होती  है  ।  इन
 सब  बातों  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।

 कंन्याकुम  री-एर्णाकुलम  लाइन  का  विद्युतीकरण  करने  की  आवश्यकता  वेक।ई
 जो  मद्रास  से  मदुर  तक  जाती  को  तिरुनेलवली  तक  बढ़ाया  जाना  चाहिए  ।

 श्री  ए०  चाल्स  :  कन्याकुमारी  केरल  का  एक  हिस्सा  उसे  केरल  को  दे

 दिया  जाये  तो  यह  सब  कुछ  कर  दिया  जायेगा  ।

 )
 श्री  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :  सभापति  आपने  हमें  रेलवे  बजट  पर

 बोलने  के  लिए  मौका  दिया  इसके  लिए  हम  आपके  क्ृतज्ञ  यह  रेल  बजट  हमारे

 पुराने  मित्र  श्री  जाफर  शरीफ  साहब  और  मल्लिकार्जुन  साहब  ने  पेश  किया  हम  नहीं
 चाहते  थे  कि  अपने  इन  साथियों  की  हम  कुछ  आलोचना  लेकिन  विवश  होकर  हमको
 यह  करना  पड़  रहा  बजट  को  देबते  हुए  कि  यह  बजट  घोर  निराशाजनक  हैं  और  यह
 दिशाहीन  है  ।

 अंतरिभ  बजट  में  512  करोड़  रुपए  का  घाटा  दिखाया  गया  था  भधौर  आज  जब  हम

 मुख्य  बजट  देखते  ह  तो  मुख्य  बजट  में  584  करोड़  रुपए  का  करीब-करीब  घाटा  नजर  आ

 रहा  हैं  ।  यदि  हम  नवीनतम  कार्यक्रम  को  और  नयी  योजनाओं  को  जोड़ें  तो  विश्वास  है  कि
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 od  रेल  घाटा  एक  हजार  करोड़  रुपए  में  तबदील  हो  जायेगा  ।  बराबर  घाटा  लगता  जा  रहा
 !।  मैं  कई  वर्षों  से  पालियामेंट  में  देख  रहा  हूं  कि जब  भी  रेल  बजट  पेश  किया  जाता  है

 तो  निरन्तर  घाटा  ही  घाटा  रहता  हे  भर  घाटे  का  पूरा  विवरण  होता  मेंनं  यह  देखा  कि
 जब  यह  घाटा  होता  हैँ  तो  इस  घाटे  को  पूरा  करने  के  लिए  सबसे  पहले  रेल  मंत्रालय  पहला
 काम  करता  हैं  यह  कि  माल-भाड़े  में  यात्रियों  की  टिकट  दरों  में  वृद्धि  करता

 अब  कीबार  बड़े  अच्छे  ढंग  से  बड़ी  चालाकी  के  साथ  यह  वृद्धि  की  गई  हमने  यह्
 देखा  हैं  कि  1989-90  में  हमारा  किराया  बढ़ाने  स ेआमदनी  दस  हजार  सात  सौ  उनन््तालीस

 करोड़  हो  गई  थी  और  इस  बार  हमारे  मंत्री  जी  ने  इस  घाटे  को  पूरा  करने  के लिए  2100

 करोड़  रुपए  बढ़ाए  उससे  12655  करोड़  रुपए  की  अतिरिक्त  आय  हुई  ।  में  समझता  हूं  कि  यह
 अन्याय  रेल  की  गाड़ी  पटरी  से  उतर  रही  अब  की  बार  सौभाग्य  कीबात  हूँ  कि  दोतों
 जो  रेल  मंत्री  पुरानें  तजुबेकार  हूँ  ।  इन  लोगों  ने  यदि  परिस्थितियों  पर  ध्यान  दिया  होता
 तो  किराया  बढ़ाने  की  नौबत  नहीं  आती  ।  अभी  हमारे  मित्र  ने  कहा  कि  रेलवे  में  भ्रष्टाचार
 की  ही  कम  कर  दिया  जाए  तो  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  हैँ  कि  न  किराया  बढ़ाने  की  जरूरत

 होगी  और  न  माल-भाड़े  की  वृद्धि  की  जरूरत  हमने  एक  रिपोर्ट  में  देखा  कि  बिना
 )  टिकट  चलने  वालों  से  1989  में  जुर्माने  के  रुप  में  13  करोड़  25  लाख  रु०  की  राशि  की

 वसूली  की

 90-9  की  रिपोर्ट  में  हमने  देखा  कि  15  करोड़  83  लाख  रुपया  बिना  टिकट  चलने

 वाले  यात्रियों  से  जुर्माना  वसूल  किया  गया  ।  8।  हजार  622  लोगों  को  पिछले  वर्ष

 प्रैक्टिस  में  गिरफ्तार  किया  गया  ।  अब  इस  बार  35  हजार  155  लोगों  को  गिरफ्तार  किया

 गया  और  उनको  सजा  दी  गई  ।  इन  गिरफ्तारियों  से  यह  पता  चला  हैँ  कि  175  करोड़  रुपए
 की  इनकम  हुई  में  समझता  हूं  कि  दो  हजार  करोड़  रुपए  की  आय  अतिरिक्त  आज  ही
 जैसा  कि  जाजं  फर्नान्डीज  जी  ने  स्वीकार  किया  हूँ  भौर  हमको  याद  है  कि  1982-83  में  जब
 माननीय  जाफर  शरीफ  साहब  ने  जब  रेल  बजट  पर  चर्चा  हो  रही  थी  तो  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में

 कहा  था  कि  में  महसूस  करता  हूं  कि  रेल  विभाग  में  काफी  भ्रप्टाचार  आप  दोनों  ने  महसूस
 किया  इस  बजट  के  माध्यम  से  और  अपने  मंत्रालय  के  माध्यम  से  जो  पंचवर्षीय  योजनाएं
 होती  हैं  ।  उन  लोगों  से  भी  आप  बात  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  पन्द्रह  प्रतिशत  रेल  की

 अतिरिक्त  धन  दिया  द्वितीय  योजना  में  ग्यारह  प्रतिशत  राशि  तीसरी  योजना  में  सात

 )
 चौथी  योजना  में  पांच  छठी  योजना  में  5.2  प्रतिशत  और  सातवीं  योजना

 में  6.  3  प्रतिशत  थी  ।  लगातार  हम  देख  रहे  हँ  कि  रेलवे  को  दी  जाने  वाली  राशि  घटती

 हो  जा  रही  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  रेल  मंत्री  जी  को  योजना  मंत्री  से  भी  इस  सम्बन्ध

 में  बात  करनी  चाहिए  और  यह  राशि  बढ़वानी  जैसा  कि  में  पहले  कह  रहा  था  कि
 रेलवे  में  बहुत  भ्रष्टाचार  बंसे  तो  देश  में  सब  जगह  भ्रष्टाचार  लेकिन  रेल  विभाग  में

 यह  बहुत  अधिक  है  ।  में  1988  की  रिपोर्ट  देख  रहा  था  उसमें  बताया  हैं  कि  नो  हजार  तीन

 सौ  ससाइस  भ्रष्टाचार  के  मामले  पाये  गये  ।  .1989  में  दस  हजार  सात  सी  तीस  धौर  1990

 में  नो  हजार  आठ  सौ  छियासी  मामले  भ्रष्टाचार  के  पाये  पैंतीस  माह  में  उनतीस  हजार
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 नौ  सौ  तिरासी  मामले  प्रष्टाभार  के  रेल  विभाग  में  पाये  गये  ।  इतना  बड़ा  भ्रष्टाचार  रेज़
 विश्ाग  में  यह  तो  बहुत  ही  ताज्जूब  कीबात  है  ।  मैं  चाहता  हूं  क्रि  माननीय  मंत्री  जी  इस
 पर  ध्यान

 एक  साफ  बात  मेँ  यह  कहना  चाहता  हूं  माननीय  जाफर  शरीफ  जी  यहां  बंठे  पहले
 भी  जब  वे  रेल  मंत्री  में  एक  पू्रानी  घटना  पढ़  रहा  था  श्री  #........  रेलवे
 में  एक  उच्चाधिकारी  हें  ।  रेल  विभाग  के  अधिकारियों  का  कहना  है  कि  उनको  निमुक्ति  माननीय
 जाफर  शरीफ  जी  ने  में  की  ।  कं  रेल  विभाग  में  सबसे  बड़े
 उच्च  अधिकारी  हें  भोर  यह  इतने  फ्राड  हैँ  भौर  इतने  विचितन्न  किस्म  के  आदमी  हैँ  कि  इनकी
 प्रधान  मंत्री  के  कार्यालय  में  ४ਂ

 भी  चिरंजीलाल  शर्मा  :  सभापति  क्या  किसी  अधिकारी  का  नाम
 लेकर  उसकी  आलोचना  की  जा  सकती  हे  ?

 )

 शी  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :  यह  तो  सावंजनिक  यहां  भी  इस  पर  डिस्कशन  हुआ
 हूँ  ।  यह  कोई  बड़ी  बात  नहीं  हूं  ।  मंत्री  जी  ने  भी  स्वीकार  करते  हुए  कहा  है  ।  ये  बेचारे  मिर्दोष

 को  प्रधान  मंत्री  कार्यालय  में  चाय  वरगरह  की  कंटीन  चलती  हं  उसमें

 (++----)  ने  एक  आदमी  की  नियुक्तित
 सभापति  महोदय  :  नाम  नहीं  लें  ।

 श्री  राजनाथ  सोनकर  इन्होने  जो  नियुक्ति  की  उस  नियुक्ति  के  महीने
 तक  वह  प्रबस्ध  मैनेजर  को  तनख्वाह  लेता  रहा  शोर  कभी  कार्यालय  नहीं  गया  भौर  जब  पकड़ा
 गया  तो  दूसरे  अधिकारियों  ने  कहा  कि  जाफर  शरीफ  जी  ने  नियुक्ति  कोह  ।  हालांकि  जाफर
 शरीफ  जी  ने  उसका  खण्डन  किया  और  कहा  कि  में  हनकी  नियुक्त  के  बारे  में  नहीं  जानता
 क्षौर  उनकी  ट्रांसफर  कर  लेकिन  आश्चर्य  की  बात  है  कि  बह  फिर  मंत्री  बमे  है  भर  वही
 आदमी  उच्च  पद  पर  कार्यरत  हेँ  ।  वह  पहले  इलाहाबाद  में  था  अब  दिल्ली  में  आ  गया

 इसका  जवाब  आप  दें  ।  ऐसी  बहुतसी  गड़बड़ियां  हैँ  ।

 रेख  मंत्री  के०  जाफर  जिस  व्यक्ति  का  नाम  आप  ले  रहे  हूँ  म॑  उसको

 नहीं  जानता  हूं  ।  रेलवे  में  हजारों  कर्मचारी  उनमें  से  एक  होगा  ।  मेने  एक  लड़को  को

 सियक्ति  की  थी  ।  आपके  बिहार  राज्य  से  अनुसूचित  जाति  के  भूतपूर्व  सांसद  महोदय  को  वह

 लड़की  वह  एक्स  एम०  पी०  अब  मर  गए  आज  में  मंत्री  हूं  कल  में  भो  सांसद  था

 और  आगे  भूतपूर्व  मंत्री  या  सांसद  भी  हो  सकता  उस  लड़की  के  परिवार  का  सामान

 डाइरेक्टर  ऑफ  इस्टेट  बाहर  फेंक  रहे  थे  तो  वह  रोती  हुई  मेरे  पास  आई  श्लौर  मैंने  उत्को

 *कार्यवाहो  बृतान्त  में  सम्मिशित  नहीं  किया  गया  ।
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 का  इन्तजाम  आज  वह  रेलवे  में  है  भौर  उसका  अपना  क्वार्टर  यही  नियुक्ति
 गे  अगर  यह  गलत  हो  तो  बता

 ओ  राजनाथ  सोनकर  में  मंत्री  महोदय  को  बधाई  देता  हूं  ।  इनकी  सहजता
 से  में  पूर्ण  परिचित  हूं  ।  इन्होंने  हमारे  पीरियड  में  भी  कुछ  लोगों  को  कैंटीन  के  ठेके  दिये
 जो  बेचारे  सड़कों  पर  घूमते

 श्री  दाऊ  दयाल  जोशी  :  तो  जो  आपने  चार्ज  लगाया  था  वह  गलत  हूं  ।

 भी  राजनाथ  सोनकर  वह  ----*----  का  मामला  हन्होंने  कहा  हूँ  कि
 मैंने  इनकी  नियुक्ति  नहीं  की  वह  भ्रष्ट  उसका  आप  पता

 सभापति  मैं  दो-तीन  मिनट  और  लूंगा  ।  वाराणसी  में  कंटरिंग  के  अन्दर  इतना
 भ्रष्टाचार  हूँ  जिसकी  कोई  सीमा  नहीं  एक  उदाहरण  इसका  में  आपको  देना  चाहता
 वहां  पर  रेलवे  स्टेशन  में  फ्रंट  ठेके  के  तीन  ग्रुप  बन  गये  लौर  उसमें  से  के

 ठेकेदारों  को  वहां  के  श्रधिकारियों  ने  कहा  कि  ये  भ्रष्ट  उनका  ठेका  खत्म  कर
 दिया  लेकिन  फिर  भी  बिना  चीफ  कामर्शियल  अधीक्षक  या  उसके  कार्यालय  की  अनुमति
 से  वहां  पर  दो  ठेका  बाद  में  चालू  हो  गया  हूँ  एक  ठेका  खाली  पड़ा  हुआ  है  ।

 वहां  पर  मिसलेनियस  आटिकल  बेचने  की  व्यवस्था
 लखनऊ  भर  यहां  तक  कि  कानपुर  में  एक  ही  स्टेशन  पर  4-4,  5-5  व्यवस्थाएं  हैँ  लेकित

 एक  ही  भ्रष्ट  आदमी  को  यह  व्यवस्था  वाराणसी  में  दी  गयी  हूँ  ।  जब  हमने  पूछा  तो  श्री

 मल्लिकार्जुन  साहब  ने  कहा  कि  मैं  कैटरिंग  देख  रहा  में  वहां  के  कागजात  आपको  सुपुर्द
 कर  रहा  हूं  इस  भ्रष्टाचार  को  खत्म  करने  की  जरूरत

 में  अपनी  अन्तिम  बात  कह  कर  बैठ  जाऊंगा  ।  जो  टिकट  परीक्षक  लोग  इनको  रनिंग
 स्टाफ  नहीं  माना  जाता है  जबकि  1947  से  पहले  इनको  रनिंग  स्टाफ  माना  जाता  इनका

 कसूर  क्या  अंग्रेजों  ने  इन  पर  यह  चार्ज  लगाया  कि  ये  स्वतन्त्रता  संग्राम  सेनानियों  की
 मदद  करते  हूँ  भर  उसके  बाद  से  खत्म  कर  दिया  गया  और  आज  इनको  रनिग  स्टाफ  नहीं
 माना  जाता  यह  बहुत  गंभीर  भोर  महत्वपूर्ण  बात  इस  भोर  में  आपका  ध्यान  आकर्षित

 करना  चाहता  अमान  परिवर्तन  का  काम  10  वर्षों  से  चल  रहा
 बनारस-छपरा  ।  भटनी  का  काम  किसी  प्रकार  से  रोते-धोते  पूरा  हो  गया  लेकिन  छपरा

 का  आज  तक  पूरा  नहीं  हुआ  ।  में  माननीय  मंत्री  जी  से  निवेदन  करूंगा  कि  उसको

 दूसरी  बात--जब  भटनी  का  काम  पूरा  हुआ  तो  उस  समय  वहां  पर  छोटी  लाईन  की  गाड़ियां
 चलती  थीं  भर  उधर  दुल्लापुर  ये  जो  स्टेशन  वहां  लाखों  आदमी

 जाते  इन  लोगों  को  बहुत  सुविधा  इनको  शाम  बराबर  गाड़ी  वाराणसी

 आने  के  लिए  मिल  जाया  करती  थी  लेकिन  जब  बड़ी  लाईन  की  गाड़ी  चली  तो

 दुल्लापुर  के  लोग  आंसू  बहा  रहें  हैं
 ।
 उनको  कोई  गाड़ी  नहीं

 गर्यवाही  बृतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 में  निवेदन  करूंगा  कि  जलालपुर  स्टेशन  जो  बनारस  जौनपुर  और  लखनऊ
 का  प्रवेशद्वार  वहां  पर  कोई  गाड़ी  की  व्यवस्था  नहीं  हे  ।  वरुणा  गाड़ी  वहां  रोकी

 एक  अन्तिम  बात  यह  कहूंगा  कि  जौनपुर  बहुत  बड़ा  स्थान  वहां  पर  या  बन  चुका  ह
 जिस  पर  लाखों  रुपया  खर्च  हो  चुका  हे  लेकिन  बम्बई  मेल  नहीं  रोकी  जाती  हूँ  ।  वहां  पर

 गाड़ियों  की  धुलाई  भी  होती  इसके  अतिरिक्त  जो  श्रमजीबी  गाड़ी  आती  हूँ  उसमें  कैटरिंग
 की  व्यवस्था  नहीं  है  ।  डी०  एल०  डब्ल्यू०  वाराणसी  एक  बहुत  बड़ा  केन्द्र  हे  लेकिन  भ्रष्टाचार
 का  गढ़  बना  हुआ  उसमें  नियुक्तियों  में  धांघली  होती  हे  ।  इस  डी०  एल०  डब्ल्यू०  पर
 अरबों  रुपया  प्राजेक्ट  का  लगा  हुआ  वहां  बराबर  नाइनसाफी  हो  रही  उसको  भी  आप

 मेरे  क्षेत्र  में सिद्धोता  हाल्ट  काफी  समय  से  बन्द  इसको  चालू  किया

 |
 श्री  बसुदेव  झाखाय  :  सभापति  महोदय  रेल  बजट  पर  बोलने  का  अवसर  देने

 के  लिए  में  आपका  धन्यवाद  करता

 महोदय  यह  बजट  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  की  हिंदायतों  के  अनुसार  तेयार  किया  .  गया

 हैँ  जिसके  लिए  पर्याप्त  संकेत  इसी  अनुदेश  के  कारण  ही  रेलवे  के  कुछ  अनुभागों
 कर  इंजीनियरी  और  सफाई  विभाग  का  निजीकरण  करने  का  निर्णय  लिया  गया

 यदि  रेलवे  के  किसी  भी  विभाग  अत्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  के  निदेशों  के  अनुसार
 करण  किया  गया  तो  हम  इसका  विरोध  करंगे  ।  भारतीय  रेलों  के  कर्मचारियों  की  संख्या  कम
 करने  का  भी  प्रस्ताव  हैं  ।  एक  समय  भारतीय  रेलवे  सबसे  बड़ा  नियोक्ता  था  जो  लगभग

 एक  लाख  बेरोजगार  युवकों  की  भर्ती  करता  था  ।  अब  इस  सबसे  बड़े  नियोक््ता  ने  अपने
 चारियों  की  वर्तमान  संख्या  को  कम  करने  का  निर्णय  लिया  है  ।

 में  यात्री  भर  माल  भाड़े  में  वृद्धि  का  विरोध  करता  रेलवे  का  कोई  विस्तार
 कार्य  नहीं  हुआ  ।  नई  लाइनों  का  निर्माण  या  आमान  परिवतेन  भी  नहीं  किया  गया  ।

 विद्युतीकरण  कार्यक्रम  भी  ठप  पड़ा

 1973  में  एक  निर्णय  लिया  गया  था  कि  भारतीय  रेलों  में  धोरे-धीरे  सभी  भाप  इंजनों
 -  का  इस्तेमाल  बन्द  कर  दिया  जाए  भौर  विद्युतीकरण  के  काम  में  तेजी  लायी  तब  से

 भाप  के  इंजनों  का  उत्पादन  बन्द  कर  दिया  गया  ।  इस  शताब्दी  के  अन्त  तक  सभी  भाष

 इंजनों  को  चरणबद्ध  तरीके  से  समाप्त  करने  का  कार्यक्रम  आरम्भ  किया  किन्तु  सातवीं
 पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  और  पिछले  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  तक  भारतीय  रेलों  के  कुल
 मार्ग  के  दसवें  हिस्से  का  ही  विद्युतीकरण  किया  गया  ।  और  अभी  तक  मीटर  गेज  लाइन  के  एक
 किलोमीटर  मार्ग  का  विद्यतीकरण  नहीं  किया  गया  ।

 कम  से  कम  भारतीय  रेलों  के  महत्वपूर्ण  मार्गों  का  विद्युतीकरण  करने  की  आवश्यकता
 किन्तु  चालू  वर्ष  के  बजट  में  ऐसा  कोई  कार्यक्रम  नहीं  भविष्य  में  भी  इस  प्रकार  का

 कार्य क्रम  आरम्भ  किए  जाने  की  कोई  सम्भावना  नहीं  मैं  हावड़ा-मद्रास  लाइम  का  जिक्र
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 करता  चाहता  हूं  जो  बारास्ता  खड़गपुर  और  विजयवाड़ा  एक  अत्यंत  महत्वपूर्ण  मार्ग  खडगपुर
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 तक  इस  मार्ग  का  विद्युतोकरण  हो  चुका  यदि  खड़गपुर  खण्ड  का  भी
 करण  कर  दिया  जाता  हैं  तो  हावड़ा-मद्रास  मार्ग  का  विद्यतीकरण  हो

 इसी  प्रकार  इस  सदन  में  बांडेल-कटवा  लाइन  का  विद्युतीकरण  करने  की  मांग  कई  बार
 की  जा  चकी

 थभ्री  सी०  के०  जाफर  शरीफ  :  यदि  आप  मेरे  बजट  का  विरोध  करेंगे  तो  मैं  यह  सब
 काम  कैसे  कर

 भी  बसुदेव  में  संसाधन  जुटाने  के  मुद्दे  पर  भी  आ  रहा  हूं  क्योंकि  इस  विषय
 पर  सभी  एकमत  हैं  ।  योजना  आयोग  को  संसाधन  जुटाने  हम  हमेशा  ही  निर्धन
 यात्रियों  पर  कर  नहीं  लगा  सकते  ।  आपको  उन्हें  छोड़ना  होगा  श्रौर  संसाधन  जुटाने  के  लिए
 कुछ  अन्य  अ्थरपाय  करने

 मैने  अभी  बताया  कि  भाष  इंजनों  का  चरणबद्ध  तरीके  से  इस्तेमाल  बन्द  करने  श्रौर
 इनके  सभी  लोकोशेड  बन्द  करने  का  निर्णय  लिया  गया  स्टीम  लोको  शेडों  में  कई  श्रमिक
 काम  पर  लगे  हुए  हैं  ।  उन्हें  कोयला  श्रौर  राख  उठाने-धरने  वाले  श्रमिक  कहा  जाता  हैं  ।

 हालांकि  वह  ठेके  पर  काम  कर  रहे  लेकिन  वे  पिछले  20-25  वर्षों  से  लगातार  स्थाई  किस्म
 का  काम  कर  रहे  उन  में  से  अधिकांश  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  से
 संबंधित  है  ।  मुश्किल  से  ऐसे  5000  श्रमिक  बाकी  हैं  ।  जब  सभी  भाप  इंजनों  को  समाप्त
 किया  जाना  है  पश्लौर  सभी  भाप  इंजन  शेडों  को  बन्द  किया  जाना  है  तो  ये  सभी  श्रमिक  जो  समाज
 के  कमजोर  वर्गों  के  हैं  श्लौर  जिसका  काम  लगातार  चलने  वाला  बेरोजगार  हो  जाएंगे  ।
 कम  से  कम  उन  श्रमिकों  को  रेलवे  में  खपाए  जाने  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।  वर्ष
 1990-91  एक  रिपोर्ट  थी  कि  कितने  श्रमिक  बचेंगे  श्रौर  कितने  बेरोजगार  हो  जाएंगे  ।

 रिपोर्ट  के  वहां  4000  से  5000  श्रमिक  हैं  ।  इनमें  से  बहुत  से  पहले  ही  उस

 आयु  को  भी  पार  कर  चुके  हैं  ।  इसलिए  रेल  मंत्री  को  श्रमिकों  के  उस  वर्ग  पर  भी  विचार
 करना  चाहिए  जो  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  समुदाय  के  हैं  ।  जब  भाप  इंजनों
 को  समाप्त  किया  जाएगा  और  भाष  के  इंजनों  के  शेडों  को  बन्द  किया  जाएगा  तो  वे  लोग

 बेरोजगार  हो  जाएंगे  ।  तब  उनको  फिर  से  नौकरी  देने  में  समस्या

 इस  सभा  में  इस  मामले  को  कई  बार  बष्डे  जोरदार  ढंग  से  उठाया  गया

 एक  तो  पीड़ित  श्रमिकों  की  फिर  से  बहाली  के  बारे  में  है  श्रौर  दूसरा  रेलवे  संधों  को  मान्यता
 प्रदान  करने  के  बारे  में  हड़ताल  में  भाग  लेने  के  कारण  इन  श्रमिकों  को  वर्ष
 1981  में  बर्खास्त  किया  गया  1973  में  काम  के  घंटों  को  कम  करके  10  घंटे  करते

 के  बारे  में  समझौता  हुआ  यद्यपि  इस  सम्बन्ध  में  समझौता  हुआ  था  सथापि  उसे

 न्वित  नहीं  किया  गया  इसीलिए  उन  श्रमिकों  को  हड़ताल  करनी  पड्टी  मैंकडों
 श्रमिकों  को  बर्खास्त  कर  दिया  गया  था।वे  अभी  भी  बेरोजगार
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 इन  बर्खास्त  मजदूरों  के  पक्ष  में  केन्द्रीय  पश्रौद्योगिक  प्रशासनिक  न्यायाधिकरण  द्वारा
 निर्णय  दिए  गए  ।  केन्द्रीय  ग्रौद्योगिक  प्रशासनिक  न्यायाधिकरण  ने  रेल  प्रशासन  द्वारा  जारी

 किए  गए  आदेशों  का  विरोध  किया  गया  था  परन्तु  इसके  बावजुद  भी  इन  श्रमिकों  को  बहाल
 नहीं  किया  गया  ।  पूर्व  रेल  मंत्री  श्री  जार्ज  फर्नांडीज  ने  8  1990  को  इन  श्रमिकों
 को  बहाल  करने  के  बारे  में  एक  स्पष्ट  आदेश  जारी  किया  इसके  बाद  22  1990
 को  एक  वक्तव्य  भी  दिया  था  लेकिन  वह  आदेश  लागू  नहीं  किया  इस  सभा  के  सभी
 दलों  के  सदस्यों  द्वारा  इसी  सदन  में  इस  मामले  को  उठाया  गया  था  तथा  मांग  की  गई  थी
 कि  पीड़ित  रेल  कर्मचारियों  को  बहाल  किया  उस  समय  श्री  जनेश्वर  मिश्र  रेल  मंत्री

 उन्होंने  वक्तव्य  भी  दिया  था  तथा  आश्वासन  दिया  था  कि  इन  श्रमिकों  को  बहाल  किया

 जाएगा  ।  मेरे  पास  22  1991  की  सभा  के  कार्यवाही  वृतांत  की  प्रति  है  जिसमें  श्री
 जनेश्वर  मिश्र  ने  इन  पीड़ित  श्रमिकों  की  बहाली  सम्बन्धी  टिप्पणी  की  थी  तथा  रेलवे  सुरक्षा
 बल  एसोसिएशन  को  मान्यता  प्रदान  करने  के  बारे  में  भी  कहा

 रेलवे  सुरक्षा  बल  की  एसोसिएशन  तो  थी  परन्तु  वर्ष  1987  में  इस  सभा

 द्वारा  एक  अधिनियम  ढारा  एसोसिएशन  बनाने  का  यह  अधिकार  उनसे  ले  लिया  गया  दोनों
 मामलों  श्री  जनेश्वर  मिश्र  ने  हस  सभा  में  कहा  मैं  उनके  भाषण  का  उल्लेख  करूंगा  :

 आर०  पी०  एफ०  एसोसिएशन  के  बारे  में  सरकार  ने  निजी
 निर्णय  लिया  उसकी  जानकारी  हमने  पहले  ही  दे  दी

 ]
 श्री  जनेश्वर  मिश्र  द्वारा  श्री  जोकि  अब  मंत्रिमंडल  के  सदस्य  को  लिखा
 गया  पत्र  मेरे  पास  उन्होंने  कुमारमंगलम  को  लिखा  था  :

 सुरक्षा  बल  एसोसिएशन  को  फिर  से  मान्यता  दिए  जाने  के  लिए  27
 1991  को  11  बजे  की  गई  अनिश्चितकालीन  भूख  हड़ताल  के  बारे

 में  कृपपा  दिनांक  25-2-91  के  अपने  पत्र  को  जैसाकि  आप  पहले  से
 जानते  हैं  कि  आपके  साथ  चर्चा  के  दोरान  मैंने  उक्त  एसोसिएशन  की  मांग  के
 बारे  में  सरकार  की  चिन्ता  के  बारे  में  बताया  निर्धारित  श्रौपचारिकताभों
 के  अध्यधीन  इस  एसोसिएशन  को  मान्यता  देने  का  निर्णय  लिया  गया  इस
 निर्णय  को  देखते  आप  इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि  अब  किसी  प्रकार

 भूख  हड़ताल  करने  की  कोई  जरूरत  नहीं

 मेरा  आप  से  अनुरोध  है  कि  आप  इस  मामले  में  हमसे  सहयोग

 हु
 जनेश्वर
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 नकल  ------...----  -  —  ee  -----  —
 सधापति  महीदय  :  में  आपसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  आप  मुझसे  भी  सहयोग

 भरो  बधुदेव  उन्होंने  इस  सभा  में  यही  कहा

 सरकार  ने  जो  निर्णय  किया  हैं  उसकी  हमने  पहले  ही  दे  दी  पिछले
 आन्दोलन  के  दौरान  जो  कर्मचारी  निकाले  गए  हैं  उनके  बारे  में  साथी  जाजे  फर्नांडीज  ने  बताया
 कि  जब  वे  रल  मंत्री  थे  तो  उन्होंने  आदेश  दिया  था  कि  उन्हें  वापस  ले  लिया  वह  मामला

 इन्होंने  कैब्िनिट  में  भी  रखा  था  और  कंबिनेट  से  भी  वह  पास  हो  चुका  लेकिन  कैबिनेट
 से  पास  होने  की  तारीख  वह  थी  जो  पिछली  सरकार  की  विदाई  की  तारीख  में  आती

 इसलिए  राष्ट्रपति  ने  आदेश  दिया  था  कि  इस  समय  जो  सरकार  चल  रही  है  उसको  निर्णयों
 के  बार  में  प्रनविचार  करना  चाहिए  ।  यह  निर्णय  लाग्  न  .  तत्कालीन  प्रधान  मंत्री  श्री  वी  ०

 सिह  ने  कैबिनेट  के  उस  निर्णय  को  रिसाइंड  कर  दिया  अब  जब  हमने  अधिकारियों
 से  पूछा  कि  आईर  लागू  क्यों  नहीं  हुआ  तो  उन्होंने  बताया  कि  उस  तारीख  को  जब  कैबिनेट
 से  एश्रूव  हुआ  था  तो  जे०  पी०  ने  अपना  समर्थन  वापस  ले  लिया  था  भौर  सरकार  के
 दिन  लद॒गए

 भी  तेजसलिहु  राव  भोंतले  :  सभापति  इनको  रेल  बजट  पर  बोलता
 है  और  ये  भाषण  जिवरकर  लाए  वह  पढ़  रहे  इतको  रोका  यह  पाइंट  आफ
 आड्डर  है  ।

 समापते  इसमें  कोई  व्यवस्था  का  प्रश्त  नहों  है  ।

 यदि  कुछ  मांगे  मजदूरों  से  संबंधित  आर०  पी०  एफ०  के  नाम  पर  आज  ही  बानी  जाएं
 तो  बड़ी  मुश्किल  होमीं  ।  वंसे  रेलवे  के  झन्तरिम  बजट  पर  बहस  होशी  उस  दिल  भोौ  बे  मार्चे

 आएंगी  ।  कुछ  मांगें  उस  दिन  के  सिए  भी  छोडेंगे  या  आज  ही

 व्थियप्नान ]
 सचापति  महोदव  :  इसलिए  हम  समझते  है  कि  5  त!रील  को  जब  रेलवे  बजट  पर  बहस

 होगी  तो  उस  दिन  विचार  किया

 भी  बसुदेव  यह  6  तारीख  को  किया  गया  था  न  कि  को  ।  6  तारीख
 को  उन्होंने  सदन  में  स्पष्ट  वक्तथ्य  दिया  थाकि  उन  पीड़ित  मजदूरों  को  बहाल  किया

 उन्होंने  यह  वक्तव्य  संदन  में  दिया  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि
 ये  इस  सम्बन्ध  में  आर०  पी०  एफ०  एसोसिएशन  को  मास्यता  देते  और  वर्ष  1981  में  बर्शास्त
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 या  पीड़ित  कर्मचारियों  की  बहाली  के  बारे  में  पूर्व  मंत्री  द्वारा  लिए  गए  निर्णय  के  बारे  मं
 क्या  कर  रहे  हूँ  ।  क्या  मैं  यह  जान  सकता  हूं  कि  उन्हें  बहाल  किया  जाएगा  या

 में  धनबाद-टाटानगर  एक्सप्रेस  गाड़ी  चलाने  के  लिए  कुछ  राशि  दिए  जाने  के

 लिए  माननीय  मंत्री  का  धन्यवाद  करता

 इसके  लिये  में  मंत्री  जी  का  धन्यवाद  करता  हूं  ।  वहां  एक  महत्वपूर्ण  रेल  लाइन  है  जिसे
 छोटी  लाइन  से  बड़ी  लाइन  में  बदला  जाना  पुरलिया  हमारे  देश  का  सबसे  पिछड़ा  जिला

 हैं  जहां  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  के  अधिकांश  लोग  रहते  हैं  ।  वहां
 पुरलिया-कोटशिला  31  कि०  मी०  तक  की  छोटी  लाइन  हे  ।  बहुत  समय  पहले  इस  लाइन
 को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  की  मांग  की  गई  में  1980  से  यह  मांग  करता  आया

 इसे  बदलने  के  लिए  केवल  7  करोड़  रुपयों  की  जरूरत  है  ।  आप  इसे  बदलने  के  लिए  इस  बजट
 में  प्रावधान  क्यों  नहीं  कर  देते  ?  यदि  आप  इस  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदल  देते  हैं  तो  पुरलिया
 बोकारो  से  जुड़  जाएगा  जिसके  फलस्वरूप  इस  जिले  की  आथिक  हालत  सुधर  जाएगी  ।

 बहुत  सी  रेल  गाड़ियां  बन्द  कर  दी  गई  हैँ  ।  इनमैं  एक  रेलगाड़ी  हाटिया-खड़गपुर
 फास्ट  एक्सप्रेस  है  ।  यह  गाड़ी  गत  वर्ष  15  अगस्त  को  बन्द  की  गई  थी  ।  जब  यह  गाड़ी

 शुरू  नहीं  की  जा  रही  तो  कम  से  कम  हाटिया  एक्सप्रेस  ट्रेन  को  ही  चलाया  जाना

 चाहिए  ।  क्षेत्रीय  रेलवे  से  एक  प्रस्ताव  आया  हे  कि  इस  गाड़ी  को  बरास्ता  आद्रा-बांकुरा
 चलाया  जाए  ।  माननीय  मंत्री  उस  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  सकते

 में  माननीय  मंत्री  से  पुनः  अनुरोध  करता  हूं  कि  उन  सभी  रेल  कर्मचारियों  को  बह।ल
 किया  जाए  जिन्हे  बर्खास्त  किया  गया  था  तथा  आर०  पी०  एफ०  की  मान्यता  के  बारे  में  विचार
 किया  जाए  ।

 क्रो  डो०  डोी०  खनोशिया  सभापति  में  रेलमंत्री  जी  का  ध्यान

 हिमाचल  प्रदेश  की  तरफले  जाना  चाहता  हिमाचल  प्रदेश  में  करीबन  300  किलोमीटर
 के  दो  रेल  ट्रैक  बने  हुए  हे  ।  ये  दोनों  ही  1930  से  पहले  के  बने  हैं  रेल  ट्रैक  कालका
 से  शिमला  तक  का  हे  और  दूसरा  रेल  ट्रैक  पठानकोट  से  जोगिन्दर  नगर  त्तक  44  साल
 की  आजादी  के  बाद  हिमाचल  प्रदेश  में  केवल  10  किलोमीटर  रेल  लाइन  बिछी  है  जोकि
 नंगल  से  ऊना  तक  इस  बजट  के  अन्दर  जो  रेल  ल',इन  ऊना  से  लेकर  तलवाड़ा  तक  बननी
 है  उसके  लिए  तकरीबन  105  किलोमीटर  का  रास्ता  बनना  उसके  ऊपर  अभी  तक  कोई
 काम  शुरू  नहीं  हुआ  है  ।  इस  रेल  बजट  में  इस  साल  में  2  करोड़  प्रावधान  है  भौर  उस  दो

 करोड़  से  हिमाचल  प्रदेश  के  पहाड़ी  इलाके  में  5-10  किलोमीटर  रेल  ट्रैक  ही  बन
 मेरा  मंत्री  जीसे  अनुरोध  हे  कि  इस  बजट  को  थोड़ा  और  जाए  त/कि  ऊना  से  तलवाड़ा
 तक  रेल  द्रैक  जल्दी  से  जल्दी  बन

 ॥

 में  रेल  मंत्री  जी  से  चाहता  हूं  कि  कांगल  जो  नैरो-गेज  को  लाइन  है  वह
 पठानकोट  से  लेकर  जोगिन्द्रर  नगर  तक  जाती  उस  गाडी  में  कांगड़ा  चम्बा  के  करीब
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 लाख  लोग  जो  अपनी  यात्रा  बाहर  जाने  के  लिए  करते  हैं  उनको  रिजर्वेशन  की  सुविधा
 तवी  से  मिलती  है  जोकि  कांगड़ा  से  200  किलोमीटर  दूर  है  ।  इसके  साथ-साथ  करीब  75

 हजार  फौज  की  नौकरी  करने  वाले  लोग  हैं  उनका  रिजर्वेशन  भी  वहीं  से  होता  है  और
 जिसमें  वे  पठानकोट  रेलवे  स्टेशन  से  आते  हैं  तो  उनको  रिजर्वेशन  नहीं  मिलता  है  ।  कई
 लोगों  को  पठानकोट  से  बाहर  जाने  के  लिये  रिजर्वेशन  न  मिलने  के  कारण  नीचे  वले
 कम्पार्टमेंट  में  जाना  पड़ता  है  जिससे  उन्हें  काफी  असुविधा  होती  मैं  रेल  मंत्री  जी  से

 अनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  कांगड़ा  वैली  के  ज्वालामुखी  पालमपुर  और  बैजनाथ
 पथरीौला  स्टेशनों  के  स्टेशन  मास्टरों  को  रिजर्वेशन  करने  की  इजाजत  दी  जाये  ताकि  कांगड़ा
 और  चम्बा  के  लोगों  को  पठानकोट  से  जाने  वाली  गाड़ियों  में  रिजवेशन  मिल  सके  ।

 मैं  रेल  मंत्री  जी  से  अनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  कांगड़ा  वैली  में  केवल  एक  एक्प्रैसस
 ट्रेन  चल  रही  हे  ।  एक  एक्सप्रैस  ट्रेन  धौलाधार  के  नाम  से  चलायो  जाये  त।कि  लोगों  को
 जाने  के  लिये  सुविधा  हो  सके  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  आम  लोग  बसों  में  चलते  हैं  लेकिन  रेल  गेट  न  होने  के  कारण  सड़के
 बन्द  रहती  हैं  ।  मैं  रेल  मंत्री  जी  से  अनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  जहां-जहां  भी  रेल  गेट
 की  मांग  की  गई  है  वहां  रेल  गेटों  को  खोल  यह  ब्रीज  मैं  रेल  मंत्री  जी  के  सामने
 लिखित  रूप  में

 पठानकोट  से  जोगिन्दर  नगर  तक  नेरोगेज  लाइन  है  ।  उसको  कुल्लू  तक  ले  जाया  जाये
 ताकि  कुल्लू  भौर  मंडी  जिले  के  लोगों  को  रेल  की  सुविधा  मिल  सके  ।  में  रेल  मंत्री  को  यह
 बताना  चाहता  हूं  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  कई  ऐसी  जगहें  हैँ  जहां  आज  तक  लोगों  ने
 रेल  गाडी  नहीं  रेल  का  इंजन  नहीं  देखा  उन्हें  मालूम  ही  नहीं  रेल  गाड़ी  क्या  होती
 में  चाहूंगा  कि  इस  पर  मंत्री  जी  ध्यान  दें  और  वहां  ज्यादा  से  ज्यदा  रेल  लाइनें  बिछायी

 कालका  से  परवानू  का  दो  किलोमीटर  का  परवान्  हिमाचल  प्रदेश  का

 इंडस्ट्रियल  एरिया  है  और  माकिटिंग  एरिया  वहां  से  सामान  दूसरे  हिस्सों  में  भेजा  जाता
 हैं  ।  व्यापारियों  को  दो  किलोमीटर  के  लिये  काफी  पैसा  खर्च  करके  रेलवे  स्टेशन  पर  सामान
 लाना  पड़ता  में  रेल  मंत्री  ज  से  अनुरोध  करना  चाहूंगा  कि  कालका  से  लेकर  परवानू  तक  दो
 किलोमीटर  का  रेलवे  ट्रैक  ब्रोडगेज  का  बनाया  जाये  ताकि  उन्हें  सुविधा  हो  सके  |  जो  लोग

 कांगड़ा  और  चम्बा  से  की  तरफ  आना  चाहते  हैं  उनके  लिए  एक  डिब्बा  पठानकोट  से
 सीधे  क/ःलका  तक  किसी  भी  ट्रेन  पर  लगाया  जाये  चाहे  वह  कश्मीर  मेल  में  लगाया  जाये
 या  दूसरी  किसी  ट्रेन  में  लगाया  जाये  जो  कि  सीधा  कालका  तक  पहुँचे  जिससे  वहां  के  लोगों
 को  सुविधा  हो  सके  और  वे  सीधे  शिमला  तक  जा  सकें  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  रेलवे  स्टेशनों  में  लाइट  का  अन्दोबस्त  नहीं  प्लेटफास  तोड़े  लेकित

 वहां  लाइट  नहीं  पीने  का  पानी  की  सूविधा  नहीं  कोई  कैंटीन  नहीं  में  रेल  मंत्री  जी
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 से  अनुरोध  करना  चाहूंगा  कि  हिमाचल  प्रदेश  के  रेलवे  स्टेशनों  पर  लाइट  का  बन्दोबस्त
 पीने  के  पानी  का  बन्दोबस्त  हो  और  कैंटीन  का  बंदोबस्त  हो  ।  इतना  ही  मुझे  कहना  है  ।
 आशा  है  कि  रेल  मंत्री  जी  इन  चीजों  की  तरफ  ध्यान  इसके  साथही  में  आपको  बहुत
 धन्यवाद  देता

 श्री  पाला  के०  एम०  मंथ्यू  :  में  रेल  बजट  के  मूल  दृष्टिकोण  तथा  इसमें  किए
 गए  प्रावधानों  का  समर्थन  करता  कूल  मिलाकर  में  महसूस  करता  हूं  कि  यह  बहुत  सही
 बजट  है  और  इसके  लिए  में  माननीय  रेल  मंत्री  को  बधाई

 देश  में  इस  समय  इन  विकटं  आथिक  परिस्थितियों  में  स्वाभाविक  रूप  से  हर  व्यक्ति

 यही  आशा  करता  था  कि  रेल  बजट  से  जनता  पर  बहुत  अधिक  बोझ  लेकिन  यह
 आशा  से  कम  कठोर  है  ।

 में  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  कुछेक  ऐसी  बातों  का  ध्यान  रखें  जिनका  में  सुझाव
 क्योंकि  समय  की  कमी  है  इसलिए  मेँ  जरूरी  जरूरी  बातें  ही  कहूंगा  ।  रेल  बजट  में

 एक  खतरा  यह  निहित  है  कि  शीघ्र  ही  यह  कड़वी  खुराक  में  बदल  जाएगा  क्योंकि

 मूल्यन  के  तथा  कल  पेश  किए  गए  बजट  के  गम्भीर  परिणाम

 सामान्य  पैसेन्जर  ट्रेनों  के  किराये  में  केवल  थोड़ी  सी  वृद्धि  हुई  लेकिन  एक्सप्रेस
 और  मेल  ट्रेनों  के  किराये  में  काफी  वृद्धि  हुई  ज्यादातर  आम  यात्री  एक्सप्रेस  या  मेल  रेल

 गाड़ियों  से  यात्रा  करते  है--क्योंकि  आज  के  आधुनिक  जीवन  में  सामाजिक  भौर  आशिक  दृष्टि
 से  काफी  गतिशीलता  आयी  मैं  समझता  टूं  कि  एक्सप्रेस  श्रोर  मेल  रेलगाड़ी  के  द्विंतीय
 श्रेणी  के  किराये  में  वृद्धि  से  साधारण  यात्री  काफी  हद  तक  प्रभावित

 उपरि  दर्जो  पर  की  गई  किराया  वृद्धि  के  बारे  में  तो  माना  जा  सकता  है--क्योंकि  इससे
 केवल  कम्पनी  के  कार्यकारी  व्यापारी  और  उच्च  अधिकारी  तथा  अन्य  जिनके
 खर्च  करदाता  झौर  उपभोक्ता  द्वारा  लौटाये  जाते  हैं--के  ऊपर  असर  पड़ेगा  ।

 सामान्य  बजट  से  दी  गई  सामान्य  सिधियों  द्वारा  रेलवे  की  भारी  मांगों  की  पर्याप्त  रूप  से  पूर्ति
 नहीं  की  जा  सकती  रेलवे  को  स्वयं  अपने  संसाधन  जुटाने  यह  ठीक  झ्ौौर  अच्छा
 लेकिन  बृद्धि  करने  का  कोई  झौचित्य  नहीं  11  रुपये  प्रति  मद  प्रतिवर्ष  माल  भाड़ा  बढ़ाना

 हमारे  भारत  जैसे  देश  में  जहां  47  प्रतिशत  लोग  गरीब  हैं  न््यायसंगत  नहीं  है  माल  भाड़े  से  राजस्व

 की  कमाई  संशोधित  लक्ष्य  3160  लाख  टन  के  लक्ष्य  के  मुकाबले  13180  लाख  टन  हो  गई  ।

 इससे  पता  चलता  हैँ  कि  रेलवे  अपने  आप  में  सक्षम  है  श्रौर  साधारण  यात्रियों  को  छेड़े  बिना

 भी  इस  संबंध  में  कोई  दिक्कत  नही  ये  वृद्धियां  मुद्रास्फीति  के  बढ़ने  में  इंधतव  का  कार्य  करती

 यहां  तक  कि  किसी  आवश्यक  वस्तुओं  पर  रियायत  या  छूट  से  जैसे  कि  आशा  थी  देश  में

 चल  रही  सामान्य  आर्थिक  स्थिति  का  बजह  से  कोई  खास  परिणाम  नहीं  भौर  इससे  कीमतों

 पर  अवर  पड़ेगा  श्ौर  उपते  स्वाभाविक  रूय  से  इसमें  बढद्धि
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 संसाधनों  को  जुटाने  के  संबंध  में  जो  यह  वृद्धि  हो  रही  हैं  उससे  बचा  जा  सकता  था
 यदि  संचालन  कार्यक्षमता  बढ़ाई  जाये  लागत  पर  नियंत्रण  रखा  जाये  (3)  उत्पादकता
 बढ़ाई  जाए  और  (4)  अन्य  वित्तीय  तथा  संरचनात्मक  उपाय  किये  जायें  ।

 बजट  का  सभी  लोगों  ने  पूरे  मन  से  स्वागत  किया  होता  यदि  पुराने  चल  स्टाक
 को  बदला  जाता  लाईन  परिवतेन  की  प्रक्रिया  तेज  की  जाती  विद्युतीकरण  कार्य
 तेजी  से  चलाया  जाता  यात्री  सुविधाश्रों  में  सुधार  किया  जाता  रेल  गाड़ियों
 में  समय  का  पालन  सुनिश्चित  किया  जाता  प्राने  टूटे  हुए  रेल  डिब्यों  का  आधुनिकीकरण
 होता  केरल  जैसे  राज्यों  तक  अधिक  लाईनें  बढ़ाई  जाती  श्रष्टाचार  खत्म
 किया  जाता  इनके  संचालन  खर्चे  की  तुलना  में  होने  वाली  आय  के  अनुपात  में  कमी
 लाने  की  कोशिश  की  जाती  ।

 जिस  तरह  से  केरल  को  इस  बजट  में  लिया  गया  है  उसका  में  कड़ा  विरोध
 करता  हूं  ।  मैं  इस  संबंध  में  कुछ  शब्द  कह  कर  समाप्त

 केरल  एक  उपभोक्ता  राज्य  है  जोकि  विभिन्न  निर्मित  वस्तुओं  के  आयात  के

 लिए  अन्य  राज्यों  पर  निर्भर  केरल  में  परिवहन  समस्या  तुलनात्मक  रुप  में  काफी
 गम्भीर

 केरल  में  कोई  नई  लाइनें  उपलब्ध  नहीं  की  केवल  अल्लप्पी-कयामकुलभ  शौर

 तिचूर-गुरुवेयूर  लाईन  को  पूरा  करने  का  प्रावधान  किया  गया  हैं  ।  लेकिन  मालाबार  क्षेत्र  के

 लिए  कुछ  नहीं  किया  गया

 केरल  में  रेल  मार्गों  की  दोहरा  बनाने  के  लिए  बहुत  कम  राशि  का  नियतन  किया  गया  है  ।

 क्विलोन-तिवेन्द्रम  के  दोहरीकरण  के  लिए  70  करोड़  रुपये  की  आवश्यकता  है  लेकिन
 केवल  5.5  करोड़  रुपये  ही  दिये  गये  कायामकुलम--त्रिवेख्ठम  लाईम  के  दौहरीकरण
 के  लिए  कोई  पैसा  नहीं  रखा  गया

 यद्यपि  कायामकुलम  झौोर  क्विलोन  के  बीच  रेल  मार्ग  के  दोहरीकरण  का  श्रस्ताव  1989-
 90  के  बजट  में  किया  गया  और  लागत  34  करोड़  रुपये  रखी  इसके  लिए  केबल  1

 करोड़  रुपये  का  परिव्यय  प्रस्तावित  बजट  में  इससे  ज्यादा  धन  उपलब्ध  नहीं  किया  गया  ।

 अति  आवश्यक  307  कि०  मी»  लम्बे  सोरतूर--मंगलौर  लाईन  के  दोहरीकरण  के  लिए  कोई

 आबंटन  नहीं  किया

 40  कि०  मी०  लम्बी  कायामकुलम--द्रिबेन्रम  लाईन  के  दोहरीकरण  का  कार्य  अविलम्]ब

 पूरा  किया  जाना

 एरणाकुलम--अल्लेप्पी  क्विलोत  तटीय  रेल  लाईन  और  इरनाकुलम--कोट्टायम---रिक
 केन्द्रीय  लाइन  को  दोहरी  लाईन  या  समानान्तर  लाईन  नहीं  समझा  जाना  इन  दोनों
 को  अलग  से  दोहरा  किया  जाना  कायमकुलम  को  शीघक्र  बन  रहे  ताप  विद्युत  केट  की

 बजह  से  प्रमुख  शहरों  से  जोड़ा  जाना
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 जाये  और  क्विलोन--त्रिवेन्रम  श्रौर  सोरनूर--मंगलौर  कार्य  अविलम्ब
 आरम्भ  किया

 मेरा  रेल  मंत्री  से  अनुरोध  है  कि  वह  निम्नलिखित  लाइनों  और  परियोजनाझों  को
 णी७  स्वीक्ृति  प्रदान

 (1)  अनगामालै--कुमाली--मदुरे  रेलवे  जो  इहू कक्की  जिले  के  बीच  से  जाती

 (2)  अनगामालै--पथाना  मथिट्टा--रेनी  हिल  रेलवे  से  अचिनकोयल  |

 (3)  कोट्टाय्यम--सबरीमाला  रेलवे  ।

 (4)  मुम्बई--कोंकण  रेलवे  को  अनगामाले  तक  बढ़ाना  ।

 (5)  एक  झौर  केरल--दिल्ली  रेलगाड़ी  प्रतिदिन  ।

 (6)  इरोड--ब्रिवेन्द्रभ  लाईन  का  विद्युतिकरण  ।

 एक  विशेषज्ञ  समिति  पहले  ही  इस  विद्युतिकरण  की  सिफारिण  कर  चुकी  केरल  ने  इस
 126  करोड़  रुपये  की  परियोजना  के  लिए  रियायती  विद्युत  शुल्क  वी  पेशकश  भी  की

 केरल  में  चल  रहे  जीर्णशीर्ण  यात्री  डिब्बों  में  दी  जा  रही  सुविधाओं  में  भी  बहुत
 अधिक  सुथार  लाना  चाहिए  ।  कोई  भी  त्रिवेन्द्रम  से  कन्नानोर  यात्रा  करके  रेल  गाड़ियों  की
 खराब  हालत  शोर  बेचारे  यात्रियों  की  बदतर  हालत  को  देख  सकता  है  ।  इन  सबको
 एक  समयबद्ध  कार्यक्रम  के  तहत  सुधारना  चाहिए  ।

 मेरा  यह  भी  सुझाव  है  कि  सभी  पूर्व  सांसदों  को  बिना  किसी  भेदभाव  के  यानि  कि  किसने
 कितने  समय  तक  सांसद  के  रूप  में  कार्य  किया  था  बगैर  किसी  अन्य  भेदभाव  के  मुफ्त  पास
 जारी  किये  जाने

 सभापति  महोदय  :  आपके  पूर्व  वक्ता  ने  घोषणा  की  थी  कि  पूर्व  सांसदों  को  मुफ्त  पास  दिये  जायेंगे  ।

 श्री  पाला  के  ०  एम०  मेरा  यह  भी  सुझाव  हैं  कि  रेलवे  हारा  दूध  ले  जाने  पर  भाड़ा
 नहीं  लिया  जाना  रेलवे  में  सफाई  का  निजीकरण  किये  जाने  के  प्रस्ताव  को  भी  त्याग
 देना  घाहिए  क्योंकि  इससे  गरीब  लोग  प्रभावित  होते  हैं  ।

 इन  टिप्पणियों  और  सुझावों  के  साथ  मैं  रेल  मंत्री  को  इतना  अच्छा  बजट  पेश  करने  के

 लिए  बधाई  देता  हूं  श्रौर  मैं  बजट  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 भी  चिरंजी  लाल  शर्मा  इतनी  सब  त्रासदियों  के  होते  हुए  भी  मैं  काफी  समय
 से  चुप  रहा  ।  लेकिन  अब  चूंकि  उन  लोगों  के  प्रति  मेरे  उत्तरदायित्व  की  जिनका
 मैं  प्रतिनिधि  हं  मुप्ते  मजब्र  कर  रही  है  कि  अन्ततः  मैं  भी  अपना  मुह  खोल  और  इस  सभा
 के  समक्ष  अपने  उन  कतिपय  विचारों  को  रखूं  जिन्हें  काफी  पहले  रम्टा  जाना

 ...  मैं  रेल  बजट  का  समर्थन  करता  हूं  ।  लेकिन  साथ  ही  मैं  कहूंगा  कि  आबंटन  के  मामले
 में  उत्तरी  क्षेत्र  की  वगैर  किसी  वजह  के  पूरी  तरह  से  अवहेलना  की  गई  है  ।  कल  जब  वित्त
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 और  पनुदान  की  मांगें  1991-92

 मंत्री  अन्त  में  अपना  भाषण  दे  रहे  थे  तो  उन्होंने  एक  टिप्पणी  कीथी  कि  वह  समाचार  पत्र
 के  सम्पादकीय  पर  गौर  करेंगे  ।

 ३.00  म०  प०

 में  इस  विषय  अर्थात्  की  अवहेलनाਂ  का  जिक्र  कर  रहा  हूं  :--

 “34  नयी  लाइनों  में  से  जिनके  लाईन  परिवर्तत  भौर  दोहरीकरण  की  बात
 बजट  में  केवल  तीन  उत्तरी  रेलवे  की  हैं  जबकि  ज्यादातर  निवेश  झौर  विकास
 मध्य  भारत  और  दक्षिणी  राज्यों  में  किया  गया

 इन  प्रस्तावों  के  मुताबिक  910  करोड़  रुपये  में  स  जो  कि  चालू  वित्त  वर्ष
 में  नयी  दोहरीकरण  झौर  विद्युतीकरण  के  लिए  खर्र  किये  जाने
 उत्तरी  क्षेत्र  का  हिस्सा  से  भी  कम  यह  कहा  गया  है  कि  नंगल  डेम
 प्रौर  तलवाना  के  बीच  बड़ी  लाईन  बिछाने  के  लिए  2  करोड़  जम्मू  तबी
 ग्रौर  उद्यमपुर  के  बीच  एक  लाईन  के  लिए  17,20  करोड़  रुपये  भौर  व्यास
 और  गोईन्दवाल  के  बीच  एक  लाईन  बिछाने  के  2  करोड़  रुपये  का
 धान  किया  गया  हैं  ।

 उत्तरी  क्षेत्र  के  लिए  विद्युतोकरण  के  वास्ते  एक  भी  परियोजना  का  बजट
 प्रस्तावों  में  जिक्र  नहीं  हैं  जबकि  इस  वर्ष  235  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  किया
 गया  एक  मात्र  परियोजना  जिसका  उल्लेख  है  वह

 लुधियाना  सेक्शन  हैं  और  इस  पर  136  करोड़  रुपये  की  अनुभानित  लागत
 आयेगी  ।  रेलवे  ने  इस  विद्युतिकरण  परियोजना  के  लिए  केवल  2.41  करोड़
 रुपये  की  थोड़ी  सी  राशि  आवंटित  की  हैं  ।

 रेल  मंत्रालय  के  अधिकारियों  के  अनुसार  ज्यादातर  परियोजनायें  दक्षिणी
 राज्यों  में  चल  रही  हैं  जैसे  कि  आन्ध्र  कर्नाटक  श्रौर  महाराष्ट्र  भौर  मध्य
 भारत  |  प्रधान  मंत्री  आन्ध्र  अदेश  रो  जबकि  रेल  मंत्री  कर्नाटक  से  हैं  ।  दो
 अन्य  बड़े  मंत्रों  श्री  अर्जुन  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  भ्रौर  शरद  रक्षा
 मंत्री  मध्य  भारत  और  महाराष्ट्र  से

 इन  34  नई  लाईनों  में  से  20  अतिविशिष्ट  व्यक्तियों  के  क्षेत्रों  भौर
 राज्यों  में  शेष  14  लाइनें  जो  अन्य  क्षेत्रों  में  वे  छोटी  लाईनें  हैं
 झौर  वहां  थोडा  धन  ही  दिया  गया  निःसंदेह  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  की  भी  आठ

 लाइनें  हैं  पर  उनके  लिए  70  करोड्ड  स्पए  दिए  गए  हैं  लेकिन  यह
 कांशतया  रक्षा  आवश्यकताश्रों  भ्रौर  परिस्थितियों  के  दबाव  में  आकर  किया  गया  ।”

 क्योंकि  मंत्रीमंडल  में  हमारा  कोई  प्रतिनिधित्व  नहीं  इसलिए  विकास  के  मामले  में  हमारे
 अधिकारों  की  उपेक्षा  नहीं  होनी  चाहिए  मैंने  इस  संबंध  में  समाचार  पत्रों  को  उद्धृत  किया
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 अनुद्रानों  की  1991-92

 में  अनुरोध  करता  हूं  कि  उत्तरी  क्षेत्र  में  लोगों  को  ठोस  तथा  सकारात्मक  सहायता  देकर
 इस  अन्याय  को  समाप्त  किया

 में  माननीय  मंत्रो  को  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  उनके  पूरबंवर्ती  श्री  जनेश्वर  मिश्र  ने
 सभा  में  एक  स्पष्ट  तया  सकारात्मक  वकक्तव्य  में  कहा  था  कि  भूतपूर्व  संसद-सदस्यों  को  रेल  पास
 दिये  मैं  इसे  दोहराना  नहीं  चाहता  ।  अनेक  दलों  के  सदस्य  इस  मुद्दे  पर  पहले  ही  कह

 में  रेल  मंत्रो  से  अमुरोध  करता  हूं  कि  बह  इस  वचन  का  पालन  करें  श्रौर  अपने
 के  आश्यासन  का  आदर

 3.03  म्र०  प०

 मालिनों  भट्टाचार्य--पोठासौन

 मैं  कहना  चाहूंगा  कि  कुछ  वरिष्ठ  अधिकारी  लाखों  लोगों  का  प्रतिनिधित्व  कर

 रहे  संसद  सदस्यों  के  साथ  बुरा  व्यवहार  करते  मैं  यह  अपने  निजी  अनुभव  के  आधार
 पर  कहता  में  उस  विशेष  अधिकारी  का  नाम  लेना  उचित  नहीं  समझता  मैं  यहां  पर  एक
 घटना  का  उल्लेख  करना  चाहता  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  के  एक  चतुर्थ  श्रेणी  के  कमंचारी  को
 बगैर  किसी  गलती  के  नीलोखेड़ी  से  तुगलकाबाद  स्थानांतरित  कर  दिया  गया  ।  वह  अपना
 स्थानांतरण  रह  कराने  के  लिए  मेरे  पास  मैंने  दो  दिनों  तक  चार  बार

 नहीं  बल्कि  ग्यारह  बार  वरिष्ठ  भ्रधिकारी  से  सम्पर्क  करने  का  प्रयास  किया  श्रौर  हर  बार

 म्रही  उत्तर  मिला  कि  वह  रेलवे  बोर्ड  गए  हुए  हैं  या  वह  बंठक  में  व्यस्त  हैं  अथवा  वह  अभी

 तहीं  आए  हैं  ।  वगेरह  ।  जब  मैने  फोन  किया  तो  मुझ  से  पूछा  गया  कि  मैं  कौन  बोल  रहा
 जब  मैंने  अपना  परिचय  दिया  तो  मुझे  बताया  गया  कि  प्रधिकारी  इधर  उधर  गए  हुए
 क्या  हम  भिखारी  हम  भिखारी  नहीं  हैं  ।  हम  लाखों  लोगों  का  प्रतिनिधित्व  करते

 हम  न  सिफ्फ  इस  सभाकक्ष  में  बल्कि  जनता  के  बीच  भी  ऐसे  अधिकारियों  का  भंडा  फोड़  सकते

 हैं  ।  ये  अधिकारीगण  मनुष्य  के  रूप  में  इस  पृथ्वी  पर  जन्मे  हर  व्यक्ति  का  पोषण  करने  वाले
 भगवान  नहीं  है  ।  हम  उनसे  कोई  भीख  नहीं  मांगते  ।  हमें  यह  अधिकार  है  कि  हम  जिन  लोगों

 प्रतिनिधित्व  करते  हैं  उनकी  शिकायतों  को  बतलाएं  |  क्या  एक  चतुर्थ  श्रेणी  के  कमंचारी  के

 लिए  मैं  माननीय  मंत्री  को  वह  कहता  है  कि  लुधियाना  में  टेरिटोरियल  आर्मी  की

 ड्यूटी  पर  उसके  सहायक  स्टेशन  मास्टर  ने  गलत  शिकायत  की  श्रौर  उसे  नीलोखेंड़ी  से

 तुगलकाबाद  भेज  दिया  मैं  इसी  उद्देश्य  हेतु  उस  अधिकारी  से  बात  करना  चाहता
 हम  यह  नहीं  चाहते  कि  हमारे  पक्ष  में  कुछ  किया  जाए  ।  हम  उनसे  कुछ  भी  नहीं  मांगते
 लेकिन  लोगों  का  प्रतिनिधित्व  करना  और  उनकी  शिकायतों  को  बतलाना  हमारा  अधिकार

 में  निजी  तौर  पर  भी  आपसे  बात  करूंगा  ।  उस  अधिकारी  का  नाम  लेना  मेरे  लिए  उचित

 नहीं  मैं  उन्हें  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  मैं  स्वयं  भी  मंत्री  रहा  हूं  मौर  मैं  जानता

 हुं  कि  सरकार  कंस  चलाई  जाती  अधिकारियों  का  यह  अफसरी  रवँया  बदलना

 उनका  व्यवहार  बदलना  चाहिए  और  उन्हें  यह  जानना  चाहिए  कि  संसद-सदस्य  लोगों  के

 प्रतिनिधि  हैं  ।  उन्हें  यह  अधिकार  है  कि  वे  लोगों  की  शिकायतें  सुनें  श्रौर  उनके  निवारण  में
 मदद  वे  अधिकारी  हैं  झोर  उन्हें  खुले  दिमाग  से  सुनना
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 सभापति  दिल्ली  अत्यंत  भीड़-भाड़  वाला  शहर  यह  देश  की  राजधानी
 केन्द्र  सरकार  के  सभी  कार्यालय  यहां  पर  स्थित  उत्तर  गुड़गांव

 करनाल-सोनीपत  आदि  सभी  तरफ  से  हजारों  नहीं  बल्कि  लाखों  लोग  दैनिक
 यात्री  आप  जानती  हैं  कि  उन्हें  कितनी  कठिनाईयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  उन्हें
 सही  गाड़ी  नहीं  मिल  पाती  मैं  दिल्ली  श्रौर  जम्मू  तवी  के  बीच  चलने  वाली  शेलम
 एक्सप्रैस  की  बात  कर  रहा  में  अक्सर  श्सी  गाड़ी  से  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  से  दिल्ली  यात्रा
 करता  हूं  और  मैं  दैनिक  यात्रियों  को  स्थिति  जानता  इस  गाड़ी  में  अट्ठारह  बोगियां  हैं  ।
 दो  बोगियां  सैनिकों  के  लिए  हैं  ।  उन्हें  छेड़ा  नहीं  जाता  |  दो  वबातानुकूलित  कोच  हैं  ।  बाकी
 अधिकांश  तीन  टीयर  वाले  डिब्बे  हूँ  ।  उनमें  लम्बी  यात्रा  वाले  यात्री  होते  हैं  ।  अगर  एक
 यात्री  ऐसे  डिब्बे  में  घुस  जाता  हूँ  तो  उसे  जुमाने  के  रूप  में  800  से  1000  रुपये  लिए  जाते

 यह  बहुत  अधिक  अगर  जेहलम  एक्सप्रैस  में  दो  बोगियां  श्ौर  जोड़  दी  जाएं  तो  इससे
 इस  लाइन  पर  यात्रा  कर  रहे  देनिक  यात्रियों  को  बहुत  राहत

 गाड़ियों  क ेसमय  पर  चलाने  में  कमी  आ  रहो  में  मूरो  एक्सप्रंत  का  विशेष  उल्लेख
 करना  चाहता  यह  मूरी  एक्सप्रेस  तो  सप्ताह  में  एक  बार  नहीं  बल्कि  आट  बार  देरी  से
 चलती  यह  कभी  भी  समय  पर  नहीं  यह  मूरी  एक्सप्रेस  के  रूप  में  जानी  जाती  है
 लेकिन  एक  यात्री  गाड़ी  से  भी  खराब  में  मानतीय  मंत्री  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  यह
 जांच  कराएं  कि  क्या  कारण  हैं  कि  इस  गाड़ी  को  देरी  से  चलाना  आदत  बन  गई  गाड़ियां
 एक  या  दो  घंटे  नहीं  बल्कि  बारह  घंटे  देरी  से  चल  रही  हैं  ।  इस  संबंध  में  मेरा  निजी  अनुभव
 रहा  मैंने  रेलवे  पूछताक़  संख्या  131  पर  फोन  किया  प्रौर  मूरी  एक्सप्रैस  के  बारे  में  पूछा
 महोदय  उन्होंने  कहा  कि  यह  सिर्फ  आधा  घंटा  देरी  से  आ  रही  है  ।  मैं  रेलवे  स्टेशन  गया  भ्ौर
 पता  चला  कि  गाडी  तीन  घंटे  देरी  से चल  रही  हैं  हम  संसद  सदस्यों  को  ऐसी  जामकारी  दी  जाती  है  ।
 मैंने  कहा  :  आप  यह  जानकारी  टेलीफोन  पर  दे  देते  ।  उन्होंने  कहा  :  मेरा  दोष  नहीं  है  ।  यह  जानकारी
 प्राप्त  हुई  थी  भोर  अब  यह  तीन  घंटे  देरी  से  आ  रही  है  ।  यह  मेरा  निजी  अनुभव  है  ।  गाड़ियों  के  देरी  से
 चलने  की  इस  आदत  को  कम  किया  जाए  हतोत्साहित  किया  जाए  भर  समय  की  पाबन्दी  को  अपनाया

 मेरे  तथा  मेरे  निर्वाचन  श्रेत्र  के  मुख्यालय  के  साथ  किए  जा  रहे  भेदभाव  के

 एक  झौर  उदाहरण  की  झोर  में  आपका  ध्यान  आकर्षित  करता  अमृतसर  सुपरफास्ट  दिल्ली
 से  2.  20  म०  प०  पर  भ्रस्थान  करती  यह  दिल्ली  से  27  मील  दूर  50  मील  दूर
 पानीपत  तथा  कुछक्षेत्र  भी  रुकती  कुरूक्षेत्र  तथा  पानीपत  करनाल  जिले  की  तहसीलें
 यह  गाड़ी  राजपुरा  भी  रुकती  हँ  जोकि  उप  मंडल  मुख्यालय  करनाल  ही  ऐसा  रेलवे  स्टेशन

 है  जो  जिला  मुख्यालय  हैं  श्रौर  वहां  की  आबादी  दो  लाख  से  अधिक  है  लेकिन  यहू  गाड़ी  यहां
 पर  नहीं  रुकती  |  मैं  इसमें  कोई  झ्ौचित्य  नहीं  देखता  ।  जब  यह  गाड़ी  दिल्ली  से  27  मील

 दूर  सोनीपत  रुक  सकती  हैं  तो  करनाल  क्यों  नहीं  ?  इसलिए  मैं  माननीय  मंत्री  से  अमुरोध
 करता  हूं  कि  यह  भेदभाव  दूर  किया  लोग  मुझे  कहते  पंडित  जी  आप  इस  मिवचिन
 क्षेत्र  का  लगातार  चौथी  बार  प्रतिनिधित्व  कर  रहे  हैं  श्रौर  आप  हमारे  लिए  इतना  भी  नहीं  कर
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 सकते  ?  मैं  रेलगाड़ी  द्वारा  अनेक  बार  यात्रा  करता  जब  भी  में  रेलगाड़ी  से  यात्रा  करता

 हूँ  तो  मेरे  मतदाता  तथा  समर्थक  मुझे  धेर  लेते  हैं  श्रौर  अपनी  शिकायतें  बतलाते  हैं  ।  मैं

 माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  गाड़ी  को  करनाल  रुकने  का  आदेश  हम
 कितने  ही  पत्र  लिखें  जवाब  यही  ग्राता  है  :  मामला  विचाराधीन  कुछ  महीनों  बाद  यह
 उत्तर  प्राप्त  होता  खेद  है  कि  यह  नहीं  किया  जा  यह  सही  कहा  गया  है  कि
 शालीनता  के  लिए  कुछ  खचर्ना  नहीं  पड़ता  है  ।  मैं  आग्रह  करता  हूं  कि  जब  छोटे  स्टेशनों
 पर  रोका  जा  सकता  है  तो  करनाल  में  भी  रोका  जाना  चाहिए  ।  यह  करनाल  के  लोगों  के
 प्रति  सदभावना  व्यक्त  करना

 अब  मैं  एकता  एक्सप्रैस  तथा  ऊंचाहार  एक्सप्रेस  का  उल्लेख  करता  हूं  जो  कि
 अम्बाला  तथा  कालका  के  बीच  चलने  वाली  एक्सप्रेस  गाड़ियां  एकता  एक्सप्रेस
 घरोंडा  तथा  मीलोखेडी  रुकनी  हाल  ही  में  इस  गाड़ी  को  छोटे  स्टेशनों  जैसे
 मारकंडा  इत्यादि  पर  रोका  जा  रहा  मैं  शस  बारे  में  बहुत  कह  चुका  हूं  श्रौर  सम्बन्धित  अधि
 कारियों  को  ज्ञापन  दे  चुका  अगर  यह  संभव  झौर  व्यावहारिक  नहीं  हैं  क्योंकि  एकता
 एक्सप्रेस  को  10.15  म०  पृ०  पर  चंडीगढ़  पहुंचना  होता  हैं  तो  ऊचाहार  एक्सप्रेस  को
 घरोंडा  तथा  नीलोखेडी  रोका  जा  सकता  हैं  क्योंकि  यह  गाड़ी  अम्बाला  तक  जाती  हैं  और  वहां
 सारा  दिन  खड़टी  रहती  इससे  निश्चित  रूप  से  दैनिक  यात्रियों  को  कुछ  राहत  मिलेगी  ।

 सभापति  महोदय  :  कृपया  भाषण  समाप्त  कीजिए  ।

 श्रो  चिरंजी  लाल  में  अनुरोध  करता  हूं  कि  मुझे  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  से
 संबंधित  कुछ  शब्द  और  बोलने  दिया

 सभापति  महोदय  :  संक्षेप  में  बोलिए  |

 श्री  चिरंजी  लाल  शर्मा  :  जम्मू  तवी  सुपरफास्ट  एक  झौर  गाड़ी  है  जिसे  एक  वर्ष  पूर्व  शरू
 किया  गया  था  श्रौर  यह  दिल्ली  से  सुबह  प्रस्थान  करती  एक  झौर  गाड़ी  जम्मू  तवी  राक्ति
 में  जाती  है  ।  वैष्णो  देवी  मन्दिर  अत्यन्त  प्रसिद्ध  है  ।  सैंकड़ों  तीर्थ  यात्री  इस  स्थान  की  यात्रा
 करते  हैं  श्र  धस  गाड़ी  में  करनाल  से  चढ़  सकते  मैं  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  करता

 हैं  कि  जम्म्  तथी  सुपरफास्ट  भी  करनाल  रात  में  जाने  वाली  गाड़ी  में  लोगों  को  मुश्किल
 से  सीट  मिलती

 यू  गाड़ी  यात्री  गाड़ी  है  इसे  डीजल  इंजन  दिया  जाए  ।  दिल्ली  भ्रौर  अम्बाला  के  बीच  चलने
 वाली  यू  गाड़ी  दिल्ली  पहुंचने  में  बहुत  समय  लेती  है  क्योंकि  यह  गाड़ी  पानीपत  पचास
 मिनट  रुकती  है  और  एक  घंटा  सोनीपत  रुकती  यदि  इसके  समय  को  कम  कर  दिया  जाए
 तो  इससे  दिल्ली  जाने  वाले  यात्रियों  तथा  करनाल  तथा  दिल्ली  के  बीच  चलने  बाले

 यात्रियों  को  बहुत  राहत  मिलेगी  ।

 अब  मैं  पास  धारकों  अर्थात्  मासिक  टिकट  धारकों  की  कठिनाईयों  का  उल्लेख  करता
 मैं  तीन  दिन  पूर्व  ही  एक  यात्री  गाड़ी  से  यात्रा  कर  रहा  मैं  हसी  उद्देश्य  से  इस  ग्राड़ी
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 HTT  रे  गया  जब  यह  गाड़ी  रोंडा  रुकी  सो  लगभग  दो  सो  लोव  मेरे  पास  आए  और  शिकायत
 करने  जगे  पंडित  रेलवे  स्टाफ  पास  जारी  नहीं  कर  रहा  ।  मैंने  सहायक  स्टेशन  मास्ट२
 को  बुलाया  और  इस  मामले  पर  बूछताछ  की  |  उसने  कहा  कि  से  सच  नहीं  बोल  तब
 मैंने  उससे  पूछा  कि  क्या  दो  सो  खोग  सच  नहीं  बोल  रहे  बह  अकेला  ही  सच  बोल  रहा  है  ।
 मैंने  कहा  कि  वे  इसकी  शिकायत  कर  रहे  हैं  कि  उन्हें  रोजाना  यात्रा  करती  पढ़ती  हैं  श्लौर  उन्हें
 यह  सुविधा  भी  नहीं  मिल  तथ  रेलनें  अधिकारी  ने  कहा  कि  उनके  पास  स्टाफ  की  कमी

 हु  ।  इसलिए  अमर  रेलबे  स्टाफ  की  यह  व्यावहारिक  कठिनाई  है  तो  में  रेलमंत्री  से  भ्रमुरोध
 करता  हूं  कि  इस  पर  कार्यवाही

 अब  मैं  रेल  फाटक  का  मुद्दा  लेता  तझवड़ी  में  एक  पुराना  फाटक  हैँ  यह  स्थान  उत्तर

 रेलवे  में  एतिहांसिक  स्थान  यह  फाटक  बहुत  पुराना  में  अनुरोध  करता  हूं  कि  यहां
 पर  आधुनिक  प्रगाली  स्थापित  की  जाए  और  पुराना  रेलवे  गेट  हठाया  जाए  प्लौर  सुगम  यातायात
 के  लिए  सड़क  चौड़ी  की  जाए  ।

 ह

 अब  मैं  बर्ष  आरक्षण  के  मामले  वर  आता  हूं  ।

 हो  झमल  दस  :  :  रेल  मंत्री  यहां  उपस्थित  नहीं  हैं  ।

 संचार  मंग्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  मैं  मुद्दे  नोट  कर

 श्री  चिरंजी  लाल  मैं  रेल  मंद्वी  से  लम्बी  दूरी  को  याड़ियों  जंसे  दादर  क्षेलम

 डीलक्स  आदि  के  लिए  करवाल  झोौर  पानीपत  स्टेशनों  पर  कम्म  से  कम  46  बर्थ

 का  आरक्षण  प्रदान  करने  का  अनुरोध  करता

 सभापति  महोदय  :  कुछ  पार्टियों  के  सदस्य  ऐसे  हैं  जो  कुछ  भी  नहीं  बोले  में  माननीय

 सदस्य  से  चर्चा  समाप्त  करने  का  अनुरोध  करती  हूं  ।

 झरी  बिरंशो  लाल  में  पिछले  दो-तीन  वर्षों  से  रेलबे  वजट  पर  नहीं  बोला  हूं  )
 में  नहीं  जानता  मुझे  देर  स्ले  कंसे  बुलाया  यया  झोर  जैसे  ही  मैं  बोलने  लगता  हुं  पीठासील

 अधिकारी  की  वरफ  से  चर्चा  समाप्त  करने  की  घंटी  बज  जाती  मुझे  केवल  एक

 मिनट  ही  -

 है  सभापति  महोदय  :  तहीं  निश्वय  ही  यह  सच  नहीं  इस  पर  कोई  चर्चा

 नहीं  होगी  ।  कृपपा  अपनी  बात  समाप्त  कीजिए  |

 ओी  लजिरंजी  लास  शर्मा  :  पानीपत  शोर  करताल  प्लेटफार्म  नं०  2  भरौर  3

 पर  रेलवे  हेड़ों  का  निर्माण  किया  जाना

 मैं  आंशा  भोर  विश्वास  करता  हूं  कि  रेल  मंत्री  मेरे  द्वारा  उठाये  यये  सभी  बुह्दों  प्रर  अनुकूल
 विद्यार  करेंगे
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 भी  एच०  डी०  वेबगोड़ा  :  सभापति  में  जानता  हूं  समय  कम  अतः  मैं  रेलਂ

 ७  बजट  पर  विस्तार  से  नहीं  फहना  चाहता  लेफिन  में  सदन  फा  ध्यास  इस  तथ्य  की  झोर  दिलाना

 चाहता  हूं  कि  एफ  वरिष्ठ  सदस्य  ने  सदन  में  अपना  भाषण  देते  हुए  एक  समाचार  पत्र  के  सम्पादकीय
 को  उद्धृत  किया  था  जिसमें  यह  फहा  गया  था  फि  कर्नाटक  के  साथ  पक्षपात  किया  गया  है
 क्योंकि  कर्नाटफ  से  संबंधित  मत्री  इस  प्रफार  के  पक्षपात  के  लिए  जिम्मेदार  इस  संदर्भ

 मैं  सदन  में  यह  बताना  चाहूंगा  कि  कर्नाटक  के  साथ  कंसा  सोतेला  व्यवहार  फिया  गया
 स्वतन्त्रता  के  पश्चात्  सभी  सातों  योजनाओं  रेलवे  के  विफास  के  लिए  लगभग  28,000

 करोड़  रुपये  खर्च  फिये  गये  हैं  10,000  फि०  मी  क्षेत्र  के  लिए  रेलवे  मार्ग  की  उपलब्धि
 का  राष्ट्रीय  औसत  89.  70  फि०  मी ०  हूँ  जबकि  कर्नाटक  के  संवंध  में  यह  24.  30  केरल  के
 सबंध  में  यह  140.00  00  है  और  आन्ध्र  प्रदेश  में  यह  लगभग  105.10  मैं  दक्षिण  राज्यों
 के  इन  भांकड़ों  को  केवल  इसलिए  उद्धृत  कर  रहा  ताकि  यह  पता  चले  कि  कर्नाटक  के  साथ
 किस  प्र  कार  भेदभाव  किया  गया  जहां  तक  रेलवे  विफास  का  सम्बन्ध  है  कर्वाटफ  के  साथ
 सौतेला  व्यवहार  कंसे  किया  गया  है  मत्रीजी  उपस्थित  म॑  मंत्री  जी  के  सामथ्य
 को  जानता  में  जानता  हूं  वह  एक  योग्य  मंत्री  लेकिन  दुर्भाग्य  से  परिस्थितियों  के  कारण
 कर्नाटक  में  रेलवे  के  विकास  के  लिए  कोई  कदम  नहीं  उठाया  गया  कर्नाटक  से  पांच
 रेलवे  मंत्री  हुए  हैँ  ।  लेकिन  दुर्भाग्य  से  कर्नाटक  राज्य  की  पूर्णकया  उपेक्षा  की  गई  आज
 कल  संघीय  ढांचे  की  प॒थकतावादी  प्रवृत्ति  इस  प्रकार  फा  सौतेला  व्यवहार  ही  इन  सब  बातों
 का  कारण  है  ।  म॑  क्षमा  चाहता  हूं  में  इस  वियय  पर  कोई  टिप्पणी  नहीं  फरना  चाहता  ।
 आपको  पता  हूँ  फि  मैं  एक  भारतीय  दुर्भाग्य  यदि  केन्द्र  सरफार  द्वारा  ऐसा  ही
 सौतेला  व्यवहार  जारी  रहा  तो  राज्य  के  लोगों  को  फिर  से  सोचना  होगा  फि  क्या  उन्हें  हमारी
 इस  राजनीतिक  प्रणाली  फा  समर्थन  देना  चाहिए  ।

 में  सदन  को  बताना  चाहता  हूं  कि  कर्नाटफ  में  मार्गों  के  विद्युतिकरण  की  उपेक्षा  कंसे
 की  गई  जहां  तक  विद्युतीकरण  फा  सम्बन्ध  में  सदन  फा  ध्यान  इस  तथ्य  की  ओर
 दिलाना  चाहता  हूं  कि  कर्नाटफ  में  एफ  फिलोमीटर  लाइन  का  भी  विद्युतीकरण  नहीं  किया
 गया  हैँ  जबकि  तमिलनाडु में  जो  विफास  हो  रहा  हैं  उससे  मुझे  कोई  शिफायत  नहीं  लेकिन
 मेरी  यह  शिकायत  हैँ  कि  कर्ताटक  में  एफ  किलो  मीटर  मार्ग  का  भी  विद्युतीकरण  नहीं  किया
 गया  है  ऐसा  भेदभाव  क्यों  ?  में  जानता  हुं  कि  यद्यपि  आप  इस  मामले  को  निपटाने
 में  सक्षम  हैं  तथापि  दुर्भाग्य  सं  अब  परिस्थितियां  इन  समस्याओं  को  सुलझाने  में  सहायक  नहीं

 हुई  है  ।

 मद्रास  से  जॉलारपेट  तक  बिद्युतीकरण  फाय॑  कर  गया  मद्रास
 से  त्रिरिचि  तक  विद्युतीकरण  गया  मद्रास  से  विजयवाड़ा  मार्ग  विद्युतीकरण  हो  गया

 जोलारपेट  से  संलम  तक  विद्युतीकरण  का  कार्य  अब  शुरू  किया  गया  है  लेकिन  जोलारपेट
 से  बंगलौर  तक  क्यों  क्या  बंगलोर  महत्वपूर्ण  स्थान  नहीं  है  कया  भारत  के  रैलने  भागवत
 में  इसका  कोई  स्थान  नहीं
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 जहां  तक  विद्युतीकरण  का  सम्बन्ध  है  सभी  सातों  योजनाओं  में  10,000
 किलोमीटर  मार्ग  का  विद्युतीकरंण  किया  गया  लेकिन  दुर्भाग्य  से  कर्नोटक  में  एक  किलोमीटर
 भी  विद्युतिकरण  नहीं  किया  गया  हूँ  ।

 जहां  तक  मैंसुर  के  ओद्योगिक  क्किस  का  संबंध  इसका  श्रेय  स्वर्गीय  श्री  देवराज
 असं  को  जाता  अब  में  माननीय  मंत्री  सै  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  जोलारपेट  से  बंगलौर
 और  बंगलौर  से  मैसूर  तक  विद्युतीफरण  परियोजनाओं  को  शामिल  करने  का  अनुरोध  करता

 में  कह  रहा  हूं  कि  मीटर  गेज  लाइन  गौरीबिन्द  से  बंगलोर  तक  बड़ी  लाइन  में  बदल  दी
 गई  हैं  जो  मुश्किल  से  लगभग  50  क्षि०  मी०  बंगलोर-मंसूर  मीटर  गेज  लाइन  के
 वतन  का  कार्य  प्रगति  पर  हैँ  ओर  पूरा  होने  वाला  यदि  यह  पूरा  हो  जाता  है  तो  यह
 लगभग  190  कि०  मी०  हो  जायेगा  जब्बकि  देश  में  34,000  कि०  मी  बड़ी  लाइन

 में  माननीय  मंत्री  से  आठवीं  पंचबर्कीय  योजना  में  निम्नलिखित  मीटर  गेज  लाइन  को
 बदलने  के  कार्य  को  शामिल  करने  का  आग्रह  करता  मंसूर  से  चामराज  नगर  तक  वतंमान
 मीटर  गेज  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदला  जाना  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में
 चामराजनगर  से  में  इट्ूपलायम  तक  नई  बड़ी  लाइन  को  मंजूरी  दी  जानी  पिछले  30
 वर्षों  से  कर्नाटक  के  लोगों  की  यह  जहूरी  मांग  रही  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में
 बैंगलोर  मीटर  गेज  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदला  जाना  नई  लाइनों  में  से  हृष्टिटा

 राकुट्टू  रेलवे  लाइन  को  भी  आठवीं  योजना  में  शामिल  किया  जाना  चाहिए  ।  यह  भी  काफी
 अरसें  से  आशा  की  जा  रही  है  तथा  हुब्बल्ली--कारवर  लाइन  को  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में

 शामिल  किग्रा  जाना  ये  सारे  मामले  पिछले  40०  ब्र्थों  से  लम्बित  पड़े  ।
 कैगा  परियोजना  और  सी  परियोजना  नेवल  बेस  पहले  से  ही  स्थापित  फिये  जा  चुके
 माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  यह  स्पष्ट  फिया  हूँ  कि  आठवों  पंचवर्षीय  योजना  को  1-4-1992  तक
 अन्तिम  रूप  दे  दिया  जाएगा  ।  मैं  माननीय  मंत्री  पर  वर्तमान  वर्ष  के  बजट  में  इन  कार्यों
 को  शामिल  न  करने  के  लिए  आरोप  नहीं  लगा  रहा  हूं  क्योंकि  देश  की  आर्थिक  स्थिति  अच्छी

 नहीं  लेकिन  वर्य  1992-93  का  अगला  रेलवे  बसाते  उन्हें  के  साथ

 हुए  अन्याय को  ध्यान  में  रखकर  अगले  वर्ष  के  बजट  में  इन  सब  कार्यो  को  भी  शामिल  करना

 उन्हें  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  इन  सब  कार्यों  को  भी  शामिल  करना

 कर्ताटक  के  लोग  काफी  सौम्य  तया  शान्तिप्रिय  लेकिन  यदि  इन  सभी
 कार्यो  को  आठवीं  पंचवर्बषीय  योजना  में  और  1992-93  की  वाषिक  योजना  में  शामिल  नहीं
 किया  जाता  तो  मैं  चेतावनी  देता  हूं  कि  उनके  पास  न्याय  के  लिए  कंन्द्रीय  सरकार  के  खिलाफ

 शान्तिपूर्ण  आन्दोलन  शुरू  करने  के  अलावा  कोई  विकल्प  नहीं

 सभापति  महोदय  :  माननीय  मंत्री  4  बजे  के  बजाय  3.30  बजे  बोलने  के  लिए  सहमत
 हुए  हैं  ।  में  सभी  सदस्यों  को  कम  से  कम  बोलने  का  अनुरोध

 शी  झमर  राय  प्रधान  सभापति  रेलवे  बजट  पर  चर्चा  पर  बोलंते

 हुए  मैं  यह  कहूंगा  कि  मैं  यात्री  किराये  और  मालभाड़े  में  वृद्धि  का  विरोध  करता  मैं

 खानपीन  और  अन्य  सेवाओं  के  निजी  करण  का  भी  विरोध  करता

 के
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 आपके  माध्यम  से  उत्तर  सीमांत  रेलबे  जो  भारतीय  रेल  में  पूरी  तरह  उपेक्षित्र  है  तथा
 रेखवे  के  मानचित्र  में  भी  यह  उपेक्षित  उसकी  ओर  में  रेल  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाना  चाहता

 विशेषकर  उत्तर  बंगाल  जो  उत्तर  सीमांत  रेलवे  के  कार्यक्षेत्र  के अधीन  है  सबसे  अधिक  उपेक्षित

 इस  क्षेत्र  के लोग  रेलगाड़ी  देख  सकते  हैं  पर  उस  पर  चढ़  नहीं  कलकत्ता  या  दिल्ली  जाने  के  लिए

 उन्हें  रेलगाड़ी  पर  चढ़ने  को  मौका  तब  तक  नहीं  मिलता  जब  तक  कि  वे  रलगाड़ी  की  छत  पर  चढ़
 कर  यात्रा  न  यदि  कीई  रेलगाड़ी  में  प्रवेश  भी  कर  जाए  तो  उसे  पूरी  यात्रा  रेल  में  खड़े  रहकर
 त॑ये  करनी  होती  है  ।

 डिब्बों  की  हालत  इतनी  खराब  है  कि  वह  मुर्गी  खाने  से  भी  बदतर  हम  खभी  जामते  है  कि

 पूर्बोत्तर  क्षेत्र  और  आस  पास  के  क्षेत्रों  में  जिस  तरह  अलगावबादी  और  क्षेत्री  ताकतें  उभर  रहीं
 हैँ  ।  इंस  स्थिति  में  रेलवे  को  अधिक  छ्यान  देना  चाहिये  |  लेकिन  मुझे  यह  कहते  हुए  खेद  ही
 रहा  है  कि  बजट  में  ऐसी  कोई  भी  ब्येवस्था  नहीं  की  गई  है  ।

 कल  रेल  राज्य  मंद्वी  श्री  एम  ०  मल्लिकाजुन  ने  विद्युतीकरण  के  बारे  में  जोरदार  ढंग  से  कहा  था  ।

 क्या  में  रेल  मंत्री  स ेयह  जान  सकता  हूं  कि  आजादी  के  बाद  विगत  45  वर्षो  में  उत्तर  सीमांत  रेलवे  बन
 कितने  किलोमीटर  तक  विद्युतीकरण  किया  गया  है  4  उत्तर  नकारात्मक  है  ।  सबसे  खराब  डिब्बे
 उत्तर  सीमांत  रेलवे  को  दिए  जाने  है  ।  नये  डिब्बे  पहले  या  तो  पूर्वी  या  उत्तरी  रेलवे  को  दिए  जाते

 हँ  और  तब  उन्हें  उत्तर  सीमांत  रेलवे  को  दिया  जाता  हैं  ।  दाजिलिम  कामरूप
 अंगा  एन०  एफ०  तिनसुखिया  मेल  में  नये  डिब्बे  लगे  है  ।

 जहां  तक  रेलगाड़ी  के  समय  पर  चलने  की  बात  है  उत्तर  सीमांत  रेलवे  मंडल  में  रेल  गाड़ियां  दो
 घंटे  से  चौबीस  घंटों  तक  विल॑म्ब  से  चलती  रेल  मंत्री  और  उसके  अधिकारी  रेल  गाड़ियां  के  130
 कि०  मी०  से  या  100  कि०  मी  ०  प्रति  घेटे  की  रफ्तार  से  चलने  की  बात  करते  है  ।  उत्तर  सीभांत
 रेलवे  मंडल  में  रेलगाड़ियां  40  कि०  मी०  प्रति  घंटा  की  रफ्तार  से  चलती  लेकिन  आप  हम  से
 उसी  दर  पर  किराया  लेते  हैं  जिस  दर  पर  लोग  100  कि०  मी  ०  प्रति  घंटा  के  गति  से  प्रन्य  रेलगाडियों  में
 यात्रा  क्या  यह  न्याय  हमें  इस  पर  शर्म  महसूस  करनी  चाहिए  ।

 उत्तर  सीमांत  रेलबे  मंडल  के  लोगों  की  अहुत  दिनों  से  चली  आ  रही  मांग  यह  है  कि  न्यू
 बिहार  से  कलकत्ता  तक  एक  नई  रेलगाड़ी  चलाई  जाए  ।  यह  मांग  केवल  हमारी  तथा  कुचबिहार
 की  ओर  से  ही  नहीं  बल्कि  पश्चिम  बंगाल  विधान  सभा  की  ओर  से  भी  की  गई  है  ।  यह  सर्व॑  सम्मत
 प्रस्ताव  यह  पश्चिम  बंगाल  विधान  सभा  द्वारा  पारित  किया  इस  मांग  का  समर्थन
 क्रेड़ल  भारतीय  वम्पुनिस्ट  पार्टी  भारतीय  कम्युविस्ट  फारवर्ड  ब्लाक  और

 हपूशबरी  सोशलिस्ट  पार्टी  ने  ही  नहीं  बल्कि  उस  क्षेत्र  की  कांग्रेम  पार्टी  के  लोगों  ने  भी  किया  है  ।

 क्षबिहार  फप्षेत्र  में  2000  एकड़  जमीन  में  केवल  ट्मिनल  और  सफाई  एवं  जरुरी  मरम्मत  की

 सुविधा  है  ।  आप  न्यू  कूच  बिहार  से  कलकत्ता  तक  दो  गाड़ियां  चला  सकते  है

 उसर  बंगाल  के  लोगों  को  इस  मांग  को  आपने  पूरा  करने  पर  सहमत  हुए  हैं  कि  क॑चनगजजंग

 एंड्पप्रेस  को  हावड़ा  के  बदले  सियालदाह  से  चलाया
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 श्री  अमर  राय  प्रधान  :  यह  प्रश्न  यह  तो  कंवल  उत्तर  बंगाल  के  लोगों  को  देखना  है  कि
 इसे  कलकत्ता  से  जोड़ा  इसे  अब  से  गुवाहाटी  तक  बढ़ा  दिया  गया  है  लेकिन  जब  यह  सुबह  चार
 बजे  कूच  बिहार  पहुंचती  है  तो उस  समय  अंधेरा  ही  रहता  है  ।  इसका  मतलब  यह  है  कि  यात्री  को  रात
 का  समय  स्टेशन  पर  ही  गुजारना  होगा  जहां  यात्रियों  के  लिये  कोई  सुविधा  भी  उपलब्ध  नहीं

 इसलिये  मैं  म।ननीय  मंत्री  से  निवेदन  करता हुं  कि  न्यू  क्चबिहार  से  कंचनजंगा  एक्सप्रेस  का  समय
 बदल  कर  सुबह  सात  बजे  कर  दिया

 जहां  तक  बलुरघाट  रेलवे  लाइन  का  संबंध  है  इसका  कई  बार  उल्लेख  हो  चुका  है  और  उस
 पर  चर्चा  की  गई  है  ।  इस  बार  माननीय  मंत्री  की  कृपा  रही  है  कि  उन्होंने  एक  हजार  रुपये  आवंटित
 किये  हैं  ।  यदि  मात्र  1000  रुपये  ही  दिये  गये  हैं  तो  पता  नहीं  यह  परियोजना  कब्र  पूरी  होगी  ।
 इसके  लिये  100  या  1000  वर्ष  भी  लग  सकते  तत्कालीन  रेल  मत्री  श्री  ए०  बी०  ए०  गती  खान
 चौधरी  ने  इस  परियोजना  और  मिंट॒टी  डालने  के  कार्य  के  लिये  तीन  करोड़  रुपये  मंजूर  किये  थे  ।  परन्तु
 यह  सब  काय॑  बंद  पड़ा  है  ।

 मेरा  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  है  कि  वहां  एक  साईन  बोर्ड  लगा  दिया  जाए  जिस  पर  लिख  दिया

 जाए  कि  प्राचीन  समय  में  श्री  ए०  बी०  ए०  गनीखान  चौधरी  ””  रेल  मंत्री  ने एकलखी  से  बल्रघाट
 तक  रेल  लाइन  के  निर्माण  हेत्  प्रस्ताव  रखा  था  ।  तत्कालीन  रेलमंत्री  श्री  ए०  बी०  ए०  गनौखान

 जो  काग्रेस  के  सदस्य  ने  इसकी  आधार  शिला  रखी  है  ।  आप  वहां  ऐसा  साइन  बोर्ड
 लगा  दीजिए  ताकि  यह  एक  स्मारक  बन  मेरा  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  है  कि  इस  भाबले
 पर  पुनविचार  करें  और  आवश्यक  कारंवाई  करें  ताकि  देश  के  इस  भाग  में  अधिकांश  संख्या  में

 रहने  वाले  ब्रनुसुचित  जातियों|अनुसुचित  जनजातियों  के  लाभ  के  लिये  एकलखी  से  बल्रधाट  तक  रेलजै
 लाइन  पूरी  की  जा  सके  -  यह  पिछष्टा  हुआ  क्षेत्र  है  जो  उत्तरी  गंगा  में  स्थित  है  जहां  कौ  अधिकांश
 जनसंख्या  अनुसूचित  जातियों|जनजातियों  की  है  ।

 मेरा  आप  से  अनुरोध  है  कि  बलूरघाट  के  जिला  मुख्यालय  को  लिये  एकलखी  तक  रेलबे  लाइन
 बनाई  जाए  ।  यदि  ऐसा  नहीं  किया  गया  तो  इस  क्षेत्र  के  लोग  रेलवे  प्रशासन  से  निराश  हो  जायेंगे

 इन  झब्दों  कं साथ  में  बजट  का  विरोध  करता  हैं  ।

 भ्रो  सोमनाथ  चटर्जो  ;  यद्यपि  रेल  मंत्री  महोदय  कांग्रेस  पार्टी  के  हैं  लेकिन  फिर

 मनी  वह  एक  नेक  व्यक्ति  हैं  और  हम  सब  उन्हें  पसन्द  करते  में  जानता  हूं  कि  वह  बड़े  दकाल

 मैं  उन्हें  खामासे  सेतिया  जक्शन  तक  रेल  लाईन  के  दोहरी  करण  संबंधी  प्रस्ताव  को  याद  दिखाना

 चाहता  हूं  ।  यह  साहेब  गंज  लूप  लाइन  का  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  भाग  है  ।  पश्चिम  बंगाल  का  पश्चिमी

 भाग  और  बीरभूम  जिले  के  समूचे  क्षेत्र  के  उद्देश्य  की  इस  रेलवे  लाइन  से  पूर्ति  होती  है  जो

 इकहरी  है  ।  जनता  दल  के  शासन  के  दौरान  हमने  एक  सर्वक्षण  की  माँग  की  थी  जो  बहुत  दिनों
 में  लम्बित  एक  सर्वेक्षण  किबा  उस  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  में  रेल  मंत्री  महोदय  ने  इस  बात  कौ

 पूरी  क्िकारिश  की  थो  कि  इस  लाईन  को  दोहरीकरण  किया  जाए  क्योंकि  इसमे  बढ़ी  जसुविधा
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 होती  है  ।  मेरा  मत्नी  महोदय  से  अनुरोध  है  कि  इस  मामले  की  जांच  की  जाए  ।  श्री  जाजे  फर्नाडीज  ने
 हमें  आश्वासन  दिया  था  कि  इसे  रेलवे  लाईन  को  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित
 किया  जाएगा  ।  श्री  प्रणव  मुखर्जी  उससे  बहुत  चिन्तित  भप्लापको  भी  इसकी  जानकारी  है
 भी  उनके  साथ  इस  पर  विचार  विमर्श  कर  सकते  मुझे  विश्वास  है  कि  वह  मेरी  बात  का  समर्थन
 करेंगे  ।  यह  बीरभूम  जिले  के  रहने  वाले  यह  एक  प्रस्ताव  है  |  लिए  मेरा  आपसे  विनम्र
 निवेदन  है  कि  आप  इस  पर  सहानुभूतिपूबंक  विचार  बरें  ताकि  इसे  आटवीं  पंचवर्षीय
 यौजना  के  प्रथम  वर्ष  में  कार्यरूप  दिया  जा  सके  ।  श्री  जाफर  मेरा  आप  से  अनरोध  है  कि
 जब  कभी  आपको  बंगलोर  से  थोड़ा  भी  समय  मिले  तो  आप  मेरे  पास  टैगोर  के  जन्म  स्थान
 निकेतन  में  आएं  ।  क्या  आप  कभी  वहां  गए

 +-  oe  --  -

 श्री  एम०  के०  जाफर  शरीफ  :  जी  मैं  वहां  गया  हूं  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  अच्छा  तो  एक  वार  और  आइए  ।  तब  आपको  वहां  के  यात्रियों  की
 नाइयों  का  पता  लगेगा  ।  शांतिनिकेतन  एक  पयंटक  स्थल  है  जहां  विदेशी  भी  आते  यदि  आप
 वहां  आएंगे  तो  आपको  पता  लगेगा  कि  इकहरी  लाईन  होने  के  कारण  उनके  सामने  कितनी  कठिनाई

 गाड़ियों  के आवागमन  में  विलम्ब  हो  रहा  है  क्योंकि  उन्हें  क्रासिंग  के  लिये  साईड  देनी  पड़ती
 ।  सभी  गाड़ियों  में  विलम्ब  होता  है  ।  पर्याप्त  मात्रा  में  गाड़ियों  नहीं  चल  सकती  हैं  ।  यह

 रेलवे  लाईन  का  एक  ही  पथ  है  जहां  अपड्रेल  आ  सकती  लेकिन  डाउन  ट्रेन  नहीं  आ  सकती  हैं
 '  क्योंकि  उन्हें  क्रॉसिंग  के लिए  समय  नहीं  मिलता  ।  यह  एक  विचित्र  स्थिति  है  ।  404  डाउन

 ट्रेन  नहीं  चल  रही  जबकि  403  अप-ट्रेन  चल  रही  यह  एक  विशिष्ट  गाड़ी  यह  गाड़ी
 केवल  एक  तरफ  से  ही  चलती  यह  बड़ी  गंभीर  स्थिति  है  ।  हम  महा  प्रबन्धक  से  मिलते

 रहे  हैं  और  उनसे  इसके  लिये  हर  बार  अनुरोध  किया  है  ।  आपको  मालूम  है  कि  हर  बार  एक
 ही  तरह  का  जवाब  मिलता  है  ।  हाल  ही  में  वहां  रेल  रोफों  आन्दोलन  किया  गया  और  इस  तरह
 का  आन्दोलन  हम  नहीं  चाहते  ।  मैंने  रेलवे  यूजर्स  एसोसिएशन  से  बात  की  वे  हमारी
 रोध  पर  धैय॑  रखें  हैं  ।  मैंने  उनसे  कहा  है  कि  हम  इस  मामले  को  नई  सरकार  के  सामने
 जब  मैंने  यह  पाया  कि  श्री  जाफर  शरीफ  को  रेल  मंत्री  बनाया  गया  है  तो  मैंने  कहा  कि  इस  षर  वह

 सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करेंगे  ।  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  कि  थे  बहुत  ही  सहायक  सिद्ध

 इसलिये  सभापति  महोदय  आपके  माध्यम  से  में  रेल  मंत्री  से  विशेष  निवेदन  करता  हैँ  कि
 वे  हमारे  अनुरोध  पर  विचार  स्वतन्त्रता  के  बाद  से  अब  तक  वहां  रेल  व्यवस्था  का  कोई
 विस्तार  नहीं  हुआ  है  ।  हम  क्या  कर  सकते  हैं  ?  जब  उस  क्षेत्र  से  हमारे  कोई  रेल  मंत्री  नहीं  होंगे
 वहां  कोई  नई  रलगाडी  नहीं  दी  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  आप  आवश्यक  कार्य  करेंगें
 मेरा  आपसे  निवेदन  है  कि  आप  कृपया  इस  पर  ध्यान  दें  ।

 में  एक  मिनट  का  समय  और  लूंगा  ।  कंचनजंगा  एक्सप्रेस  को  युशकारा  स्टेशन  पर
 भी  रोका  जाए  क्योंकि  वह  एक  कस्बा  है  और  उसकी  आबादी  80000  है  ।  वहां  पर  कोई  भी  एक्सग्रेंस
 या  मेल  ट्रेन  नहीं  रुकती  ।  वहां  रेलों  के  न  रुकने  के  कारण  उस  क्षेत्र  का  बिकास  गंभीर  रूप  से
 प्रभावित  हो  रहा  है  ।  एक  मिनट  का-भी  ठहराव  यहां  दिया  जा  सकता  है  ।

 94 क



 3  श्रावण  ,  1913  )  बजट  चर्चा
 और  अनुदान  की  मांगें  1991-92

 अंत  में  मैं  कठवा  बंडेल  रेल  मार्ग  के  विद्यतीकरण  के  बारे  में  कह  रहा  हुं  जो कि  उतना  ही
 महत्व  रखता  है  ।  ह

 3.37  भ०  प०

 शराब  राम  सिह  पीठासोनग  हुए  ।

 सभापति  महोदय  :  अब  हसके  बाद  श्री  अन्बा  रास्  बोलेंगे  ।

 )
 भरी  थाइमा  सिंह  युमनाम  :  मैं  एक  पार्टी  का  प्रतिनिधित्व  कर

 रहा  हूं  ।  मुझे  मौका  नहीं  दिया  गया  है  ।

 सभापति  महोदय  :  ठीक  मैं  आप  को  अवसर  दंगा  ।

 भरो  अन्य  रासु  इरा  :  मैं  रेल  बजट  का  समर्थन  करने  खड़ा  हुआ
 हैँ  जिस  पर  चर्चा  हो  रही  लेकिन  में  पूरे  मन  से  इसे  समर्थन  देने  मैं  असमर्थ  हूं  क्योंकि
 कई  म।नतीय  सदस्यों  ने  यह  शिकायत  की  है  कि  उनके  क्षेत्र  की  उपेक्षा  की  गई  है  कोई  नई  रेलगाड़ी
 नहीं  चलाई  गई  धन  उपलब्ध  नहीं  कराया  गया  इत्यादि  ।  )

 सभापति  महोदय  .:  कृपया  बीच  में  न  बोले  ।  ये  नाम  मुझे  पार्टी  द्वारा  दिए  गए  हैं  और  उन
 नामों  को  पुकारूगा  ।  यदि  कोई  भी  बोलना  चाहते  हैं  और  यदि  समय  रहता  है  तो  मैं  इस  समय
 अवश्य  दूंगा  ।  कृपया  बीच  मैं  न

 )
 थी  झ्स्थारसु  इरा  :  फिर  भी  में  माननीय  रेल  मंत्री  की  प्रशंसा  करता  हूँ  कि  इतने

 कम  समय  में  उन्होंने  रेल  बजट  प्रस्तुत  कर  लेकिन  इसमें  कई  असन्तुलन  हूँ  भ्रौर
 लिये  में  इस  बजट  को  अधपकी  कहता  है  ।  मैंने  यह  पाया  कि  तमिलनाडु  की  पूरी  तरह
 उपेक्षा  की  गई  है  और  विशेष  तोर  पर  मद्रास  शहर  जो  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  शहर  है  और  एक
 महानगर  उपेक्षा  की  गई  है  ।  वहां  बहुत  अधिक  भीड़  रहती  में  माननीय  रल  मंत्री
 से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  मद्रास  सदर  जायें  और  देखें  कि  लोग  वहां  किस  प्रकार  से  कष्ट  उठा
 रहे  मद्रास  सदर  में  एक  विचित्र  स्थिति  है  ।  आप  देखेंगे  कि  वहां  प्रवेश  और  निकास  के  लिए
 सिर्फ  एक  ही  द्वार  म्बई  या  दिल्ली  में  आपको  एसी  व्यवस्था  नहीं  मिलेगी  ।  वहां
 दो  द्वार  होते  हें--एक  प्रवेश  के लिए  और  दूसरा  निकास  के  लिए  ।  लेकिन  मद्रास  में  सदर  में  मिर्फ
 एक  ही  द्वार

 ॥

 एक  अन्य  विचित  स्थिति  यह  है  कि  मत्रास  सदर  में  14  प्लेटफामं  हें  लेकिन  वहां  आपको

 इस  सब  प्लेटफार्मो  को  जोड़ने  वाला  उपरिपुल  नहीं  इस  प्लेटफार्मो  कौ  जोड़ने  वाले
 उपरि  पुल  का  निर्माण  ही  नहीं  किया  गया  है  ।  मे  समझता  हूं  कि  इस  परियोजना  के  सम्बन्ध  में
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 एक  सर्वे  कराया  गया  था  और  इसकी  स्वीकृति  भी  दी  ययी  तत्कालीन  माननीय  रेल  मंजी  के  साथ
 पिछले  सत्र  में  मेने  यह  मुद्दा  भी  उठाया  था  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  कुछ  धनराशि  स्वीकृत  की
 जायेगी  ।  लेकिन  मे  नहीं  जानता  हूँ  कि  उस  परियोजना  का  क्या  हुआ  ।  सभी  14  प्लेटफार्मों  को

 जोड़ने  वाले  उपरि  पुल  के  निर्माण  के  लिये  इस  परियोजना  को  शीघ्र  शुरू  किया  जाना  चाहिए
 और  पार्सल  कार्यालय  को  कहीं  ओर  स्थापित  कर  देना  चाहिए  ।  यह  कार्य  अति  आवश्यक  और  अति

 महत्वपूर्ण  है  ।

 ल्

 करीब  108  करोड़  रुपये  की  धन  राशि  स्वीकृति  के  साथ  वर्ष  1983  में
 रंपीड  ट्र।/जिट  शुरू  की  गयी  थी  ।  लेकिन  बिग्त  सात  वर्षों  में  प्रगति  बहुत  ही  धीमी

 रही  है  ।  वे  सिर्फ  5  किलोमीटर  लाईन  का  ही  निर्माण  कर  पाये  हैँ  ।  कुल  किलोमीटर  लम्बी
 लाईन  ही  बिछाना  है  ।  उन्होंने  इस  11  किलोमीटर  लाईन  के  निर्मांण  के  लिए  भी  पर्याप्त  धन
 राशि  स्वीकृत  नहीं  की  वे  सिफे  5  किलोमीटर  तक  की  लाईन  बिछा  पाने  में  सक्षम  हुए  इस
 बजट  में  मेने  देखा  कि  इस  परियोजना  के  लिए  सिर्फ  13  करोड़  रुपये  ही  स्वीकृत  किये  गये
 में  नहीं  जानता  हूं  कि  वे  इस  13  करोड़  रुपये  से  किस  प्रक/र  इन  परियोजना  को  पूरा  कर  पायेंगे
 इसलिए  में  कम  से  कम  100  करोड़  रुपये  स्वीकृत  किये  जाने  की  मांग  करता

 में  यह  समझता  हूं  कि  व॑  जो  भी  परियोजनायें  शुरू  रेलवे  द्वारा  जो  भो  नई  लाइनें  अथवा
 अन्य  परियोजनायें  शुरू  की  जाये  उन्हें  समयक्षद्ध  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  किया  जाना  चाहिए  ।
 प्रत्येक  परियोजना  के  लिए  रल  मंत्रालय  द्वारा  एक  समयबद्ध  कार्यक्रम  तैयार  किया  जाना

 अन्यथा  सरकार  के  परिक्तंन  तथा  अन्य  राजनीतिक  कारणों  से  मुल्य  वृद्धि  तथा  अन्य
 अनेक  प्रकार  की  जटिलसायें  उत्पन्न  हो  जायेंगी  ।  इसलिए  रल  मंत्रालय  जो  भी  परियोजना

 शूरू  करना  चाहे  उसके  लिए  उन्हें  समयबद्ध  कार्यक्रम  की  नीति  अपनानी

 मद्रास  नगर  के  लिए  उप  नगरीय  रेल  सेवा  पर्याप्त  नहीं  है  ।  मुबंई  की  उपनगरीय  रेल
 सेवाओं  के  अन्तर्गत  कई  रलगाड़ियाँ  लोगों  की  आवश्यकताओं  को  पूरा  करती  है  ।  मुम्बई  की
 उप॑नगरीय  रेल  सेवाओं  की  तरह  ही  अगर  कुछ  नई  रलणड़ियां  चलाई  जाएं--जं  मद्रास  से

 मद्रास  से  मद्रास  से  मद्रास  से  चेंगलपेट  और  मद्रास  से
 तो  इस  भोड़  की  समस्या  से  आसानी  से  निपटा  जा  सकता  अतः  में  माननीय  मंत्री  महोदय  से
 निवेदन  करुंगा  कि  लोगों  की  जरूरतों  को  प्रा  करने  के  लिए  कछ  नई  उपनगरीय  रेलगार्डियां
 चलाये  ।

 दूसरी  बात  जो  में  आपके  माध्यम  से  माननीय  मंत्री  महोदय  से  कइ्टना  चाहता  वह  यह  है
 किश्री  पेराम्बदूर  जहां  स्वर्गीय  श्री  राजीब  गांधी  को  हत्या  की  गई  एक  नई  रेलवे  लाईम
 बिछाई  जाए  ।  यह  स्थान  अब  एक  पयंटक  केन्द्र  बल्कि  एक  तीर्थ  स्थल  ही  बन  गया  है  ।
 में  माननीय  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  थे  उपरोक्त  विषय  पर  ध्यान  दें  ।  प्रतिदिन
 कम  से  कम  एक  हजार  व्यक्ति  हस  स्थान  के  दर्शन  करने  आते  अतः  में  माननीय  रल  मंत्री  जी  से
 मांग  करूंगा  कि  मद्रास  से  श्रीप  राम्बदूर  रुक  तथा  कांचीब्शम  को  जोड़ते  हुए  रुक  गई  रस  लाईन
 बिछाई  जाए  ताकि  वहां  की  यात्रा  करने  आाले  लोगों  को  शुवित्रा  प्रदान  की  जा  सके  ।  आप  उसे
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 राजीव  गांधी  स्पेशल  या  राजीव  गांधी  मेमोरियल  स्पेशल  या  कोई  और  नाम॑  दे  सकते  हैं  ।
 मैं  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  मद्बास  से  श्रीपेराम्बदुर  तक  तथा  कांचीपुरम  को  जोड़ते
 हुए  इस  रेलवे  लाईन  को  बिछाने  का  कार्य  प्र।रम्भ  फिया  जाए  ताकि  लोगों  को  सुविपध्रा  प्रदाम
 की  जा  सके  ।

 में  आशा  करता  हूं  कि  हमारे  माननीय  रेल  मंत्री  जी  इस  बात  से  अवगत  है  कि
 तमिलनाडु  में  एक  बहुत  ही  बड़ा  आन्दोलन  हुआ  था  ।  जब  स्वर्गीय  श्री  राजीव  जिनकी
 मृत्यू  से  हमें  गहरा  दुःख  पहुंचा  प्रधान  मंत्री  थे  तो  उन्होंने  मरायमलाई  नगर  में  एक  रेलवे
 स्टेशन  का  उद्घाटन  किया  था  और  उन्होंने  इसका  भाम  कामराज  रेलवे  स्टेशन  यद्यपि
 श्री  राजीव  गांधी  ने  इसका  उद्घाटन  किया  निमंत्रण  पत्र  छापे  जा  चुके  टिकटें  छप  चुकी
 थी  और  हम  सबों  ने  उस  समारोह  में  भाग  लिया  था  लेकिन  तत्कालीन  द्रविड़  मुनेत्र  करगम  की
 सरकार  जो  सत्ता  में  ने  रातों  रात  स्टेशन  के  नाम  के  बोई़  को  बदल  दिया  ओर  कहा  कि
 बिना  राज्य  सरकार  की  सहमति  के  नाम  में  परिवर्तन  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  स्वाभाविक  है  कि

 मुद्दे  के  राजनीतिकरण  के  कारण  कांग्रेस  पार्टी  ने  एक  बहुत  ही  बड़ा  आन्दोलन  किया  और  करीब
 एक  लाख  लोगों  को  गिरफ्त,/र  किया  गया  वास्तव  उनमें  से  मैं  भी  एक  था  ।  हमें  सेन््ट्रल
 जेल  में  ले  जाया  गया  था  और  मझे  पीटा  गया  था  और  जेल  से  बाहर  कर  दिया  में
 माननीय  मंत्री  जी  से  इस  मुद्दे  को  उठाने  का  अनुरोध  करता  हूं  और  मरायमलाई  स्टेशन  का  नाम

 कामराज  रेलवे  स्टेशन  कर  दिया

 माननीय  रेल  मंत्री  जी  के  ध्यान  में  में  दूसरी  बात  यह  लाना  चाहूंगा  कि  कारण  चाहे  जो  भी

 रहा  हो  द्वितीय  दर्जे  के  किराये  में  वृद्धि  अनुचित  मैं  चाहता  हूं  कि आप  गरीब  सोगों  को
 अत्याधिक  परशानी  में  न  में  आपसे  इसे  वापस  लेने  का  अनुरोध  करता  हूं  चाहे  यह  बड्धि
 एक  रुपये  की  हो  अथवा  पचास  पंसे  की  ।  में  माननीय  मंत्री  महोदय  से  द्वितीय  दर्जे  क॑  किराये
 में  प्रस्तावित  वृद्धि  को  समाप्त  करने  का  अनुरोध  करता  महोदय  यह  मेरा  विनम्न  निवेदन

 सभापति  महोदय  :  कृपया  अपनी  बात  समाप्त  कीजिए  ।

 भ्री  प्रस्वारासू  इरा  :  रेलवे  के  विभागों  में  भ्रष्टाल।र  जोरों  पर  भगवान  ही
 इस  विभाग  की  रक्षा  कर  सकते  आई  सी०  कोच  जो  मेरे  ही
 निर्वाचन  क्षेत्र  में  स्थित  खलासी  के  पद  पर  नियुक्ति  के  लिए  पहले  25,000  रुपये  लिए  जाते

 मुझसे  कहा  गया  कि  अब  वे  सोने  के  सिक्के  ले  रहे  हैं  ।  वे  पैसों  से  सन्तुष्ट  नहीं  हैं  इसलिए  मे

 गरीब  लोगों  से  सोने  के  सिक्के  ले  रहे  खलासी  के  पद  पर  उनकी  नियुक्ति  की  जातो  है  जो

 चार  या  पांच  सिक्के  दे  सकते

 मुझे  एक  कटु  अनुभव  हुआ  मैंने  आई  सीर  के  वर्तमान  पी०  की  अपने

 कछ  आवेदन  पत्र  प्रेषित  किए  थे  और  बाद  में  उन्होंने  मुझे  यह  जवाब  दिया  कि  उनमें  से  किशी

 का  भी  चयन  नहीं  किया  गया  क्योंकि  सभी  कुछ  कम्प्यूटरीकृत  में  इन  मनगढ़न्त  बातों  में

 विश्वास  करने  के  लिए  तैयार  नहीं  हूं  ।

 )
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 सभापति  महोदय  :  कृपया  अपनी  बात  समाप्त  कीजिए  ।

 भी  प्रम्यारासु  जिस  किसी  की  भी  वे  मदद  करना  चाहते  वे  हंर  चौज  में  धांधली  कर

 रहे  हैं  और  वे  धन  एकत्रित  कर  रहे  हैं  ।  इन  चीजों  में  बहुत  अधिक  रिश्वत  चल  रहा  मैं
 माननीय  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  चाहे  तो  इस  सी०  पी०  ओ०  को  हटा
 दिया  जाए  या  फिर  खलासी  और  अन्य  पदों  की  नियुक्ति  कीं  जांच  सी०  बी०  आई०  द्वारा
 करायी  जाए  ।

 यह  एक  सराहनीय  बात  है  कि  रेल  वित्त  निगम  द्वारा  डिबेंचर  सर्टिफिकिट  और  शेयर  जारी
 किये  जा  रहे  हैं  ।  आगे  मैं  आपको  यह  परामर्श  देना  चाहृंगा  कि  आप  बिरला  ओर
 अम्बानी  जैसे  उद्योगपतियों  को  पूंजी  निवेश  करने  के  लिए  कहें  ।  उन्हें  रियायत  और  आयकर
 में  छूट  की  सुविधा  प्रदान  कर  आपको  उनसे  संसाधन  जुटाने  का  प्रयास  करना  चाहिए  ।  इस
 प्रकार  से  उन्हें  राष्ट्र  निर्माण  के  कार्य  में  हिस्सेदार  बनने  उन्हें  इस  राष्ट्र  निर्माण  कार्य  में

 पूंजी  निवेश  करने  दीजिए  ।  नई  रेलगाड़ियों  ऑर  नई  परियोजनाएं  शुरू  करने  के  कार्य  को  धन  की
 कमी  कह  कर  नहीं  टाला  जा  सकता  है  ।

 मद्रास-उत्तर  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  श्री  प्रांडियन  ने  मुझे  बताया  है  कि  रायपुरम  उपरि

 पुल  का  निर्माण  अभी  पूरा  नहीं  हुआ  है  ।  इसलिए  में  आपसे  अनुरोध  करता  कि  रायपुरम  उपरि

 पुल  के  निर्माण  कार्य  को  पूरा  फरने  के  लिय्रे  आवश्यक  कार्यवाही  की

 )

 सप्मापति  महोदय  :  कृपया  अपनी  बात  समाप्त  कीजिए  ।  में  आपसे  अनूरोध  करूंगा  कि
 अन्य  माननीय  सदस्यों  को  भी  बोलने  दीजिए  ।

 भी  प्रम्बारासु  तीरुनेलवेली  एक्सप्रेस  एक  तीव्र  गति  की  मेल  गाड़ी  की  तरह
 है  ।  कृपया  इस  पर  ध्यान  दीजिए  |  यह  एक  विटेज  गाड़ो  मैं  मांग  करता  हूं  कि  नील्लय
 एक्सप्रेस  की  गति  बढ़ायी  जाए  )

 सप्तापति  महोदय  :  श्री  कवीन्द्र  पुरकायस्थ  ।

 श्री  कबोन्द्र  प्रकायस्थ  :  सभापति  मैं  आम  चर्चा  पर  अपना  समय
 नहीं  देना  च्राहता  ।  मैं  विशेष  रूप  से  पूर्वोत्तर  क्षेव्र  की  ममस्याझ्रों  को  उठाना  चाहता  हुं  जिसकी
 स्वतंत्ता  प्राप्ति  के  दिन  से  ही  हमेशा  उर्रेक्षा  की  जाती  रही  है  ।  इसी  के  कारण  इस  क्षेत्र  में
 विखंडन  की  स्थिति  पैदा  हो  गई  जिसके  फलस्वरूप  देश  की  अखंडता  को  खतरा  उत्पन्न  हो  गया

 माननीय  रेल  मंत्री  के  बजट  भाषण  में  उन्होंने  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  क ेलिए  किसी  भी  योजना
 का  नहीं  किया  ।  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  बड़ी  रेल  लाइन  केवल  गुवाहाटी  तक  ही  है  ।  इसे  डिब्रुगढ़
 तक  अढ़ाए  जाने  की  आवश्यकता  है  ताकि  पूरे  राज्य  को  उसके  अन्तर्गत  लाया  जा  सके  ।

 जिस  क्षेत्र  से  में  निर्वाचित  होकर  आया  हंं  वह  बारक  घाटी  के  नाम  से  जाना  जाता

 बहां  केवल  एक  छोटी  रेलवे  लाईन  है  तथा  वह  भी  केवल  पहाड़ी  क्षेत्र  तक  ही  जाती  है  जिसके
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 अन्तर्गत  150  कि०  का  क्षेत्र  आता  है  ।  ब्रिटिश  शासन  के  दौरान  बनाए  शए  मार्ग  पर
 37  सुरंग  हैं  तथा  अब  उनकी  भी  अवधि  पूरी  हो  चुकी  अतः  गाड़ियां  जोलिम  पर  चल
 रही  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  काफी  समय  से  इस  लाईन  को  बड़ी  रेलवे  लाईन  में  परिवर्तन  करने
 की  मांग  की  जाती  रही  है  ।  वर्ष  1986  में  एक  बार  राइट्स  नामक  कम्पनी  द्वारा  इसका
 सर्वेक्षण  किया  गया  था  ।  उन्होंने  644  करोड़  २०  का  अनुमान  बताया  था  परन्तु  सरकार  ने
 उसकी  मंज्री  नहीं  दी  यह  लाईन  न  केवल  बारक  थाटी  से  जुड़ती  है  बल्कि

 ब्रिपुरा  तथा  मणिपुर  राज्यों  को  भी  जोड़ती  है  ।  अतएव  देश  का  यह  एक  अत्यन्त
 ही  सामरिक  महत्व  का  क्षेत्र  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरी  यह  मांग  है  कि  रेलये  मंत्री  जी  को
 इस  मामले  को  देखना  चाहिए  तथा  यह  छोटी  रेलवे  लाईन  जो  पहाड़ी  क्षेत्रों  से  होकर  गई  है
 उसे  तुरन्त  ही  बड़ी  रेलवे  लाईन  में  परिवर्तित  किया  जाना  चाहिए  ।  चुंकि  हस  लाहने  का

 बंडी  रेलवे  लाईन  में  परिवर्तन  अभी  होना  है  मेरी  यह  मांग  है  श्रौर  जनता  की  भी  यह  मांग

 है  कि  वर्तमान  लाईन  जो  जोखिमपूर्ण  स्थिति  में  चल  रही  है  उसकी  उचित  मरम्मत  हेतु
 तुरन्त  निधि  का  आबंटन  किया  जाना  चाहिए  ताकि  जनता  सूरक्षा  के  साथ  यात्रा  कर  सके  ।

 इस  लाईन  पर  केवल  कुछ  ही  गाड़ियां  चलती  हैं  तथा  सिलचर  से  गुवाहाटी  के  लिए
 केवल  दो  ही  गाड़ियां  चल  रही  हैं  ।  उनमें  से  भी  एक  कछार  एक्सप्रेस  सेवा  जिसे  अप्रैल  माह
 में  बाढ़  के  कारण  बन्द  कर  दिया  गया  था  तथा  अभी  तक  उसे  फिर  से  चाल  नहीं  किया  गया

 है  ।  मैं  माननीय  रेलवे  मंत्री  जी  का  ध्यान  कछार  एक्सप्रेस  को  तुरन्त  ही  चलाने  के  आदेश
 देने  हेतु  आकथितर  करना  चाहता

 एक  गाड़ी  विपुरा  राज्य  तक  जाती  है  तथा  यह  गाड़ी  बुमारघाट  से  लम्डिंग  तक  जाती

 है  ।  हमारी  यह  भी  मांग  है  कि  इसे  गुवाहाटी  तक  बढ़ाया  जाना  चाहिए  ताकि  कोई  व्यक्ति

 ब्िपुरा  से  सीधे  गुवाहाटी  तक  यात्रा  कर  सके  ।

 बारक  घाटी  में  कई  छोटी  लाइनें  हैं  ।  उन  लाईनों  पर  गाड़ियां  उचित  रूप  से  तथा

 नियमित  रूप  से  नहीं  चल  रही  हैं  ।  एक  लाईन  करीमगंज  से  दुलाबचेरा  तक  है  तथा  उस

 गाड़ी  की  भी  सेवा  बन्द  कर  दी  गई  है  तथा  हमें  उसे  बन्द  किये  जाने  के  कारण  विदित  नहीं
 है  ।  अन्य  लाईनों  पर  भी  गाड़ियां  उचित  तथा  नियमित  रूप  से  नहीं  चल  रही  हैं  ।  अतः हट
 मैं  रेलवे  मंत्री  जी  का  ध्यान  आकधित  करना  चाहता  हूं  कि  वे  इन  मामलों  को  तुरन्त  देखें  ।

 जनता  की  यह  मांग  है  कि  करीमगंज  से  दुलाबचेरा  बन्द  को  लाईन  को  रामपुर  लक

 बढ़ाया  जाए  जिसके  अन््तर्गत  पूरे  जनजातीय  तथा  पिछड़ा  क्षेत्र  आता

 बदरपुर  नामक  जंकशन  मिजोरम  तथा  मणिपुर  इन  तीनों  राज्यों  को  जोड़  रहा

 है  ।  इस  घाटी  तथा  अन्य  राज्यों  की  जनता  की  यह  मांग  भी  है  कि  गाड़ियों  के  उचित  रूप

 से  चलने  के  लिए  तथा  वहां  पर  रेलवे  का  कार्य  सूचारु  रूप  से  चले  इस  हेतु  बदरपुर  में  एक
 बि  मंडल  कार्यालय  की  स्थापना  की  जानी  चाहिए  ।
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 ये  सर्वाध्रिक  महत्वपूर्ण  मांगें  हैं  जिन्हें  में  माननीय  मंत्री  जी  के  समक्ष  रखना

 मेरे  विचार  से  वह  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  की  बतेमान  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हैए  इस  मामले  पर

 गौर  करेंगे  ।  माननीय  रेलवे  मंत्रीजी  से  मेरा  निवेदन  है  ।

 शो  जबाइनासिह  युनताव  में  सरकार  से  केवल  यह
 निवेदन  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  हं  कि  वह  मणिपुर  की  राजधानी  इम्फाल  को  एक  रेलबे

 लाईन  से  जोड़ने  के  लिए  गम्भीरता  से  विचार  करें  ।  यह  इस  देश  में  सबसे  सुइट  स्थान  में
 तथा  पूर्वी  भाग  में  है  तथा  बर्मा  की  सीमा  से  जुड़ा  हुआ  है  जो  एक  विदेश  है  ।

 सभापति  महोदय  :  माननीय  रेलवे  मंत्री  जी  इस  चर्चा  के  लिए  समय  बढ़ाने  के  लिए

 सहमत  हो  गए  हैं  ।  अब  वह  4  30  बजे  उत्तर  देंगे  ।  अतःएवं  मैं  सदस्यों  से  अनुरोध  करता

 हूं  कि  प्रत्येक  सदस्य  चार-पांच  मिनट  से  ज्यादा  का  समय  न  लें  ।

 भी  याइमातिह  यमनास  :  सरफार  से  घम्फाल  को  एक  रेलवे  लाईन  से  जोड़ने  का
 निवेदन  करने  के  साथ-साथ  मैं  कुछ  और  बातें  भी  करना  चाहूंगा  ।

 हमारे  प्रिय  श्री  नेहरू  द्वारा  राज्य  के  प्राकृतिक  सौन्दर्य  का  वर्णन
 किया  गया  था  ।  जब  वह  पहली  बार  मणिपुर  गये  तब  उन्होंने  कहा  था  कि  यह  भारत  का

 आभूषण  है  ।  यह  रिकार्ड  में  है  ।  दूसरी  बार  जब  वह  पुनः  मणिपुर  गये  तब  उन्होंने  इसे
 भारत  का  अन्नभण्डारਂ  कहा  था  ।  ऐसा  उन्होंने  उस  क्षेत्र  में  बड़ी  मात्रा  में  धान  के  उत्पादन
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  कहा  था  ।  पुनः  उन्होंने  मणिपुर  को  पूर्व  में  स्थित  कश्मीर  की  संता
 दी  थी  ।  अब  देश  के  अन्य  भागों  की  जनता  को  उस  स्थान  पर  पहुंचने  में  विद्यमान

 असुविधाझ्रों  के  कारण  रखा  गया  है  ।  लोग  विशेषकर  विदेशी  पर्यटक  इस  प्राकृतिक
 सौन्दर्य  के  कारण  ही  मणिपुर  जाना  चाहते  हैं  ।  श्सके  लिए  उन्हें  केवल  हवाई  यात्रा  पर  ही
 निर्भर  करना  है  ।  दिल्ली  से  इम्फाल  तक  आने-जाने  में  हवाई  यात्रा  से  लगभग  6,000/-
 दर्चा  आता  है  ।  उतके  लिए  इस  भारी  व्यय  को  बहन  करना  बहुत  मुश्किल  है  ।  इम्फाल  के

 लिए  कोई  रेतवे  लाईन  नडीं  है  इप  कारण  वे  व्यक्ति  तथा  मणिपुर  को  जनता  को  भी  दठिनाई
 का  सामना  करना  पड़ता

 मणियुर  राज्य  गें  काफो  बड़ी  माद्धा  में  सागवान  की  लकड़ी  तथा  अन्य  बन  उत्पादों  का
 उत्पादन  किया  जाता  है  जिन्हें  मणि'र  से  देश  के  अन्य  भागों  में  निर्यात  करने  की  आवश्यकता
 है  ।  यदि  उन्हें  रेल  द्वारा  भेजा  जाए  तब  यह  अधिक  सुविधाजनक  होगा  ।  यह  परियोजना
 लाभदायक  सिद्ध  होगी  तथा  उससे  उन्हें  राजस्थ  की  भी  प्राप्ति  इतना  ही  नहीं  बल्कि  यदि

 मणिपुर  को  किसो  लाईन  से  जोहा  जातः  है  तो  यह  देश  की  रक्षा  करने  में  भी  सहायक
 पिछले  युद्ध  में  व्ेटिश  शासकों  को  वहां  पर  रेलवे  लाईन  के  अभाव  में  अपने  सैनिक  कामिकों  को
 भजने  में  काफी  कठिनाड्यां  उठानी  पड़ी  थी  ।  उन्हें  केवल  ट्रकों  अथवा  बस  व्वारा  ही  भेजा
 गया  था  ।  हमें  रक्षा  कामिकों  को  वहां  पर  भेजने  के  लिए  भी  रेलये  पर  निर्भर  रहना  है  ।
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 on  देश  के  लिए  यह  बहुत  जरूरी  यह  केवल  मणिपुर  के  लिए  ही  नहीं  बल्कि  सम्पूर्ण  देश  के
 लिए  बढुत  आवश्यक  है  ।  देश  के  हित  में  इम्फाल  को  किसी  रेलबे  लाईन  से  अवश्य  ही  जोड़ा
 जाना  चाहिए  ।  मेरा  यही  निवेदन

 कटौती  प्रस्ताव  पर  बोलते  हुए  में  वहां  पर  विद्यमान  कठिनाईयों  के  बारे  में  कुछ  कहना
 चाहूंगा  ।  उनमें  से  एक  कटिनाई  यात्रियों  को  दीमापुर  से  गाड़ी  पकड़ने  में  होती  है  ।  इम्फाल
 में  एक  विदेशी  एजेंसी  है  ।  दीमापुर  से  रेलगाड़ी  द्वारा  यात्रा  करने  के  लिए  यात्री  अपने  टिकट

 बहां  पर  बुक  करा  सकते  हैं  ।

 4.90  ऋ०  To

 हमें  €म्फाल  से  200  कि०  मी०  से  भी  ज्यादा  की  दूरी  तय  करनी  पड़ती  है  ।  यह
 एक  दिन  की  यात्रा  है|  हमें  पहले  दीमापुर  पहुंचना  है  तथा  उस  स्थान  से  हमें  गाड़ी  पकड़नी
 है  ।  यात्रियों  को  आउट-एजेंसी  से  अपने  स्थान  आरक्षित  कराने  हैं  प्रस्तु  एजेंसी  को
 शायिका  आरक्षित  करने  का  अधिकार  नहीं  अतःएवं  यात्रियों  को  अनेक  कठिनाइयों  का
 सामया  करना  पष्ठता  है  |  वे  अपनी  यात्रा  के  लिए  किसी  भी  प्रकार  के  आरक्षण  को  प्राप्त
 करने  के  अवसर  का  लाभ  नहीं  उठा  सकते  ।  मणिपुर  राज्य  में  इस  व्यक्तियों  के  सिए  यह
 बहुत  मुश्किल  हो  गया  है  ।  में  माननीय  रेलवे  मंत्री  जी  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  इस  मामले
 को  देखें  ताकि  इन  कठिनाईयों  को  दूर  किया  जा  सके  ।

 चूंकि  अब  मेरे  पास  समय  काफी  कम  है  अतः  मेरा  निबेदन  है  कि  सिल्बर  होते  द्वुए
 लम्डिग  से  जिराबाम  तक  की  छोटी  रेलवे  लाईन  को  बड़ी  रेलवे  लाईन  में  परिबर्तित  किया
 जाये  ।  मेरा  रलवे  मंत्री  जी  स  निवेदन  है  कि  वह  इस  मामले  को  देखें  ताकि  हस  छोटी  लाईन
 को  बड़ी  रेलवे  लाईन  में  बदला  जा  सके  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  जी  स  एक  समिति  का  गठत  करने  का  भी  अनुरोध  करूंगा  जो  रिजरीबाभ

 तथा  सिलचर  पर  रेलवे  सेवा  का  इस्तेमाल  करने  वालों  के  कल्याण  आदि  का  ध्यान

 मैं  मंत्री  जी  से  अनुरोध  करंगा  कि  बह  गुवाहाटी-तिनसुखिया  मीटर  लाईन  को  बड़ी
 रेलवे  लाईन  में  परिवर्तित

 अन्त  में  मेरा  यह  कहना  है  कि  हमारी  यहां  मणिपुर  भाषा  सम्बन्धी  भी  कठिनाई
 देश  के  संविधान  को  आठवीं  सूची  में  इसे  शामिलर  करने  हेतु  हमारे  यहां  की  जनता  संघर्ष  कर

 रही  है  ।

 श्री  सुधीर  साबन्त  :  अध्यक्ष  महोदय  सर्वप्रथम  मै  माननीब  रेल  मंत्री

 तथा  सरकार  के  प्रति  अपना  आभार  इसलिए  व्यक्त  करना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  कॉंकेण  रेलवे

 निगम  के  लिए  करोड़  रुपये  आवंटित  किये  हैं  |  कोंकण  रेलवे  बहां  लोगों  कौ  थहुत  दिन

 चली  आ  रही  आकांक्षा  थी  ।  कोंकण  रेलबे  के  चालू  होने  से  विगत  चालीस  वर्षों  से  विकास

 की  प्रक्रिया  शो  उस  क्षेत्र  को  हमेशा  धोखा  देती  रही  बह  अब  शुरू  हो  जाएगी  ।
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 और  अनुदान  की  मांगें  गये

 यह  मैं  कह  रहा  हूं  क्योंकि  मैंने  वहां  कार्य  की  गति  को  देखा  है  ।  यह  अत्याधिक

 जनक  है  ।  यदि  कार्य  को  दिये  गये  पांच  वर्ष  के  अन्दर  पूरा  होना  है  तो  कुछ  और  चीजों  की

 आवश्यकता  है  ।  आज  इसी  बात  पर  में  बल

 सबसे  पहली  प्रौर  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  कोंकण  रेलवे  परियोजना  से  जिस  राज्य  को

 सबसे  अधिक  लाभ  होगा  वह  है  महाराष्ट्र  जहां  इसकी  423  कि०  मी०  लम्बी  रेल  लाईन
 कोंकण  जो  देश  के  इस  क्षेत्र  का  सबसे  पिछड़ा  झोर  पहाड़ी  क्षेत्र|करीब  73  सुरंगों

 झ्रौर  कार्य  बड़े  पुलों  का  निर्माण  इस  रेलवे  के  लिए  करना  इस  दिशा  में  अभी  तक

 कोई  कार्य  नहीं  किया  गया  है  ।  इसलिए  मैं  रेल  मंत्री  से  यह  निवेदन  करता  हूं  कि  इन

 सुरंगों  श्रौर  पुलों  के  निर्माण  पर  कार्य  केन्द्रित  करें  ।  अन्यथा  परियोजना  में  देर  होगी  ।

 कींकण  क्षेत्र  देश  का  सबसे  पिछड़ा  हुआ  भाग  है  इसलिए  मै  रेल  मंत्रालय  से

 उस  क्षेत्र  में  उस  परियोजना  पर  कार्य  करने  का  अनुरोध  करता  हूं  ।  इस  क्षेत्र  की  आबादी  में

 आप  को  हृष्ट-पुष्ट  व्यक्ति  नहीं  पाएंगे  ।  यहां  की  जनसंख्या  में  25  से  60  वर्ष  के  आयू  वर्ग  के
 लोगों  को  नहीं  पायेंगे  क्योंकि  उन्हें  रोजगार  पाने  के  लिए  मुम्बई  जाना  पड़ता  है  ।  इसलिए

 यह  अनुरोध  है  कि  रेलवे  लाईन  के  निर्माण  को  प्राथमिकता  दी  जाए  और  कार्य  उत्तर  से  यानि

 मुम्बई  दक्षिण  की  ओर  शुरू  किया  जाए  तथा  कर्नाटक  में  मंगलोर  से  करवाड़  की  और  कार्य

 शुरू  किया  जाए  ।  गोवा  में  पहले  से  रेल  लाईन  है  ।  सभी  भागों  में  काय्य  शुरू  कर  देने  से

 किसी  उदेश्य  की  प्राप्ति  नहीं  होगी  ।  भूतपूर्व  रेल  मंत्री  श्री  जाजं  फर्नांडीज  ने  वादा  कियाथा
 कि  इस  निगम  में  इस  क्षेत्र  के  स्थानीय  लोगों  को  नौकरी  दी  जाएगी  और  उन्हें  प्राथमिकता  दी

 जाएंगी  ।  लेकिन  ऐसा  अब  तक  नहीं  किया  गया  है  ।  चूंकि  यह  एक  संयुक्त  उद्यम  कम्पनी  है
 आर  इस  क्षेत्र  में  रोजगार  के  कोई  स्रोत  नहीं  हैं  और  न  कोई  उद्योग  ही  है  इसलिए  इस  क्षेत्र
 के  लोगों  को  प्राथमिकता  मिलनीं  चाहिए  और  इसमें  भी  मिलनी  चाहिये  ।  चूंकि
 423  मी०  रेलवे  लाईन  महाराष्ट्र  से  होकर  गुजरेभी  तो  उस  अनुपात  में  क्षेत्र  के आवादी
 का  एक  निश्चित  प्रतिशत  रेलवे  में  नियुक्त  किया  जाना  चाहिए  ।

 दूसरी  बात  यह  हं  कि  कोंकण  रेलवे  के  दूसरे  चरण  में  पत्तन  शहरों  पर  उपयुक्त  ध्यान
 दिया  जाना  चाहिए  ।  हम  पत्तन  शहरों  पर  ध्यान  क्यों  नहीं  दे  सकते  जहां  रेलवे  को  पत्तन

 शहरों  से  जोड़ने  के  लिये  कोई  संच।र  माध्यम  नहीं  है  ।  इसलिये  में  यह  अनुरोध  करना  चाहता  हूं
 कि  दूसरे  चरण  में  पत्तन  शहरों  को  भी  कोंकण  रेलवे  परियोजना  में  शामिल  किया

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  ट्रेन  में  आरक्षण  के  लिये  लोगों  को  200  से
 250  कि०  मी०  की  दूरी  तय  करनी  पड़ती  हू  ।  इस  क्षेत्र  में  कोई  आरक्षण  सुविधा  उपलब्ध

 नहीं  है  ।  रेलवे  को  तीन  स्थानों  अर्थात्  कंकावली  भौर  लोौजा  में  आरक्षण  सुविधा
 उपलब्ध  कराने  पर  ध्यान  देना  तभी  इस  क्षेत्र  के लोग  रेलवे  की  उन  सुविधाओं  का
 उपयोग

 कर पाएंगे जो रेलवे द्वारा दीजा रही है । मैंने इस क्षेत्र के अत्यधिक पिछड़ेपन को बताने में अधिक समय नहीं लिया है | एक बार में इस बात पर बल देना चाहता हूं कि निर्माण कार्य मुम्बई से शुरू की जाए और 202
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 महाराष्ट्र  के  क्षेत्रों  पर  ध्यान  दिया  एक  सुरंग  6.  मी०  लम्बी  इस  पर
 अधिक  समय  लगेगा  और  इसलिये  इस  सुरंग  पर  कार्य  शुरू  कर  दिया  जाना  अन्यथा
 यह  परियोजना  समय  सीमा  पार  कर  जाएगी  जब  हम  दस  वर्थ  का  समय  लगा

 )

 की  झंकुश  राव  टोये  सभापति  बहुत  प्रयास  के  बाद  यह  अवसर
 आपनें  मुझे  दिया  इसके  लिए  में  आपका  आभारी  हूं  ।  हिन्दुस्तान  की  जो  एशिया  की
 सबसे  बड़ी  रेल  है  और  दुनिया  की  नम्बर  2  की  रेल  है  |  इस  बात  का  हमें  बड़ा  अभिमान

 हैँ  कि  आर्थिक  संकट  में  भी  हमारे  रेल  मंत्री  नें  जो  सरप्ललस  बजट  पेश  किया  उसके  लिए
 में  उनको  बधाई  देता  हूं  ।  खास  कर  के  एसेंशियल  जो  इसमें  एग्जम्ट  है  भौर  जो
 सामान्य  यात्री  जो  सँकिण्ड  क्लास  में  सफर  करते  उसकी  बड़ोत्तरी  बहुत  ही  सामान्य  है  ।

 इसमें  चार  सो  तक  एक  रूपया  और  चार  सौ  किं०  मी०  से  अधिक  यात्रा  करने
 वालों  के  लिए  पांच  रुपए  तक  बढ़ोत्तरी  यह  बहुत  ही  नोमिनल  सामान्य  इसलिए
 इसके  बारे  में  में  जरूर  उनका  अभिनन्दनत  करूंगा  |

 सभायति  सेफ्टी  मेजर  के  बारे  में  एक्सीडेंट  तो  कम  होते  जा  रहें  1961
 में  2,131  एक्सीडेंट्स  हुए  थे  और  आज  1989-9.0  में  540  एक्सीडेंट  हुए  मगर  यह
 फिगर  भी  बहुत  ज्यादा  है|  बस  तो  पहले  से  कम  एक्सीडेंटस  हुए  है  लेकिन  इसमें  और  कमी

 होने  की  जरूरत  कोजेस  आफ  एक्सीडेंटम  जो  देखे  इसमें  चार  कारण  बताए  गए  हूँ
 फेलयोर  आफ  रेलवे  जो  रेसयॉसिबल  है  वह  है  67.6  ये  जवाबदार  अदर

 परसन्स  जो  फेलथोर  के  बारे  में  रेसपोंसिबल  इसमें  10  परसेंट  जवाबदार  है  ।  फेलयोर  आफ

 इक्वीपमेंट्स  में  रूलिंग  स्टाफ  8.  में  4.3  आर  इल॑क्ट्रीसिटी  में  जीरो  है  ।  संबोदाज

 में  सिफे  3.1  परसेंट  रेसपांसिवल  माना  गया  हैँ  और  कांबीनेशन  आफ  आल  फंक्टर्स  के  कारण

 0.7  परसेंट  हूँ  ।  कहने  का  मतलब  यह  हूँ  कि  फेल्योर  आफ  रेलवे  रेलवे  कर्मचारियों

 की  वजह  से  70  प्रतिशत  एक्सीडेंट्स  होते  हूँ  ओर  रेलवे  डिपार्टमेंट  को  ज्यादा  से  ज्यादा

 ध्यान  देना  चाहिए  ।  इस  बारे  में  इतना  ही  कहना  चाहता

 नई  10  रलें  शुरू  की  गई  हैं  और  314  किलोमीटर  रेज  लाइन  की  बात  कही  गई

 इसके  लिए  मेँ  मंत्री  महोदय  को  धन्यवाद  देंता  हूं  ।  सभावरति  महाराप्ट्र  का  सबसे

 पिछड़ा  इल।का  मराठवाड़ा  यहां  पर  किसी  को  मालूम  नहीं  हे  कि  ब्राइगेज  किसको  कहते

 है  भौर  नेशनल  हाईवे  क्या  होता  ब्राडगेज  के  बारे  में  इसमें  प्रोग्राम  दिया  हें  परभनी

 और  परली  को  मीटरगेज  से  ब्राडगेज  करने  का  प्रोग्राम  है  ।  इसमें  मनमाड़  से  औरंगाबाद  का

 भी  कुछ  प्रावोजन  है  और  औरंगाबाद  अभी  अगले  साल  कंप्लीशन  की  स्टेज  में  आ  गया

 सभापति  में  बताना  चाहता  हूँ  कि  ओऑरंगाबाद  के  बाद  की  स्टेज  औरगा।बाद  से  परभनी

 लेकिन  औरंगाबाद  से  परभनी  को  कंप्लीट  डिलीट  किया  इसको  आजू  में  रखा  गया

 है  गौर  नई  मराठवाड़ा  लाइन  को  इसमें  लिया  गया  पूर्णा  से
 इसको

 मीटरगेज  सेबण्डरोज  मैं  परिवर्तित  करनें  का  प्रस्ताव  किया  गया  में  इस  लाईन  को  लेने  के
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 बिरोध्  में  नहीं  लेकिन  औरंगाबाद  लाईन  का  एक्सटेंशन  भी  चाहिए  ।  यह
 बाद  200  किलोमीटर  लंबी  लाईन  इसको  बाजू  में  छोड़  कर  धर्ड-फंज़  में  रखः

 ओर  यह  नई  लाईन  रखी  गई  है  |  मेरा  निवेदन  है  कि  रेल  मंत्री  महोदय  इस  ओर  ध्यान

 सभापति  जालना  जो  मेरी  कांस्टीट्वेंसी  यह  मराठवाड़ा  का  सबसे  बड़ा
 कमरशियल  सेंटर  यह  औरंगाबाद  से  सिर्फ  60  किलोमीटर  की  दूरी  पर  है  ।  भऔरंगाबाद  के

 बाद  जो  मीटरगेज  से  ब्राडगेज  में  कन्वशेन  का  काम  हो  रहा  इसका  एक्सटेंशन  बहुत  जरूरी

 भौरंगाबाद-परभनी  को  जो  डिलीट  किया  गया  हे  और  तीसरे  फेज  में  डाला  गया

 इसको  आप  क्या  करके  लीजिए  और  इसका  एक्सटेंशन  कीजिए  ।  इस  बारे  में  इतना  ही

 कहना  चाहता

 सभातति  जालना  और  खामगांव  दोनों  बहुत  बड़े  सेंटर्स  हैं  ।  खामगांव

 बिदर्म  का  और  जालना  मराठवाड़ा  का  कमर्शियल  सेंटर  इन  दोनों  जगहों  का  10-15
 साख  प्रहले  सर्वे  किया  गया  था  और  यह  फिजिबल  नहीं  इस  तरह  का  रिमार्क  रेलवे  विभाग
 की  ओर  से  दिया  गया  ये  दोनों  कमशियल  सेंटर  है  विदर्भ  ओर  मराठवाड़ा  के  और  के  दोनों

 ही  महाराष्ट्र  के  पिछड़े  इलाके  इस  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  रेलवे  लाईन  का  फिर
 से  सर्व  किया  जाए  और  दोनों  स्थानों  को  रेलवे  लाईन  से  जोड़ा  अगः  यह  काम  कर

 दिया  जाएगा  तो  ये  दोनों  पिछड़े  हुए  इलाके  आगे  बढ़ा  मेरी  रेलवे  मंत्री  जी  से  बिनती

 है  कि  इस  ओर  अवश्य  ध्यान

 अहमदनगर  मराठवाड़ा  की  लाईन  इसके  बारें  में  वहन  केसर  बाई
 सोनाजी  क्षीरसागर  ने  भी  कल  कहा  था  कि  इसका  सर्बे  बहुत  जरूरी  में  भी  इस  बारे  में

 कहना  चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  इस  ओर  अवश्य  ध्यान  दें  ।

 डूसफे  अलावा  रिजरवेशन  की  बात  है  ।  भौरंगाबाद  के  पास॑  वलड  फेमस  अजंता-अलोरा
 केव्स  सभी  जगहों  से  टूरिस्ट  आते  हैँ  लेकिन  औरंगाबाद  के  लिए  रिजरवेशन  की  सुविधा
 नहीं  है  ।  न  औरंगाबाद  में  न  मनमाड़  में  जो  हमारा  सेंटर  न  फर्स्ट-क्लास  के
 न  सेकन्ड  क्लास  के  लिए  रिजरवेशन  की  सुविधा  इस  तरफ  ध्यान  देने  की  आवश्यकता

 इतना  ही  कहते  हुए  में  एक  ब।र  फिर  रेलवे  बजट  का  समर्थन  करते  हुए  आपको  धन्यवाद
 देता  हूं  ।

 )

 भी  भोरेश्यबर  साबे  :  सभापति  सबसे  पहले  मुझे  आपके  माध्यम  से
 माननीय  मंत्री  के  प्रति  आभार  व्यक्त  करना  है  क्योंकि  जहां  तक  कोंकण  और
 मनमड  लाईन  का  संबंध  हूँ  उन््हों  न ेअपना  वादा  और  लक्ष्य  पूरा  किया

 दूसरे  में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  मुस्बई  तथा  अन्य  स्थानों  में  मासिक  टिकट  धारियों
 की  कटिवाइयों  की  जोर  आकषित  करना  चाहता  वास्तव  में  मंत्री  जी  को  मासिक  टिकट
 धारियों  की  उन  कठिनाइयों  के  विस्तार  में  जाना  चाहिए  जिसका  वे  सामना  कर  रहे  हैं  ।  इस

 204



 1913  )  बजट  नन्य  चर्भा
 और  अनुदान  की  मांगें  1991-92

 की  न

 दृष्टि  से  में  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  मासिक  टिकट  की  दरों  में  की  गई  वृद्धि  पर  है
 वे  पुनविचार  करे  ।

 में  उनका  ध्यान  रेलवे  कैटीनों  और  ट्रेनों  में  उपलब्ध  जलपान  की  सुविधाओं  में  दी
 जाने  वाली  सेवाओं  की  ओर  आकर्षित  करना  चाहता  दी  जाने  वाली  सेवाभों  का  स्तर
 दिन  खराब  होता  जा  रहा  में  यह  चाहता  हूं  कि  मंत्री  जी  इस  पर  व्यक्तिगत  रूप  से  ध्यान

 अब  में  मनमाड़  से  औरंगाबाद  के  बीच  रेल  लाईन  के  परिवतंन  की  चर्चा  करना  चाहता
 हूं  जिसके  दिसम्बर  में  पूरा  होने  की  संभावना

 इसी  प्रकार  इसी  रेल  लाइन  को  आ  दिलाबाद  तथा  पारली  तक  भी  बढ़ाना  हे  ।  में

 मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  मामले  पर  गौर  करें  तथा  इस  लाइन  को  बदलने
 के  लिए  और  अधिक  घनराशि  प्रदान  करें  ।

 अगला  मुद्दा  विभिन्न  स्थानों  पर  रेलवे  के  माध्यम  से  इस  समय  निपटाय  जा  रहे  झूठे
 दावों  के  बारे  में  हूँ  ।  में  रेलवे  द्वारा  सख्त  निगरानी  किए  जाने  तथा  इस  बारे  में  उठाए  ज़ान
 वाले  कदमों  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 काचीगुडा--जयपुर  एक्सप्रेस  को  दिल्ली  तक  चलाया  जाए  |  में  अनुरोध  करता  हूं  कि

 परभनी--औरंगाबाद  के  गेज  परिवर्तत  को  भी  शामिल  किया  जाए  तथा  इसके  लिए  भौर  अधिक

 धनराशि  प्रदान  की  जाए  ।

 दक्षिण-मध्य  रेलवे  का  मण्डल  कार्यालय  नांदेड  में  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  में  अनुरोध  करता

 हैं  कि  प्रस्तावित  मंडल  कार्यालय  नांदेड  की  बजाय  पूरना  में  स्थापित  किया  क्योंकि  नांदेंड

 में  जमीन  के  मूल्य  बहुत  अधिक  हैँ  भर  प्रस्तावित  कार्यालय  के  लिए  सारा  मूल  ढांचा  पूरना  में

 मौजूद  है  ।  इसलिए  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  करता  हूँ  कि  प्रस्त,वित  मंडल  कार्यालय  को

 नांदेड  की  बजाय  पूरना  में  ही  स्थापित  किया  जाए  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  स  अनुरोध  करता  हूं  कि  औरंगाबाद  एक  पयंटन  केन्द्र
 है

 अतः  इसे

 एक  आदणशं  स्टेशन  के  रूप  में  विकसित  किया  जाए  ।

 में  माननीय  मंत्री  स ेयह  अनुरोध  भी  करता  हूँ  वह  मिराज--लाट्र  रोड  के  कनवर्जन  पर  भी

 विचार

 सआाहंग अन्त  में  मैं  अपने  कुछ  कटौती  प्रस्तावों  पर  बोलना  चाहूंगा  ।

 ।  बम्बई  झ्रौरमद्रास  के  बीच  ।3  डाउन  14  अप  जनता  एक्सप्रैस  चलाई

 2.  जम्मू  तवी  एक्सप्रेस  तथा  कर्नाटक  एक्सप्रेस  में  औरंगाबाद  के  लिए  शयनिका  तथा

 सीटों  का  और  अधिक  आरक्षण  उपलब्ध  कराया  जाए  ।
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 3.  एक  बड़ा  पर्यटन  केन्द्र  के  नाते  औरंगाबाद  में  कम्प्यूटरिकृत  रेलवे  आरक्षण  उपलब्ध
 कराया

 4.  बम्बई  उपनगरीय  रेल  प्रणाली  सम्बन्धी  साख-पत्र  में  दर्शाई  गई  परियौजनाओं  को
 कार्यान्वित  किया  जाए  ।

 5.  अत्याधिक  यातायात्त  तथा  अतिरिक्त  रेलवे  लाइनों  के  लिए  स्थान  की  कमी  तथा
 करंजा  और  ट्राम्बे  को  छोटे  मार्ग  द्वारा  जोड़ने  की  संभावना  को  देखते  हुए  बम्बई  में  भूमिगत
 उपनगरीय  रेल  नेटवर्क  की  व्यावहायंता  के  बारे  में  अध्ययन  किया  जाए

 6.  वम्बई  उपनगरीय  लाइन  को  डहारू  रोड  तक  बढ़ाने  की  जरूरत  है  ।

 अन्त  में  अपना  भाषण  समाप्त  करने  से  पू्व  म॑  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  करता  हूं  कि
 वह  ओरंगाबाद  स्टेशन  को  एक  आदर्श  स्टेशन  बनाने  तथा  दिसम्बर  के  अन्त  से  पहले
 औरंगाबाद  रेल  लाइन  को  पूरा  करने  पर  भी  विचार  करें  ।

 कुमारी  फ्रोज  तोपनों  में  रेल  बजट  के  प्रस्तावों  का  समर्थन  करतो

 हूं  ।  मैं  रेल  मंत्री  को  ऐसा  बजट  पेश  करने  के  लिए  बधाई  देती  हुं  जो  मध्यम  वर्ग  और  गरीबों
 के  प्रति  कठार  नहीं  लेकिन  यह  खेद  का  विषय  है  कि  रेल  बजट  में  फिर  एक  बार  उड़ीसा
 का  उचित  ध्यान  नहीं  रखा  गया  ।  पश्चिमी  जो  कि  आदिवासी  बहुल्य  क्षेत्र
 इस  बजट  में  उपेक्षित  रहा  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  करती  हुं  कि  इस  क्षेत्र  के
 सर्वांगीण  विकास  के  लिए  कृपया  वह  पूर्वी  भारत  के  आदिवासी  क्षेत्र  से  गुजरने  वाली  झा
 सुन्द  रगढ़---जाशपुर  रेल  लाईन  स  रांची  को  जोड़ने  के  लिए  धनराशि  उपलब्ध  करायें  ।  मेरे
 निर्वाचन  क्षेत्र  सुन्दरगढ़  का  मुख्यालय  रेल  द्वारा  जुड़ा  हुआ  नहीं  है  ।

 में  माननीय  मंत्री  से  अपील  करती  हूं  कि  राउरकेला  रेलवे  स्टेशन  के  विकास  के  लिए
 आवश्यक  धनराशि  दिलायें  ।

 पश्चिमी  उड़ीसा  को  भारत  की  राजधानी  से  जोड़ने  ४  लिएं  बल  एक  एक्सप्रेस
 गाड़ी  अतः  में  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  करती  हूं  फि  उत्कल  एक्सप्रेस  की  सेवाओं  को

 बेहतर  बनायें  क्योंकि  यह  गाड़ी  कभी  भी  समय  पर  नहीं  चलती  है  और  रोजाना  तीन  से
 चार  घंटे  सक  देरी  से  चलती  अनेक  बार  इसे  रह  कर  दिया  जाता  है  |  अक्सर  इसके
 डिब्बों  में  पानी  सप्लाई  नहीं  होता  है  ।  मैं  रेल  मंत्री  से  अनुरोध  करती  हूं  कि  वह  सुनिश्चित  ४

 करें  कि  उत्कल  एक्सप्रंस  गाड़ी  की  स्थिति  में  सुधार  हो  ।

 महोदय  में  आपके  माध्यम  से  रेल  मंत्री  से  अनुरोध  करती  हूँ  कि  नई  दिल्ली  से
 रोज।ना  एक  सुपर  फास्ट  रेलगाड़ी  शुरू  की  इसके  अलावा  ढाटा  नगर  सक

 चल  रही  पटना  एक्सप्रंस  तथा  अमृतसर  एक्सप्रेस  राउरकेला  तक  चलें  ।

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  सबसे  पुराने  स्टेशन  पनपोश  के  जीणोधार  की  तत्काल
 आवश्यकता  है  ।
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 कै  ष्  जाए  >>  न
 ध्ञ  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  के  हहत  राउरकेला-बिसरा  मार्ग  पर  बोंडोमुन्डा  रेलवे  बाई

 के  निकट  कुकडा  गेट  पर  एक  उपरि  पुल  तथा  बसन््ती  राउरकेला  में  एक  उपरी  पुल
 बनाया  जाए  ।

 की  श्रीपाल  सिह  यादव  :  माननीय  सभापति  रेल  बजट  के  बारे  में  मेरा
 यह  विचार  है  कि  जैसे  अमीर-अमीर  होते  जा  रहे  है  वेसे  ही  गरीब-गरीब  होते  जा  रहे
 मेरा  सम्भल  लोक  सभा  क्षेत्र  किसी  समय  मुगल  बादशाहों  की  राजधानी  था  जो  कि  एक  लम्बे
 समय  से  इम्पारटेंट  शहर  है  ।  सम्भल  से  मुरादाबाद  जाने  वाली  चार  ट्रेनें  एक  और  दो
 आर»  और  तीन  तथा  चार  एस०  आर०  एम  डी०  आर०  द्वारा  बंद  कर  दो  गई  हैं  जिससे
 काफी  परेशानी  उठानी  पड़  रही  है  ।  * *

 *  *  * *  *+ *  :
 जहां  से

 मैं  आता  हूं  वहां  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  स्टेशन  चन्दौसी  है  ।  जहां  पर  नाद्रन  रेलवे  का  ट्रेनिंग
 कालेज  है  ।  वहां  पर  रेलवे  के  बड़े-बड़े  अफसर  ट्रेनिंग  करने  के  लिए  जाते  हैं  ।  वहां  पर  ट्रेनिंग
 के  लिए  जो  सुविधाएं  होती  वह  नहीं  हैँ  ।  में  यह  फहना  चाहता  हूं  कि  क्या  चन्दौसी
 या  मुरादादाद  से  एक  भी  एक्सश्रंस  ट्रेन  नहीं  है  जो  लखनऊ  के  लिए  जाती  हो  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  जनता  देहरा  एक्सप्रेस  और  सईद  एक्सप्रेस  को  बजाय

 रामपुर  के  वाया  चन्दौसी  का  रूट  दिया  जाए  ।  इसी  प्रफार  और  ४76-डाउन
 रोजा-दिल्ली  सवारी  गाड़ी  का  वाया  चन्दौसी  से  पास  किया  देहरादून  से  इलाहाबाद  के

 लिए  लिक  एक्सप्र॑ंस  ट्रेन  जाती  है  ।  इस  ट्रेन  का  बहजोई  स्टेशन  पर  दो  मिनट  का  स्टापेज
 दिया  जाए  |  इस  मामले  में  धन  का  कोई  खर्च  नहीं  है  इसलिए  दो  मिनट  के  समय  का
 धान  फरने  का  प्रयत्त  करें  ।  चन्दोनसी  में  रेलवे  ट्रेलिंग  कलिज  सन्  1925  से  शुरू  हुआ  है  ।
 इसमें  तथा  रेलवे  स्टेशन  पर  लगभग  चार  हजार  कर्मचारी  काम  करते  हैं  ।  यहां  पर  एक
 छोटा  सा  अस्पताल  है  जिसमें  एक  लेडी  डाक्टर  और  एक  एम्बूलैंस  की  व्यवस्था  की  जाए
 क्योंकि  यहां  पर  चिकित्सा  की  व्यवस्था  बहुत  खराब  है  ।  चन्दोसी  स्टेशन  पर  आर०  एम
 एस०  की  व्यवस्था  थी  लेकिन  उसको  भी  बंद  कर  दिया  गया  है  ।  में  यही  कहना  चाहूगा  कि

 अमीर-अमीर  और  गरीब-गरीब  हो  रहे  हैं  ।  वहां  पर  आर०  एम  एस०  की  व्यवस्था  पुनः  की

 जाए  ।  रेलवे  ट्रेनिंग  कालेज  में  जो  इन्स्ट्रक्ट्स  काम  करते  हैँ  तो  उन  लोगों  के  लिए  रेलवे
 बोई  आदेशानुसार  एक  प्रशिक्षक  को  चार  साल  के  लिए  नियुक्त  किया  जाता  है  और  चार  साल
 बाद  उनका  ट्रान्सफर  कर  दिया  जाता  है  ।  श्री  कगरू  न्यायाधीश  के  तत्वाधान  में  एक  उच्च

 दुर्घटता  कमेटी  नियुक्त  की  गई  थी  ।  जिसने  सुझाव  दिया  था  कि  58  वर्ष  से  अधिक  अनुभवा
 प्रशिक्षकों  को  नियुक्त  किया  जाना  चाहिए  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  तरह  की  जो  इस्ट्रक्टर
 की  पोस्ट  है  उसको  कैडर  पोस्ट  बनाकर  उसका  चयन  किया  जाये  और  चतुर्थ  वेतन  आयोग  की

 सिफारिशों  के  अनुसार  उनको  वेसन  दिया  जाये  ।  वर्तमान  में  वहां  प्रशिक्षकों  को
 जो  अलाऊंव

 दिया  जा  रहा  है  उसमें  भी  काफी  फर्क  पाया  जाता  है  ।  मैंने  पिछले  साल  भी  एक  बात  उठासे

 थी  और  आज  फिर  कहना  चाहता  हूं  कि  सम्भल  एक  व्यापारिक  दृष्टि  से  अच्छा  शहर
 इसको  गजरौला  से  रेल  लाइन  से  जोड़ने  का  काम  किया  जाये  ।  गजरौला  से  सम्भल  स
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 चन्दौसी  और  लखनऊ  से  जॉडने  का  काम  किया  जाये  ।  गत  वर्ष  भी  यह  कहा  गया  था  कि
 प्रतिवर्ष  एक  हजार  नई  लाइनें  बिछाईं  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  बार  भी  इस  तरह

 का  प्रोवीजन  करके  गजरोला  से  सम्भल  कौ  जोड़ने  का  काम  किया  जाये  ।

 ओऔी  रामाजय  प्रसाद  सिह  :  सभापति  में  मंत्री  महोदय  का  ध्यान
 इस  बात  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जो  रेल  है  वह  देश  की  अर्थव्यवस्था  में  बहुत

 पूर्ण  स्थान  रखती  है  और  देश  के  विकास  में  बहुत  बड़ी  भूमिका  अदा  करती  है  ।  जो  राज्य
 रेलबे  से  कटा  रहा  है  वह  अभी  तक  पिछड़ा  हुआ  है  ।  मैं  ऐसे  ही  पिछड़े  हुए  राज्य  के  बारे  में
 आपसे  कहना  चाहता  हूं  ।  जब  अंग्रेजों  ने  रेल  लाइनें  बिछाई  तो  पटना  गया  लाइन  का  आज
 तक  दोहरीकरण  नहीं  हो  सका  ।  जब  हमारे  माधव  राव  सिंधिया  जी  रेल  मंत्री  थे  उन्होंने
 भी  इस  बात  को  स्वीकार  किया  था  और  सदन  में  कहा  था  कि  धन  की  कमी  की  वजह  से
 यह  रुकी  हुई  है  और  इसका  होना  अनिवार्य  है  ।  जब  होना  अनिवार्य  है  और  धनाभाव  के
 कारण  आप  बिहार  को  पिछड़ा  रखेंगे  तो  यह  सही  बात  नहीं  है  ।  नये  पटना  रेलवे  स्टेशन  को
 दोहरीकरण  करने  का  सवाल  बहुत  दिनों  से  उठ  रहा  लेकिन  सरकार  की  ओर  से  इसपर
 कोई  है  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।

 बिहार  में  एक  छोटी  लाइन  थी  जो  फतहा  स  लेकर  ईस्लामपुर  तक  उससे  लाखों
 लोगों  को  मिलती  लेकिन  इसको  अब  खत्म  कर  दिया  गया  है  ।  इससे  लाखों  लोगों
 को  इतनी  परेशानी  है  कि  पहले  वे  पांच  रुपये  में  पटना  पहुंच  जाते  अब  उनको  पन्द्रह-बीस
 रुपये  खर्च  करने  पड़ते  हैं  ।  वह  पूरा  का  पूरा  इलाका  पिछड़ा  हुआ  है  ।  में  मंत्री  महोदय  को

 सुझाव  दूंगा  कि  फतहा-ईस्लामपुर  छोटी  लाइन  जिसको  खत्म  कर  दिया  गया  है  उसको  चालू
 करके  बौद्ध  गया  तक  ले  जाया  जाये  ।  क्योंकि  बौद्ध  गया  एक  टयूरिस्ट  प्लेस  जहाँ  से  आपको
 विदेशी  मुद्रा  भी  प्राप्त  होती  है  ।  उस  स्थान  पर  पहुंचन  के  लिए  कोई  रेल  लाइन  नहीं
 इसलिए  मैं  कहूंगा  कि  इस  पर  आप  ध्यान  दें  ।  इसको  आपको  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में
 जरूर  शामिल  करना  चाहिए  और  गया  पटना  लाइन  के  दोहरीकरण  को  अवश्य  पूरा  किया
 जाये  ।  क्योंकि  अभी  सक  वह  पिछड़ा  हुआ  इलाका  माना  जाता  है  ।  इसी  कारण  उन  इलाकों
 में  उग्रवाद  का  बहुत  प्रभाव  बढ़  रहा  है  और  उम्रवादी  वहां  समानान्तर  सरकार  भी  कायम
 किये  हुए  हैं  ।  जहां  पर  दोरंगी  नीति  अपनाई  गई  है  वहां  ऐसा  ही  हो  रहा  क्योंकि  कई
 जगह  पर  तो  रेल  लाइनों  का  अत्याधिक  प्रसार  किया  गया  है  और  कहीं  पर  कुछ  भी  नहीं
 किया  गया  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  सरकार  की  आंखें  खलनी  क्योंकि  इस  वजह  से  देश
 में  चारों  तरफ  इसी  कमी  के  क/रण  जो  पिछड़े  हुए  लोग  हैं  वे आतंकवाद  की  ओर  झक  रहे  हैं  ।

 इसलिए  इस  पर  आपकौ  ध्यान  देना  पटना  गया  लाइन  का  दोहरीकरण  किया  जाये  ।

 में  एक  बात  की  ओर  और  मंत्री  जी  का  ध्यान  खींचना  चाहता  हृ  कि  जहानाबाद  में
 रेलवे  कमचारियों  के  बच्चों  को  पढ़ने  की  कोई  युविधा  नहीं  न  ही  दवा-दारू  की  कोई
 ब्यवस्था  है  ।  इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि  वहां  पर  रेलवे  की  तरफ  अस्पताल  खोला  जाये  और

 एक  विद्यालय  भी  रेलवे  की  तरफ  से  खोला  जाये  ।  जिससे  स्वास्थ्य  और  शिक्षा  दोनों  का  ही
 रेलवे  कर्मचारियों  के  बच्चों  को  लाभ  मिल  सके  ।  यह  कहकर  में  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।
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 )
 सभापति  महोदय  :  अब  माननीय  रेल  मंत्री  हस  बहस  का  उत्तर  देंगे  ।

 पहले  साढ़े  तीन  बजे  का  समय  फिर  यह  चार  बजे  हुआ  और  अब  साढ़े  चार  बजे
 हैं  ।  अब  ये  बोलेंगे  ओर  इसके  बाद  दो-तीन  आईटस्स  हैं  ।

 दो  या  तीन  विषय  और  हैं  ।  माननीय  रेल  मंत्री  अब  उत्तर  देंगे  ।

 भी  सह्यतारायण  जडिया  :  सभापति  में  मंत्री  महोदय  से  आधा  एक
 मिनट  निवेदन  करना  चाहता  था  ।

 )
 सभ्तापति  महोदव  :  अब  मे  आपसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  आप  बैठ  जायें  और  माननीय

 मंत्री  को  बोलने  दें  ।

 आपकी  पार्टी  ने  जो  नाम  दिये  वे  बोल  चुके  अब  आप  मंत्री  जी  को  ओलने
 दीजिए  ।

 श्री  सत्यनारायण  जटिया  :  सिर्फ  थोड़ी  बात  कहने  दीजिए  *

 )
 सभापति  कृपया  बेठ  जाइए  ।

 रेल  संत्री  सी०  के०  लाफर  :  सर्वप्रथम  में  इस  वाद-विषाद  में
 भाग  लेने  तथा  अपने  बहुमूल्य  सुझाव  देने  के  लिए  अपने  सभी  साथियों  का  धन्यवाद  करता
 हूँ  ।  में  माननीय  सदस्यों  को  आश्वासन  देता  हूं  कि  में  उनके  सभी  बहुमल्य  सुझावों  १२
 ध्यान  दूंगा  ।  हो  सकता  है  में  यहां  कही  गई  सारी  बातों  को  शामिल  न  कर
 नब्बे  से  भी  ज्यादा  सदस्यों  ने  हसमें  भाग  लिया  है  और  उन्होंने  अपनी  बात  कही  है  ।  कुछ
 सुझाव  जो  सदस्यों  ने  अभी  अभी  कहे  मेरे  पास  नहीं  आए  हैं  लेकिन  ये  सभी  कार्यवाही
 वृतान्स  में  शामिल  हो  रहे  हैं  ।  में  उन्हें  पृथक  रूप  से  लिखंगा  ।  यहाँ  पर  में  केवल  कुछ  मुहों  पर

 बोलूंगा  ।

 जब  देश  अत्यंत  विकट  आर्थिक  स्थिति  में  है  तब  ऐसे  समय  में  यह  रेल  बजट  पेश  करना
 मेरे  लिए  अत्यंत  चुनौतीपूर्ण  कार्य  रहा  है  ।  वित्तीय  अनुशासन  तथा  संसाधनों  को  जुटाने  की
 अत्याधिक  आवश्यकता  है  ।  मैंने  बजट  को  इस  प्रकार  से  तंयार  करने  का  प्रयास  किया  है  कि
 रेलवे  की  वित्तीय  व्यावहार्यता  बनी  रहे  तथा  लोगों  पर  अनावश्यक  बोझ  भी  न  पढ़े  ।  चर्चा  में
 आमतौर  पर  मेरे  प्रयासों  को  समझाया  गया  है  और  में  हपके  लिए  सभा  का  अत्यंत  आभारी
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 हूं  ।  कुछ  अत्यंत  बहुमल्य  सुझाव  आए  हैं  ।  मैं  यहां  पर  व्यक्त  विभिन्न  मतों  को  पूरा  करने  का

 प्रयास  करूंगा  ।

 >-----  ee  ४-

 जब  किराये  बढ़ाए  गए  हैं  तो  यह  स्वाभाविक  है  कि  सदस्य  लोगों  की  प्रतिक्रिया
 बतायें  और  उन्होंने  अपनी  चिन्ता  व्यक्त  की  है  तथा  यात्री  सुविधाश्रों  के  क्षेत्र  में  जो  सुधार  वे

 चाहते  हैं  उनका  भी  उल्लेख  किया  है  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  से  सहमत  हूं  कि  यात्रा  को  भ्रौर
 अधिक  आरामदायक  बनाने  के  लिए  इस  क्षेत्र  में  काफी  कुछ  करने  की  जरूरत  है  ।  इस
 लय  का  कार्यभार  संभालने  के  तत्काल  बाद  मैंने  इस  दिशा  में  कार्य  करते  हुए  गाड़ियों  की
 समय  पाबन्दी  को  सुधारने  का  प्रयास  किया  है  ।  जब  मैं  गाड़ियों  की  समय  पाबन्दी  का  उल्लेख
 कर  रहा  हूं  तो  मैं  समझता  हूं  कि  मेरे  कहने  पर  यह  पूनित  सभा  यह  मानेगी  कि  राजनैतिक
 अस्थिरता  के  कारण  काफी  समझौते  करने  पड़ते  हैं  ।

 अब  मेरे  पूर्ववर्ती  मंत्री  यहां  पर  उपस्थित  नहीं  हैं  ।  मेरा  अभिप्राय  श्री  जाजं  फर्नान्डीज
 से  है  |  उन्होंने  अपने  कार्यकाल  के  दौरान  कुछ  गाड़ियों  के  लिए  कुल  चार  सौ  हाल्ट  मंजर
 किए  थे  ।  उनके  अन॒वर्ती  तथा  मेरे  एकदम  पूर्ववर्ती  श्री  जनेश्वर  मिश्र  ने  लगभग  100  हाल्टों
 की  मंजूरी  दी  थी  ।  इस  प्रकार  एक  वर्ष  आठ  माह  में  लगभग  500  हाल्टों  की  मंजूरी  दी
 यदि  किसी  यात्री  को  त्िवेन्द्रम  से  गवाहाटी  तक  की  यात्रा  करनी  पड़े  तब  आप  कल्पना  कर
 सकते  हैं  कि  उसे  अपनी  यात्रा  पूरी  करने  में  कितने  दिन  लगेंगे  ।

 इसके  अतिरिक्त  रेलवे  की  सामान्य  कानून  और  व्यवस्था  की  स्थिति  भी  सनन््तोषजनक
 नहीं  है  ।  गाष्डियों  में  अन्याधिक  बार-बार  जंजीर  खींचा  सवारी-डिब्बों  में  दोष
 प्रौर  इंजनों  का  उचित  रूप  से  रख-रखाव  न  किया  जाना  तथा  वहां  ऐसी  ही  अन्य  और
 कीय  कमियां  देखी  जा  सकती  है  ।  यह  एक  अलग  बात  है  ।  परन्तु  हम  उस  प्रणाली  के  साथ
 काये  करना  कैसे  मंजूर  कर  सकते  जिससे  कि  लम्बी  दूरी  की  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  को
 अपने  गन्तव्य  तक  पहुंचने  में  भारी  दिक्कतें  हो  रही  हैं  ?  इस  सम्बन्ध  में  इस  चर्चा  के  दौरान
 भी  मैने  देखा  कि  बड़ी  संख्या  में  सदप्य  असंझूय  स्थानों  पर  हाल्ट  की  मांग  कर  रहे  हैं  ।

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद-प्रस्ताव  पर  चर्चा  करते  हुए  आरम्भ  में
 ही  हमारे  प्रधानमंत्री  ने  यह  ठीक  ही  कहा  था  कि  आज  हमें  आम  सहमति  के  आधार  पर
 कार्य  करना  है  ।  अतः  मैं  वही  करना  चाहंगा  जैसा  कि  आप  सब  मेरे  मित्र  मुझे  परामर्श  देंगे  ।
 प्रश्न  यह  है  कि  या  तो  मैं  और  हाल्टों  की  सुविधा  प्रदान  करूं  ताकि  सुपरफास्ट  और  फास्ट
 राजधानी  एक्सप्रेस  और  मेलट्रेन्स  पैसेन्जर-ट्रेस्स  बन  जाएं  अथवा  इन  गाड़ियों  को  लम्बी  दूरी
 तक  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  के  लिए  ही  सुविधाजनक  बना  रहने  दिया  जाए  ।

 विपक्ष  के  मेरे  कुछ  मित्रों  ने  कहा  था  कि  उत्तर  बंगाल  क्षेत्र  में  गाड़ियां  40  कि०  मी०
 प्रति  घन्टे  को  गति  ने  चन  रही  जबकि  अन्य  गाड़ियां  100  क्रि०  मी०  प्रति  घन्टे  की  गति
 से  चल  रही  40  कि०  मी०  की  गति  से  चलने  वाली  गाड़ियों  के  लिए  भी  जनता
 उतना  ही  किराया  क्यों  जो  कि  वह  100  मी०  की  गति  से  चलते  वाली  गाड़ियों  के
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 तैलए  देती  है  ?  इसका  उत्तर  ढूंढना  मेरा  काम  नहीं  है  ।  इसका  उत्तर  आप  ही  ढंंढ़े  ।  आप
 मुझे  आदेश  दें  कि  मुझे  क्या  करना  चाहिए  ।  मैं  वह  आदेश  मानने  के  लिए  तैयार  हूं  ।

 ।

 भी  लिमेल  कारित  चटर्जी  क्या  वह  स्थिति  छटनी  किए  गए  691
 चारियों  के  मामले  में  भी  लागू

 *  *  *  *  ।

 भरी  बासुदेव  झालायं  :  इस  सदन  में  उन  कर्मचारियों  की  बहाली  के  लिए  मतैक््य  हो  गया “  '  ।

 श्री  वासुदेव  झाचायय  :  उन  छटनी  किए  गए  कमंचारियों  की  बहाली  तथा  आर»  पी०
 एफ०  एसोसिएशन  को  मान्यता  देने  एम्बन्धी  इन  दो  मुह्दों  पर  इस  सदन  में  दो  राय  नहीं
 हैं  ।  '  |

 सभापति  महोदय  :  कृपया  बीच  में  टोका-टाकी  न  करें  ।

 )
 श्री  सी०  के०  जाफर  शरोफ  :  जब  में  उस  विषय  पर  तब  आप  इस  मुद्दे  को

 उठा  सकते  हैं
 '  '  '  मैं  माननीय  सदस्यों  से  अनुरोध  करूँगा  कि  वे  मेरी  बात

 सुनें  ।  मैंने  उनकी  बातें  बहुत  धैर्य  पूर्वक  सनी  हैं  तथा  आपने  कई  झ्रौर  सदस्यों  को
 अपनी  समस्याएं  व्यक्त  करने  की  अनुमति  देने  के  बाद  ही  मुझे  बोलने  की  अनुमति  दी  है

 क्योंकि  मैं  उनकी  समस्याप्रों  के  बारे  में  श्रौर  जनकारी  हासिल  करना  चाहता  था  ।  अतःएव
 मैं  चाहंगा  कि  वे  अपनी  कुछ  समझ  का  परिचय  दें  वथा  मुझे  अपने  समक्ष  उत्प्न  मुद्दों  के  बारे
 में  कुछ  कहने  का  अवसर  दें  ।

 मैं  गाड़ियों  के  चलने  में  समय  की  पाबन्दी  का  उल्लेख  कर  रहा  था  ।  इस
 मंत्रालय  का  कार्य-भार  संभालने  के  तुरन्त  बाद  ही  मैंने  अपने  मंत्रालय  को  निर्देश  दिया  था  कि
 विभिन्न  स्तर  के  प्रत्येक  अधिकारी  को  कुछेक  गाड़ियों  का  दायित्व  लेना  होगा  तथा  वहां  कुछ
 बातों  की  निगरानी  रखनी  होगी  ।  पेय-जल  गाड़ियों  के  चलने  तथा  उन
 के  रख-रखाव  की  देख-रेख  करनी  होगी  ।  ऐसा  नहीं  है  कि  रेलवे  मंत्री  या  रेलवे  बोर्ड  या
 क्षेत्रीय-रेलवे  ही  प्रत्येक  कार्य  देखें  ।  इस  क्षेत्र  में  कार्यरत  प्रत्येक  व्यक्ति  को  कुछ  निश्चित
 जिम्मेवारी  सहित  इन  सत्र  कार्यों  की  देखभाल  करनी  होगी  तथा  वह  उन  सब  के  लिए
 वार  माना  जाएगा  ।  इस  आणय  का  संदेश  भेजा  जा  चुका  है  |  मुझे  आपको  यह  सूचित  करते

 हुए  प्रसन्नता  हो  रही  है  कि  आज  82  प्रतिशत  समय  की  पाबंदी  वहां  पुनः  लौट  आई  है  ।
 मैं  सभा  को  आश्वासन  दे  सकता  हूं  कि  यह  प्रयास  जारी  रहेगा  ।

 क्री  निर्मेल  काश्ति  गाड़ियां  300  प्रतिशत  समय  की  पाबन्द  हो  गई  ध्ससे

 वह  ठीक-ठीक  क्या  कहना  चाहते  हैं  ?  क्या  ये  गाड़ियां  समय  से  पूर्व  पहुंच  रही  हैं  ?

 श्री  सी०  के०  जाफर  शरीक्र  :  वे  ठीक  समय  पर  पहुंच  रही  हैं  ।  तकनीकी  कारणों  से

 एक  अथवा  दो  गाड़ियों  के  माने  में  विलम्ब  हो  सकता  परन्तु  वे  समय  पर
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 पहुँच  रही  हैं  ।  यदि  आप  मेरे  इस  वक्तव्य  को  ठीक  नहीं  पायें  तो  इसमें  सुधार  कर  सकते

 हैं  ।  मैं  आप  से  मार्गदर्शन  चाहता  ताकि  मैं  कुछ  उपाय  कर  सक॑  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  यह  उल्लेख  किया  है  कि  पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  रेलवे  योजना
 परिव्यय  में  भारी  वृद्धि  हुई  है  ।  जब  हम  मुद्रास्फीति  पर  बिचार॑  करते  तो  वास्तव  में

 यह  इतनी  छोटी  सी  वृद्धि  थी  कि  वस्तुतः  परिव्यय  में  कमी  हुई  है  ।  वे  बिल्कुल
 ठीक  कहते  हों  परन्तु  इसका  कोई  विकल्प  नहीं  था  ।  जहां  तक  अतिरिक्त  संसाधनों  को  जुटाने
 का  सवाल  रेलवे  ने  चाल  वर्ष  के  साढ़े  चार  माह  का  समय  खो  दिया  है  ।  अतः  योजना
 में  हमारे  योगदान  में  गिरावट  आने  से  रोका  नहीं  जा  सकता  था  ।  चंकि  इन्हीं  कारणों  से  आम
 राजस्व  भी  प्रभावित  होते  वे  भी  इसकी  क्षतिपूर्ति  करने  की  स्थिति  में  नहीं  हैं  ।
 इस  पर  भी  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  कि  जिसके  अन्तर्गत  सम्पूर्ण  योजना  की
 प्रगति  की  जा  सकती  उसे  भी  कम  कर  दिया  गया  है  ।  इसी  के  परिणामस्वरूप  चालू  वर्ष
 में  योजना  परिव्यय  का  पूरा  उपयोग  करना  आसान  कार्य  नहीं  होगा  ।  मैं
 अपना  हर  सम्भव  प्रवाम  कहूंगा  कि  आठवों  योजना  में  रेलबे  के  लिए  इतनी  राशि  अवश्य
 आबंटित  की  ताकि  यात्रियों  की  आकांक्षाओं  तथा  देश  की  दोनों  के  प्रति
 रेलवे  अपनी  जिम्मेबारी  का  निर्वाह  कर  मैं  आशा  करता  हूं  कि  अगले  कुछ  वर्षों  के  योजना
 परिव्ययों  में  आप  इसे  पा  सकेंगे  ।

 सदस्यगण  अपने  निर्वाचन-क्षेत्रों  में  नई  रेलवे  लाईनों  को  बिछाने  तथा  छोटी  रेलवे  लाईन
 के  बड़ी  रेलवे  लाईन  में  परिवर्तित  कराने  के  लिए  स्वाभाविक  रूप  से  उत्सूक  इस  प्रकार

 यह  भी  एक  गम्भोर  समस्या  है  ।  यह  चर्चा  आज  ही  समाप्त  हो  सकती  परन्तु  आने  वाले

 महीनों  में  हमें  ऐसी  ही  और  कई  चर्चायें  करनी  होंगी  ।  हमारे  देश  के  बड़े  भाग  का  अभी
 विकास  किया  जाना  जिसके  लिए  रेलवे  नेटवर्क  के  संरचनात्सक  सहयोग  की  आवश्यकता
 है  ।  एक  किलोमीटर  नई  रेलवे  लाईन  को  बिछाने  पर  1  करोड़  रुपये  खर्च  होता  है  तथा  इतनी
 ही  लम्बी  छोटी  लाईन  को  बड़ी  रेलवे  लाईन  में  परिवर्तित  करने  पर  75  लाख  का  व्यय  होता
 है  तथा  उनका  विद्युतीकरण  करने  में  40  लाख  रु०  लगते  हैं  ।

 अीमतो  गीता  सुखर्जों  ये  आंकड़े  रुपये  के  अवमूल्यन  होने  से  पहले  के  हैं
 अथवा  बाद  के  ?

 भरी  सी०  के०  जाफरशरीफ  :  अवमल्यन  से  पहले  के  ।  ।

 सभापति  महोदय  :  में  माननीय  सदस्यों  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वे  कृपया  बीच  में
 क्षेप  न  करें  ।

 )

 भरी  गुमान  सल  लोढ़ा  :  अहमदाबाद-दिल्ली  छोटी  रेलवे  लाईन  को  बड़ी
 रेलवे  लाईन  में  परिवर्तित  करने  के  बारे  में  आपके  क्या  विचार  जिसके  बारे  में  हम  पहले
 ही  यह  प्रस्ताव  दे  चुके  हें  कि  यदि  आप  निधि  की  व्यवस्था  हेतु  रेलवे  बौन्ड  जारी  कर  दें  तो
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 सारां  घन  हम  जूटा  लेंगे  ।  इससे  बम्बई-दिलली  से  सीधा  जड़  जिससे  यात्रियों  को

 सुविधा  तो  मिलेगी  साथ  ही  साथ  क्षेत्र  का  विकास  भी  हो  सकेगा  तथा  माल  आवाजाही
 में  भी  सुविधा  हो  सकेगी  ।

 सप्तापति  भहोदय  :  बहस  के  दोरान  इन  मुद्दों  को  उठाया  जाना  चाहिए  सदस्यों
 ढ्वारा  उठाए  गए  प्रत्येक  प्रश्न  तथा  मुद्दे  का  माननीय  मंत्री  जी  विस्तृत  उत्तर  दे  रहे  हैं  ।  यदि
 आप  इसी  तरह  से  बीच  में  हस्तक्षेप  करते  रहेंगे  तो  उनकी  विचार-श्रृंंखला  भंग  हो  सकती  है  ।

 मैं  आपसे  निवेदन  करंगा  कि  जब  वह  बोल  रहे  हैं  तो  आप  बीच  में  हस्तक्षेप  न

 थी  सी०  के०  जफेश्शरीफ  :  मैं  मानमीय  सदस्यों  से  अनुरोध  करना  चाहता

 हूं  कि  जैसा  कि  मैंने  उनसे  उनकी  समस्याओ्रों  को  जानने  समझने  में  अपनी  तीम्र  रूचि  दिखाई
 वे  भी  मेरे  साथ  वैसा  ही  सहंयोग  करें  क्योंकि  शायद  मैं  भी  आप  में  से  ही  एक  मैं

 कोई  अलग  से  नहीं  आया  मुझे  प्रशासन  की  तरफ  से  इन  विस्तृत  मामलों  के  बारे  में  जितनी
 जो  भी  जानकारी  प्राप्त  हो  सकी  है  उसे  आप  अभी  जान  जायेंगे  श्रौर  जब  आप  अगली

 बार  चर्चा  में  भाग  लेंगे  अथवा  जब  आप  अपने  निर्वाचन-क्षेत्रों  में  आप  वहां  ठीक  से

 इस  बारे  में  बता  सकेंगे  ।  अतः  मैं  आपसे  अनुरोध  करुंगा  कि  आप  मेरी  बात  पैयता-पूरवेक

 सुनें  ।

 मैं  अभी  बता  रहा  था  कि  छोटी  लाईन  को  बड़ी  लाईन  में  परिवर्तन  करने  पर  प्रति

 70  से  80  लाख  रुपये  व्यय  आता  है  |  इसी  के  साथ  ही  हमें  विद्यमान  परियोजना

 से  जिन  पर  हमने  पहले  ही  कुछ  घनराशि  व्यय  कर  दी  उतको  पूरा  करने  के  लिए

 हमें  3,000  करोड़  रुपये  की  आवश्यकता  है  |  यह  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  कि  प्रति  वर्ष
 हमें  केवल  350  करोड़  रु०  से  400  करोड़  रु»  तक  की  राशि  का  ही  आबंटन  होती  है  ।

 निधि  प्राप्त  करने  में  एक  इसी  रुकावट  के  कारण  मेरा  यह  विचार  है  कि  सर्वप्रथम  हमें  वर्तमान

 चालू  परियोजनाओं  के  लिए  आबंटन  राशि  झौर  बढ़ानी  ताकि  वे  परियोजनायें  पूरी

 हो  जायें  तथा  जनता  को  उसका  लाभ  मिलना  आरम्भ  हो  जाये  ।

 ली  प्रमल  व  इस  सम्बन्ध  में  मैंने  कोंकण  रेलवे  के  तरीके  का

 अनुकरण  करने  का  सुझाव  दिया  था
 *  '  *  ।

 शी  सी०  के०  जाफर  मैं  कोंकण  रेलवे  परियोजना  पर  भी  बोलूंगा  ।

 भी  प्रमल  दत्त  :  उस  प्रश्न  पर  अभी  इतनी  अधिक  लाईनें  छोटी  लाईन  से  बड़ी

 लाईन  में  परिवर्तित  होने  के  लिए  पड़ी  हैं  ।  आप  उसी  तरीके  को  क्यों  नहीं  अपनाते

 ।

 क्री  सी०  के०  जाफ्रशरीफ्र  :  श्री  अमल  दत्त  जी  ।  मैंने  आपकी  वात  समझ  ली

 आपका  कहना  है  कि  उसी  अवधारणा  को  स्वीकार  किया  जाए  |  अब  मैं  कोंकण  रेलवे  पर

 बोल  ।  मैं  आपके  सामने  स्थिति  ताकि  आप  उसमें  मेरी  सहायता  कर  सके

 इससे  मेरा  यह  अभिप्राय  नहीं  है  कि  नई  परियोजनाप्रों  को  शुरू  तहीं
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 किया  जाना  चाहिए  ।  मेरा  यह  प्रयास  होगा  कि  वित्तीय  स्थिति  में  सुधार  आते  ही  हम
 हि

 सित  क्षेत्रों  के लिए  परियोजनाएं  शुरू  कर  देंगे  ।

 मीटरगेज  लाइन  श्रौर  बडी  लाइन  से  सम्बन्धित  एक  समस्या  है  ।  हमारे  देश  में  एक
 काफी  बड़े  भाग  में  अभी  तक  मीटर  गेज  लाइनें  हैं  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  इसे  पूरी  तरह
 बदलने  में  मुझे  कितनी  सदियां  लगेंगी  ।  मैं  व्यक्तिगत  रूप  से  यह  अनुभव  कर  रहा  क्योंकि
 मैं  यहां  प्रशासन  की  भाषा  नहीं  बोल  मैं  यहां  जन  प्रतिनिधि  के  रूप  में  बोल  रहा
 प्रशासन  को  यह  भय  होता  है  कि  जब  एक  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  का  दबाव

 पड़ता  है  तो  वे  इस  मीटर  गेज  लाइन  के  रखरखाव  या  इसके  नवीनीकरण  में  रुचि  नहीं  देते
 क्योंकि  दबाव  लाइन  बदलने  पर  होता  है  ।  यह  दबाव  किसलिए  है  ?  दबाव

 यह  है  कि  छोटी  लाइन  निजी  क्षेत्र  +  या  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  पूंजी  निवेशकों  में  अपेक्षित  विश्वास  पैदा
 करने  में  सफल  नहीं  हुई  है  ।  जहां  बड़ी  लाइन  होती  वहीं  पूंजी  निवेशक  आगे  आते  हैं  ।

 इसत्तिए  बड़ी  लाइन  के  अन्य  आर्थिक  विकास  नहीं  होता  ।  स्वाभाविक  रूप  से

 लाइन  बदलने  के  लिए  ज्यादा  मांग  होती  है  और  सरकार  समय-समय  कुछ  छोटी  लाइनों  को
 बदलती  रहती  तो  उसमें  यह  भावना  रहती  है  कि  जाने  कब  उन्हें  यह  करना  इसलिए
 व्यर्थ  पैसा  क्यों  बरवाद  करें  ।  इसके  छोटी  लाइन  प्रभावित  होती  है  ।  में

 इसके  विस्तार  में  जाने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  ।  हो  सकता  है  कि  कभी  हमें  कुछ  कठोर  निर्णय
 लेने  पडें  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  1980  और  1984  के  बीच  रेलवे  से  मेरी  सम्बक्धता  का  उल्लेख  किया

 है  ।  उन  दिनों  में  भी  जब  मेरा  ध्यान  इस  समस्या  पर  गया  तो  मैने  स्वयं  यह  अनुभव
 किया  था  और  इस  पर  विचार  विमर्श  किया  था  ।  हम  श्रो०  एक्स  ०  एन०  वेगन  की  नयी
 संकल्पना  सामने  लाए  थे  ।  भारी  इंजनों  और  भारी  मात्रा  में  वस्तुझों  को  एक  सिरे  से  दूसरे
 सिरे  पर  ले  जाने  की  बात  आती  है  तो  हम  छोटी  लाइनों  की  अपेक्षा  नहीं  कर  सकते  ।
 छोटी  लाइनें  उतनी  ही  उपयोगी  हैं  जितनी  कि  बड़ी  लाइनें  ।  छोटी  लाइनों  में  सिफ  एक  ही
 अडचन  है  भ्रौर  वह  है  नौकान्तरण  क्षेत्र  की  ।  जब  माल  को  किसी  एक  गेज  प्रणाली  से  दूसरी
 में  अन्तरित  करना  होता  है  तो  वहां  समस्यायें  आती  हैं  ।  हमें  कुछ  नई  तकनीकों  का  विकास
 करना  जिससे  हम  इस  बाधा  को  दूर  कर  सकें  और  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  जितना
 कार्यक्षम  बना  सकें  ।  मैंने  प्रशासन  से  इसका  अध्ययन  करने  के  लिए  कहा  है  और  में  भी
 उनके  साथ  इस  पर  विचार  करने  मैं  उन  सदस्यों  के  साथ  भी  चर्चा  करने  को
 तैयार  हूं  जिन्हें  इन  मामलों  में  कुछ  ज्ञान  भौर  अनुभव  जो  मुझे  इस  बारे  में  कुछ  बता
 सकते  हैं  ।  एक  विचार  यह  है  कि  छोटी  लाइन  बड़ी  लाइन  के  समान  ही  उपयोगी  है  श्रौर
 मीटर  गेज  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  का  खर्चा  बडी  लाइन  बिछाने  के  लगभग  ही  होता
 इसलिए  संदेह  पैदा  होता  है  ।  अगर  फ्ोटी  लाइन  को  बडी  लाइन  में  बदलने  की

 बढ़ी  लाईन  बिछाने  के  बराबर  ही  पडती  है  तो  फिर  छोटी  लाईंन  की  क्या  जरूरत  है
 फिर  हम  बड़ी  लाइन  ही  क्यों  न  डालें  ।  और  बडी  लाइन  के  लिए  हमारे  पास  पर्याप्त  धन

 तहीं  है  ।  संसाधनों  के  सीमित  होने  के  इस  प्रद्धिया  में  सदियां  लग
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 हमें  देखना  यह  है  कि  हम  छोटी  लाइन  प्रणाली  से  बड़ी  लाइन  के  समान  कार्यक्रम  बना
 सकते  हैं  या  नहीं  झोर  निवेशकों  में  चाहे  वह  निजी  क्षेत्र  के  हों  या  सार्वजनिक  क्षेत्र  विश्वास
 उत्पन्न  कर  सकते  ताकि  उन  क्षेत्रों  में  उन  पिछड़े  क्षेत्रों  में जहां  छोटी  लाइनें  भौर  जहां
 पूंजी  लगाई  जा  सकती  हो  श्र  वह  उपयोग  में  आ  सके  झौर  उन  क्षेत्रों  में  आथिक  विकास
 हो  ।

 कोंकण  रेलवे  के  बारे  में  मेरे  मित्र  जो  कह  रहे  मैं  उसपर  आता  हूँ  ।  मुझे
 खेद  है  कि  मेरे  माननीय  श्री  जाजज  फर्नान्डीज  यहां  नहीं  हैं  ।  श्री  अमल  जिन्हें
 सार्वजनिक  क्षेत्र  की  अर्थव्यवस्था  के  बारे  में  काफी  जानकारी  उन्होंने  अभी  कहा  है  कि  हमें
 इस  अवधारणा  को  मान  लेना  चाहिए

 '  '  *

 श्री  ग्रमल  वित्त-पोषण  के  लिए  तरीका  स्वीकार  रेलवे  का  नहीं  ।

 श्री  सी०  के०  जाफर  शरीफ़  :  मुझे  अपनी  बात  पूरी  करने  दें  ।  दूसरे  दिन  श्री  जाजं
 फर्नाडीज  बोले  झ्ौर  उन्होंने  यह  प्रभाव  उत्पन्न  करने  का  प्रयास  किया  कि
 जैसे  उन्होंने  बहुत  महान  कार्य  किया  है  श्र  उनका  बहुत  बड़ा  योगदान  यह  बहुत
 अजीब  बात  दक्षिण  की  तीन  कांग्रेस  शासित  राज्य  श्र  गोआ
 इस  कोंकण  रेलवे  में  भागीदार  हैं  ।  इस  पर  मैं  श्री  अमलदत्त  से  सहमत  हूं  ।  वह  बाधा  दूर  का
 कर  सकते  क्योंकि  तत्कालीन  वित्त  मंत्री  प्रोਂ  मध्  दण्डवते  श्रौर  योजना  आयोग  के  उपाध्यक्ष
 श्री  राम  कृष्ण  हेगड्डे  दोनों  ही  उनके  मित्र  थे  ।  वे  इस  अड़वन  को  दूर  कर  सकते  थे

 वित्त  मंत्रालय  भ्रौर  योजना  आयोग  इस  विचार  पर  सहमत  नहीं  होते  ।  अगर  यह  विचार  काम
 कर  जाए  तो  यह  एक  अच्छा  विचार  मैं  आपको  मात्र  सूचित  कर  रहा

 में  आपको  बताऊंगा  कि  इस  परियोजना  में  क्या  हुआ  |  यह  परियोजना  -1994-95
 तक  पूरी  होनी  वर्ष  1990-91  के  लिए  119  करोड़  रूपए  आवंटित  वे  40  करोड़
 रूपए  खर्च  कर  चुके  माननीय  सदस्य  यह  संदेह  कर  रहे  थे  कि  बया  सरकार  बदलने  के

 सरकार  ने  अपना  विचार  भी  बदल  लिया  है  श्रौर  बाण्ड  योजना  पर  हम  क्या  प्नविचार
 मुझे  स्पष्ट  करने  आज  हमने  बाण्ड  जारी  किया  |  में  श्री  अमल  दत्त  की  सूचना  के

 लिए  बता  रहा  हुँ--भौर  जैसे  ही  आप  बाण्ड  जारी  करते  श्रौर  राशि  जुटा  लेते  व्याज
 लगना  शुरू  हो  जाता  अगर  किसी  तकनीकी  कारण  रे  परियोजना  1994  तक  पूरी  नहीं
 होती  वित्तीय  कारण  से  मान  लें  कि  हम  वित्तीय  आवश्यकताएं  पूरी  कर  लेते  हैं--फिर
 ब्याज  की  राशि  बढ़ती  जाएगी  ।  हम  उस  ब्याज  का  भगतान  कैसे  करेंगे  ”?  उस  अवधारणा  के

 प्रारंभ  से  ही  यह  चिता  प्रशासन  को  सता  रही  थी  श्रौर  विशेषकर  जब  रेलवे  के  पास  संसाधनों
 की  कमी  है  ।  मुझे  यह  कहते  हुए  प्रसन्नता  हो  रही  है  कि  विन्त  मंत्री  प्लौर  प्रधान  मंत्री  ने  पूरी
 सहायता  की  है  और  बाण्ड  योजना  पारित  हो  रही  है  तथा  बिना  किसी  दाधा  के  हम
 योजना  में  पूंजी  लगा  सकेंगे  श्रौर  परियोजना  चलती  रहेगी  ।

 माननीय  सदस्य  सिर्फ  सदन  में  ही  नहीं  बल्कि  वहे  बंगलोर  गए  झ्ौौर  वहां  एक
 वक्तव्य  दिया  कि  वह  आंदोलन  इस  परियोजना  से  तीन  सरकारें  जुड़ी  हैं  भ्रौर  वे  रेल
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 ब्रालय  और  जल  संसाधन  मंत्रालय  के  माध्यम  से  भारत  तथा  उत्तर  प्रदेश  श्रोर  बिहार
 की  रेल  भारत  सरकार  ने  भुगतान  किया  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  आंशिक
 रूप  से  मांग  पूरी  की  है--पर  बिहार  सरकार--उस  दल  की  सरकार  जिससे  व ेसंबंधित
 उसने  एक  नया  पैसा  भी  नहीं  दिया  ।

 5.60  म०  प०

 वह  बिहार  जाकर  नहीं  कहते  कि  वहां  आंदोलन  करूंगा  ।  आप  बंगलौर  जाते

 है  और  कहते  मैं  यहां  आंदोलन  करूंगा  ।””  )

 शी  अलुरेध  श्राजायं  :  सरकार  कोयले  पर  रायल्टी  नहीं  दे

 भी  सी०  के०  क्या  आप  चाहते  है  कि  में  उस  पर

 थी  ध्मल  इस  :  आपको  समझना  होगा  और  उससे  सहमत  होना

 भी  तरित  बरन  तोपदार  आपने  बिहार  को  काफी  नुकसान  पहुचाया
 :

 भी  ई०  प्रहमद  :  अर्थात्  जब  वी०  पी०  सिंह  यहां  थे  तो  बिहार  के  साथ
 अन्याय  हुआ

 थी  सी०  के०  जाफरशरोफ  :  में  आपसे  एक  बात

 भी  तरित  बरणतीषंदांर  :  में  घिहार  से  नहीं  फिर  भी  में  यह  कह  रहा

 भरी  सी०  के०  जाकरशरीफ  :  हमारे  बीच  किसी  बहस  का  कोई  प्रश्न  नहीं  नई
 संसदीय  सभितियां  हैं  जो  हर  बात  की  जांच  करती  है  ।  भावी  फीढ़ियां  ही  बतायेंगी  कि
 जब  भी  इस  देश  में  राजनैतिक  अस्थिरता  रही  है  तो  इसका  परिणाम  क्या  हुआ  भावी
 पीढ़ियां  ही  यह  तय

 माननीय  सदस्यों  श्री  अन्ना  श्री  जाजं  डा०  कार्तिकेश्वर  पात्र  और
 सूये  नारायण  सिह  रेलवे  में  कदाचार  को  समाप्त  करने  की  आवश्यकता  पर  बोले  श्री
 फर्नान्डीज  ने  अक्तूबर  1990  में  हुए  निगरानी  सम्मेलन  का  उल्लेख  किया  था  ।  सम्मेलन  में
 हुई  घोषणा  में  कदाचार  दूर  करने  के  लिये  कार्य  योजना  के  जांच  पड़ताल  के
 सम्बन्ध  में  शीध्र  उपाय  करने  और  मामलों  को  निपटाने  की  आवश्यकता  कर  जोर  दिया
 गया

 5.02  म०प०

 औी  शरद  दिध  पीठासीन  हुए  ।

 अधष्टाचार  के  धारे  में  में  आपसे  एक  बात  कहता  में  बहस  सुन  रहा  था
 और  मैंने  सोचा--हालांकि  मैं  इस  सदन  में  काफी  समय  से  यह  मेरा  छठा  अवसर  जब
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 के  -..--  -------
 भी  हम  चुन  कर  यहां  आते  हम  यहां  अपने  लोगों  के  अपने  धर्म  के
 अपने  क्षेत्र

 के
 विकास  के  लिये  ओर  कुछ  ऐसी  बातों  के  जिन्हें  हम  राष्ट्रीय  दृष्टि  से

 महत्वपूर्ण  समझते  आवाज  उठाते  जब  ज्ाननीय  सदस्य  1980-84  की  उस  अवधि
 का  उल्लेख  कर  रहे  जब  मैं  रेल  राज्य  मंत्री  तो  मुझे  सुन  कर  कुछ  आश्यय  हुआ  और
 धक्का  वे  किसी  अखबार  की  कतरन  से  कुछ  उद्धरण  दे  रहे  थे  कि  ऐसा  हुआ  बैसा

 में  नहीं  जानता  कि  क्या  वह  जनता  के  खिये  बोल  रहे  क्या  जतता  से  उन्हें  इसलिए
 मंतादेश  दिया  था  कि  वे  जनता  के  लिये  कुछ  नई  मांग  रखने  की  जगह  पुराने  अखबारों  की
 कतरनों  का  उल्लेख  करते  मैं  इस  अवसर  प्र  बताना  बाहूंगा  कि  यदि  कोई
 ठेकेदार  या  कोई  अगर  यह  सोचता  है  कि  सदस्यों  को  सूचना  देने  से  वे  मुझे  दबा

 तो  में  पहले  से  ही  कह  चुका  हूं  कि  मैं  कोई  स्थाई  रेल  मंत्री  नहीं  लरकार  जाती

 है  ओर  नई  सरकार  आती  हे  ।  किन्तु  जब  तक  हम  यहां  अगर  चाहे  एक  दिन  के  लिये
 भी  तो  मेरा  मुख्य  उद्देश्य  जनता  का  हित  जो  मेरे  लिये  सबसे  म्रहत्वपूर्ण  और
 कोई  भी  इस  तरह  से  सूचना  देकर  हमें  दबा  नहीं  सकता  या  सरकार  को  या  किसी  और
 को  जो  जनता  के  लिये  काम  करना  चाहे  उसे  ब्लैक  मेल  नहीं  कर

 )

 भ्री  राजबीर  सिह  :  मंत्री  आपने  रेलवे  कमंचारियों  के  हित  की  बात

 कही  रेल  बजट  में  आपने  रेल  कर्मचारियों  को  वापस  लेने  के  बारे  में  क्या  कहा  बह
 बताइये  ।  पिछली  बार  रेल  कर्मचारियों  के  हित  में  14(2)  को  हटाने  का  आश्वासन  दिया
 गया  था  जो  अभी  तक  लागू  नहों  हुआ  उसमें  आप  क्या  कर  रहे  हैं  !

 श्री  सी०  के०  जाफर  शरीफ  :  आप  जरा  बैठिये  ।  आपको  बाद  में  जवाब  दूंगा  ।

 )

 )

 श्री  फर्नान्डीज  ने  भी  इसका  उल्लेख  किया  था  )
 मैं  इस  बात  को  नहीं  मान  रहा  हू  ।

 सभापति  महोदय  :  कृपया  व्यवधान  न  डालें  |  बैठ  जाइए  ।

 )

 शी  दाऊदयाल  जोशी  :  हाऊस  को  आप  बताइये  कि  आपको  किसने  डराया

 घमकाया  है  ?

 भी  सी०  केਂ  जाफर  वह  रिकार्ड  पर  आप  संगाकर  पढ़  लीजिए  ।

 )

 सभापति  महोदव  :  कृपया  व्यवधान  न  डालें  |  उन्हें  अपना  भाषण  पूरा  करने  दीजिए  ।
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 श्री  सी०  के०  जाफर  शरोफ्र  :  जब  वह  सतकंता  आयोग  का  उल्लेख  कर  रहे
 तो  उन्होंने  रेलवे  में  प्रयोग  की  जाने  वाली  भूमि  के  बारे  में  कुछ  कुप्रबन्धों  का  भी

 जिक्र  किया  निश्चय  हमें  इस  बारे  में  जांच  करनी  मैं  रेलवे  द्वारा  भूमि  के
 प्रबंध  के  बारे  में  बेहतर  प्रबंध  किए  जाने  का  प्रयास  कर  रहा  हू  ।  श्री  अमल  दत्त  ने  भी

 इसका  जिक्र  किया  था  कि  रेलवे  के  पास  उपलब्ध  भूमि  का  अधिक  अच्छे  कार्यों  के  लिए
 प्रयोग  किया  जा  सकता  मेरा  भी  विचार  हम  चाहेंगे  कि  लोगों  के  लाभ  के

 लिए  श्रौर  स्रोतों  के  एकत्र  करने  के  लिए  इस  भूमि  का  अधिक  से  अधिक  प्रयोग  किया
 अगर  इस  दृष्टि  से  इसका  दुरूपयोग  हो  रहा  है  तो  हम  इस  प्रकार  के  भ्रष्टाचार  को

 रोकेंगे  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  इसका  इस्तेमाल  सामाजिक  वानिकी  के  लिए  किया  जा  सकता  है  ।

 क्री  सी०  के०  जाफ़र  यह  भी  एक  अच्छा  सुझाव  श्री  राम  नाईक
 ने  निर्माताओं  को  किए  गए  अधिक  भुगतान  का  मामला  उठाया  उन्होंने
 वादा  किया  है  कि  वह  इस  बारे  में  मुझे  विस्तृत  जानकारी  देते  हुए  पत्र  इसी  प्रकार
 के  मुद्दे  राज्य  सभा  में  चर्चा  के  इस  वर्ष  अप्रैल  में  राज्य  सभा  के  सदस्य  श्री  अश्विनी

 कुमार  ने  भी  उठाए  माल  डिब्बोंਂ  का  वित्त  मंत्रालय  में  मुख्य  सलाहकार
 की  सिफारिशों  के  आधार  पर  निर्धारित  किए  जाते  यह  एक  स्वतंत्र  एजेंसी  उसी
 आधार  पूर्व  समितियों  द्वारा  अपनाई  गई  प्रणाली  के  अनुसार  ही  उन्होंने  10  वेगन
 निर्मातायों  के  औसत  182  के  आधार  पर  निजी  क्षेत्र  के  ग्रोवरहेडਂ  प्रतिशत  के  बारे  में
 सिफारिश  की  थी  |  सरकारी  क्षेत्र  को  इससे  10  प्रतिशत  अधिक  दिए  जाने  का  प्रावधान

 है  और  इस  प्रकार  सरकारी  क्षेत्र  का  प्रतिशत  200  हो  जाता  जहां  तक  क्षमता  के
 उपयोग  का  संबंध  मुख्य  सलाहकार  नें  जहां  कहीं  90  प्रतिशत  से  अधिक  है
 वहां  वास्तविक  क्षमता  को  अपनाया  श्रौर  जहां  इससे  कम  है  वहां  90  प्रतिशत  को  ही
 अपनाया  जांच  के  यह  महसूस  किया  गया  कि  अधिक  भुगतान  नहीं  किया  गया

 में  श्री  राम  नाईक  के  पत्र  का  इन्तजार  कर  रहा  ताकि  नए  तथ्यों  के  आधार  पर
 मामले  की  आगे  जांच  की  जा

 महोदय  श्री  जाज  फर्नान्डीज  और  श्री  राम  नाईक  ने  मजदूर  संघों  को  मान्यता  प्रदान
 करने  के  लिये  गुप्त  मतदान  प्रणाली  का  सुझाव  दिया  में  कहना  चाहूंगा  कि  यह  एक
 व्यापक  मामला  है  जिसमें  समग्र  मजदूर  वर्ग  आता  )  ।

 क्री  तारेत  अगर  आप  रेलवे  में  इसे  लागू  करते  हैं  तो  दूसरे  मंत्रालय|
 विभाग  भी  इसका  अनुसरण  ।

 श्री  सी०  के०  जाफर  आप  10  दिन  के  अन्दर  ही  मुझ  से  प्रत्यक  बात  की
 आशा  नहीं  कर  इसका  अध्ययन  करने  और  दूसरों  के  साथ  चर्चा  करने  ६.  लिये  मुझे
 कुछ  वक्त  नीतिगत  मामलों  में  आप  मुझ  से  अचानक  निर्णय  लेने  के  लिये  आशा  नहीं
 कर  में  अपने  सहयोगियों  के  साथ  चर्चा  करके  इस  मामले  पर  आगे  कायंवाही
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 महोदय  श्री  जाजं  फर्नान्डीज  ने  मजदरों  की  संख्या  में  कमी  के  धारे  में  मेरे  कथन  पर
 आपत्ति  की  अनेक  माननीय  सदस्यों  ने  भी  इस  पर  आपत्ति  की  मैं  सभा  को  आश्वासन
 देता  चाहता  हूं  कि  इसका  अर्थ  मजदूरों  की  संख्या  में  कमी  नहीं  में  एक  गरीब  परिवार
 से  आया  मुझे  पता  है  कि  रोजगार  पाना  कितना  मुश्किल  अगर  आपको  व्यवस्था
 चुस्त  करनी  है  तो  इससे  वरिष्ठ  अधिकारियों  से  ही  आरम्भ  करना  अगर  में  ऐसा
 करता  हूं  कि  किसी  को  भी  आपत्ति  नहीं  होनी  हमें  देखना  है  कि  यह  कार्य  कंसे
 किया  मैं  आपको  आश्वासन  देता  हूं  कि  उन्हें  नौकरी  से  निकालने  का  कोई  प्रश्न  ही
 तहीं  ।  मजदूरों  को  बेरोजगार  नहीं  होने  उन्हें  आवश्यक  प्रशिक्षण  देकर  हम
 उन्हें  इसकी  जगह  पर  नियुक्त

 ओ  बसुदेव  श्राचायं  :  मेंने  भाप  के  इंजन  में  कोयले  और  राख  से  कार्य  करने  वाले
 ठेका  मजदूरों  के  बारे  में  प्रश्न  पूछा

 थी  सी०  के०  जाफर  भाष  के  इंजन  में  कार्य  करने  वाले  |मजदूरों  के  बारे  में
 हमने  पहले  ही  कह  दिया  हम  उनको  छठनी  नहीं  उन्हें  प्रशिक्षण  देकर  दूसरो  जगह
 पर  लगाया

 जिन  कर्मचारियों  को  सेवा  से  निलम्बित  कर  दिया  गया  था  या  हटा  विया  गया  उनकी
 सेवा  को  बहाल  किये  जाने  के  में  कुछ  कहना  अभी  सदस्यों  को
 आश्वासन  देता  हूं  कि  में  इन  सभी  मामलों  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार|जांच  करूंगा

 )

 श्री  बसुदेव  झाचाय  :  जांच  का  प्रश्न  ही  नहीं  आपके  पूर्ववर्ती  मंत्रों  महोदय  ने
 निर्णण  लिया  था  और  इस  सभा  में  घोषणा  की  इस  पर  पहले  ही  निर्णय  लिया  जा

 जुका  आपको  इस  निर्णय  को  लागू  करना

 श्री  निर्मल  फान्ति  अगर  आप  दयावान  हैं  तो  आपको  पिछली  सरकार  के

 निर्णय  को  लागू  करना

 श्री  सोमनाथ  इस  बारे  में  दो  राय  नहीं  हो  सारा  सदन  इसस  सहमत
 श्रो  कुमारमंगलम  यहां  उपस्थित  उन्होंने  सभा  में  इस  मामले  पर  समर्थन  व्यक्त

 किया

 सभामति  महोदय  :  कृपया  बैठ  कृपया  मंत्री  महोदय  की  बात

 )

 भी  सोमनाथ  मैं  माननीय  रेल  को  याद  दिलाना  चाहता  हूँ
 कि  जब  सभा  में  इस  मामले  को  उठाया  तो  सभी  दल  एकमत  मुझे  याद  है  कि

 इस  बारे  में  श्री  पी०  आर०  कुमारमंगलम  सभा  के  बीच  में  बैठ  गये  श्री  जाफर  शरीफ

 जो  कि  उस  समय  विपक्ष  में  उन्होंने  भी  हस  मामले  का  समर्थन  किया  हमें  इसको
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 जानकारी  क्योंकि  सभा  में  यह  घोषणा  की  गई  थी  कि  श्री  जाजं॑  फर्नानडीज  ने  निर्णय  ले
 लिया  था  और  आदेश  जारी  किये  लेकिन  इस  आदेश  को  लागू  नहीं  होने  दिया
 क्योंकि  विश्वास  प्रस्ताव  लम्बित  इसके  पश्चात्  ,  श्री  जानेशबर  मिश्र  ने  रेल  मंत्री

 हैसियत  से  सभा  में  वायदा  किया  था  कि  हस  निर्णय  को  लागू  करेंगेਂ  ।  श्री  पी०  आर०

 कुमारमंगलम  और  अन्य  मित्र  इस  आश्वासन  के  पश्चात्  ही  सभा  के  बीच  से  अपने
 आसनों  से  उठ  गये

 में  माननीय  रेल  मंत्री  से  अनुरोध  करता  में  जानता  हूं  कि  इसमें  कुछ  रुकाबटें  हो
 सकती  मैं  इन्हें  काफी  समय  से  जानता  मुझे  आशा  है  कि  जिन  रेल  कर्मियों  को  बिना
 जांच  के  नियम  14(॥)  के  अन्तगंत  नौकरी  से  निकाला  गया  उनकी  सेवा  बहाल  की

 कृपया  इस  निर्णय  को  लागू  किया  निर्णय  प्रहले  ही  लिगय्रा  जा  चुका  अगर
 रेल  मंत्री  इस  मुद्दे  को  पुनः  बोलते  हैं  तो  मुश्किलें  ही  पैदा  आपको  पहले  खिये
 गये  इस  निर्णय  को  लागू  करना  आप  इसलिये  निर्णय  नहीं  बदल  क्योंकि  रेल
 मंत्री  बदल  गये  ।  इस  तरह  पूर्व  रेल  मंत्रियों  द्वारा  सभा  में  दिये  गये  आश्वासनों  का  कोई

 महत्व  ही  नहीं  रह  उस  समय  समूचे  कांग्रेस  दल  ने  हमारी  इस  मांग  का  समर्थन  किया
 मैं  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वहू  स्पष्ट  करें  कि  इस  निर्णय  को  लागू

 प्रश्न  यह  है  कि  इसे  किस  तारीख  से  लागू  किया

 ]
 डा०  लक्ष्मोतारायण  पाण्डेय  :  सभापति  निर्णय  तो  हो  चुका  है

 आप  उसका  कार्यान्वयन  करने  जा  रहे  हूँ  या  हम  इतना  जानना  चाहते

 श्री  राजेख  अ्रग्निहोत्रों  इस  सम्बन्ध  में  सदन  को  पूरा
 आश्वासन  दिया  जा  चुका  श्री  कुमार  मंगलम  जी  यहां  बंठे  हुए  उस  समय  ये  उठ  कर
 वेल  में  आ  गये  थे  और  पूर्व  मंत्री  श्री  जनेश्वर  मिश्र  ने  पूरा  आश्वासन  दिया  था  कि  जो
 कमंचारी  हड़ताल  में  निकाले  गये  उनको  बहाल  किया  जायेगा  और  जो  रिटायर  हो  गये

 उनके  बच्चों  को  नौकरों  दो  आप  इस  निर्णय  का  कार्यास्ववन  कर  रहे  है  या
 वह

 |

 भरी  बसुदव  पह्लाचायं  :  आपको  स्पष्ट  आश्वासन  देना

 सप्ापति  महोदय  :  आप  कृपया  मंत्री  मंद्दोदय  का  अब॑  उत्तर  कृपया  बैठ

 ]
 शो  राजेल  अब  विचार  करने  के  लिये  कुछ  बचा  ही  नहीं

 सभापति  पिछलो  लॉकत्षभा  में  इसी  सदन  में  इस  पर  बहुत  चर्चा  हो  चुकी  है  और  बह
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 कांग्रेस  की  ओर  से  हो  उठाया  गया  सारा  सदन  इस  पर  एक  मत  अब  इसमें
 विचार  करने  के  लिये  बचा  ही  क्या  ।

 ओर  बसुरेव  में  श्री  जनेश्वर  मिश्र  का  श्री  कुमारमंगलम  को
 एसोसियेशनਂ  को  मान्यता  दिये  जाने  के  बारे  में  लिखे  गये  पत्र  का  उल्लेख  करना  चाहता

 थी  सी०  के०  जाफ़र  शरीक  :  में  माननीय  सदस्यों  से  अपील  करता  हैँ  कि  मेरी  बात
 अगर  में  गलत  कहूं  तो  सभी  विह्ान  सदस्य  मेरी  बात  ठीक  कर  सकते  मैने  कभी

 भी  नकारात्मक  बात  नहीं  कही  मैंने  केवल  यही  कहा  था  कि  मैं  माननीय  सदस्यों  को
 श्वासन  देता  हूं  कि

 मैं
 मामले  पर  सहानुभूति  पूर्वक  विचार

 श्री  निर्मल  कान्ति  म॑  श्री  कुमार  मंगलम  से  अनुरोध  करता  हूँ  कि  वह  हमारी
 बात  का  समर्थन  )  :

 श्री  सी०  के०  जाफर  कृपया  मेरी  बात  सुने  ।

 बसुदेव  पश्राचायं  :  अब  हमें  आदेश  को  लागू  करना

 ]
 श्री  राजेन्न  सभायति  पिछली  लोकसभा  में  यह  सदन  एक  मत

 1,  इस  विषय  पर  माननीय  रेल  मंत्रो  जो  ने  आश्वासन  दिया  था  कि  इस  राष्ट्रव्यापी  हड़ताल
 में  जो  कमंचारी  निकाले  गये  उनको  बहाल  किया  जायेगा  और  उससे  संबंधित  जो  कर्मचारी

 रिटायर  हो  चुके  उनके  बच्चों  को  नौकरियां  दी  यह  बात  यहां  पर  एक  मत  से

 तय  हो  चुकी  पूर्व  रेल  मंत्री  जी  ने  पूरे  सदन  को  आश्वासन  दिया  था  और  कहा  था  कि

 इसके  आदेश  जारी  कर  दिये  इस  बारे  में  मंत्री  जी  को  स्पष्ट  बताना

 )

 ]
 सभापति  महोदय  :  आप  अपनी  बात  दोबारा  क्यों  कह  रहे  हैं  ? माननीय  मत्री  को  उत्तर

 देने

 क्री  रास  इस  बारे  माननीय  रेल  मंत्री  ने  हमारी  मांग  को  स्वीकार  नहीं

 किया  उनका  रवैया  मजदूर  विरोधी  भारतीय  जनता  पार्टी  के  सदस्य  सदन  त्याग

 कर  जा  रहे

 प०

 तल्पश्चात  भी  राम  नाईक  प्रोर  कुछ  प्रन्य  सदस्य  सभा-भवन  से  बाहर  चले  गए

 श्री  निर्मल  कास्ति  कृपया  बतायें  कि  आप  हमें  क्या  करने  को  कहते  हम

 नहीं  करना  चाहते

 221

 15-..611  LSS/91



 बजट  )--199  चर्चा  35  1991
 और  अश्वानों  की  मांगें  1991-92

 भरी  सी०  के०  जाफर  कृपया  मेरी  बात  !

 री  तरित  वरण  हम  चाहते  हैं  कि  जो  आदेश  पहले  दिये  गये  थे  उन्हें
 कार्यान्वित  किया  उन्हें  यह  घोषणा  करनी  चाहिये  कि  आदेश  कार्यान्वित  किये

 )

 शी  शोभनाव्रीश्वर  राव  बाड़ढे  कब  तक  वे  इसके  कार्यान्वयन  को  ठालते

 रहेंगे  ?  इस  बारे  में  हम॑  स्पष्ट  आश्वासन  चाहते

 झी  सो०  के०  जाफर  मुझे  इसके  बारे  में  बहुत  आश्चयं  है  ।  में

 नहीं  जानता  कि  सदस्य  यह  क्यों  महसूस  करते  हैं  कि  कामंगारों  के  लिये  केवल  वे  ही
 मानवतावादी  भावना  रखते  हैँ  और  हम  तो  रखते  ही  नहीं  और  गरीबी  के  बारे  में  जानते

 ही  नहीं  तथा  हमारे  परिवार  ही  नहीं  )

 श्री  शोभभादीश्वर  राव  केंवल  आपने  ही  उन्हें  सवा  से  हटाया

 श्री  सी०  के०  जाफर  कृपया  मेरे  साथ  सहयोग  में  आपको  एक  बात

 कहता  हूँ  ।  इस  सभा  में  कोई  भी  राजनतिक  दल  गंर  जिम्मेदार  नहीं  हो  सकता  है  क्योंकि
 प्रत्येक  ऐसे  दल  की  सरकार  रही  क्या  वे  भी  उसी  तरह  का  वायदा  चाहते  क्या

 उन्होंने  विपक्ष  द्वारा  मांग  करने  पर  यही  सब  किया  वे  सरकार  में

 कृपया  मेरे  साथ  सहयोग  ऐसा  मैंने  क्या  कहा  है  ?  मैंने  तो  कहा  था  कि  में  इसकी

 सहानुभृति  पूर्वक  जांच  करूंगा  और  इसका  तात्पयं  है  कि  मुझे  समय  यदि  आप  इसे

 नहीं  यदि  आप  समझते  हैं  कि  सरकार  स्पष्ट  रूप  से  कुछ  कहे  क्योंकि  वह  वचनबढ्ध

 है  हो  में  कया  कर  मकता  )

 वाणिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पो०  :  उन्हें  अपना  उत्तर  समाप्त
 करने

 थी  सी०  के०  जाफर  हमने  प्रत्यक  सरकार  को  देखा  उसने  कंस  काये  किया

 है  यह  भी  देखा  उन्होंने  दूसरे  पक्ष  के  बचनों  से  कंसे  निपटा  है  यह  भी  देखा  ये  सब
 बातें  मुझे  न

 श्री  पो०  एम०  बात  यह  है  कि  वह  इस  पर  सहानुभूतिपूवंक  विचार

 परन्तु  वह  कुछ  समय  चाहते

 रल  मंत्रालय  भें  राज्य  मंत्री  एम०  पिछली  सरकार
 द्वारा  पारित  किसी  भी  आदेश  को  कार्यान्वित  करना  संभव  नहीं  उन्हें  यह  पता  होना
 चाहिये  ।  हम  इस  पर  विचार  उन्हें  इस  बात  का  आदर  करना  )

 ओी  निर्मल  कान्ति  हम  आपको  बजट  की  चर्चाओं  होने  तक  का  समय  देना
 चाहते  अब  आपको  आश्वासन  देना
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 थी  झमल  इसमें  करने  को  है  ही  आप  बताइये  कि  यह  कब  कियां
 आपको  केवल  यह  विचार  करना  है  कि  यह  कब  किया  कृपया  इसे  स्पष्ट

 यंह  ऐसा  क्यों  नहीं  कहंतें  हैं  कि  वह  इसे  कर  लेंगे  वह  इसे  कब
 पहले  ही  सभा  में  यह  वायदा  किया  गया  फिर  वह  यह  कंसे  कहते  हैं  कि  वह  इस  पर
 विचार  इस  पर  और  विचार  करने  के  लिये  क्या  वह  तो  केवल  यह  कह  सकते
 हैं  कि  उनका  इसे  कब  तक  कार्यान्वित  करने  का  विचार  कितनी  जल्दी  इसे  कार्यान्वित
 किया

 क्री  सी०  के०  जाफर  श्री  अमल  कोई  नया  सदस्य  यह  कहे  तो  में  समझ
 सकता  हूं  लेकिन  आपसे  एसी  आशा  नहीं

 क्री  प्रमल  में  नहीं  जानता  कि  जो  हम  कह  रहे  हैं  आप  उसे  समझे  यह
 दुर्भाग्यपूर्ण  बात  हम  आपको  वह  समझाने  की  कोशिश  करना  चाहते  हैं  जो  हमें  आपसे

 अब  यह  एक  खूला  प्रश्न  नहीं  आप  यह  कंसे  कह  सकते  हैं  कि  आप  इस  पर
 विचार  कृपया  बताईये  कि  क्या  आप  इस  वचन  को  निभायेंगे  या  नहीं  ?  इसे  पिछली
 सरकार  ने  निश्चित  किया  आपको  केवल  इसे  लागू  करना  आप  इसे  कब  कर  रहे

 क  किपएपएाा

 श्री  बसुर्देब  भ्राचायं  :  यह  केवल  कार्यान्वयन  का  प्रश्न

 क्री  मिर्मेल  कास्ति  जब  इस  प्रश्न  पर  सभा  में  एक  मत  से  निर्णय  लिया  जा

 रहा  था  तों  क्या  आप  सदस्य  नहीं  उसके  बाद  ही  आपने  पदभार  ग्रहण  किया  आप
 जानते  हैं  कि  इन  लोगों  की  बहाली  के  प्रश्न  पर  सारी  सभा  कितनी  भाव  प्रवल  आप
 उसके  बारे  में  जानते  हैँ  ।  और  अब  आप  हमें  कहते  हैं  इस  बात  को  सराहें  कि  आप  भी

 इस  सम्बन्ध  में  उतनी  ही  सहानुभूति  रखते  हैं  जितनी  की  सभा  के  शेष  सदस्यों  की  लेकिन
 आंपको  पहले  ही  इतना  समय  दिया  जा  चुका  यहां  तक  कि  जब  आप  रेल  बजट  पेश
 कर  रहे  थे  तो  हम  आपसे  एक  आश्वासन  चाहते  जो  उत्तर  हमें  आपके  साथी  सदस्य
 श्री  कुमारमंगलम  ठारा  दिया  गया  वह  यह  था  कि  जब  उत्तर  का  समय  आयेगा  तो  हमें  उत्तर

 मिल  जायेगा  क्या  वह  उत्तर  समस्या  का  पुनः  जांच  करना  हो  सकता  है  ?  हम  आपकी

 बात  मानने  के  लिये  तैयार  हम  इस  मामने  में  उतनी  ही  सहानुभूति  रखते  हैं  जितनी
 कि  किसी  को  हो  सकतो  लेकिन  फिर  उत्तर  यह  होना  हां  सरकार  ने

 उन्हें  किसी  शर्त  बहाल  करने  का  फैसला  किया  यही  उत्तर  आपके  लिये  टीक

 लगता

 श्री  तरित  वरण  इसमें  आपको  क्या  परेशानी

 श्री  निर्मेल  कान्ति  आप  सभा  के  एक  अनुभवी  सदस्य  होते  हुए  भी  इसे

 कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  क्यों  नहीं
 ले

 सकते

 आप  इस  सभा  को  दिये  वायदे  पर  कायम
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 सभापति  महोदय  :  कृपया  उन्हें

 )

 श्री  राम  कापसे  यह  एक  निरन्तर  चलने  वाला  मामला  आप  इसे  कंस

 नकार  सकते

 शीमतो  गीता  क्या  मे ंएक  समझौता  सूत्र  का  प्रस्ताव  कर  सकती

 क्या  आप  मेरे  समझौता  प्रस्ताव  को  सुनेंगे

 श्री  अमल  यदि  आपको  हम  पर  विश्वास  नहीं  है  तो  आप  कायंवाही  वृतान्त
 लें  और  उसकी  जांच

 श्री  पो०  एम०  उन्हें  पूरा  करने

 सभापति  महोदय  :  उन्हें  सुने  ।  हो  सकता  हैं  वह  कुछ  और  कहें  ।

 )

 श्री  सो०  के०  जाफर  शरोफ  :  आज  सुबह  जब  कुछ  सदस्य  उस  पक्ष  से  बोल  रहे  थे
 तो  उन्होंने  विस्तार  स  हर  बात  का  जिक्र  यदि  ये  सदस्य  यहां  होते  तो  उन्होंने  यह
 सब  सुना

 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  की  सरकार  जिसके  श्री  जाजं  फर्नान्डीज  एक  सदस्य  थे
 ने  नि:सन्दह  निर्णय  लिया  और  इसे  मंत्रिपरिषद  में  उठाया  तथा  उसे  मंत्रिपरिषद  ने  परित
 लेकिन  उसके  बाद  चूंकि  सरकार  गिर  गई  अतः  निर्णय  निरस्त  कर  दिया  गया  ।

 कृपया  मेरे  साथ  सहयोग

 श्री  निर्मेल  कान्ति  उसके  बाद  क्या  हुआ  ?

 श्री  सी०  के०  जाफर  में  कम  स  कम  उन  वरिष्ठ  सदस्यों  से  जो  सरकार  के  कार्यकरण
 के  बारे  में  जानते  हैँ  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  अन्य  लोगों  को  बताये  कृपया  मेरे
 साथ  सहयोग  नि:सन्देह  हो  सकता  है  श्री  जनेश्वर  मिश्र  ने  यहां  एक  घोषणा  की

 की  बसुदेव  भ्राचायं  :  हो  सकता  है  नहीं  की  है  उन्होंमे  6  1991  को  एक
 स्पष्ट  आश्वासन  दिया

 शी  सो०  के०  जाफर  शरीफ  :  में  आपको  केबल  एक  बात  बता  सकता  आप  बाहर
 कामगारों  पर  प्रभाव  डालने  के  लिये  मुझे  नीच  लाना  चाहते  आपने  यह  किया

 )

 5.32  म०  प७०

 इस  समय  थओ  बसुदंव  पश्राचायं  शौर  कुछ  श्रम्य  माननोय  सदस्य
 झाय  शोर  सभापटल  के  निकट  खड़े  हों  गए

 सभापति  महोदय  :  कृपया  अपने  स्थानों  पर  चले
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 5.34  भ०  १०

 इस  समय  भी  असुरेव  झ्ाचायं  झोर  कुछ  प्रन्य  माननोय  सबस्य
 झपने  स्थानों  पर  बापस  चले  गए

 भी  सी०  के०  जाफर  मैंने  सोचा  था  कि  में  एक  परिवार  का  सदस्य
 हैं  कि और  यदि  एक  छोटा  भाई  अच्छी  भावना  में  कुछ  कहता  है  चाहे  उसका  कोई  अर्थ  न
 हो  और  यह  यूं  ही  कहा  गया  है  तो  भी  में  समझता  था  कि  वे  इस  पर  गौर  लेकिन
 मुझे  नहीं  मालूम  था  वे  इतने  बिगड़  जायेंगे  |  मैं  तो  यही  कहने  की  कोशिश  कर  रहा  था

 कि  जो  प्रक्रिया  पूरी  की  जानी  थी  वह  अभी  तक  पूरी  नहीं  हुई  है  इसे
 अभी  मंत्रिपरिषद  के  पास  जाना  है  जिसमें  समय  यही  में  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  में
 यह  कहता  हुं  तो  मेरा  मतलब॒था  कि  मैं  इस  पर  सहानुभूति  पू्थंक  विचार  कर  रहाहूं

 सभापति  उन्हें  प्रन्य  मूदों  पर  भी  बोलने  दीजिए  ।

 भी  राजेस  माननीय  अध्यक्ष  आप  यह  कह  सकते  हैं  कि  पिछली  सरकार
 में  रेल  मंत्री  ने  सदन  को  आश्वासन  दिया  उसके  कमिटमेंट  को  तो  पूरा  करें  और  आप  जो
 कर  रहे  वह  करें  ।

 सभापति  अब  यह  काफी  हो  गया  ।  उन्हें  उसर  पूरा  करने  दे  ।

 भी  सोमताथ  में  इसे  हल  करने  की  कोशिश  कर  रहा  हूं  ।  जो  उन्होंने  कहा  है
 में  उसकी  सराहना  करता  हूं  कि  औपचारिकतायें  पूरी  की  जामी  है  ।  क्योंकि  इस  सम्बन्ध  में

 पुनः  मंत्रिपरिषद  की  औपचारिक  अनुमोदन  की  जरूरत  है  ।  उन्हें  सभा  को  आश्वासन
 देने  दें  कि  वह  इसकी  स्वीकृति  के  लिए  अपनी  सिफारिशों  सहित  शीघ्र  मंत्री  परिषद  के  पास
 जायेंगे  ।  उन्हें  यह  कहने  दें  ।  केवल  यह  कहना  कि  वह  इसे  मंत्रिपरिषद  के  पास  ले
 काफी  नहीं  है  ।  उन्हें  अपनी  सिफारिशों  के  अनुसार  चलना  चाहिए  और  यदि  उनकी  सिफा  रिशें
 रह  कर  दी  जाती  हैं  तो  हम  उसे  स्वीकार  नहीं  करेंगे  ।  उम्कें  इसके  कार्यान्वयन  के  लिए  एक
 निश्चित  तारीख  बतानी  चाहिए  |

 सभापति  महोदय  :  में  समझता  है  कि  यह  आश्वासन  पर्याप्त  हमें  अगला  विषय

 लेना  चाहिए  ।

 )

 सभापति  एक  मंत्री  यह  आश्वासन  नहीं  दे  सकता  कि  वह  मंत्रिमंडल  मैं  यह

 कहेगा  क्योंकि  मंत्रिमंडल  में  यह  सब  गोपनीय  कार्यवाही  होती  है  |  इसलिए  में  समझता  हूँ  कि

 यह  आश्वासन  पर्याप्त  है  ।

 )
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 5.39  39  म०प०

 महोदय  पीठासोब

 कली  सी०  के०  जाफर  शरोफ़  :  मैं  व्यक्तिगत  तौर  पर  महसूस  करता  हूं  कि  मैं  अत्यंत
 अभागा  व्यक्ति  हूं  क्योंकि  मैं  बेबल  एक  कार्यकर्ता  रहा  और  उनकी  तरह  वकील  नहीं  बना  ।

 शी  सोमनाथ  चटर्जो  :  आपको  एक  कार्यकर्ता  के  रूप  में  होता  चाहिए  ।  कार्यकर्ताओं  से

 खिलवांड  मत  कीजिए  ।  आपको  स्पष्ट  रूप  से  कहना  चाहिए  कि  हां  इस  वचन  का  पालन

 होगा  और  मंत्रिमंडल  की  मंजूरी  की  औपचारिकता  पूरी  की  जाएगी  और  में  कार्यान्वयन  की
 तारीख  सभा  में  घोषित  करूंगा  ।  हम  यही  चाहते  है  ।  ।

 भरी  सो०  के०  जाफर  माननीय  कानूनी  विद्वान  महोदय  जानते  हैं  क्रि

 यह  सामूहिक  उत्तरदायित्व  है  ।  ।

 श्री  सोमनाथ  में  तो  केवल  यही  आश्वासन  चाहता  था  कि  वह  मंत्रिमंडल  मैं
 जाकर  स्वयं  इसे  स्वीकार  कराने  की  सिफारिश  करें  ।  ऐसा  करना  मंत्रिमंडल  और  सामूहिक
 उत्तरदायित्व  पर  निर्भर  नहीं  है  ।  वह  वचन  दें  कि  वह  इसकी  मंजूरी  के  लिए  सिफारिश
 करेंगे  ।  ।

 श्री  पो०  एम०  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  वह  इस  पर  सहानुभूतिपूर्वक  कार्यवाही
 करेंगे  ।  आप  और  क्या  चाहते  हैं  ?  ।

 श्री  ए०  अध्यक्ष  हम  इस  बारे  मैं  आपका  विनिणंय  चाहते  हैं  ।

 )

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  रेल  मंत्री  अपने  स्थान  पर  बैठ  जाइए  ।  माननीय
 बैठ  जाईए  ।  में  समझता  हूं  कि  आप  अपना  मत  अत्यंत  प्रभावशाली  तरीके  से  सही  व्यक्त
 कर  रहे  हैं  ।  कोई  भी  व्यक्ति

 )
 श्री  निर्मेल  कान्ति  हम  उनसे  एक  साधारण  उत्तर  प्राप्त  करने  में  भी

 विफल  रहे  हैं  ।  हम  यही  सुनने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  अगर  आप  सहायता  नहीं  चाहते  तो  में  आपकी  सहायता  नहीं  कर
 सकता  ।

 )
 श्री  सो०  के०  जाफर  रेलवे  में  काम  कर  रहे  सफाई  कर्मचारियों  के

 प्रति  माननीय  सदस्पों  की  चिन्ता  का  में  सम्मान  करता  हूं  ।

 की  राजन  म/ननोय  अध्यक्ष  पिछली  सरकार  में  आप  स्वयं  उपस्थित
 थे  ।  सारा  सदन  इस  बात  पर  एकमत  था  आर  उस  समय  की  सरकार  ने  सदन  को  प्रा-पूरा
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 आश्वासन  दिया  था  और  भामनीय  रेल  मंत्री  कहोंदय  जब  रेल  बजट  प्रस्तत  कर  रहे  थे  तब
 यह  बात  उठाई  गई  थी  कि  .  .  .  .  आपको  इस  सम्बन्ध  में  पूरा  आश्वासन
 देना  जब  आप  रेल  बजट  को  श्रीमान  प्रस्तुत  कर  रहे  उस  समय  इस  प्रश्नकों
 उठाया  गया  था  और  आपसे  कहा  मया  था  कि  पिछली  सरकार  के  रेल  मंत्री  महोदय  ने  यह
 कहा  था  .  .  .  ओर  सारा  सदन  इस  विषय  पर  एकमत  था  और  इस
 मत  पर  यह  आश्वासन  दिया  गया  था  .  .  .  .  .  .  हड़ताल  में  जो
 कर्ंचारी  निकाले  गए  उनको  बहाल  किया  जाएगा  या  जो  रिटायर  हो  गए  उनके  बच्चों
 को  नौकरियां  दी  जायेंगी  ।  इस  पर  एकमत  होकर  सदन  ने  कहा  था  ओर  उस  सरकार  के
 रेल  मंत्री  महोदय  श्री  जनेश्वर  मिश्र  ने  स्पष्ट  कहा  था  कि  संम्पूर्ण  प्रक्रिया  को  पूरा  करके
 मंत्रिपरिषद  में  लाया  जाएगा  और  यह  बात  माननीय  मंत्री  जी  को  रेल  बजट  प्रस्तृत  करने  के
 समय  पर  सभी  सदस्यों  ने  अवगत  कराई  थी  ।  आज  माननीय  मंत्री  जी  इससे  मुकर  गए
 यह  कहना  चाहिए  कि  सदम  के  लिए  यह  चीज़  बरदाश्त  के  बाहर  है  ।  )

 ]
 झ्रध्यल्त  माननीय  सदस्यगण  कृपया  पहले  बैठ  जाहए  ।  में  जो  कुछ  कहना

 चाहता  हूं  क्या  आप  उसे  सुनना  चाहते  है  ?

 कुछ  साननोय  सदस्यगण  :  महोदय  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता  हूं  कि  आप  यही  कह  रहे  थे  कि  इस  पर  मंत्रिज॑ंडल  में
 चर्चा  होनी  चाहिए  ।

 ,

 अध्यक्ष  आप  फिर  से  बड़े  हो  रहे  है  ।

 )

 अ्रध्यक्ष  आप  फिर  से  खड़े  हो  रहे  है  ।

 )

 अध्यक्ष  मैं  श्री  चटर्जी  मे  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  बोलें  ।

 क्री  सोमनाथ  चट्लों  :  यह  नियम  14(2)  के  तहत  अनेक  रेल  कमियों  की

 बरखास्सगी  का  मामला  है  जिसमें  किसी  जांच  और  कारण  बताओ  नोटिस  की  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 हम  उनके  बहाल  करने  की  मांग  कर  रहे  जनता  दल  के  रेल  मंत्री  श्री  जाज॑  फर्नानडीम ने
 घोषणा  की  थो  कि  उन्होंने  उनकी  बहाली  के  आदेश  जारी  कर  दिए  हैँ  ।  इसे  जनता  दल  के

 मंत्रिमंडल  ने  अनुमोदित  कर  दिया  था  ।  फिर  ऐसा  प्रतीत  हुआ  कि  यह  आदेश  रह  कर  दिया

 गया  क्योंकि  भारतोय  जनता  पार्टी  ने  अपना  समर्थन  वापस  ले  लिया  था  ।

 की  रतिलाल  बर्मा  :  समरथत  इस  मुद्दे  पर  बापस  नहीं  लिया  गया  ।
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 श्री  सोमनाथ  उन्होंने  यही  कहा  था  ।  फिर  यह  उठा  ।  जब
 कांग्रेस  द्वारा  समरथत  नई  सरकार  आई  तो  पूर्व  रेल  मंत्री  श्री  जनेश्वर  मिश्र  ने  इस  सभा  में
 6  1991  को  यह  वचन  दिया  था  ।

 संभा  के  सभी  वर्गों  की  तरफ  से  यह  एक  सर्वसम्भत  मांग  थी  ।  मेरे  साथी  श्री

 श्री  हरीश  रावत  तथा  श्री  पी०  एम  सईद  तथा  अन्य  सभा  के  बीच  में  आ

 गए  क्योंकि  उस  समय  उनकी  भावनायें  उत्तेजित  थीं  कि  रेलकंभियों  के  सांथ  अन्याय

 हो  रहा  है  ।  ऐसा  हुआ  था  ।  जब  श्री  जनेश्वर  मिश्र  ने  इस  निर्णय  को  लागू  करने  पर  स्पष्ट
 आश्वासन  दिया  तब  सभा  ने  इसे  स्वीकार  किया  और  वे  अपनी  जगह  पर  वापस  गए  ।

 अब  इस  नई  सरकार  के  आने  पर  इस  मामले  को  पुनः  उठाया  ।  यह  कहा  गया
 कि  रेल  मत्री  इस  पर  कार्यवाही  करेंगे  ।  हम  आशा  करते  थे  इसके  कार्यान्वयन  का  निर्णय
 लिया  जाएगा  ।  आज  उन्होंने  कहा  इस  मामले  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार

 अब  इस  दबाव  के  बाद  वह  कहते  हैं  :  हमें  इसे  मंत्रिमंडल  के  सम्मुख  रखना  होगा  ।

 हम  कहते  हैं  कि  ठीक  है  मंत्रिमंडल  की  स्वीकृति  की  औपचारिकता  होनी  चाहिए  ।

 हम  इसे  मानते  हैं  ।  लेकिन  वह  यह  वचन  दें  कि  वह  इस  प्रस्ताव  की  स्वीकृति  के  लि  ए

 अर्थात  बहाली  के  लिए  मंत्रिमंडल  को  सिफारिश  करेंगे  ।

 एक  साननीय  सदस्य  :  वह  इसे  कंसे  दे  सकते  हैं  ?

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  वह  ऐसा  कर  सकते  हैं--यह  सामूहिक  उत्तरंदायित्व  का  मामला

 नहीं  है|  वह  इस  वचन  को  यथा  शीघ्र  लागू  करने  के  लिए  कह  सकते  हैं  अर्थात  जो  कमंचारी

 ग्यारह  वर्षों  तक  सेवा  से  बाहर  रहे  उन्हें  बहाल  किया  जा  सकता  है  |  हम  यही
 स्पष्ट  आश्वासन  चाहते  हैं  ।  )

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  में  आप  दोनों  की  मदद  करता  हूं  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  मुद्दा  है  ।

 )
 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  मुझे  याद  है  श्री  जनेश्वर  मिश्र  ने

 स्वयं  कहा  था  :  मुझे  मंविमंडल  के  सम्मृख  जाना  होगा  ।  हमने  आज  यही  कहा  है
 आप  जाकर  ग्रन्थालय  में  देख  सकते  हैं  ।  श्री  जनेश्वर  मिश्र  ने

 स्वयं  यह  आश्वासन  दिया  था  कि  उन्हें  मंत्रिमण्डल  के  सम्मुख  रखना  है  ।

 प्रध्यक्त  महोदय  :  में  सदस्यों  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  जब  में  बोल  रहा  हूं  तो  व्यवधान
 न  डालें  ताकि  में  इस  म।मले  को  सुलझाने  में  दोनों  पक्षों  की  मदद  कर  सक्  ।

 )
 झष्यक्ष  अगर  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  में  इस  मामले  पर

 पर्वक  विचार  करूंगा  तो  आप  इसे  मात  सकते  हैं  कि  यह  संभा  में  दिया  गया  आश्व।सन  है  ।

 )
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 अ्रष्यक्ष  महोदय  :  कानूनी  स्थिति  तो  यही  है  ।  अगर  उन्हें  आपकी  मदद  करनी  है  और
 कुछ  सहानुभूति  पूवंक  करना  है  इसके  लिए  यही  आवश्यक  है  कि  वह  मंत्रि  परिषद  में  अपने
 सदस्यों  से  सलाह  लें  और  उचित  निर्णय  लें  ।  मेरे  विचार  में  यह  काफी  है  ।

 )
 प्रष्यक्ष  अगर  आप  शब्दों  से  खेल  रहे  हैं  तो  अलग  बात  है  ।  अगर  उन्होंने

 कहा  कि  मैं  इस  मामले  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करूंगा  तो  यह  सभा  में  दिया  गया
 आश्वासन  है  ।

 )
 प्रध्यकक्ष  अब  यह  आवश्यक  नहीं  है  ।

 )
 प्रध्यक्ष  कृपया  इसे  समझने  की  कोशिश  कीजिए  ।

 )
 प्रध्यक्ष  सहोदय  :  अगर  एक  मंत्री  सभा  में  एक  वक्नव्य  देते  है  तो  आप  कहते  है  वह

 सभा  में  वक्तव्य  दे  रहे  उनके  शब्द  जिन्हें  वह  सभा  में  बोल  रहे  वक्तब्य
 आपको  इन्हें  महत्व  देना  चाहिए  ।  सिर्फ  आपको  आश्वासन  देता  हूंਂ  का  अर्थ  ही  मैं
 आपको  आश्वासन  देता  हूंਂ  नहीं  होता  ।  अगर  वह  कहते  हैं  कि  वह  इस  पर  सहानुभूतिपूर्वक
 विचार  करेंगे  तो  यह  एक  आश्वासन  है  जिस  पर  आश्वासन  समिति  की  बैठक  में  विचार  किया
 जा  सकता  है  ।  यह  कोई  महा  नहीं

 )
 श्री  मिमेल  कान्ति  में  इस  महँ  पर  ही  आपका  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता

 हूं  ।  यह  सभा  के  प्रति  वचन  है  ।  हम  चाहते  है  कि  वह  कहें  कि  जब  उन्होंने  इस  सभा  को

 यह  वचन  दिया  है  तो  इसको  पूरा  भी  किया  जाएगा  ।  हम  झौर  कुछ  भी  नहीं  चाहते  ।  वह
 कहें  कि  यह  वचन  पूरा  होगा  ।  हम  अब  यही  चाहते  हैं  ।  )

 थी  सोमनाथ  आपकी  समझ  तथा  टिप्पणी  तथा  अध्यक्षपीट  के  प्रति

 हमारे  आदर  को  देखते  हुए  हम  एक  अगस्त  तक  प्रतीक्षा  करेंगे  ।

 श्री  सी०  के०  जाफर  में  आपका  आभारी  हूं  ।  सफाई  कमंचारियों

 के  प्रति  सदस्यों  की  चिन्ता  तथा  उनका  यह  कथन  कि  इस  कार्य  के  निजीकरण  से  उनका
 शोषण  हो  सकता  मैं  ऐसी  भावनाश्रों  का  सम्मान  करता  हूं  ।  मैंने  निर्णय  लिया  है

 कि  इस  क्षेत्र  का  निजीकरण  नहीं  होगा  एक  महत्वपूर्ण  ढांचे  के  रूप

 में  रेलवे  के  लिए  बजटीय  समर्थन  पर  माननीय  सदस्यों  की  चिन्ता  को  में  समझता  हूं

 हाल  के  वर्षों  में  संसाधनों  की  कमी  के  कारण  पिछली  योजना  अवधियों  की  तुलना  में  सातबी

 योजना  में  कम  वजट  रखा  गया  ।  आशा  है  कि  जब  आठत्ढठीं  योजना  तैयार  होगी  तो

 व्यवस्था  के  लिए  पर्याप्त  परिवहन  प्रयास  करने  हेतु  रेलवे  की  आवश्यकताझों  के  लिए  अधिक

 बजट  रखा  जाएगा  ।
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 मैं  इस  सम्मानतीय  सभा  के  सम्मुख  दोहराता  हूं  कि  मूलतः  मैं  एक  यात्री  हूं  ।
 बजट  तैयार  करते  समय  मैंने  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखा

 कभी  राम  उपनगरीय  रेलवे  पर  क्या  कहना  है  ?  आपने  इस  बारे  में  अभी
 तक  कुछ  नहीं  कहा  है  ।

 भी  सी०  के०  जाफर  मने  इसका  उल्लेख  किया  था  लेकिन  आप  यहां  पर  नहीं
 थे  ।  लगातार  घोषणाएं  करने  की  बजाए  मुझे  आपके  वास्तविक  दृष्टिकोण  को  अपनाना

 एक  यात्री  के  बदले  में  कुछ  भी  नहीं  लिया  जा  सकता  है  ।  बाहर  के  लोगों  तथा  यहां  पर  सदस्यों
 के  प्रति  मुझे  निष्ठावान  तथा  ईमानदार  होना  चाहिए  ।  मैं  देश  को  अर्थव्यवस्था  के  सम्पूर्ण
 हित  में  उनकी  सहानुभूति  चाहता  हूं  ताकि  यह  प्रणाली  कुशलतापूर्वक  चल  सके  ।

 श्री  सफुहीन  क्या  मैं  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  आकर्षित  कर  सकता  हूं  ?

 पूर्वी  रेलजे  में  एक  उपनगरीय  खण्ड  के  सम्बन्ध  में  जनता  दल  सरकार  के  दौरान  तत्कालीन
 रेल  मंत्री  ने  एक  आश्वासन  दिया  बंदेल-कटवा  को  20  साल  पहले  एक  उपनगरीय
 खण्ड  बनाया  गया  था  ।  लेकिन  इसका  अभी  तक  विकास  नहीं  किया  गया  यह
 कह  दिया  गया  था  कि  वहां  पर  विद्युतीकरण  कार्यक्रम  लागू  किया  जायेगा  ।  मैने  आपसे  चर्चा
 की  थी  श्रौर  आपने  सहानूभूतिपूर्बक  मेरी  बात  सुनी  थी  ।  लोग  आशा  कर  रहे  हैं  कि  आप
 अपना  वायदा  पूरा  करेंगे  श्रौर  इस  विषय  को  कार्यक्रम  में  शामिल  करंगे  ।  हम  जानते  हैं  कि
 उस  लाइन  पर  यात्रा  करना  अति  कठिन  है  ।  आपको  उनके  लिए  कुछ  करना  होगा  ।  क्या  मैं
 इस  बारे  में  किसी  वायदे  की  आशा  कर  सकता  हूं  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आपके  पास  जानकारी  नहीं  है  तो  कृपया  सदस्यों  को  बाद  में
 इसकी  जानकारी  भेज  सकते  हैं  ।

 श्री  सी०  के०  जाफर  हमने  योजना  आयोग  से  पूछा  हम  उनके  उत्तर  की
 प्रतीक्षा  कर  रहे  है  ।  )

 श्री  संफुह्ोन  इसी  प्रकार  के  उत्तर  की  आशा  थी  ।  लेकिन  वे  उचित  उत्तर

 ढुंढने  के  लिए  पेपरों  की  तलाश  कर  रहे  थे  ।  आप  उन्हें  पेपर  ढूंढने  का  समय  क्यों  नहीं  देते  ?

 श्री  राम  प्रो०  कुछ  अन्य  सदस्यों  ने  और  मैने  मुंबई  के  उपनगरीय
 रेलले  के  लिए  एक  अलग  से  स्वतन्त्र  स्वायस  निगम  तथा  एक  मण्डल  की  स्थापना  की  मांग  की
 उस  मुद्दे  का  अभी  तक  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  हमने  उपभगरीय  रेलवे  के  किरायों  में  की
 गई  वृद्धि  को  वापिस  लेने  की  भी  मांग  की  है

 _
 _

 *  _  *'

 प्रध्यक्ष  महोदय  .  यदि  उन्होंने  उत्तर  नहीं  दिया  है  तो  आप  समझ  सकते  हैं  कि  इस
 समय  वह  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 थी  शाम  लेकिन  एक  अलग  से  और  स्वतन््त  मण्डल  के  कारे  में  वह  उत्तर  दे
 सकते  है  ।  वह  यह  कह  सकते  हैं  कि  वह  इस  पर  विच्चार  कर  रहे  हैं  या  नहीं

 )
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 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आप  सब  हस  प्रकार  बोलेंगे  तो  यह  सही  नहीं  है  ।  कृपया
 स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।

 )

 .
 भो  द।ऊ  दाल  बोशों  :  अध्यक्ष  मुंबई  उपगरीय  रेलवे  का  उल्लेख  मंत्री  महोदय

 के  उत्तर  में  नहीं  आया  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  मंत्री  जी  उसका  उत्तर  भिजबाने  की  कृपा
 करें  ।  )

 श्रो  सी०  के०  जाफर  मैने  पहले  ही  बताया  है  कि  मुझे  लगभग  80-90  मह
 प्राप्त  हुए  हैँ  ।  मैंने  उन्हें  आश्वासन  दिया  है  कि  मैं  उन्हें  अलग  से  लिखूंगा  ।

 श्री  पो०  एस०  अध्यक्ष  आपके  समय  पर  पहुंचने  के  कारण  हमले  यहां
 एक  गम्भीर  रेलवे  दुर्घटना  होने  से  बचा  ली  है  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  को  केवल  एक  बात  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  पूर्व  रेल  मंत्री  श्री
 जनेश्वर  मिश्र  ने  सभा  में  वायदा  किया  था  कि  भूतपूर्व  सांसदों  को  रेलवे  के  पास  दिये  जायेंगे  ।
 प्रत्येक  सांसद  इस  संसद  का  भूतपूर्व  सांसद  होगा

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  हम  चाहेंगे  कि  आप  सदेव  सदन  में  बने  रहें

 श्री  पो०  एम०  सईद  :  अतः  में  श्री  जाफर  शरीफ  से  संसद  के  इन  भूतपूर्व  सांसदों
 के  लिए  रेलवे  पास  देने  के  बारे  में  टिप्पणी  करने  का  अनुरोध  करता  हूं  ।

 श्री  सो०  के०  जाफर  शरोफ  :  केवल  श्रो  जनेश्वर  मिश्र  के  वायदे  की  बात  ही  ब्ों
 करते  हो  ?  एक  न  एक  दिन  हम  सब  भूतपूर्व  सांसद  हो  इस  वायदे  को  पूरा  करना
 मेरे  लिए  अधिक  लाभकारी  है  अब  मैं  केवल  इस  का  उल्लेख  करूंगा  श्स  पर  मैने  काफी  सहानुभति  पूर्वक

 विचार  किथा  इस  मामले  पर  निर्णय  लेने  से  पहले  कतिपय  मानदण्ड  है  जिस  पर  विचार  किया
 जाना  हैं  ।  प्रथमत  :  हमें  उन  मानदण्डों  पर  विचार  करना  चाहिए  ।  में  केवल  आप  को  आश्वासन  दे

 सकता  हूं  कि  मैं  सहानुभूति  सहित  जल्दीही  इस  मे  मले  पर  अपनी  राय  आप  के  सामने

 )

 श्री  श्रोकास्त  जेना  :  में  भी  माननीय  मंत्री  से  सहानभूतिपूर्वक  श्रौर  नम्रता  से  अपनी  बात

 कहने  का  अनुरोध  करता  हूं  आप  जानते  हैं  कि  रेलवे  विभाग  ने  लगातार  उड़ीसा  विशेषतया

 वक्षिण  पूर्वोत्तर  रेलवे  की  उपेक्षा  की

 6.00  म०  प

 हम  देत्तारी  नई  लाहन  के  निर्माण  की  मांग  करते  रहे  हैं  प्रोर  रेल  मंत्री  ने

 कहा  था  कि  पिछड़े  क्षेत्रों  को  प्राथमिकता  दी  जाएगी  ।  उड़ीसा  सरकार  लगातार  रेल  मंत्रालय

 से  मांग  करती  रही  है  कि  इसे  आठवों  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  किया  जाए  |  क्या  मैं
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 मानमीय  मंत्री  से  देसतारी-पारादीप  लाईन  को  शामिल  करने  का  अनुरोध  कर  सकता  हूं  क्योंकि
 वाणिज्य  मंत्री  भी  सहमत  होंगे  कि  इस  लाइन  से  सामान  के  निर्यात  में  सहायता
 मैं  मंत्रीजी  से  इस  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करने  का  अनुरोध  करता  हूं  ।  मैं  रेल  मंत्री  से

 खड़गपुर-कटक  रेल  लाइन  के  कुछ  हिस्से  का  विद्युतीकरण  करने  का  भी  अनुरोध

 अध्यक्ष  महोदय  :  मंत्रीजी  कृपपा  आप  सभी  मुद्दे  नोट  कर  लीजिए  ताकि  आप  प्रश्नों
 का  उक्तर  दे  सकें  ।

 शी  सोमताथ  चटर्जो  :  नम्रता  मैं  मंत्री  जी  से  पेपरों  की  सिलिप्स  ढुंढने  का  अनरोध  करूंगा

 वह  उन्हें  खुला  ही  छोड़  रहे  हैं  |  क्या  कृपया  आप  रवाना-सैनतिया  लाइन  के  बारे  में  उत्तर  देंगे
 क्योंकि  हमें  अपने  लोगों  को  लिखना  है  |  क्या  मैं  उनसे  इस  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करने  का  भी

 अनुरोध  करता  हूं  ।

 भ्री  बसु  देव  आधचायय  :  माननीय  मंत्री  ने आर०  पी०  एफ  एसोसिएशन  को  मान्यता
 देने  के  बारे  में  किसी  प्रकार  का  उल्लेख  नहीं  किया  भूतपूर्व  रेल  मंत्री  श्री  जनेण्वर  मिश्र
 ने  इस  बारे  में  एक  आदेश  जारी  किया  था  और  इस  सदन  में  एक  वक्तव्य  भी  दिया  था  ।

 चर्चा  में  हिस्सा  लेते  मैंने  श्री  मिश्र  का  श्री  कुमार  मंगलम  को  श्रार०  पी०  एफ०
 एसोसिएशन  को  पुनः  मान्यता  देने  के  बारे  में  एक  पत्र  का  उल्लेख  भी  किया  था  वह  आदेश

 पहले  ही  जारी  किए  जा  चूके  थे  निर्णय  पहले  ही  लिया  जा  चुका  आज  मैंने  उस  पत्र
 का  उल्लेख  किया  है  ।

 में  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  रेल  मंत्री  बरखास्त  रेलवे  कर्मचारियों  को  पुन
 बहाल  करने  के  साथ-साथ  रेलवे  सुरक्षा  बल  को  पृनः  मान्यता  देने  पर  भी  विचार  करेंगे  ।
 इस  बारे  में  आदेश  पहले  ही  जारी  किये  जा  चुके  हैं  ।  अतः  यह  कोई  धन  का  मामला  नहीं
 मैं  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  रेल  मंत्री  इस  सदन  में  यह  वायदा  कर  सकते  हैं  या  नहीं  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  समय  समाप्त  हो  गया  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  सदन  को  तब  तक
 चर्चा  करते  रहना  चाहिए  जब  तक  इस  मुद्दे  पर  चर्चा  समाप्त  नहीं  हो  जाती  ।

 )

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  जी  आप  क्रपया  इन  सभी  मुद्दों  को  नोट  कीजिए  ताकि  आप
 इलका  उत्तर  दे  सकें  ।

 श्रीमती  गीता  मुखर्जो  :  आपके  माध्यम  से  मैं  मंत्री  जी  से  जो  हमारे  काफी
 झच्छे  मित्र  को  तामलुक-डिगा  रेलडे  लाइन  की  जांच  करने  का  अनुरोध  करूंगी  जो  काफी
 लम्बे  समय  से  लंबित  है  श्रौर  जो  वास्तव  में  श्री  गनी  खान  के  समय  के  दौरान  प्रस्तावित
 की  गई  थी  ।  मह्ेे  आशा  है  वह  इस  का  उत्तर

 भ्री  दस  मेधे  :  अध्यक्ष  विदर्भ  एक्सप्रेस  जो  कि  2-3  दिन  चलती

 वह  रोज  चलमनी  चाहिए  ।  आप  बम्बई  एक्सप्रैस  के  बारे  में  भी  ध्यान  दीजिए  ।  कामटी  से
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 »  डिफेंस  लाइन  उसके  बारे  में  बहुत  कारस्पार्डेंस  लेकिन  कुछ  नहीं  हुआ  ।  नागपुर
 जो  कि  एक  मेन  स्टेशन  काटन  माकिट  की  तरफ  से  दूसरा  प्लेटफार्म  बना  कर  वहां  आुकिंग
 आफिस  बनाने  का  जो  इरादाथा  उसके  बारे  में  कुछ  नहीं  हुआ  इसे  आप  शीघ्र  चालू
 करबायें  ।

 |]
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  विचार  है  कि  सदस्य  केवल  यह  कहना  चाहते  हैं  कि  कुछ  रेलबे

 लाइन  शुरू  की  जानी  चाहिएं  ।  मैं  सदस्यों  से  मंत्री  जी  को  लिखने  का  अनुरोध  करूंगा  भौर
 मैं  मंत्री  जी  स  भी  उन्हें  उत्तर  देने  का  भी  अनुरोध  करूंगा  ।

 डा०  लक्ष्मी  नारायण  पाण्डेय  :  अध्यक्ष  मेरा  हसमें  सुझाव  है  कि

 जिन्होंने  कट  मोशंस  दिये  हैं  और  जिनका  उत्तर  मंत्री  जी  ने  हाउस  में  नहीं  दिया  उन  सदस्यों

 को  मंत्री  महोदय  लिखित  में  उत्तर  भिजवा  दें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसके  बारे  में  एक  दफा  चार  दफा  उन्होंने  उनके  जबाब  में  कह
 दिया  है  ।  उन्होंने  खुद  ही  कहा  है  «

 )

 |
 अध्यक्ष  महोदय  :  सदस्यों  करा  वर्य  1991-92  की  अनुदानों  की  मांत्रों

 के  लिए

 बहुत  से  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  ।  क्या  मुझ  सभी  कटौती  प्रस्तावों
 को  एक  साथ

 सदन  में  मतदान  के  लिए  रखना  चाहिए  या  क्या  कोई  माननीय  सदस्य  कोई  विशेष  कटौती

 प्रस्ताव  को  अलग  से  रखना  चाहता  है  :

 मेरे  विचार  से  वे  सहमत  हैं  ।  अब  मैं  सभी  कटौती  प्रस्ताव  रखंगा  जो  सदन  के  मतदान

 के  लिए  एक  साथ  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  ।

 सभी  कटौती  प्रस्ताव  लोक  सभा  में  मतबान  के  लिए  रखे  गए
 झोर  अस्वोकृत  हुए

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  मैं  उन्हें  अच्छा  व्यवहार  करने  का  थोड़ा  मोका  देना  चाहता  हूं  ।

 हम  इन  पर  मतदान  के  लिए  दबाव  नहीं  डाल  रहे  हैं  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  वर्ष  1991-92  की  अनुदानों  की  मांगें  मतवान

 #  के  लिए  रखता  हूँ  ।

 प्रश्न  यह  है  :-:

 कार्य  सूची  के  स्तम्भ  2  में  मांग  संख्या  |  से  16  के  सामने  दिशखाये
 गाये  मांग

 शीर्षों  के  सम्बन्ध  में  3  1992  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  संदाय  के  दौरान

 होने  वाले  खर्चों  की
 अदायगी  करने  हेतु  आवश्यक

 राशियों  को  पूरा  करने  के
 पे  के  लिए

 कार्य

 सूची  के  स्तम्भ  4
 में  दिखाई  गयी  राशियों

 में  स
 अनधिक

 सम्बन्धित  राशियां  भारत  की

 संचित  निधि  में  से  भारत  के  राष्ट्रपति  को  दी  जायें  ।”
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 16.  ७७
 माँग
 संख्या

 2
 3
 4.
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 लोक  सभा  हारा  स्थीकृत  बर्णष  1

 25  1991

 991-92  के  लिए  जलदातों  की  मांगें

 मांग  का  माम  लेखानुदान  की  मांग  लोक  संभा  द्वारा
 की  राशि  जिसकी  स्वीकृत  अनुदान  की
 स्वीकृति  सदन  द्वारा  मांग  की  राशि
 11-3-1991  को

 दी  गयी  थो

 2  3  4

 रू  रू०
 ॥

 रेलवे  बोड  वि  3,69,09,000  7,38,  17,000  000
 विविध  व्यय  )  24,  37,  58, 000  468,  75,  000

 रलों  पर  सामान्य  भ्रधीक्षण  भौर  सेवाए
 रेलप५  और  निर्माण  कार्यो  की  मरम्मत
 और  अनुरक्षण
 रेल  इंजनों  की  मरम्मत  और  अनरक्षण

 6.  सवारी  और  माल  डिब्यों  की  मरम्मत  और

 .  विविध  संचालन  व्यय  .
 3.  भविप्य  पेंशन  और  अन्य

 नित्रति  लाभ
 .  निधियों  में  विनियोग

 «  सामान्य  राजस्व  को  सामान्य
 राजस्व  से  लिये  गये  ऋण  की  अदायगी

 99,  000

 000

 अन  रक्षण  ॒  0
 .  संयंत्र  और  उपस्करों  की  मरम्मत  और

 अनरक्षण  79,  000
 .  परिचालन  व्यय--चल  स्टाक  भ्रौर  उपस्कर  290,  73,
 .  परिचालन  व्यय--यातायात
 ,  परिचालन  व्यय--६धन  638,  48,

 .  कमंचारी  कल्याण  और  सुविधाएं  000
 000

 323,  52,  000

 66,  67,  000

 और  अतिपंजीकरण  का  परिशोधन  8,  73,  54,  000

 परिसम्पत्तियां--ख  निर्माण  भौर  उत्पाद
 राजस्व  000
 अन्य  व्यय

 पंजी  *
 रेलवे  .  800,79,  36,000

 प्रस्ताव  स्वीकंत  हुशा

 688,  36,02,000  02,000
 549,97,42,000

 735,20,67,  00  0

 1124,30,83,000
 1247,50,03,000  22,000

 363,53,65  83,  000
 50,  03,  000

 255,60,  62,000
 363,53,  65,000

 646,37,  03,  000

 1584,

 26,  46,

 000 29,00,07, 000 000 58,
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 6.06  भ०  प०

 विनियोग  रेल  संख्यांक  3  विधेयक कि
 रेल  मंत्री  सो०  के०  जाफर  :  म॑  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  रेलों  के  प्रयोजनापं

 वित्तीय  वर्ष  1991-92  की  सेवाझों  के  लिए  भारत  की  लंचित  मिधि  में  से  कशलिपय  राशियों
 के  संदाय  और  विनियोगों  को  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति
 दी  जाये  ।

 अध्यक्ष  प्रश्न  यह  है  :

 रेलों  के  प्रयोजनार्थ  वित्तीय  व्ष  1991-92  की  सेवाझ्ों  के  लिए  भारत  की  संचित
 निधि  में  से  कतिपय  राशियों  के  संदाय  और  विनियोग  को  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक
 को  पूरःस्थापित  करने  की  अनुमत्ति  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  हुभ्ना

 क्री  सी०  के०  जाकर  शरीफ  :  में  व्धियक  पुर:स्थापितां  करता  हूं  ।

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  महोदय  अब  विधेयक  विचारार्थ  प्रस्तुत  करें  ।

 क्री  सी०  के०  जाफर  शरीफ  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 रेलों  के  प्रयोजनार्थ  वित्तीय  वर्ष  1991-92  की  सेवबाह्ों  के  लिए  भारत  की

 संचित  निधि  में  से  कतिपय  राशियों  के  संदाय  श्रौर  विनियोग  को  प्राधिकृत  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।

 ग्रध्यक्त  सहोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 रेलों  के  प्रयोजनार्थ  वित्तीय  वर्ष  1991-92  की  सेवाह्नों  क ेलिए  भारत  की  संचित

 निधि  में  से  कतिपय  राशियों  के  संदाय  और  विनियोग  को  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुप्रा

 ग्रध्यक्ष  महोदय  :  सभा  अब  विधेयक  पर  खंड-वार  विचार  आरम्भ  करेगी  ।

 प्रश्न  यह  है  :

 खंड  2  झौर  3  खंड  ।,  अधिनियमनसूत्र  श्रौर  विधेयक  का  पूरा  नाम

 विधेयक  का  प्रंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 1991  के  भारत  के  भाग  2,  में  प्रकाशित  | *दिनांक  25-7-

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुर:स्थापित  ।
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 खंड  2  और  3,  खंड  1,  अधिनियमन  सूत्र  और  विधेवक  का  दूरावाम
 विधेयक  में  क्षोड़  दिये  गये  ।

 जी  सी०  जाफर  शरीफ  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  ।

 विधेयक  पारित  किया  जाए  ।”

 अध्यक्ष  :  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  पारित  किया  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 अध्यक्ष  मड़ोदय  :  अब  सभा  कल  ।]  बजे  म०  पू७  तक  के  लिए  स्थगित  होती  है  ।

 6.09  म०  पर

 वतल्यश्यत्  लोक  सभा  शुक्रश  26  1991/4  भाषण  1913
 के  ग्यारह  बज  तक  के  लिए  स्थगित
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